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Síntesis Informativa
21/Agosto/2024

SECRETARIO

(B328) Impulsa Agricultura producción de frijol en sur-sureste con semilla certificada
Con la entrega de semilla certificada de frijol, que está acompañada del programa
Fertilizantes para el Bienestar, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural instrumentó
una estrategia para reorientar la producción nacional de frijol del norte al sur-sureste y
recuperar la productividad de esta leguminosa.
https://redfinanciera.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/
https://meridiano.mx/2024/08/20/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol/
https://www.buroperiodistico.com.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-
semilla-
certificada/?fbclid=IwY2xjawEyL9dleHRuA2FlbQIxMQABHRqu9cuuzmQvVE1c_OapSKkJNW763S9QENll
H4SymELOA-1yOh5uX5T_Zw_aem_U-bAeLLrLug_bCzkdoznBA
https://esgdata.it/document/ucw8cpEB_7tei6ScPNSQ/impulso-agricoltura-produzione-di-semi-di-semi-di-
semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-
semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-
semi-di-semi-di
https://twitter.com/jrz3061/status/1826011874179088543
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1826076486048297061
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1826003900178247927
https://www.facebook.com/photo/?fbid=485367270914341&set=pcb.485367640914304
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1079236166953979&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/taxivigia/videos/1472458570127561

(B328) Mara Lezama y Víctor Villalobos Entregan Semilla Certificada de Frijol Para
Siembra de más de 2 Mil 125 Productores del Ciclo Otoño-Invierno
Más de 2 mil 125 productoras y productores de Othón P. Blanco, Bacalar, Felipe Carrillo
Puerto, José María Morelos, Tulum, Puerto Morelos y Lázaro Cárdenas empezaron a recibir
semilla certificada de frijol negro San Blas para la siembra del ciclo otoño-invierno, como
parte del Programa de Apoyo a la Producción de Autoconsumo y la mejora en la economía
del campo quintanarroense. El Economista, P10/ La Razón de México, P12/ Reporte Índigo, P8/ El
Heraldo de México, P25
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000745nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001139nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000988nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000460nc.pdf
https://saberpolitico.com/quintana-roo/chetumal/entregan-50-toneladas-de-semillas-a-productores-de-
quintana-roo/
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Mas-de-dos-mil-agricultores-de-Quintana-Roo-reciben-frijol-
para-siembra-20240820-0109.html
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/mara-lezama-y-victor-villalobos-entregan-semilla-certificada-
de-frijol-para-siembra-de-mas-de-2-mil-125-productores-del-ciclo-otono-invierno/
https://www.jorgecastronoriega.com/entrega-mara-lezama-semilla-certificada-de-frijol-para-siembra-de-
mas-de-2-mil-125-productores/

https://redfinanciera.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/
https://meridiano.mx/2024/08/20/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol/
https://www.buroperiodistico.com.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/?fbclid=IwY2xjawEyL9dleHRuA2FlbQIxMQABHRqu9cuuzmQvVE1c_OapSKkJNW763S9QENllH4SymELOA-1yOh5uX5T_Zw_aem_U-bAeLLrLug_bCzkdoznBA
https://www.buroperiodistico.com.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/?fbclid=IwY2xjawEyL9dleHRuA2FlbQIxMQABHRqu9cuuzmQvVE1c_OapSKkJNW763S9QENllH4SymELOA-1yOh5uX5T_Zw_aem_U-bAeLLrLug_bCzkdoznBA
https://www.buroperiodistico.com.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/?fbclid=IwY2xjawEyL9dleHRuA2FlbQIxMQABHRqu9cuuzmQvVE1c_OapSKkJNW763S9QENllH4SymELOA-1yOh5uX5T_Zw_aem_U-bAeLLrLug_bCzkdoznBA
https://www.buroperiodistico.com.mx/impulsa-agricultura-produccion-de-frijol-en-sur-sureste-con-semilla-certificada/?fbclid=IwY2xjawEyL9dleHRuA2FlbQIxMQABHRqu9cuuzmQvVE1c_OapSKkJNW763S9QENllH4SymELOA-1yOh5uX5T_Zw_aem_U-bAeLLrLug_bCzkdoznBA
https://esgdata.it/document/ucw8cpEB_7tei6ScPNSQ/impulso-agricoltura-produzione-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di
https://esgdata.it/document/ucw8cpEB_7tei6ScPNSQ/impulso-agricoltura-produzione-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di
https://esgdata.it/document/ucw8cpEB_7tei6ScPNSQ/impulso-agricoltura-produzione-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di
https://esgdata.it/document/ucw8cpEB_7tei6ScPNSQ/impulso-agricoltura-produzione-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di-semi-di
https://twitter.com/jrz3061/status/1826011874179088543
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1826076486048297061
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1826003900178247927
https://www.facebook.com/photo/?fbid=485367270914341&set=pcb.485367640914304
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1079236166953979&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/taxivigia/videos/1472458570127561
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000745nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001139nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000988nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000460nc.pdf
https://saberpolitico.com/quintana-roo/chetumal/entregan-50-toneladas-de-semillas-a-productores-de-quintana-roo/
https://saberpolitico.com/quintana-roo/chetumal/entregan-50-toneladas-de-semillas-a-productores-de-quintana-roo/
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Mas-de-dos-mil-agricultores-de-Quintana-Roo-reciben-frijol-para-siembra-20240820-0109.html
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Mas-de-dos-mil-agricultores-de-Quintana-Roo-reciben-frijol-para-siembra-20240820-0109.html
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/mara-lezama-y-victor-villalobos-entregan-semilla-certificada-de-frijol-para-siembra-de-mas-de-2-mil-125-productores-del-ciclo-otono-invierno/
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/mara-lezama-y-victor-villalobos-entregan-semilla-certificada-de-frijol-para-siembra-de-mas-de-2-mil-125-productores-del-ciclo-otono-invierno/
https://www.jorgecastronoriega.com/entrega-mara-lezama-semilla-certificada-de-frijol-para-siembra-de-mas-de-2-mil-125-productores/
https://www.jorgecastronoriega.com/entrega-mara-lezama-semilla-certificada-de-frijol-para-siembra-de-mas-de-2-mil-125-productores/
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(B326) Supera Agricultura dos millones de beneficiarios con Fertilizantes para el
Bienestar
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que con el programa Fertilizantes
para el Bienestar se han atendido a dos millones 011 mil 183 agricultores de pequeña y
mediana escala, es decir, 90.33 por ciento de la meta nacional para este 2024.
https://agronoticias.com.mx/2024/08/20/sader-registra-mas-de-2-millones-de-beneficiarios-en-programa-
fertilizantes-para-el-bienestar/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-registra-mas-de-2-millones-de-beneficiarios-en-
programa-fertilizantes-para-el-bienestar/

SECRETARÍA

(327) México recibe nombramiento como país de demostración del amaranto por parte
de la FAO
La Organización de las Naciones Unidades para la Alimentación y la Agricultura (FAO)
designó a México como país de demostración para el fortalecimiento de la cadena de valor
del amaranto, informó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Heraldo Estado de
México, P5/ Diario de México, P6 / Crónica, P 2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000877nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000291nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000302nc.pdf
https://www.nadietepregunto.com.mx/mexico-recibe-nombramiento-como-pais-de-demostracion-del-
amaranto-por-parte-de-la-fao/
https://massinformacion.com.mx/2024/08/20/mexico-pais-del-amaranto/
https://agronoticias.com.mx/2024/08/20/fao-nombra-a-mexico-como-pais-de-demostracion-del-amaranto/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/fao-nombra-a-mexico-como-pais-de-demostracion-del-
amaranto/
https://imagenagropecuaria.com/2024/mexico-pais-de-demostracion-para-el-fortalecimiento-del-
amaranto/

AGRICULTURA

Permitir sólo maíz quebrado traerá otra disputa vs. T-MEC
De avanzar el dictamen en el pleno que sólo permite la entrada al país de maíz transgénico
quebrado, abrirá aún más la disputa ante el T-MEC y pondrá en riesgo la seguridad
alimentaria, advirtió el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Juan Carlos Anaya,
presidente de la consultoría agroalimentaria, afirmó que limitar la entrada al país sólo para el
tipo de grano de maíz quebrado como están proponiendo en el Congreso, se perderá
competitividad en la industria. 24 Horas, P14
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000841nc.pdf

GCMA: importación de maíz repetirá récord en el 2025
Las importaciones de maíz que ha realizado México en este año (23.9 millones de toneladas)
han marcado récord y podrían superarse para 2025, entre otras razones, porque las presas
en entidades como Sinaloa y Sonora se encuentran sin agua, por lo que se estima una

https://agronoticias.com.mx/2024/08/20/sader-registra-mas-de-2-millones-de-beneficiarios-en-programa-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://agronoticias.com.mx/2024/08/20/sader-registra-mas-de-2-millones-de-beneficiarios-en-programa-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-registra-mas-de-2-millones-de-beneficiarios-en-programa-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://www.2000agro.com.mx/sectorrural/sader-registra-mas-de-2-millones-de-beneficiarios-en-programa-fertilizantes-para-el-bienestar/
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000877nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000291nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000302nc.pdf
https://www.nadietepregunto.com.mx/mexico-recibe-nombramiento-como-pais-de-demostracion-del-amaranto-por-parte-de-la-fao/
https://www.nadietepregunto.com.mx/mexico-recibe-nombramiento-como-pais-de-demostracion-del-amaranto-por-parte-de-la-fao/
https://massinformacion.com.mx/2024/08/20/mexico-pais-del-amaranto/
https://agronoticias.com.mx/2024/08/20/fao-nombra-a-mexico-como-pais-de-demostracion-del-amaranto/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/fao-nombra-a-mexico-como-pais-de-demostracion-del-amaranto/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/fao-nombra-a-mexico-como-pais-de-demostracion-del-amaranto/
https://imagenagropecuaria.com/2024/mexico-pais-de-demostracion-para-el-fortalecimiento-del-amaranto/
https://imagenagropecuaria.com/2024/mexico-pais-de-demostracion-para-el-fortalecimiento-del-amaranto/
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000841nc.pdf


Hoja 3 de 9
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

producción similar a la de este año, insuficiente para cubrir la demanda interna del grano. Así
lo dio a conocer Juan Carlos Anaya, director general de Grupo de Consultores de Mercados
Agrícolas (GCMA), quien explicó que las proyecciones que prevén distan de las presentadas
por el departamento de Agricultura de Estados Unidos (USDA) que calcula una caída
interanual de 2.2% en el ciclo 2024-2025, a 22 millones de toneladas. El Economista, P31 /
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000719nc.pdf

Advierten Riesgos en propuesta sobre maíz transgénico
La iniciativa que avanza en la Cámara de Diputados para limitar la importación de maíz
genéticamente modificado a solamente grano quebrado para uso distinto al consumo
humano generará mayores costos, pérdidas de productividad y confrontaciones comerciales,
dijeron expertos. De acuerdo con Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) la medida
aprobada en comisiones se traducirá en más costos por quebrar el maíz y por
almacenamiento y un manejo cuidadoso. El Universal, P24
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001188nc.pdf

Suspenden el envío de trenes a México
La ferroviaria estadunidense BNSF anunció que no dará permisos para enviar trenes a
México durante 30 días, a partir de hoy debido al congestionamiento y las interrupciones de
servicios que hay en México. De acuerdo con el periodista Marco A. Mares, esto pone en
riesgo el abasto de maíz al sector pecuario, agroindustrial y aceitero. "Y pone en evidencia
que seguir dependiendo de las importaciones de granos básicos y oleaginosas es un riesgo
para la seguridad alimentaria del país", compartió en la red social X. Excélsior, P17 / Reforma,
P17
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001619nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001587nc.pdf

Maíz transgénico es riesgoso para avícolas; generará aumento en precio del huevo
La Unión Nacional de Avicultores rechazó la propuesta del gobierno federal de limitar la
importación de maíz transgénico quebrado por considerar que este conlleva riesgos
sanitarios para las aves por ser más propenso a bacterias y hongos; además de que
anticipan incrementos en sus costos entre 5 y 20% por la logística. También impactará en
alza de precios al huevo, pollo y cárnicos. La Prensa, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001155nc.pdf

Prevén carestía por maíz
La propuesta de la Cámara de Diputados de permitir la importación de maíz genéticamente
modificado sólo en grano quebrado podría provocar un impacto en los precios de la industria
y el consumidor, aseguraron representantes del sector. La Cámara Nacional de Maíz
Industrializado (Canami), expuso en el documento que el maíz amarillo que se importa se
destina sobre todo al consumo pecuario y su refinación para extraer derivados como aceite,
almidón, dextrosas, entre otros, los cuales se emplean como materia prima en más de 60
industrias, siendo la más afectada la de alimentos y bebidas. Si bien las personas no

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000719nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001188nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001619nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001587nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001155nc.pdf
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consumen directamente el maíz amarillo sí incide en la fabricación de alimentos como huevo,
aceite, leche, pollo, res y cerdo. Reforma, P 22
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001683nc.pdf

Particular cierra calle y perjudica producción de chinamperos
Chinamperos del paraje San Sebastián, ubicado entre los pueblos de San Gregorio Atlapulco
y San Luis Tlaxialtemalco, en Xochimilco, siguen sin poder sacar su producción en tanto el
gobierno central y la alcaldía determinan si la calle que conduce al embarcadero Cuacontle,
cerrada por un particular, es propiedad privada o vía pública. Laura Sánchez, quien cerró el
paso de la calle con cadenas y candados en la puerta de reja desde el 24 de julio, exige a los
productores pagar más de 5 millones 600 mil pesos, en compraventa, por la superficie del
camino que tiene un ancho de ocho metros a lo largo de unos 250 metros hasta el
embarcadero construido en 2008 por el gobierno de la ciudad para las operaciones de carga
y descarga de las hortalizas y plantas de ornato que se comercializan en la Central de
Abasto y mercados locales. La Jornada, P31
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001270nc.pdf

Vuelven sostenible el cultivo de trigo
La empresa Barílla, a través de su marca Yemina, arrancó un programa de agricultura
sustentable de trigo para garantizar su abasto en México. Actualmente, el programa incluye a
más de 100 productores de trigo en México, a los que se les ofreces asesoría en el campo,
financiamiento y la compra garantizada de la cosecha, afirmó Charlotte Oudin, directora
general de Barílla en el País. A través de la iniciativa se han intervenido 5 mil hectáreas de
trigo, con apoyo de 114 agricultores del norte del País. Ellos han logrado un aumento de 30
por ciento en el rendimiento de las cosechas de trigo, y una caída de 40 por ciento en el
consumo de agua y de 7 por ciento en las emisiones de carbono. Reforma, P 19
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001740nc.pdf

PESCA / ACUACULTURA

Cierran playa por derrame de crudo
Autoridades de la Secretaría de Marina (Semar), de Protección Civil y de Protección
Ambiental y Desarrollo Sustentable confirmaron la presencia de residuos de hidrocarburo
luego de que ayer por la mañana, pobladores denunciaron el derrame.Este hecho se suma a
lo ocurrido en la comunidad de La Isla, del mismo municipio costero, el pasado 23 de julio,
cuando pescadores denunciaron que cientos de peces de diferentes especies murieron en
las aguas del río Seco, de la isla Andrés García, a causa de la contaminación por
hidrocarburo. Los denunciantes aseguraron que los peces estaban llenos de aceite y grasa,
mientras que el afluente despedía olor a azufre y gas, lo cual atribuyeron a la actividad de la
refinería Olmeca. La Prensa, P18
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001220nc.pdf

ABASTO / PRECIOS / ALIMENTACIÓN

https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001683nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001270nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001740nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001220nc.pdf
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Modificarán indicador
El Inegi dará a conocer este jueves la inflación de la primera quincena de agosto y la
actualización de ponderadores y canasta del índice Nacional de Precios al Consumidor, que
incluiría ocho productos como alimentos para mascotas y paquetes de internet, telefonía y
televisión de paga, que incluye streaming, según un análisis de Citibanamex. Reforma, P 18
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001527nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Michoacán estrecha lazos en exportación de aguacate
El Gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla, y el agregado de Seguridad
Diplomática de la Embajada de Estados Unidos en México, William Densmore, estrecharon
lazos de cooperación para reforzar acciones de seguridad y certificación ambiental del cultivo
del aguacate para mantener su exportación. En la reunión donde también participaron el
gerente y el coordinador de Seguridad de la USDA-APHIS, Drew Davis y Oswaldo Ortega,
respectivamente, se acordó dar seguimiento a la certificación voluntaria contra la
deforestación por huertas de aguacate y a la estrategia de seguridad para cuidar la integridad
física del personal que realiza inspecciones fitosanitarias en Uruapan. La Razón de México, P 10
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001060nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Municipios serranos de Querétaro salen de sequía
La sequía dejó de afectar a los seis municipios de la zona serrana, reporta el Monitor de
Sequía de México (MSM) emitido por la Comisión Nacional de Agua (Conagua), con
información al 15 de agosto. De la superficie estatal, al 15 de agosto, 37.8% dejó la sequía,
pero 52.4% mantiene algún grado, debido a que 11.2% está en sequía moderada, 13.2% en
sequía severa, 17.3% en sequía extrema y 10.7% en sequía excepcional. Además, 9.8% de
la superficie está anormalmente seca, una condición de sequedad que se presenta al inicio o
al final de un periodo de sequía; cuando se presenta al inicio puede ocasionar el retraso de la
siembra de los cultivos anuales y, cuando ocurre al final, los pastos o cultivos pueden no
recuperarse completamente. El Economista, P 42
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000773nc.pdf

En peligro las cosechas por exceso de humedad
Tras la sequía y dos meses de lluvia, las producciones de maíz, trigo y avena del Estado de
México lograron recuperarse; sin embargo, ahora el exceso de agua ha traído consigo una
nueva preocupación para los productores toda vez que podrían tener pérdidas a causa de
esta razón. Everardo Lovera, director del Instituto de Investigación y Capacitación
Agropecuaria, Acuícola y Forestal, señaló que, tras prácticamente 60 días de lluvia
ininterrumpidos en la entidad, se recuperó la producción de cereales, pero ahora los
productores están ocupados porque el exceso de humedad podría provocar pérdidas. La
Jornada Estado de México, P 6
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001790nc.pdf
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COLUMNAS

Desde el Piso de Remates / GOMA alerta sobre importación de maíz quebrado /
Maricarmen Cortés
Es el caso del artículo transitorio que aprobó la Comisión de Puntos Constitucionales de la
Cámara de Diputados a la legislación en materia de agua, alimentos y protección al medio
ambiente. El problema es que pretende que la importación de maíz genéticamente
modificado para consumo industrial y animal sólo pueda realizarse con maíz quebrado y no
en grano. Juan Carlos Anaya, director del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA),
alerta que quebrar el maíz aumentaría los costos, habría menor control en la calidad del maíz,
mayores riesgos, aumentan los costos de almacenamiento y habría pérdidas en la
producción final. Excélsior, P4
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001569nc.pdf

Activo Empresarial / CNA, reflexionar sobrerrepresentación / José Yuste
El Consejo Nacional Agropecuario, presidido por Juan Cortina, hace una oportuna reflexión a
cuidar el Congreso de una sobrerrepresentación. Pide al INE velar por el mandato de los
ciudadanos y no trasladarnos a que un partido político (Morena), de tener 54% de los votos,
pase a tener más de 75% de los votos. El CNA se suma, así, a la Coparmex y de seguro
vendrán otros organismos empresariales que están preocupados por esa
sobrerrepresentación y que vayan a aprobar el cúmulo de reformas constitucionales en
septiembre. Excélsior, P2
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001553nc.pdf

Ricos y Poderosos / Maíz quebrado, los riesgos / Marco Antonio Mares
En días pasados, la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados aprobó
una iniciativa de reforma que podría comprometer la seguridad alimentaria y de México. La
iniciativa que todavía tiene que ser aprobada por el pleno de la Cámara de Diputados
restringe la importación de maíz transgénico a grano quebrado o fragmentado. Si fuera
aprobada por el pleno, en los términos en que lo aprobó la Comisión de Puntos
Constitucionales, detonaría un nuevo conflicto comercial con Estados Unidos y Canadá. El
Economista, P31
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000817nc.pdf

Economía pura / Países productores y exportadores de alimentos / Gustavo Puente
Estrada
Recientemente, con cifras de la Organización Mundial de Comercio (OMC), México, al cierre
del año 2023 se convirtió en el séptimo mayor exportador de alimentos del mundo. En el
caso de nuestro país, nuestras exportaciones de alimentos han crecido en buena medida por
los acuerdos del T-MEC y su amplia diversificación agrícola, así como la demanda
internacional y la mano de obra competitiva. La cerveza es el producto alimentario que más
exportamos, seguido por el tequila y otras bebidas procesadas. Registran el aguacate, el
tomate y el limón, aunado al pan, aguas y refrescos y frutas y nueces. La Crónica, P 10
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000032nc.pdf
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Nombres, nombres y nombres/ Iniciativa para el maíz otro impacto productivo en curso
/ Alberto Aguilar
Otra iniciativa en proceso para ser avalada por el Congreso, es el de prohibir el maíz
transgénico, esto pese al panel en curso en el TMEC. Se pretende modificará el artículo 4o
para evitarlo en el consumo humano. Además se propone un grano fragmentado para otros
usos. Ayer la CANAMI que preside Marcela Martínez y que dirige Esteban Jaramillo ponderó
el impacto productivo de la restricción en curso. El Sol de México, P21 / La Prensa, P20
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024000525nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001236nc.pdf

De jefes / Aguas Firmes, modelo de sostenibilidad hídrica / Redacción
El próximo miércoles 28 de agosto, Grupo Modelo, que preside Daniel Cocenzo, dará un
nuevo paso hacia la sostenibilidad hídrica en México con la presentación de su proyecto
Aguas Firmes. Por lo que sabemos, durante la primera fase del proyecto, el enfoque estuvo
en implementar técnicas de riego tonificado y agricultura de conservación en zonas agrícolas
críticas de Calera y Apan, donde equiparon con sistemas de riego tecnificado varias
hectáreas, lo que ha permitido un uso más eficiente del agua y una mejora significativa en la
productividad de los cultivos. Además, se ha promovido la agricultura de conservación en un
importante número de hectáreas, lo que ha contribuido no solo a un mejor manejo del suelo,
sino también a la captura y retención de agua en los acuíferos. El Financiero, P 19
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001426nc.pdf

Cápsulas de Salud / Foro regional de Alimentación Escolar para América Latina y el
Caribe / Elsa Rodríguez Osorio
Pfizer México y Doctoralia anuncian su alianza: "5 clics para vivir sin dolor " El gobierno de
México y el Programa Mundial de Alimentos (WFP, por sus siglas en inglés) celebrarán del
27 al 29 de agosto en la Ciudad de México el 10 Foro Regional de Alimentación Escolar para
América Latina y el Caribe. Este foro abordará la importancia de implementar programas de
alimentación escolar sostenibles y de calidad en la región, así como su contribución a los
sistemas alimentarios, el apoyo a pequeños agricultores, la mejora de la nutrición y la salud
infantil, y el fortalecimiento de la acción climática. Diario Imagen, P14
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001823nc.pdf

Cuenta corriente / Ajuste de tasas, ¿continuo? / Alicia Salgado
No obstante, en 10.75% la Tasa de Interés Interbancaria (TIIE) y la inflación de julio en
5.57% muestran el tamaño del margen que tiene el Banco de México para seguir ajustando a
la baja la inflación, aun cuando la no subyacente sigue influyendo en la general. El dato de la
primera quincena de agosto lo publica hoy el Inegi. Si la tendencia es correcta, se sumarán
18 meses y medio continuos de baja en la tasa de inflación subyacente y, si se eliminan los
10 productos agropecuarios que, sumados, pesan 1.81 puntos en el índice y explican el 1.02
de la incidencia, tendríamos que la inflación general se reduciría a 4.55 por ciento. Esos
productos son: chayote, jitomate, naranja, calabacita, zanahoria, cebolla, guayaba, lechuga,
col, aguacate y cilantro. Excélsior, P 5
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001575nc.pdf
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POLÍTICA

Da INE a Morena 73% del Congreso
El Instituto Nacional Electoral (INE) entregará un 73 por ciento de la Cámara de Diputados a
Morena y sus aliados del PVEM y PT, lo que les permitiría superar ampliamente la mayoría
calificada y realizar reformas constitucionales a modo. Sin embargo, en la asignación de
senadores el bloque oficial no obtendría una mayoría de dos terceras partes pues le faltarían
tres legisladores para lograrla De acuerdo con la propuesta que se analizará hoy en la
Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE, el bloque de la 4T contará con 364
legisladores del total de 500 diputados, 30 más de los necesarios para la mayoría calificada
en San Lázaro. Reforma, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001433nc.pdf

INE perfila mayoría calificada para Morena y aliados
En un primer análisis, las áreas del Instituto Nacional Electoral (INE) perfilan que Morena, PT
y Partido Verde tengan mayoría calificada en la Cámara de Diputados, al asignar los
plurinominales con el criterio de partidos y no de coaliciones. Sin embargo, los consejeros
deberán discutir la propuesta primero en la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos
este miércoles, y posteriormente en el Consejo General del INE el viernes, donde se puede
modificar el proyecto. Se prevé que un consejero también plantee una propuesta sobre una
interpretación a la Constitución para que el reparto se realice por coaliciones, a fin de un
mayor equilibrio entre las fuerzas políticas. El Universal, Otilia Carvajal y Víctor Gamboa, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001283nc.pdf

Ante paro aceleran la reforma judicial
Aun con el paro de actividades decretado por trabajadores, jueces y magistrados, la reforma
al Poder Judicial seguirá adelante e incluso se aprobará el 2 o 3 de septiembre en la Cámara
de Diputados, aseguró el líder de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, con lo cual
dejó en claro que se adelantaron los tiempos para su aval total en San Lázaro. Interrogado
sobre la demanda de los jueces, magistrados y trabajadores del Poder Judicial de que
Morena desista de la reforma, Monreal Ávila respondió que "no es posible.Los legisladores
nunca actuamos bajo presión. Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001475nc.pdf

Se acumulan indicios de mala racha económica
La economía mexicana envió más señales de desaceleración en indicadores clave: el
consumo y la manufactura, rubros que dan una perspectiva de la marcha de la actividad
productiva, tanto en la parte interna como externa, y son los principales motores del
crecimiento. Las ventas minoristas cayeron 2.8% anual en junio, su descenso más
pronunciado en 42 meses, desde diciembre del 2020, según cifras ajustadas por
estacionalidad de la Encuesta Mensual sobre Empresas Comerciales (EMEC) del INEGI. A
tasa mensual las ventas retrocedieron 0.5%, lo que fue la mayor baja en cinco meses. El
Financiero, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001354nc.pdf
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Bancos de EU amenazan a México si pasa plan judicial
El presidente Andrés Manuel López Obrador remarcó que el paro de labores de los
integrantes del Poder Judicial "es ilegal". Se dio tiempo para ser irónico y aseveró que la
suspensión de actividades judiciales será benéfica para las autoridades, porque no se
otorgará la libertad a delincuentes. "A la mayoría de los mexicanos no les va a importar. Yo
les diría, con toda franqueza, y también respeto, que hasta nos va a ayudar a que, si no
están los jueces, los magistrados y los ministros en activo, tenemos cuando menos la
garantía de que no van a dejar libres a delincuentes del crimen organizado, y cómo no van a
estar trabajando los juzgados, tampoco habrá libertad para delincuentes de cuello
blanco." La Jornada, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/08Agosto24/Imagenes_21082024/21082024001151nc.pdf
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CONFORME AL PROYECTO de reparto de
plurinominales que discutirá el viernes el Consejo
General del INE, es de esperarse que vengan
de nuevo los reclamos y las exigencias de la búsqueda
de un equilibrio legislativo.
SIN EMBARGO, parece que todo está encarrilado
para que el INE y el Tribunal Electoral le otorguen
la mayoría caliñcada de la Cámara de Diputados
al bloque oficial morenista.
Y EN ESE REJUEGO hay un damnificado naranja
que por más que quiso mantenerse en el Senado,
nomás no va a poder. Se trata de Dante Delgado,
el jefe de Movimiento Ciudadano, que por paridad
de género tendrá que ceder su lugar a Amalia García
y quedarse sin escaño.
OTRO QUE TAMPOCO llegará es el regiomontano
Francisco Cienfuegos, quien iba como suplente
de Manlio Fabio Beltrones. El sonorense había

asegurado su lugar por minoría, por lo que Cienfuegos
se quedaría con el escaño.
PERO la votación obtenida por los priistas apenas les
alcanzó para cuatro senadores de su lista plurinominal...
y Cienfuegos da la casualidad que estaba en el quinto
lugar. ¡Lástima, Margarita!

• • •

TAL Y COMO se esperaba, el pleno de la Suprema Corte
de Justicia no alcanzó un consenso para emitir una
postura unificada ante la amenaza de la reforma judicial,
cuya aprobación parece inminente en las comisiones
de la Cámara de Diputados y para septiembre,

ya con la mayoría calificada, en el pleno.
EL DICTAMEN está programado para ser votado tan
pronto como el próximo lunes. Y ante ese escenario
fue que se reunieron en privado las y los ministros
de la Corte, con la ausencia de Luis María Aguilar.
EVIDENTEMENTE la postura de la mayoría de los
integrantes de la SCJN es contraria a la demolición
que está emprendiendo la 4T. Pero con eso de que
algunas ministras son consideradas como parte
"del movimiento", eso explica que no haya un
pronunciamiento conjunto.
PARADÓJICAMENTE, las advertencias sobre los riesgos
y peligros de la reforma judicial siguen acumulándose,
nacionales e internacionales, sin que el régimen se dé
siquiera por enterado.

• • •

LA BUENA NOTICIA es que de acuerdo con la
ferroviaria Canadian Pacific Kansas City México,
la idea de que haya un tren de pasajeros entre
la CDMX y Querétaro es viable.
LA MALA NOTICIA es que para lograr que funcione
óptimamente, se tertdría que construir una nueva vía
a lo largo de los 220 kilómetros entre ambas ciudades.
Y no sólo eso.

EN EL REPORTE que se entregó a la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes
se señala que, para tenderlos rieles, habría que resolver
el detallito de los derechos de vía. Y eso implica adquirir
nuevos predios seguramente a precio de oro y además
desalojar los que actualmente están invadidos. ¡Ups!
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CIRCUITO
INTERIOR

BIEN DICEN que
no hay riada más
permanente que
lo temporal.
SI NO, pregúntenle al
Tribunal Electoral de
la Ciudad de México,
donde establecieron
las sesiones virtuales

por la crisis de
coronavirus de 2020,
pero a la fecha
las mantienen.

INCLUSO, ahora
aseguran que el
modelo abona a la

economía procesal
administrativa, lo que
sea que eso signifique.
Y, BUENO, si así lo han
hecho en la parte más
intensa del proceso
electoral, den por
descontado que así
se mantendrán.

SE ensimismaron en

el trabajo a distancia
o, mejor dicho, ¡se
enzoomismaron!

PARA ser egresados
de la Academia de

Policía Municipal y,
en teoría, con altísima
capacitación y sólidos

valores, los tripulantes
de una patrulla de
Tránsito de Naucalpan
lucieron un colmillo
bastante retorcido.

AHORA que ya
regresáronlas
infracciones a esta

Alcaldía mexiquense,
cuentan que
intentaron detener

un vehículo particular
que no había cometido
falta alguna, además
de que viajaban
uniformados y civiles
en la pickup.
LO SIGUIERON e
intimidaron varias
cuadras, hasta
que vieron que el
conductor no cedería.

Y LO MÁS raro de
todo es que el número
económico en la
cromática era TM

3242, pero el de placa
era otro muy distinto.* **
QUE se orillen y
respondan si no
tendría que ser
uno solo.
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Al autoritarismo
"El objetivo de todos estos cambios

no era hacer que funcionara mejor el
gobierno. E propósito era volver el

gobierno más partidista, los tribunales
más obedientes, más sujetos al partido"

Anne Applebaum

Cuando ganó la elección presi
dencial del 2 de junio Claudia
Sheinbaum declaró: "Concebi

mos un México plural, diverso y demo
crático. Sabemos que el disenso forma
parte de la democracia, y aunque la ma
yoría del pueblo respaldó nuestro pro
yecto, nuestrodeberesyserá siempre ve
lar por cada una y cada uno de los mexi
canos sin distingos". Tres semanas des
pués, el 25 de junio, afirmó sobre la refor
ma judicial: "Siempre estamos abiertos
al diálogo, pero por eso está abriéndose
un espacio de discusión, de propuestas,
porque es ahí donde se va a decidir".

Estas palabras de tolerancia se han
marchitado con rapidez. La Presidenta
electa hoy repite constantemente las po
siciones de un presidente López Obra
dor empeñado en castigar al Poder Ju
dicial por haber invalidado iniciativas y
medidas violatorias de la Constitución
y de las leyes.

Tras rechazar la posición del Con
sejo Coordinador Empresarial (CCE)
en torno a la sobrerrepresentación le
gislativa, el Presidente mintió al decir
que lamentaba que esta organización
"esté pidiendo que se viole la Consti
tución.. Es mucha prepotencia que los
que se sienten dueños de México quie

ran tener a sus pies a jueces, magistra
dos y ministros". Sheinbaum afirmó a
su vez sobre la reforma judicial: "No
hay que tenerle miedo a la democracia".

En realidad, hay que temer a la po
sible extinción de la democracia con la
eliminación de un Poder Judicial au
tónomo. Anne Applebaum, la escrito
ra estadounidensepolaca, ha medita
do sobre este tema en El ocaso de la
democracia, en el cual desmenuza "el
atractivo seductor del autoritarismo".
Describe, entre otras cosas, por qué los
políticos que llegan al poder por las
urnas, pero que pretenden construir
regímenes autoritarios, buscan acabar
con la independencia de los jueces. "El
político iliberal quiere minar los tri
bunales para darse más poder... Pero
necesita también a gente que pueda
usar un lenguaje legal refinado, gente
que pueda argumentar que violar la
constitución o torcer la ley es la forma
correcta de actuar".

Applebaum ofrece en su texto una
descripción principalmente de la Polo
nia autoritaria, pero el político iliberal
se da también en otros países en los
que gobernantes de talante autoritario
han llegado al poder por medios de
mocráticos. Ha sido el caso, por ejem
plo, de la Venezuela de Hugo Chávez
y Nicolás Maduro, o de la Nicaragua
de Daniel Ortega. Hoy el presidente
de México ha emprendido el mismo
camino con una iniciativa que busca
destruir la autonomía judicial.

Que López Obrador pretenda aca
bar con un sistema de justicia que, pese

a sus defectos, ha sido independiente
en los últimos años, no sorprende. Ya
en 2006 anunció que mandaría "al dia
blo... sus instituciones". Ayer se lanzó
nuevamente contra quienes quieren
evitar la sobrerrepresentación del go
bierno en el Congreso y dijo que solo
buscan proteger la corrupción. Que
lo haga él es natural, pero en el caso
de Sheinbaum es más preocupante:
AMLO ya se va, ella se queda

La calificadora Fitch ha advertido
sobre los problemas que enfrentará
Sheinbaum en su gobierno. Uno de
los principales será la deuda, no so
lo la gubernamental, sino también la
de Pemex, la otra es la incertidumbre
generada por el golpe contra el Poder
Judicial. Un gobierno autoritario, sin
jueces independientes, puede ser efi
caz, pero la falta de contrapesos ge
nera temores entre los inversores. Un
régimen de partido único sin un Poder
Judicial independiente no es de fiar.

• TMEC
AMLO mandó una carta a Biden para
protestar por el apoyo de 111 millones
de pesos que USAID ha dado a MCCI
este sexenio. Olvidó, sin embargo, que
USAID ha aportado muchísimo más
dinero al gobierno mexicano. Tampo
co recordó que, en su artículo 27.5, el
TMEC ordena adoptar medidas apro
piadas para "promover la participación
de individuos y grupos friera del sec
tor público" para "prevenir y combatir
la corrupción".
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Ingobernable
Se esgrime el argumento
de que no hay que temerle
a la democracia para justificar
la reforma judicial.

¿Por qué no entonces
también los integrantes
de todo el Poder Ejecutivo
se eligen democráticamente?
Secretarios, subsecretarios,
directores de área y de
paraestatales deberían
obtener el aval del electorado.

De esta forma los tres
Poderes de la Unión se

elegirían democráticamente.
Y sería un país ingobernable.

Manuel Sánchez Adalid

Querétaro, Querétaro
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El poeta amaba a su musa.

La musa no correspondía a su amor.
El poeta, entonces, escribía hermosos
poemas Henos de sentimiento y emoción.
¡Cuán bellos eran sus versos! Quienes
los leían quedaban conmovidos,
y aun algunos sobre todo algunas 
derramaban lágrimas.

El poeta, halagado por el éxito que tenían
sus poemas, se dejó crecer la melena
y adoptó una actitud melancólica a ñn
de parecer poeta.

Su musa, al verlo así, se prendó de él
y correspondió a su amor.

Entonces el poeta dejó de escribir poemas.
Se cortó la melena, y su actitud
melancólica se tornó plácida.

Correspondido por la mujer amada dejó
de ser poeta.

Ojalá su musa, al verlo ya sin melena
y sin melancolía, se desenamore de él
y lo abandone.

Entonces el poeta volverá a escribir
hermosos versos. Volverá a ser poeta.

Hasta mañana!...
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Acción indigna
Un terapeuta sexual le pregun

tó a su paciente: "¿Sufre usted
de eyaculación prematura?".

'Yo no respondió el tipo. La que la
sufre es mi pareja". El facultativo no
hizo caso de esa ególatra respuesta y
volvió a preguntar: "¿En qué momen
to experimenta usted el orgasmo?".
Contestó el sujeto: "Entre '¿Cómo te
llamas?' y '¿De qué signo eres?'". (Cier
to karateca contrajo matrimonio. La
noche de las bodas se precipitó sobre
su desposada al tiempo que lanzaba
el intimidante grito del karate: "¡Yaa
aaaa!". Segundos después le pregun
tó ella, desilusionada: "¿Ya?")... Los
chistes sicalípticos, vale decir picaros,
atrevidos o picantes, tienen diverso
color según el país en que se narran.
En España son verdes, azules en Es
tados Unidos, y rojos o colorados en
México. Pues bien: el cuento que sir
ve de prefación o introito a mi comen
tario de hoy es verde, azul y rojo. Un
señor de edad madura por los 70
andaría ya acudió a una sala de ta
tuajes y le pidió al encaigado que le
tatuara un corazoncito en el bálano.
Así se llama el extremo del atributo
varonil. El tatuador, entre extrañado
y divertido, le preguntó por qué de
seaba tener ahí el dibujo de un co
razón. Respondió en tono de ilusión

el veterano: "Para ver si me da un pa
ro cardiaco"... Al paro o suspensión de
labores del Poder Judicial el presiden
te (con minúscula) López Obrador ha
respondido con insultos y sarcasmos.
Las reformas que propone figuran en
tre las más aberrantes y nocivas que
han salido de su caprichosa voluntad,
y no sólo atentan contra la estructura
de ese Poder: lo destruyen al conver
tirlo en una dependencia del Ejecu
tivo. La medida forma parte del plan
urdido por el cacique de la 4T para
hacer de México un país en el cual el
estatismo absolutista supla al ejercicio
democrático. La manera en que con
forme a esa iniciativa serán elegidos
los jueces y magistrados es absoluta
mente irracional; pondrá la aplicación
de la justicia en manos de gente sin
preparación y propiciará que lleguen
a esos cargos elementos impulsados
por la delincuencia organizada, ya sea
delincuencia criminal o delincuencia
política (Esos dos tipos de delincuen
cia, según se ha puesto de manifiesto
en Sinaloa, están entreverados). El
paro de labores de los funcionarios y
empleados del Poder Judicial se ape
ga a la legalidad y tiene su cimiento
en la justicia El burdo chantaje que
AMLO ha pretendido hacer a los mi
nistros, al presionarlos para que dejen

el cargo si quieren recibir sus pen
siones, es una acción indigna de un
mandatario. Con eso López se reba
ja al nivel de un mafioso que intenta
hacer ofertas que no se puedan recha
zar. Tener un presidente así da pena,
y preocupa vivir en un país en el cual
la voluntad de un individuo con ta
lante dictatorial atrepella la legalidad
y destruye las instituciones en que se
finca la existencia sana y ordenada de
la comunidad. Decir que nos esperan
malos tiempos no es pesimismo. Es
realismo... El hijo de don Poseidón se
iba a casar. La víspera del matrimonio
su padre le regaló una escopeta cuata
El muchacho se desconcertó. Le dijo
a su padre: "Un arma no me parece
un regalo adecuado. Yo esperaba un
reloj". "¿Un reloj? gruñó el progeni
tor. Supongamos que llegas a tu ca
sa y encuentras a tu mujer en la cama
con un hombre. ¿Qué harás? ¿Tomar
les el tiempo?"... El paciente le solicitó
a su médico: "Dígame cuál es la cau
sa de mi continuo cansancio. Pero no
use terminología complicada dígame
lo en términos sencillos". Respondió
el facultativo: "No tiene usted nada
Lo que pasa es que es güevón". Pidió
el sujeto: "Ahora dígamelo en térmi
nos complicados, para explicárselo
a mi esposa"... FIN.
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Tras más de 10 meses de
guerra en la Franja de Gaza,
la Administración del Pre
sidente de Estados Unidos,
Joe Biden, está intensifican
do sus esfuerzos diplomá
ticos para negociar una tre
gua entre Israel y Hamas.
El Secretario de Estado, An
tony Blinken, realizó el lu
nes y ayer su novena gira en
la región con visitas clave a
Israel, Egipto y Qatar bus
cando establecer un alto al
fuego que alivie la crisis hu
manitaria en el territorio
palestino y permita el regre
so de los rehenes israelíes
a casa

Durante su visita a Tel
Aviv, Blinken obtuvo la con
firmación de que Israel es
tá dispuesto a aceptar el
plan de tregua propuesto
por Washington. El nuevo
ciclo de negociaciones en
tre Israel y Hamas comen
zaría, en principio, mañana
No obstante, Hamas ha ma
nifestado que en el nuevo
acuerdo se incorporan las
peticiones del Primer Mi
nistro israelí, Benjamín Ne
tanyahu, y es "demasiado

favorable a Israel"; ellos es
tarían dispuestos a firmar
de forma inmediata el plan
original presentado por Bi
den en mayo, y consideran
que no son necesarias más
negociaciones.

Los obstáculos para que
la tregua se logre no son
menores: los asesinatos por
parte de Israel de un desta
cado comandante de Hez
bolá y del líder político de
Hamas han complicado las
negociaciones, han incre
mentado las tensiones y au
mentado el riesgo de repre
salias por parte de Hezbolá
e Irán. Además, el bombar
deo de una escuela el sá
bado en Gaza y la ofensiva
israelí anunciada en Khan
Younis podrían echar por
tierra los esfuerzos en curso.

Encima de todo, la ex
trema derecha, que forma
parte de la coalición de Go
bierno en Israel, representa
da por figuras como el Mi
nistro de Seguridad Nacio
nal, Itamar BenGvir, y el
Ministro de Finanzas, Beza
lel Smotrich, continúa sabo
teando cualquier paso que
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Anne Carson suele colocar
una línea en la solapa de
sus libros para identificarse:
"Anne Carson nació en Ca
nadá y se gana la vida ense
ñando griego antiguo." Pasa
por alto los muchos libros
de poesía y de ensayo que
ha publicado, sus traduc
ciones, los premios que ha
recibido, las universidades
donde ha trabajado, los clu
bes académicos a los que
pertenece. La mujer que
desde hace años aparece
puntualmente en las apues
tas del Nobel se considera
una artista más visual que
verbal. Mi fascinación inicial
fiie el dibujo, dijo en alguna
entrevista Tuvo que publi
car varios libros para reco
nocer que era escritora

Nox, el libro que ¿es
cribió? tras la muerte de su
hermano refleja esa necesi
dad de darle a las palabras
dimensión física visible y,
sobre todo, táctil. Una ca
ja firme con una fotografía
en el frente y el título en el
lomo. Dentro, un acordeón
donde se despliegan poe
mas, traducciones, recortes,
tijeretazos, trozos de cartas,

garabatos, imágenes. Más
que un libro, un epitafio o
quizá, una reliquia En la
primera página de este có
digo planchado, el nombre
de su hermano escrito con
un grueso plumón negro.
Michael, Michael, Michael...
De la mano de Carson, el
nombre del ausente escrito
seis veces.

Anne Carson no podría
trazar tranquilamente hoy
las letras de "Michael" en
una hoja de papel. Hace po
co fue diagnosticada con
Parkinson y ha sentido co
mo uno de los efectos más
dolorosos de la enfermedad
el que su letra se ha ido des
integrando. Lo cuenta en un
artículo reciente que publi
có en el London Review of
Books. Uno de mis hábitos
más placenteros era escri
bir en mis cuadernos. Ahora
me avergüenzan mis trazos.
Las líneas que antes subían
con garbo, ahora se encor
van, se rompen, se disper
san Las vocales se vuelven
manchones, las esquinas de
las letras pierden la firmeza
de sus ángulos.

La mala caligrafía es

horrible y la caligrafía que
me impone la enfermedad
es más que fea, inauténti
ca, dice. Esos no son mis
trazos. De pronto, he deja
do de verme en el espejo de
mis libretas. Lo más dolo
roso es eso: la enfermedad
me ha arrebatado lo que era
más mío: la silueta de las
letras que dibujaba la tinta
de mi pluma La escritura
es una marca interna que se
fija en el mundo. Ahora lo
que escribo puede registrar
la palabra que pienso, pero
no refleja su forma Por su
puesto, el desmoronamien
to de la escritura se vive no
solamente como extrañeza
sino como amenaza Lo que
me arrebata ahora el control
de la mano terminará des
gobernándome la cabeza
En la tinta está el aviso de
la catástrofe: la discontinui
dad y el olvido; la pérdida
del enfoque, la fisura en
las ideas, la vaguedad
la lentitud

Buscando la reanima
ción de sus neuronas, An
ne Carson ha descubierto
el box. Es recomendación
de los neurólogos para tra

tar de reanimar las neuro
nas inactivas. Tres veces a
la semana, Anne Carson va
a clases de box. Siente que,
cuando hace un movimien
to complejo, un jab de iz
quierda un gancho derecho
y un uppercut de izquierda
las neuronas en su cerebro
se esfuerzan y pelean
Si piensan que estoy loca
les responderé que soy
neurológicamente diversa

Carson no se compade
ce. Sabe que rema contra
una corriente que terminará
venciéndola Difícil apren
der a convivir con la palabra
"degenerativo". Por más que
te afanes, no ganas. Escribir
el ensayo sobre la letra ma
nuscrita y los guantes de
box con una pluma atómica
fue una tortura Ella calcula
que un 60% es legible.

I Tres veces a la semana, Anne
Carson va a clases de box.
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Reuniones AMLOsnerwood. en
riesgo tras el caso de El Mayo
::::: Nos comentan que a punto de que se cumpla
un mes de que Ismael El Mayo Zambada y
Joaquín Guzmán López, hijo de Joaquín El
Chapo Guzmán, quedaron bajo custodia de au
toridades de Estados Unidos, el gobierno del pre

sidente Andrés Manuel López
Obrador sigue sin tener un in
forme completo sobre la opera
ción que los llevó de territorio
sinaloense a suelo texano. Nos

aseguran que es tanta la moles
tia en Palacio Nacional por el
retraso deliberado del vecino
del norte que las reuniones
mensuales entre el mandatario
mexicano y la asesora de Segu
ridad Nacional de la Casa Blan

ca, Elizabeth SherwoodRandall, están en peli
gro y existe la posibilidad de que ya no se realice
ninguna en las semanas que le restan al sexenio.

Una mujer para presidir el senado
y completar la sexteta
::::: Aún no hay acuerdo entre los senadores de
Morena sobre quién presidirá la Mesa Directiva
de la Cámara Alta en el primer año de la nueva
legislatura Entre los candidatos se menciona a
Ignacio Mier, pero nos dicen que el aún diputa
do federal no ha manifestado su interés a sus
compañeros de partido. Nos comentan que algu
nos legisladores morenistas proponen que sea
una mujer, a fin de que en el arranque de la LXVI
Legislatura se dé el mensaje de que es tiempo de
ellas, ya que serán cabeza en la Cámara de Dipu
tados y en el Poder Ejecutivo, además de que la
Suprema Corte, el INE y el Tribunal Electoral ya
son encabezados por mujeres. Nos detallan que el
próximo 28 de agosto podría haber una definición
de quién presidirá el Senado, que por tercera legi
slatura consecutiva le corresponderá a Morena
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¿La reelección de Allto ayudará
a la supermayoria guinda?
::::: Este martes se conoció el anteproyecto de la
Comisión de Prerrogativas del USTE que perfila
otorgarle la mayoría calificada a Morena y aliados
en la Cámara de Diputados y sólo falta un pen
diente: el tema de la reelección de Alejandro Ali
to Moreno como dirigente del PRI. Nos cuentan
que de saque viene un anteproyecto que le daría
la razón al polémico campechano y desecharía
las impugnaciones de los exlíderes nacionales del
tricolor. Nos aseguran, además, que del lado del
próximo gobierno se sienten a gusto con la posi
bilidad de que don Alito se salga con la suya ¿Se
rá que en la próxima legislatura la bancada priista
en el Senado, aunque encogida, se ponga al servi
cio de la mayoría oficialista para tener los dos o
máximo tres senadores que necesitará para com
pletar la supermayoría con facultades para refor
mar la Constitución a placer?

Esperanza en la OCDE con
el gobierno de Sheinbaum
::::: Nos cuentan que en la Organización para la
Cooperación y Desarrollo Económico (OCDE)
vieron con buenos ojos que al final, el gobierno
federal haya decidido llevar a cabo los trámites
para realizar la prueba Pisa en 2025. Así lo or
denó luego de un amparo promovido por la
asociación civil Educación con Rumbo, que ob
tuvo una suspensión que terminó beneficiando
no solo a los niños del país sino a la propia
SEP y a la administración entrante de Claudia
Sheinbaum, pues ello se ha visto en el organis
mo internácional como una muestra de que
hay interés en priorizar la agenda educativa en
el sexenio 20242030.
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Apresura Cultláhuac García su
salida para irse a nuevo cargo
::::: El que está "con maleta en mano" y en plena
despedida en Veracruz, nos platican, es el gober
nador Cuitláhuac García Jiménez (Morena),

quien adelantó su mensaje de
su último Informe de Gobierno,
porque se irá a un cargo menor
al gabinete de la presidenta
electa Claudia Sheinbaum
Pardo. Nos relatan que don
Cuitiáhuac encabezó un evento
con docenas de burócratas y li
derazgos morenistas, donde fue
notoria la ausencia de la gober
nadora electa, Rocío Nahle
García (Morena), y hasta ahora

se especula que don Cuitláhuac podría seguir de
mandatario al menos hasta el 15 de septiembre,
aunque hay algunos que aseguran que a cargo ya
están los equipos del nuevo gobierno. ¡Qué tal!
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Vigilan "con lupa" proceso a Corral
::::: Los que pusieron "el grito en el cielo" en Chi
huahua, nos platican, fueron los integrantes del
PAN cuando se enteraron de que no se logró la

detención del exgobernador y
expanista Javier Corral Jura
do (Morena) por parte de la Fis
calía Anticorrupción estatal. Nos
aseguran que el dirigente estatal,
Gabriel Díaz Negrete, se dejó ir
con todo contra los gobiernos de
Morena, a los que acusó de estar
pisoteando el Estado de derecho
en el país y aseguró que "estará
con lupa" vigilando cómo avanza
el proceso contra don Javier para

no permitir que se le proteja y sea un caso más de
impunidad, aunque otros más esperan ¿qué opina
de la libertad "a manos llenas" del exmandatario
César Duarte Jáquez (PRI)?

Hace PRI berrinche por anulación
::::: Nos comparten que, en Yucatán, el dirigente
del PRI estatal, Gaspar Armando Quintanal Pa
rra se quedó "manoteando como técnico de fút

bol", luego de que el Tribunal
Electoral del Estado anunció
que, por diferentes irregularida,
des, se deberán realizar eleccio
nes extraordinarias en los mu
nicipios de Izamal, Progreso,
Hunucmá y Chichimilá. Nos in
dican que don Gaspar "jura y
perjura" que ellos "ganaron lim
piamente" en Izamal por más
de 270 votos y se opone a que
se repita la votación y amagó

con acudir al Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación, aunque varios dudan que le
dé tiempo. ¡Lástima, don Gaspar!
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Alerta en üguel HUalgo
por cambios de uso de suelo
::::: Tal parece que los diputados locales no escu
charon la petición que hizo el alcalde de Miguel
Hidalgo, el panista Mauricio Tabe, para que no

avanzaran los cambios de uso
de suelo en cuatro predios, par
ticularmente en el ubicado en
Boulevard Manuel Ávila Cama
cho 37, en Polanco, que es de 12
niveles, pero los propietarios
pretenden elevarlo a 22 pisos,
porque afectarán el entorno de
los vecinos. Las propuestas
avanzaron en la Comisión de
Desarrollo e Infraestructura Ur
bana, que preside Víctor Hugo

Lobo, y ahora deberán pasar al pleno para ser ra
tificadas o rechazadas. La pregunta es si el llama
do de don Mauricio tendrá eco en la mayoría de
los legisladores o ignorarán su petición.
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¿Ya hay lema para el gobierno
de Clara angada?
::::: Poco a poco se dejan ver más detalles de lo
que será la próxima administración encabezada
por Clara Brugada, quien este lunes anunció a

los miembros de su gabinete le
gal. Aunque todavía no es ofi
cial, una de las frases que apa
recerá continuamente durante
sus eventos es "Ciudad de Mé
xico, capital de la transforma
ción". Así comienza a relucir lo
que podría ser parte del sello
que ponga doña Clara a toda la
capital, con coloridos motivos
distintivos de la CDMX, como
flores de nochebuena, cempa

súchil y Jacarandas, nopales, mazorcas y colibríes.
Un guiño a los productos que se dan en la zona
de conservación y pueblos originarios, a los que
continuamente ha manifestado su apoyo.

Se extendera 3 anos la gestBn
del líder del PAN medquense
::::: Nos afirman que es casi un hecho que Anuar
Azar Figueroa logrará la reelección como presi

dente del PAN en el Estado de

México para el periodo
20242027, luego de que el 19 de
agosto se cerró el registro de
planillas y la suya fue la única
que hizo el trámite. Don Anuar
lidera a los panistas mexiquen
ses desde 2021, época en que el
partido perdió posiciones no só
lo en la Cámara de Diputados
local, sino también gobiernos
municipales importantes como

Naucalpan y Cuautitlán Izcalli. ¿Cuáles serán el
balance y la propuesta del dirigente mexiquense
para fortalecer al blanquiazul?
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La última campana
de AlvarezBuylla
::::: La campaña para limpiar la
imagen de Conahcyt parece ser
una de las últimas tareas a desa

rrollar de la dirección del próxi
mamente extinto Consejo. Desde
comunicados de prensa hasta
publicidad en el transporte pú
blico e incluso un programa pro
pagandístico llamado "Factor
Ciencia  Conahcyt mirando ha
cia el futuro" en Canal Once son
los desesperados recursos a los
que ha recurrido María Elena Ál
varezBuylla para comunicar al
público en general que todo lo
que hizo Conahcyt ftie perfecto.
Parece que el Consejo recurre a
la máximá atribuida a Joseph
Goebbels: "Una mentira repetida
mil veces se convierte en ver
dad". Ahora nos preguntamos
¿cuánto de su menguante presu
puesto ha destinado Conahcyt
para esta campaña inútil?

El nuevo encargo
de Alejandra Frausto
::::: Aunque se rumoró en más de

una ocasión que Alejandra Fraus
to, secretaria de Cultura federal,

tomaría algún cargo en la UNES
CO o en alguna embajada, este lu
nes nos enteramos que se integra
rá de lleno al gabinete de la próxi
ma jefa de gobierno de la Ciudad
de México, Clara Brugada, para
encargarse de los temas de turis
mo. Al parecer desde ese puesto
podrá darle algo de continuidad a
uno de los proyectos más impor
tantes de su gestión federal, el
Proyecto Chapultepec, o al menos
eso opinan algunas voces consul
tadas por este diario. Estos seis
años Alejandra Frausto no tuvo
un estilo personal de ejercer su
caigo porque siempre se supeditó
a lo que la Presidencia le pedía o
necesitaba. Ahora habrá que ver a
una Frausto sin un pastor que le
indique el camino a seguir. Escrí
banos a columnacrimenycasti
go@gmail.com

María Elena ÁlvarezBuyila.
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El nervioso
Desde hace 26 días al presi

dente se le ha visto nervio
so. Tiene la desventaja de

que tantas horas de mañanera per
miten ver su estado de ánimo, y
desde que detuvieron a Ismael "El
Mayo" Zambada, a Andrés Manuel
López Obrador se le nota inquieto:
sus declaraciones sobre el asunto
son contradictorias, no ha sido ca
paz de informar qué pasó, pide ex
plicaciones al gobierno de Estados
Unidos pero éste no se las da, y llegó
al extremo de callar a su secretaria
de Seguridad Pública —futura se
cretaria de Gobernación—, Rosa
Icela Rodríguez, cuando ella se dis
ponía a compartir más datos.
Está claro que el caso pone ner

vioso al presidente. Está claro que
lo que pueda decir en las cortes
americanas el Mayo Zambada lo
tiene así. Y ya tuvo su primera "pro
badita": el Mayo descolocó al go
bernador de Sinaloa, el morenista
Rubén Rocha Moya, y tuvieron que
entrar al rescate el presidente sa
liente y la presidenta entrante para
apagar un fuego que sigue encen
dido. ¿Qué seguirá brotando del
testimonio de Ismael "El Mayo"
Zambada? ¿Confesará reuniones

con algún dirigente morenista en
Colima? ¿Platicará que le presenta
ron en Mazatlán a un alto funcio
nario? ¿Que fue a una comida en
Culiacán con algún otro poderoso
del gabinete? ¿Salpicará al círculo
más íntimo? ¿Relatará entregas de
dinero a campañas?
El problema para el presidente es

que si el Mayo enfoca sus baterías
contra él y su movimiento, va a tener
poca defensa. La narrativa lo hunde.
Primero, porque en el gobierno sa
bían dónde estaba el Mayo y nunca
lo detuvieron. Segundo, porque es
tablecieron con el capo una alianza
política y de gobierno. Tercero, por
que el presidente lleva todo el sexe
nio usando declaraciones de narco
traficantes que hundieron a García
Luna (ni modo que ahora diga que
cómo creer el testimonio de un de
lincuente). Cuarto, porque explícita
mente AMLO ha dicho que su go
bierno no busca detener a los gran
des capos de la droga. Quinto, por
que en las mañaneras se refiere a los
capos de la droga con el respeto que
sólo dispensa a sus aliados. Sexto,
porque en la prensa internacional
ha cundido la versión de que su mo
vimiento político ha sido financiado

con dinero de la droga. Y séptimo,
porque todo esto se enmarca en la
política de "abrazos no balazos" que
cierra el círculo que da credibilidad
a la existencia de un pacto cri
mengobierno.
El presidente ha tratado de es

conder el galimatías en que lo puso
la detención del Mayo echando
mano de un discurso setentero an

tiyanqui. Si Estados Unidos realizó
un operativo gubernamental anti
narco en suelo mexicano sin la au

torización del gobierno (que sería
una grave violación a la soberanía),
México no ha presentado ninguna
prueba. En cambio, lo palpable es
que el gobierno de López Obrador
ha cerrado las puertas de la coope
ración a las agencias de inteligen
cia de Estados Unidos mientras se
las ha abierto a los cárteles. En la
mañanera se critica ferozmente a
estas agencias, pero se trata con
respeto a los capos. Y esta ecuación
es inaceptable para Estados Unidos
porque se ha vuelto electoralmente
explosivo el tema del fentanilo que
llega de México y mata cada año a
100 mil jóvenes estadounidenses.
Lo demás son consecuencias. •

historiasreportero@gmail.com
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¿De qué se trata
la reforma judicial?
No está fácil que AMLO

se salga con la suya con
la reforma al poder ju

dicial que implica, en el asunto
más incendiario, modificar la
manera de seleccionar a jueces y
magistrados para que se haga
mediante el voto popular. Pero
insisto en que el presidente An
drés Manuel López Obrador es
un genio para vender a la opi
nión pública lo que sea que a él
le otorgue más poder si lo viste
comounactodejusticiaenelque
"el pueblo" está colocado en el
centro de sus preocupaciones.
La reforma judicial no está

pensada para acabar con la co
rrupción que existe de manera
prevalente y en detrimento del
Estado de Derecho. Tampoco es
tá hecha para lograr ahorros para
la hacienda pública Pero el pre
sidente dice que eso es exacta
mente lo que quiere. Y que quie
nes quieren obstaculizar su re
forma lo hacen para proteger co
rruptos y/o privilegios persona
les. De hecho la reforma judicial
noesunareforma, esungolpede
un presidente enojado con la di
visión de poderes y lo que esto ha
implicado en las pocas limitacio
nes a su enorme poder político.
Limitaciones para militarizar a la
Guardia Nacional de jure; o limi
taciones a sacar a los inversionis 
tas privados del sector energéti
co. AMLO se enojó con estos fie
nos y por ello quiere venganza.
La reforma judicial es un ejer

cicio de acaparamiento de poder.
Nadie que no pertenezca a Mo
rena y esté en buena lid con el
grupo en el poder se verá bene
ficiado con las modificaciones
que pretende. Llamarle reforma
es darle un mérito que no me
rece. Lo que ocurrirá será una
exacerbación del influyentismo,
algo que solamente presagia ma
yor corrupción. Es el paso si
guiente a la creación del parti
domovimiento hegemónico
que representa Morena.
No es un acaparamiento sen

cillo de obtener. Primero porque
se debe lograr que el ENE avale
otorgarle a MorenaPT y PVEM
unasobrerrepresentariónporen
cima de la que es constitucional
mente válida. Si en las urnas ob
tuvieron un54pordento del voto,
quedarse con un 75 por ciento de
las curules va en contra sentido de
la cláusula de gobernabilidad.
Ésta se hizo para asegurar que

las minorías no fueran desplaza
das en el legislativo, no para que
las mayorías las aplastaran. Pero
todo indica que la oposición está
sentada como el chinito, nomás
milando, cómo Morena y aliados
les acaparan los escaños suficien
tes para poder hacer modificado

nes constitudonales a su antojo.
Lejos de tener como foco y

propósito número uno frenar es
te acaparamiento del partido en
el poder, andan más preocupa
dos por sus pequeñas rencillas
internas. Que si Alito se reelige o
no; que si Marko se queda o no;
que si Máynez coordina o no.
Ahora lo importante debiera ser
para ellos defender que en el le
gislativo mantenganloqueenlas
urnas les dimos los dudadanos.
Pero na Eso lo dejan en segundo
plano sin darse cuenta lo irrele
vantes que serán una vez consu
mado el reparto de escaños que
pretende el ofidalismo.
Una vez que el INE falle tal

y como quiere Morena y alia
dos, el Tribunal deberá ratifi
car la decisión. Esa es la segun
da aduana. Ahí no debiera ser
fácil para Morena salirse con la
suya, pero lo logrará porque ya
antes de las elecciones se ase
guró el oficialismo de tener
una mayoría de magistrados
en su bolsa.
Así, en estos días la confor

mación del legislativo quedará
como quiere el presidente y
con ello comenzará la ventana
de septiembre en la que se
aprobará el engendro de refor
ma al poder judicial. AMLO y
sus cercanos lograrán hacerse
de todo el poder. A la vista de
todos. Ante la impotencia de
los ciudadanos que estamos a
merced de una clase política
lamentable.

Aunqueala venganza la quie
ra disfrazar de justicia el presi
dente, venganza seguirá siendo.
Nada más y nada menos. Eso es
la "reforma" judicial. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdoríca
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Rayuela
Si se trataba de darle

algo, está bien: pero,
¿qué culpa tienen los

migrantes?
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Mayoría y reformas: la suerte está echada
# Urnas definieron cámaras # Oposición,
apabullada f/Tatiana: encargo al exterior

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

PODRIA DECIRSE QUE, al estilo
de la famosa frase atribuida a Julio
César, la suerte está echada. La
fuerza política, social y legislativa de
la llamada Cuarta Transformación

(un conjunto de factores con notable peso
institucional) va con todo en pos de que se re
conozcan los términos legales que la facultan a
conjuntar votos de Morena y sus aliados, en la
siguiente legislatura federal, para alcanzar la
mayoría calificada en San Lázaro y virtualmen
te en el Senado.

ESA MAYORÍA APABULLANTE en las cá
maras del Congreso corresponde a la votación
apabullante que el guinda y otros partidos coali
gados recibieron en las urnas este año, pero han
dispersado, conforme lo permite la ley, en cuan
to a integración de bancadas. Aplicando leyes y
fórmulas de ella derivadas, puede decirse que la
mayoría calificada en las cámaras proviene de
una mayoría calificada en las urnas

TIENE RAZÓN LA élite opositora al manifes
tar una especie de espanto ante las consecuen
cias de su terrible fracaso electoral en junio
pasado: la llamada 4T tendrá, si esas mayorías
calificadas son respetadas por el instituto y el
tribunal electorales, la posibilidad aritmética
de modificar el régimen como nunca antes en
la historia posrevolucionaria del país.

UNA CONSECUENCIA DIRECTA de lo que
la oposición pretende clasificar como "sobre
rrepresentación" habría de ser la aprobación
de la reforma judicial. Factores extralegislati
vos e incluso extranjeros pretenden obstruir
esa probabilidad y, frente a ello, en una ater
ciopelada transferencia de poder presidencial,
la 4T mantiene cierre de filas. Ya se verá el
destino de esa suerte echada.

NO ESTÁ EN grado ascendente la carrera po
lítica de Tatiana Clouthier. Ayer fue anunciada
su designación como titular del Instituto de los
Mexicanos en el Exterior, un órgano desconcen
trado de la Secretaría de Relaciones Exteriores,

"bajo el ámbito de la oficina del canciller" (Juan
Ramón de la Fuente en este caso) y con la enco
mienda de atender "las iniciativas y necesidades
comunitarias de los mexicanos que viven y
trabajan fuera de nuestro país" (www.ime.gob.
mx). Actualmente, ese instituto tiene como
director al ingeniero Luis Gutiérrez.

EL ANUNCIO FUE hecho en ausencia de la
propia designada, a pesar de que había estado
invitada a presentarse en el acto, según comen
tó la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
quien a pregunta periodística dijo que ambas
habían platicado sobre el encargo a desempeñar
por la nativa de Sinaloa y residente en Monte
rrey, desde donde ejercería su cargo, según la un
tanto difusa información dada ayer.

AUNQUE OFICIALMENTE FUNGIÓ como
coordinadora de la campaña presidencial de
López Obrador en 2018, Clouthier en realidad
ejerció y se destacó como vocera y polemista en
medios y alcanzó un sitial legislativo. En diciem
bre de 2020 renunció Alfonso Romo a la coor
dinación de la Oficina de la Presidencia (AMLO
dijo que aun sin nombramiento seguiría siendo
enlace con empresarios) y en ese contexto
Clouthier, políticamente relacionada con Romo,
fue designada secretaria federal de Economía,
cargo que asumió en enero de 2021 y al cual
renunció en octubre de 2022, luego de algunos
desacuerdos con el Presidente.

EL 27 DE noviembre de 2023, Claudia
Sheinbaum la designó coordinadora de voce
ros (aunque en septiembre del mismo año ha
bía dado tal encomienda a Gerardo Fernández
Noroña). Ocho días después, el 5 de diciembre,
fue detenido Alfredo JalifeRahme "y pasó
varias horas en la Agencia número 50 del Mi
nisterio Público de la Ciudad de México, a raíz
de una denuncia por los delitos de violencia po
lítica y difamación que presentó en su contra
la ex secretaría de Economía federal, Tatiana
Clouthier (https://goo.su/WCYzZPe). Luego
fue llevado a Monterrey, donde la legislación
de Nuevo León permitía castigo de cárcel por
acusaciones de difamación, a diferencia de casi
todo el resto del país, donde se aplica solamen
te la vía civil, no penal. ¡Hasta mañana!
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Israel amenaza aniquilar a Irán con
sus armas nucleares: la Opción Sansón
ALFREDO JALIFERAHME

EL KAHANISTA (HTTPS://BIT.
LY/46V1JXB) ministro de Herencia,
Amichai Eliyahu, es el funcionario de
mayor jerarquía que ha exigido el uso
del clandestino arsenal nuclear de Is

rael en Gaza (https://bit.ly/47jWx5s).

LA ESCALADA NUCLEAR israelí, hoy sicoló
gica, pero que puede ser real, ha ido in crescendo:
desde las amenazas múltiples de ministros, legis
ladores del Partido Likud y rabinos mesiánicos
del Armagedón para aniquilar a Gaza, hasta el
planteamiento de lanzar "bombas nucleares tác
ticas" al sur del Líbano contra Hezbollah, como
aducen el ex coronel Douglas Macgregor (en dos
ocasiones) y el ex diplomático británico Alastair
Croolce. La escalada nuclear de Israel alcanzó
a Irán cuando Netanyahu amenazó aniquilarlo
(¡megasic!), según el ex diplomático iraní Amir
alMousawi, en su entrevista en AlMayadeen
(https://bit.ly/4dHyzEE).

EXISTE UNA RELACIÓN inversamente propor
cional entre el desempeño del ejército israelí en
sus "siete frentes de guerra (ministro de Defensa,
Yoav Gallant, dixit; https://bit.ly/3AxoxYb)" y la
creciente amenaza de lanzar bombas nucleares
desde Gaza, pasando por Líbano sur, hasta Irán.

ALMOUSAWI RESALTÓ QUE "cualquier
ataque nuclear" contra Irán sería contestado
con una "respuesta proporcional". ¿Cuál sería la
"respuesta proporcional" de Irán cuando carece
de bombas nucleares, según la Agencia Interna
cional de la Energía Atómica, que coloca su enri
quecimiento de uranio a 60 por ciento, que dista
lejos del umbral de 90 por ciento para fabricar
una bomba nuclear?

FALTARÍA SABER ADEMÁS si Irán dispone
de un delivery system (sistema de lanzamiento),
ya que una cosa es fabricar una bomba nuclear
y otra es el instrumento (por cielo, mar o tierra)
para arrojarla. No faltan feroces iranófobos a
quienes criticó severamente alMousawi que
fustigan que la "cobardía (sic)" de Irán usa el
pretexto nuclear, al unísono de las negociaciones
de cese al fuego del Plan Biden, para esquivar su
prometida represalia.

ES NORMAL LA fiebre de venganza de muchos
círculos que ignoran por desinformación o
ingenuidadlos alcances nada descabellados de
un ataque nuclear de Israel que es el único país

en Medio Oriente dejando de lado a Pakistán
que pertenece más a la geografía del subconti
nente indio que posee más de 300 (sic) bombas
nucleares (Jimmy Cárter dixit), subreportadas
tramposamente a la mitad por las agencias
occidentales que controlan la "técnica Hasbara
(https://bit.ly/47LDwcr)".

YA DESDE HACE 33 años (sic), el ilustre investi
gador jázaro (https://bit.ly/3QqemJr), galardona
do con el Premio Pulitzer, Seymour Hersh, había
expuesto La Opción Sansón: el arsenal nuclear de
Israel y la política exterior de EU (https://amzn.
to/49Hx9I5), donde aborda la bizarra profundi
dad de la penetración de Israel a la tecnología sa
telital de espionaje de Washington. La tesis nodal
de Hersh es que la política de EU ignora, quizá
deliberadamente, el arsenal nuclear israelí que
llegó hasta a tener como objetivo a la ex URSS
(¡megasic!) a mitad de la década de 1980.

JUSTAMENTE, EL TABÚ de las armas nuclea
res de Israel fue roto tanto por Shimon Peres
como por el general Ehud Barak, quienes acepta
ron públicamente la posesión de armas nucleares
de lo cual gobiernos de EU no se han dado por
enterados debido a la omnipotencia del legenda
rio "lobby israelí (https://amzn.to/476u7M8)". La
Opción Sansón (https://bit.ly/491LnOe) significa
la estrategia de deterrence (disuasión por el te
rror) de una represalia masiva de Israel con sus
armas nucleares.

GLOBAL SECURITY EXPLAYA óptimamen
te la azorante variedad (tanto de fusión como
de fisión) del arsenal nuclear israelí: desde sus
"bombas de neutrones", pasando por su dotación
terrestre (proyectiles de artillería y minas) hasta
bombarderos y submarinos (¡megasic!) con ató
micos misiles crucero (https://bit.ly/3T0Nhyn).

EN UN DESCUIDO, Israel no va a esperar las
represalias de sus "siete frentes de guerra", sino
que puede pasar a un ataque preventivo nuclear
con bendición de cualquier gobierno que se en
cuentre en la Casa Blanca.

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.eom/channel/UClfxfOThZD
PL_cOLd7psDsw?view_as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/Alfredo.Jalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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Á Pro palestinos queman banderas de Estados Unidos e Israel, ayer en Chicago, sede de La
Convención NacionaL Demócrata. Foto Afp
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"Estoy preparado para lo
que me depare el destino"
Antes de que entre el mandatario, suena en las

bocinas una versión en sax de La copa rota.
Saquen la botana, digo a uno de los colabo
radores presidenciales. A ponernos serios.
Ahí viene. Traje azul índigo. De los que no se

usan para un día de campo. Y mañana va a tener que usar
otro igual. El paro de labores en el Poder Judicial se ha ex
tendido a 28 estados. Para este miércoles serán los 32. So
bre el tema, dispara, con ironía: "así no van a dej ar libres a
delincuentes... no pasa nada".
Informe de seguridad. Durante el mismo, la titular del

ramo, RosalcelaRodríguez, está inquie
ta. Se para y se va un momento. Regresa.
Le muestra su celular a la secretaria de
Gobernación,LuisaMaríaAlcalde,ylue
goalsecretariodeMarina,RafaelOjeda.
Algo pasa. Ya deduciremos qué... hoy,
mañana, pasado. La canciller Bárcena
ofreceunmuybienhechoinformesexe
nalenmateriadeRelacionesExteriores.
Luisa María Alcalde explica por tercera
vez en un mes la postura oficial del caso 'sobrerrepresen
tación', que resuelve esta semana el Tribunal Electoral,
de lo cual depende la mayoría calificaday así la reforma
para el voto popular de jueces, magistrados y ministros.
Habla el poderoso anfitrión. Máxima presión a un sector
determinante. Pide que se pronuncien los cinco más ricos
de México según Forbes. Con melón o con sandía. "Sería
muy extraño que el que tiene más dinero, Carlos Slim, es
té a favor de que se viole la Constitución... ya nada de si

mulaciones... quiero su opinión, no al
Presidente, al pueblo de México". Ha
ce poner los cinco nombres en 'el piza
rrón': Carlos Slim, Germán Larrea, Ri
cardo Salinas, Alberto Bailléres y Ma
ría Asunción Aramburuzabala... "Son
momentos para la definición. Nada de
que un desplegado así. No, no, no, a ver,
¿de parte de quién?".
Al tiempo, pega ypegaypegaenel

atril; retumba en las bocinas. Un youtubero pregunta si
ya retirado teme "algunapersecución de estos personajes
poderosos, con dinero". Responde:"... tengo cabeza, co
razóny carácter, y estoy preparado para lo que me depare

el destino". Se repite a sí mismo
el futuro que está en la esquina.
"Ya no voy a tener redes socia
les ni voy a recibir a ningún polí
tico, compañera, com
pañero... tampoco a los
amigos, ya algunos me
están diciendo: 'Tevoya
ir a ver ahí; ya sé que no
quieres hablar de políti
ca, pero nada más vamos
ajugar dominó'. No, no...
voyatrabajarlimpiando
el terreno, cuidando los
árboles. Voyacaminar,a
hacer un poco de ejerci
cio para no estar ahí sentado to
do el tiempo... voy a estar sentado
como ocho diarias escribiendo y

totalmente desligado de la activi
dad política. Me retiro por com
pleto". Desliza que no descarta la
reflexión autocrítica de Loret de

Mola o de Ciro o López
Dóriga "que en sus me
jores tiempos, fue muy
buen periodista... yo es
cuché de Rosa Icela, ha
ce 20 años... porque tú
vienes del periodismo...
—la voltea a ver— creías
que era de los mejores
periodistas. ¿Es cierto
lo que te estoy dicien
do o no?" Ella no dice

'sí'. Merodea... "muchos com
pañeros, muchos compañeros".
El Presidente le insiste. Ella:"...

desde el 97 que yo no ejerzo". No
la suelta el mandatario. Reinsis
te —es tiempo de definiciones—.
Ella: "No, es que los conozco a to
dos, a todos los conozco". '¡Le da

pena!', le gritan los reporteros.
Ya casi al final pasa al micrófono
paraatender algo Alicia Bárcena.
Aprovecha Rosa Icela para ir a
decirle algo al Presidente. Lo que
la inquieta desde hace dos horas.
El, como jugador de poker. Cero
expresión. La caminera: Chalco.
Llevan tres semanas inundados.
"Se requiere solución de fondo".
Aunque el fondo sea el drenaje,
pienso que piensan. Allá.

T) • . 1
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aunque registro y cre
dencialización de los 500 di
putados electos iniciará for
malmente este miércoles en el
Palacio de San Lázaro, los mo
renistas Fernando Castro, Me
rilyn Gómez y Raúl Alvarez
madrugaron desde ayer y se ano
taron como los integrantes uno,
dos y tres de la 66 Legislatura.
La pasarela de los nuevos inqui
linos de la Cámara de Diputados
va desde hoy hasta el miércoles
28, comenzando con los de Mo
rena por mayoría relativa y ter
minando conlos plurinominales
delPVEM.

por cierto, durante su
reunión plenaria en San Luis
Potosí, el Partido Verde Ecolo
gista de México acordó que Ma
nuel Velasco y Carlos Puente
repitan como coordinadores en
el Senado y la Cámara de Dipu
tados, respectivamente, infor
mó la dirigente nacional, Karen
Castrejón, quien también res
paldó al gobernador Ricardo
Gallardo, que según ellos es "el
mejor evaluado", de acuerdo con
un estudio. Bueno.

en medio del recru

decimiento de la violencia y a

menos de un mes de la caída
de Ismael Zambada y Joaquín
Guzmán López, el presidente
AMLO hará una segunda visitaa
Sinaloa, esta vez para inaugurar
un distrito de riego de la presa
Picachos, cerca de Mazatlán. En
este recorrido, que incluye tam
bién San Luis Potosí, Sonora y
Durango, estará acompañado
por la mandataria electa, Clau
dia Sheinbaum.

a partir de un decreto
firmado por Vladímir Putin,
la embajada de Rusia en Méxi
co hizo saber por medio de sus
redes sociales que los ciudada

nos extranjeros que compar
tan los "valores tradicionales"

fomentados en aquella nación
y "discrepen de los principios
neoliberales" impuestos por
sus gobiernos podrán solicitar
un permiso de residencia "sin
aprobar los exámenes de idio
ma ruso e historia, que en otros
casos son un requisito previo".
Los "valores tradicionales" a los

que se refiere son la vida, la dig
nidad, los derechos humanos y
las libertades, el patriotismo, la
ciudadanía, el servicio ala patria
y la responsabilidad por su desti
no, así como altos ideales mora
les, una familia fuerte y dos o tres
puntos más.
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La locura en 2025
y la sonrisa de
los delincuentes

T
oscambiosenlainiciativapre

J sidencial para reformar y, de
hecho, someter al Poder Ju

dicial tienenyaun dictamen que,dicenlos
quelohicieron,almenoslahizo "escalona
da". Pues no. Porque, por más que se "esca
lone" (esundecir),esunalocura.
Escribía yo ayer de cómo cambiar

por completo un poder no es algo que
nadie quiera para arrancar un sexenio.
Pero aun cuando solo por el proceso

tidospolíticosylas personas servidoras
públicas no podrán realizar actos de pro
selitismo ni posicionarse afavor o en con
tra de candidatura alguna. La duración de
las campañas será de 60 días y en ningún
caso habrá etapa de precampaña".
Se entiende lalógica. Pero si no se han

dedicado a la política, o para todo efec
to, a la actuación o a la música o la tele
o vaya a usted a saber a qué, ¿cómo de
cide el votante por quién votar? ¿cómo

saber quién es quién?
Pues mejor que no se
pan y alguien se los di
ga, los lleve ese díay les
dé una lanita o algunaUC Uilfl 1(1 III Kt U CU^LUld

advertencia (con dis
creción,esosO.

Por cierto, el método para decidir
elecciones en algunas zonas del país
tomadas por delincuentes ya es así: tú
votas por el que yo digo.
Ellos ya conocen el método. Y qué

mejor que tener a un juez amigo que
me deba su elección
Pero qué necesidad, se preguntaría

el clásico, para qué tanto problema.
En primer año de sexenio.» mmm

de cambio y después porque no habrá
ajustes en el resto del sistema de pro
curación de justicia (fiscalías, policías,
etcétera), nada cambiará. Es decir, vi
viremos un desmadre que no mejorará
nada. Así le irá en unos años a quien hoy
lo defienday presuma.
Ayer la organización México Unido

contra la Delincuencia hizo un resumen
de los cambios y otros detalles del más re
ciente dictamen; "El número de personas
postulantes por los car
gos para la elección ex
traordinariade2025, si
cada poder de laUnión
postulaasumáximodei** ftJUItKlfll141VUV

candidaturas, sería al
rededor de 5 mil223".
Sí, 5 mil 223para855puestos. Haga la

cuenta Imagine las boletas.
Además, "paratodoslos cargos deelec

ción dentro del Poder Judicial de laFede
raciónestaráprohíbidoelfinanciamiento
público o privado de sus campañas, así co
mo la contrataciónporsíoporinterpósita
personadeespaciosenradioytelevisióno
de cualquier otro medio de comunicación
para promocionar candidaturas. Los par
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De Santa Teresa
al Far West

0
anta Teresa existe porque Ro

1 bertoBolaño la inventó. Es la
^ W ciudad norteña que protago
niza sunovela total2666. Notiene nada
que ver con el pueblito de Nuevo Méxi
co donde hace un mes aterrizó un piloto
desconocido cuya gesta encierra el más
reciente misteriodelaépicafronteriza.
Pero en Santa Teresa es justo donde

comenzó un viaje hacia el Far West. Al
gunas historias de ambos lados de la línea
divisoria fueron emergiendo al volante
deunrecorridoenzigzagporlamemoria.

ba a incendiarse de las llantas y algunas
partes del chasis.

—Páseme el extintor, pásemelo para
apagar elfuego—le dijo Iram al chofer,

—No, no, váyase, no traemos nada, es
to va a explotar —respondió, mientras
empezaba a apurar el paso y a perderse
enelhorizonte de la carretera, acompa
ñado de su ayudante.
Durante los 40 minutos siguientes,

la escena parecía típica de un accidente
vial, aunque el camión abandonado a mi
tad de la carretera provocaba una huma

redayunalargacolade
vehículos estancados.
Reporteros policiales,
paramédicos de la zo
na, ejidatarios solida
riosyconductoresfas
tidiados congregados

alrededor.

Entonces vino la explosión En elho
yo quedó una sandalia, bujías, camisas
hechas jirones, la placa de un automóvil,
pistones de motoryunprendedorparael
cabello color plata. Fuera de él, decenas
de personas muertas, un centenar de he
ridos, 68 vehículos destruidos, varias vi
viendas derrumbadas. Una tragedia.

Va el primer recuerdo. Era domingo
por la tarde en Nadadores. Una camio
neta Lobo tomó el carril contrario al de
untráilerblancoqueacababadesalirde
laplanta de Orica, compañía de Australia
que vende explosivos para los principales
grupos mineros del norte de México.
El chofer del tráiler pitó, encendió lu

ces y trató de frenar el avance del vehícu
lo, cargado con 22 toneladas de anfo, ma
terial hecho con nitrato de amonio capaz
de hacer desaparecer, colocado de forma
adecuada, un cerro.
Iram estaba viendo

sus nogales cuando la
pickup y el camión
chocaron frente a él,
en el camino —es real,
no es irónico—a Bue
naventura. El ejidata
riodelacomunidaddeLasFloressediri

gió a ver qué podía hacer por ayudar.
Lo primero que vio fue alos cinco jóve

nes de la camioneta, prensados, inertes.
Delcamiónbajóelcopiloto,luegolohizo,
de manera tranquila, unhombre maduro
y gordo, describen, de aproximadamente
50 años de edad Era el conductor de un

camión que para ese entonces comenza
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Primero los ricos, solo
los cinco más ricos

Son de los que confunden
urgente con importante.

LFIorestán

a bandera de López Obrador durante
18 años y ya en la Presidencia fue la de
primero los pobres, pero haciéndole

siempre un espacio de influencia a los ricos, a los
más ricos, sus preferidos, que incluso agrupó en
un hoy fracasado Consejo Asesor.
Así cuando en los últimos 40 días de gobierno

está atrapado en lo que nunca previo, la deten
cióny los mensajes de El Mayo Zambada, que ha
puesto a temblar a su gobierno no por lo que dijo,
sino por lo que dirá, lo está también con lo que no
vio venir: el paro del Poder Judicial de la Federa
ción, más de 56 mil trabajadores por su reforma a
ese, uno de los tres poderes de la Unión
Fue un error de cálculo a partir de la fuerza con

la que llegaba al final de su gobierno, como el más
fuerte de todos sus antecesores.

Y por eso, ante el paro nacional del Poder Ju
dicial, que no huelga, como erróneamente repi
tió ayer, respondió grosera y arrogantemente,
descalificándolos y burlándose: así soltarán me
nos criminales.

En este descontrol y ante la inusitadaposición
crítica del Consejo Coordinador Empresarial,
emplazó a los cinco, dijo, que tienen más dinero
de México, los cinco más ricos, que mencionó por
sus nombres, para que se definan ante la reforma
al Poder Judicial, marcadamente citó a Carlos
Slim, el más rico de todos y uno de los top ten del
mundo, a que se pronunciaran sobre la reforma,
de los cuales uno, Ricardo Salinas, ya lo bateó.
Yyo le pregunto al Presidente: ¿porqué necesita

la opinión de los cinco más ricos de México, bueno,
a los cuatro, como si fueran representantes de todos
los mexicanos, cuando en realidad solo se represen
tanaellosmismosyasus intereses?
¿No que primero los pobres?
Aeso haüegado López Obrador en su desespe

ración ante la imprevista crisis en el Poder Judi
cialy de Zambada
Por lo demás, le pregunto: ¿de qué servirían

sus opiniones, ni siquiera una a su favor?
De nada

RETALES

L RICOS. Hace muy poco López Obrador feste
jaba el éxito de su gobierno diciendo que men
sualmente había sacado a 100 mil mexicanos de
la pobreza evitó hablar del aumento en lapobre
za extremay que los banqueros hubieran ganado
en 2023 más de ¡270 mil millones de pesos! Les
digo, es delirante y primero los ricos;
2. TODOS. El INE ya tiene el dictamen que apro
bará el viernes la sobrerrepresentación de More
na en el Congreso, que avalará el Tribunal Elec
toral. Todo lo demás habrán sido distractores y la
eternización del actual régimen; y
3. CDMX. Clara Brugada dio a conocer a los
primeros 21 integrantes de su gabinete, donde
se deja ver la mano de los duros de Morenay de
AMLO, los mismos que impidieron que Ornar
García Harfuch fuera el candidato de Claudia
Sheinbaum al gobierno de Ciudad de México.
Ojalá no se presente una emergencia ante la que
no tendrían respuesta

Nos vemos mañana, pero en privado
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Cierre ciclónico

os acontecimientos corren
i hacia septiembre y hacia un

üJk fin de gobierno ciclónico.
Todo converge a un cierre de presi

dencia confuso, complejo y de poten
cialidades catastróficas.
Dos asuntos, vinculados íntimamen

te, presentan un riesgo mayor; la caóti
careformajudicialysus posibles conse
cuencias económicas para México.
La primera consecuencia económi

ca, inmediata, puede llevar a la erosión
pura y dura de la confianza internacio
nal en laeconomíamexicanayauna sa
cudida monetaria.

La segunda consecuencia, mediata
pero no lejana, podría ser la puesta en
crisis del Tratado de Libre Comercio
con América del Norte.
La aprobación de la reforma judicial

depende, en principio, de que el INE y
el Tribunal Electoral obsequien al go
bierno las mayorías calificadas que éste
pretende tener en el Congreso.
Vemos, por el inédito hecho de la

suspensión de labores de: trabajado
res, jueces y magistrados del Poder Ju
dicial, que el problema no será sólo le
gal sino también político.
Sumándose al punto de vista de in

numerables expertos y asociaciones
de abogados, el Consejo Mexicano de
Negocios ha puesto en sus propios
términos el problema central que se
discute y a dónde debe llegarse: a una
"representación justa y equilibrada
en el Congreso".
Dice en su comunicado:
"La Constitución establece dos li

mitaciones esenciales: ningún partido
puede tenerunasóbrerrepresentación
mayor a 8 por ciento ni contar con más
de 300 diputados en total. Por ello, se

debe apelar a considerar que estas li
mitaciones establecidas en el artículo
54 son aplicables tanto a partidos polí
ticos individuales como a coaliciones
electorales, garantizando así una re
presentación justay equilibrada en el
Congreso".
Añado a este preciso punto de vis

ta la lógica de los riesgos económi
cos que pueden derivarse de que se
entregue la mayoría calificada en
el Congreso.
Aeso seguirá, entre otros daños:
1. La aprobación de la caótica refor

ma judicialpropuestayaceptadaenco
misiones por la Cámara de Diputados.
2. Una reacción financiera interna

cional adversa que pondrá en crisis in
mediata la estabilidad monetariay fi
nanciera en que estamos.
3. Una pérdida de la confianza en

México como socio serio del Tratado
de Libre Comercio, que debe renego
ciarse antes de 2026.
El cierre ciclónico del gobierno pue

de ser incomparablemente más des
tructivo de lo que fue su también cicló
nico arranque.—
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La sobrerrepre
sentación

17
¦4 1 articulo 54 de la Consti

i tución Política de los Es
tados Unidos Mexicanos

se refiere a la composición y asigna
ción de la Cámara de Diputados y sus
incisos han sido modificados varias

veces. En particular, el número y ma
nera de computar las asignaciones de
diputados plurinominales ha venido
cambiando. En el tema de la sobre
rrepresentación, la Constitución en
su última revisión de 1996, de su frac

ción V, a la letra dice: "En ningún caso,
un partido político podrá contar con un
número de diputados por ambos prin
cipios que represen ten un porcentaje
del total de la Cámara que exceda en
ocho puntos a su porcentaje de vota
ción nacional emitida". Con los resul
tados oficiales del INE, mis cálculos
arrojan que Morena tendría 46.75
por ciento de la votación nacional
emitida, 50.4 por ciento de diputados
en la Cámara, siendo 3.65 por ciento
la diferencia, o sea que por ahí no hay
problema. 9
Sin embargo, la

oposición habla de
aplicar esa regla a la
coalición Juntos Ha
cemos Historia, lo
cual en ningún lado
aparece estipulado en la Carta Mag
na. Habiéndose cerrado esa puerta,
la oposición acude entonces a la in
terpretación ad hoc que se hizo en
el Código Federal de Instituciones
y Procedimientos (Cofipe) en 1996,
homologando el término "partido"
con "coalición" de la Constitución.
Sin embargo, esta interpretación se

eliminó en la reforma electoral de
20072008.

En todas las democracias los parti
dos que ganan la mayoría en el Poder
Ejecutivo buscan hacerlo también en
el Poder Legislativo para poder lograr
las propuestas que llevaron al Ejecu
tivo al poder, y que requieren cambios
en la Constitución, o buscan consen
sos. De lo contrario, ocurre lo que nos
sucedió en México el trienio pasado,
donde varias propuestas de reformas
ni siquiera merecieron una discusión
  seria por parte de la

oposición, manipu
lando a la Suprema
Corte para justificar
mañosamente su res
paldo. Tal es el caso de
"El INE no se toca",

donde hicieron creer a la opinión pú
blica que la reforma electoral preten
día quitarles la credencial del INE.
Es menester lograr reglas de debate

constitucional que permitan consen
sos. De lo contrario, siempre un par
tido en el poder no tendrá otra opción
más que buscar mayoría calificada en
el Legislativo.»
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Desquicia la rebelión
de los "paleros"

Para el presidente López Obrador, el paro
délos más de 53 miltrabajadoresymil700
juecesymagistradosdelPoderJudicialfe

deral es "una huelga" de "paleros" de la corrupción.
Considera que "a la mayoría de los mexicanos no

les va importal" la protestay celebra:
"Yo les diría con todafranquezaytambién respeto

que hasta nos va a ayudar, (porque) si no están los jue
ces, no están los magistrados, no están los ministros
en activo, tenemos cuando menos la garantía de que
no van dejar libres a delincuentes del crimen organi
zadoy, como no van a estar trabajando los juzgados,
tampocovahaber libertad para delincuentes de cue
llo blanco".

Hilarante comentario carente de sentidoyexcedi
do de ligereza, porque no se sabe de un solo criminal
"de cuello blanco" que haya sido liberado, entre otras
razones, porque ninguno ha ido a la cárcel durante su
gobierno, por más que injurie a la clase empresarial:
Lamenta que los consejos Mexicano de Negocios y

Coordinador Empresarial (como también la Confe
deraciónPatronal de laRepúblicaMexicanayla Con
ferencia del Episcopado Mexicano) "estén pidiendo
que se viole la Constitución" para que el oficialismo
no se agandalle una inconstitucional sobrerrepre
sentación en el Congreso.
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Según él, "están descarándose, están definiéndose
por la corrupción y no quieren un auténtico Estado

de derecho, quieren un Esta

da";rSÍconsulIamado
a las autoridades electorales
para que no aPrueben unamayoríadiputadil que anule
a *a minoría opositora "es un
mal ejempl°"'porque quie"
ren "tener a su servicio a mi
nistros para que no paguen

impuestos, para que mantengan sus monopolios, pa
ra proteger intereses facciosos, y todo en contra del
interés general: tener un Poder Judicial que esté al
servicio de una minoría rapaz y no un Poder Judicial
al servicio de todo el pueblo".
¿Quién le habrá dicho que la impartición de justi

cia debe estar "al servicio de todo el pueblo", si de lo
que se trata es de aplicar las leyes y los fallos judiciales
invariablemente benefician o peijudican a los actores
(personas físicas o morales) de cualquier litigio?
"Es mucha prepotencia que los que se sienten due

ños de México quieran tener a sus pies a jueces, a ma
gistrados y a ministros (...). Son los más afortunados
de México, que no dan la cara, pero son los que tienen
a su servicio a ministros de la Corte. No quieren que
se aplique la Constitucióny se apliquen las resolucio
nes que se han hecho con anterioridad. ¿Por qué de
sean que no se modifique la Constitución...?".
La respuesta es diáfana, porque la reforma que se

empeña en imponer dinamita a uno délos tres Pode
res de la República
¿Sabrá, por cierto, que el dictamen aprobado por

sus legisladores sugiere que los aspirantes a jueces,
magistrados y ministros sean tan mediocres que re
querirán de "cinco cartas de referencia de sus veci
nos, colegas o personas que respalden su idoneidad'?
Más difícil la tienen quienes aspiran auna jefatura

de manzana...
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Ni un solo día de tregua
T?

¦ ^ sos a los que Carlos Salinas de Gortari sedujo,
i "apapachó" y mantuvo— apuntadeprivilegios,

^ prebendas y generosas tajadas del presupuesto
público— cerca de él en sus giras internacionales y en los pasi
llos de Los Pinos.

Losque,pesealainsurrecciónzapatistaquepusoenevidencia
los crímenes del régimen, al colapso económico provocado por
el "error de diciembre" y ala conversión —con el Fobaproa— de
una monstruosa deuda privada en deuda pública que pagamos
todas y todos, fueron tolerantesysolidarios conErnesto Zedillo.
Quienes,entusiastas,promovieronel voto útilyaplaudieron

—cegados por la vana esperanza del cambio— la llegada de Vi
cente FGxparaterminar avalando elfraude electoralde2006en
el que el guanajuatense, ese traidor ala democracia, metió des
caradamente las manos.

Los autores de la guerra sucia. Los que se creyeron aquello del
"peligro para México". Los que pedían y piden todavía "mano
dura". Aquellos que se quedaron empantanados en el más ran
cio anticomunismo.

Las y los sedientos de sangre.
Los que aplaudían a Calderón cuando mandaba a los jóvenes

a matar y a morir en una guerra de antemano perdida.
Los acólitos que,apuntademontajesylisonjasenlosmedios,

hicieron de Genaro García Luna un héroe policiaco.
Lasy los que, en ese mismo sexenio, suscribieron solemne

mente el "Acuerdo para la cobertura informativa de la Violen
cia" que fiie, en los hechos, unpacto de silencio ante los crímenes
de lesa humanidad perpetrados por el Estado.
Las y los que saludaron exultantes el 'Tacto por México" y

veían a Enrique Peña Nieto como un gran reformador.
Las y los mismos que defendieron la llamada "verdad históri

ca" enelcaso Ayotzinapay se convirtieron, al hacerlo, en encu
bridores y cómplices de los criminales.
Esasyesos opositores políticos,oligarcasylíderesempresa

riales, intelectuales, académicos, líderes de organizaciones de la

llamada sociedad civil, columnistasypresentadores de radio y
televisión que fueron tan complacientes con el régimen neoli
beraljamás le concedieronni siquiera el beneficiode la dudaa
Andrés Manuel López Obrador.
Niunsolodíadetregualehandadoentodosumandatopesea

laindisputablelegitimidaddelaelecciónenlaqueresultóvicto
rioso y al amplísimo respaldo popular con el que cuenta
Rabiosos y resentidos se empeñaron desde el primer día en

destruirlo política y personalmente. Intentaron por todos los
medios desprestigiarlo, frenar sus iniciativas y las obras de in
fraestructura —que en cumplimiento de lo prometido en cam
pañayparabeneficiodelpueblo—emprendió.
Ni en lapandemia, cuando había que actuar unidasyunidos

contra ese mal, dejaron de mentir, de calumniar, de lanzar cam
pañas para confundirala población
Mentiraquelespreocuparalagente; sepultado bajo unapila

de cadáveres —vaya afán criminalysuicidaelsuyo— querían ver
al Presidente.
Lo mismo sucedió con el huracán Otis.
Nadales encabrona más que se atienda con prontitud alas víc

timas; que se salven vidas. Son como diría Jaime Sabines, a pro
pósito del cáncer que mató a su padre: "padrotes de la muerte".
Que sehundaelpaísenterodesean si conél se hunden López

Obradoryla cuarta transformación.
Transferirán este odiopatológico,de claselediríanalgunos,a

Claudia Sheinbaum Pardo.

Han perdido labatalla política en las calles, en las urnas y has
ta en los tribunales; el pueblo no los quiere de vuelta no les cree
uncarajoy ellasy ellos no creenen el pueblo nilo quieren.
Ellas y ellos no dan ni darán tregua a Andrés Manuel que no

la pidió jamás como, tampoco, lo hará Claudia Desmontarlas
mentiras, exhibir a los calumniadores es un deber revoluciona
rio ineludible; así se foij a la conciencia colectiva
Vendrán paros, campañas en los medios, desplegados como el

del Consejo Coordinador Empresarial llamando a violar 1a Cons
titución y aburlar la voluntad popular. Están en su derecho, nada
se hará en su contra, pero se toparán de nuevo con pared
Rabiasinecoserálasuya *«»*«<* #.**•« ** » * « * * ? « 
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¿Qué tanta igualdad social puede haber en un país si solo unos cuantos saben leer y escribir bien? ¿Cuánto puede
exigir sus derechos una persona que no cuenta con la capacidad para entender su contrato laboral o de alquiler?

Presidenta con A o sobre la

importancia de las letras y las palabras
1 aceptar su cons
tancia como presi
dentaelecta, Claudia
Sheinbaum hizo una

invitación respetuo
saadecir presidenta con "A",pues,
la cito, "lo que no se nombra no
existe". El énfasis en el uso del fe
menino refiere al compromiso de
Sheinbaum con las necesidades y
los derechos de las mujeres mexi
canas. Quiero aprovechar este es
pacio, sin embargo, para abordar
otro asunto, igualmente central,
al que alude Claudia al subrayar,
aunque sea tangencialmen
te, el valor de las letras y pala
bras. Me refiero a las palabras y
su nexo con la educación y con
la escuela
Las palabras son el vehículo

indispensable para expresarnos
ycomunicarnos. Su conocimien
to y uso fluido son esenciales pa
ra completarnos como humanos.
En su forma oral, las palabras se
adquieren escuchando e imi
tando a las personas que nos
rodean e interactúan con no
sotros desde nuestros prime
ros días. En su forma escrita,
sin embargo, las palabras re
quieren procesos de ense
ñanzaaprendizaje delibera
dos y sistemáticos. Dicho en
breve, a diferencia de la len
gua hablada de uso cotidiano
que se adquiere orgánica y es
pontáneamente, la adquisición
de la lengua escrita requiere ins
trucción específica. Es decir, re

quiere de método y de escuelas.
En particular de escuelas prima
rias abocadas, en primerísimo
término, adesarrollar los saberes
y habilidades relacionados con la
lecturayla escritura.
El manej o diestro de la lengua

escrita es fundamental por varias
razones. La lectura y la escritura
resultan decisivas para modelar
y formar nuestra capacidad para
pensar. Son indispensables para
acceder al acervo de conocimien

to humano acumulado a lo largo
de la historia. Además, y absolu
tamente central, resultan crucia
les para la participación plena en
la vida en colectivo, así como pa
ra generar condiciones efectivas
para la igualdad de derecho y de
hecho entre las personas.
¿Qué tanta igualdad social

puede haber en un país si solo
unos cuantos saben leer y escri
bir bien? ¿Cuánto puede exigir
sus derechos una persona que no
cuenta con la capacidad para leer
y entender su contrato laboral o
de alquiler? ¿Qué tanto podemos
pedirle a los bachilleratos o a las
universidades si muchos de las y
los alumnos que ingresan a ellos
carecen de los elementos indis

pensables para comprender el
contenido de las lecturas asigna
das o las preguntas de los exáme
nes que tienen que completar?
¿Cuánto podemos esperar de una
ciudadanía a la que se le ha con
culcado durante tanto tiempo su

derecho fundamental a aprender
a expresarse por escrito y a poder
entender lo que lee?
Claudia Sheinbaum ha ma

nifestado de muchas y muy di
versas maneras que, para ella, la
educación es y será una priori
dad. Así lo indica el uso reitera
do que ha hecho de la expresión
"la educación es el corazón de la

transformación" a lo largo del
tiempoysusaccionesenla mate
ria durante su gestión como jefa
de Gobierno de CdMx. En el mis
mo sentido apuntan, por ejem
plo, sus palabras durante una en
trevista con Gabriela Warkentin

de julio de 2022, durante la cual
dijo, la cito: "los derechos crean
libertades y si hay un derecho
que crea mayor libertad es justa
mente la educación".

En cuanto ala escuelayla len
gua escrita, en esa misma entre
vista y ante la pregunta de la en
trevistadora sobre qué entendía
por educación de calidad, la hoy
presidenta electa expresó lo si
guiente: "hay que recuperar no so
lamente la 'calidad educativa' en

abstracto..., nosotros queremos
que un niño, una niña sepa leer,
sepa comprender lalectura, sepa
lo más básico de matemáticas; yo
creo también que debenteneruna
orientación científica desde pe
queños, pero también una orien
tación cívica". Nótese la mención
de lalecturaenprimer lugar.
Sobre el mismo asunto, el 2 de

abril de este año, durante el Día

Internacional del Libro Infantil

y Juvenil, Sheinbaum dijo y pu
blicó en su cuenta de Facebook

lo siguiente: "haremos una Re
pública de lectores, promovien
do círculos de lectura en todos
los ámbitos educativos y labo
rales, creando más salas de lec
tura, redes de librerías, biblio
tecas populares, ferias del libro,
así como la producción de libros
a muy bajo costo y bibliotecas
digitales de libre acceso". Con
sidero muy afortunada la frase
"República de lectores" porque
refleja, una vez más, la impor
tancia que la presidenta electa le
asigna a la lengua escrita y por
que al hablar de "República", tá
citamente reconoce el vínculo
estrecho entre lectoescritura,
por un lado, y vida republicana
e interés público, por otro.

Los retos asociados a for

talecer la enseñanzaapren
dizaje escolar de la lectura y
la escritura son mayúsculos.

Entre muchas otras cosas, por
que los rezagos son enormes y
de larga data, por lo cual exigi
rán atención no solo en prima
ria y secundaria, sino también
en bachillerato e incluso en los
primeros semestres de la edu
cación superior. Atenderlos con
éxito no será tarea sencilla. Con
fío, con todo, en que el compro
miso de la próxima presidenta
de México con la educación es
colarizada en general y con la
lectoescritura en particular se
traduzca en acciones concretas

Fecha: 21/08/2024

Página: 12

Area cm2: 723

1 / 2

Columnas Políticas

Blanca Heredia

Costo: 88,206

Página 37 de 195 Índice



que nos permitan empezar a en
derezar el barco de la República
en este tema central.<__

Sheinbaum ha
manifestado de
muchas maneras
que, para ella, la
educación será
una prioridad

Fecha: 21/08/2024

Página: 12

Area cm2: 723

2 / 2

Columnas Políticas

Blanca Heredia

Costo: 88,206

Página 38 de 195 Índice



Paro del Poder Perjudicial
Justo cuando el Paro Nacional del Poder Perjudi

cial iba viento en popa y la nación estaba en vilo
y al borde de la hecatombe, y las fuerzas vivas de
la ministra Piña lo daban todo para salvaguardar
sus PRIvilegios de mandar, les cayó el chahuistle.

Si de por sí el apoyo de Mexicanos contra la introspección
acaba con la credibilidad de cualquier causa, el respaldo
del panista mejor conocido como el #SacoDePus, Javier
Lozano, es im verdadero torpedeo. De hecho, solo hay al
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go peor, un likedel expresichente Jelipillo, que es capaz de
socavar la estructura moral de cualquier esfuerzo y, como
ya se ha dicho aquí, según los científicos de la NASA puede
causar al menos siete años sin orgasmos.
Se les dijo a las fuerzas vivas del Poder Perjudicial que

se alejen de quienes podrían poner en
peligro su noble aspiración de impartir
justicia solo para plutócratas ladinos,
poderosos políticos trácalas y maleantes
de cuello blanco y émulos de Mario Ba
lín Marín, haiga sido como haiga sido. Y
en vez de hacerlo se dejan apapachar por
personajes que son la burla mediática y
han pasado a enriquecer la Memeteca
nacional, como la dotora Denise Dres
ser, que está considerada una de las fuentes de salitre más
importantes del hemisferio occidental Eso no coadyuva
ni motiva y, antes al contrario, puede ser hasta deprimente
por sus altos niveles de irrelevancia intelectual y política.
Si en el Poder Perjudicial quieren encontrar verdaderas

fuentes de inspiración, tendrían que acercarse acompatrio

tas con tan alto nivel de sinapsis como Pedro Ferriz. Sobre
todo ahora que el palero de Alazraki sostiene que aliado de
un grupo de grandes compatriotas encontró el "algoritmo",
sin duda comunista y maldito, mediante el cual se manipuló
el proceso electoral para que ganara la presidenta Sheíbaum

y se menoscabara el triunfo verdadeiflf*
de lacandidatadelhuipiL Supongo que
son los mismos expertos junto con los
cuales llegó a la conclusión de que con
AMLO México seiríaalinfiernoyeldó
lar estaríaa80 varos. Gente así delúcida
y nada delirante es la que no hace falta
En ese sentido ahí tenemos a Cira

Gómez Leyva que, para mostrarse se
reno ante los cuestionamientos sobre

su relación con la góberpreciosa, Maru Campos, en la co
bertura mediática muy echeverristabeltronista del inten
to de apañón contra Javier Corral, un poco melodramático
teme que lo arresten soviéticamente.
Alo mejoraeso vendría Vladímir Putin,allevaraCiroa

un gulag escondido en XochiHouston. mmm
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La gran mentira
Un amigo economista de Gil le dijo: mencionan en el gobierno que la economía
va bien, pero la verdad es que va mal; de ser asi este asunto será otro de los

pequeños problemas que enfrentará la presidenta Sheinbaum...

Un amigo economista de Gil,
bueno entre los mejores
hombres dedicados a esa

ciencia oscura, le dijo: dicen
en el gobierno que la econo

mía va bien, pero la verdad es que va mal.
Gamés le respondió: primera vez en la
cual todos sus amigos economistas, que
no son pocos, están de acuerdo. De ser
así, este asunto será otro de los peque
ños problemas que enfrentará la presi
denta Sheinbaum y, por desgracia, todos
nosotros.

En ésas estaba Gilga cuando leyó un in
teresante reportaje de Luis Femando Lo
zano en Animal Político: "El Gobierno de
México usó de forma engañosa datos so
bre la reducción de la pobreza recopilados
por el Banco Mundial para afirmar que 9.5
millones de personas salieron de esa con
dición desde 2018 y que el país es líder in
ternacional en ese indicador. Todo esto

sin considerar en su publicación el nivel
de pobreza a partir del cual se dio la reduc
ción en cada país; tampoco la diferencia
poblacional entre naciones y que el indi
cador que presumió se enfoca en ingresos,
mientras que Coneval se encarga de medir
oficialmente la pobreza en México consi
derando también las carencias sociales".
A Gil no le sorprende, la mentira es el se

llo de la casa Liópez. Súbele, bájale, nadale
hace, da lo mismo 9 que 2. Resulta que en
"el gráfico difundido en Facebook y X, el
gobierno mostró un listado de 18 naciones
(sin explicar el criterio de su selección),
donde México aparece como el tercero
donde mayor población salió de la pobre
za, sólo detrás de China y Brasil. Pero por
delante de países como Alemania, Cana
dá, Chile y Uruguay". Ah, ¿lo dudan? ¿No
creen que México aventaja a Alemania?
¡Incrédulos neoliberales!

Dinamarca, Alemania...
Gil no quisiera molestar al Presidente en
estos días finales de su sexenio, pero "pa

reciera ser escandaloso el éxito mexicano,
dado que la pobreza aumentó en Alema
nia. Sin embargo, son países que están en
etapas muy distintas de reducción de po
breza. Como la pobreza es más baja en Ale
mania, tiene fluctuaciones muy bajas. Lo
mismo Uruguay o Chile, que son compa
rables con México en el sentido del ingre
so medio, pero sus etapas de reducción de
pobreza están mucho más adelantadas",
comentó Héctor Nájera, del Programa
Universitario de Estudios del Desarrollo.

Nájera agregó que "a diferencia de esos
países, donde la reducción de pobreza es
tuvo acompañada de mayor desarrollo,
con crecimiento económico e inversión
en infraestructura social, el caso de Méxi
co es atribuible principalmente al incre

mento del salario mínimo durante el ac
tual sexenio".
Ah, Gil conoce al menos aun economista

que dará saltos de gusto por esta comisión
declarativa. No dejen de prodigar elogios a
este gobierno.
"Si vas a comparar países de poblacio

nes tan distintas, es mejor usar las varia
ciones porcentuales (relativo), no mi
llones de personas (absoluto)", apuntó
Diego Merla, coordinador del programa
de Justicia Fiscal en Oxfam México. "Por

ejemplo, la población en México en 2023,
según los datos del Banco Mundial, era de
128.5 millones de personas, más del doble
de Colombia, que tenía 52.1 millones; y
más de 6 veces la población de Chile, con
19.5 millones, o 35 veces la de Uruguay,
con 3.6 millones. Ello hace que el número
de personas que salieron de la pobreza en
cada país tampoco sea comparable".

Cifras que mienten
La gran mentira ha servido para engañar
incluso aquienes entienden de estos asun
tos, entre los cuales por supuesto no se
cuenta Gil. En el reporte del Banco Mun
dial no se presenta la cifra de 9.5 millones
de personas, ese es un cálculo que hizo el
gobierno mexicano, y especialistas insis
tieron en que las cifras oficiales para la po
breza multidimensional en el país son las
que da el Consejo Nacional de Evaluación
de la Política de Desarrollo Social (Cone
val): "Esa cifra específica de 9.5 millones no
puede serverificable. La diferencia de per
sonasenpobrezaentre2018y2022 (según
el Coneval) es de 5.1 millones de personas.
Y en todo caso, la reducción de2020a2022
no alcanza, se queda en 8.9 millones", ex
plicó a El Sabueso Axel González, coordi
nador de Datos de México Cómo Vamos.

Todo es muy raro, caracho, como diría
Corneille: "El mentiroso siempre es pródi
go en juramentos". ««¦

Gils'enva
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El error de septiembre
Cuando México parecía haber dejado atrás las crisis de final
de sexenio, la reforma judicial impulsada por el presidente
Andrés Manuel López Obrador en el tramo final de su go
bierno amenaza con provocar una sacudida económica que
perjudicaría el arranque de la administración de su sucesora,
Claudia Sheinbaum, que se inicia en menos de seis semanas.

Están por cumplirse 30 afios de la última de esas crisis, cono
cida como "el error de diciembre" y que consistió en la falta de
atención Sobre el déficit de cuenta corriente de casi 29 mil millo

nes de dólares que el gobierno del presidente Carlos Salinas de
Gortari heredó al de Ernesto Zedillo, así como la reversión de
los flujos de capital hacia México, consecuencia de hechos ocu
rridos en aquel 1994, como el alzamiento zapatistay los asesi
natos de Luis Donaldo Colosio y ¡osé Francisco Ruiz Massieu.

Una de las explicaciones de esa crisis es que el presidente
Salinas se negó a devaluarla moneda  que entonces no flota
ba libremente como sucede hoy, algo que habría contribuido
a compensar los desbalances. Y que no lo hizo porque dicha
medida habría afectado su aspiración para dirigir la naciente
Organización Mundial de Comercio (OMC), propósito que de
todos modos no alcanzó.

El México de hoy es muy distinto de aquél, pues, entre otras
cosas, el país cuenta con reservas internacionales sustanciosas,
que al último corte ascendían a 223 mil 998 millones de dólares.

En lo que sí se parecen ambos momentos es en que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, al igual que Salinas,
alberga un objetivo personal que ha puesto por encima del be
neficio general del país,

El de éste era coronar la aprobación del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte con su llegada ala dirección ge
neral de la OMC. El de aquél es consumar su deseo de desmem
brar a la Suprema Corte para tomar revancha por los obstáculos
legales que el tribunal ha puesto a varias de sus decisiones.

El problema es que así cómo el antojo de Salinas derivó
junto con otras malas decisiones en la crisis de 1995, la obs
tinación de López Obrador para que se ponga a votación el

nombramiento de jueces, magistrados y ministros estácreando
un sismo económico que podría afectar las perspectivas del
país, justo cuando parecería destinado a ser un gran benefi
ciario del fenómeno de relocalización de cadenas productivas
conocido como nearshoring.

Esta semana han surgido críticas a la reforma judicial proce
dentes del empresariado, de la calificadora Fitch Ratings y del
banco de inversiones Morgan Stanley por las consecuencias que
tendría dicha modificación constitucional sobre el equilibrio de
Poderes y el clima de inversión en México.

"Es indispensable que se consideren los atributos que deben
reunir un juez, un magistrado y un ministro y que esto no se
puede poner en una elección que puede dañar los resultados
de un laudo", manifestó José de )esús Rodríguez Cárdenas,
presidente de la Canaco en la capital del país, máximo repre
sentante de un sector que genera más de tres billones de pesos
anuales o la octava parte del PIB nacional.

A su vez, Fitch, que advirtió que el gobierno de Sheinbaum
enfrentará importantes desafíos económicos, dijo que esa re
fomia y otras propuestas de López Obrador podrían afectar
el perfil institucional de Méxica Bn tanto. Morgan Stanley, que
aconsejó a sus inversionistas reducir su exposición en México,
advirtió que los cambios en materia judicial podrían Contribuir a
elevar las primas de riesgo del país y limitar los gastos de capital.

Se puede pensar que Sheinbaum quien tendría que cargar
con los efectos de eventuales impactos económicos, sociales y
políticos que se desborden sobre el inicio de su sexenio es la
más interesada en que la refomia judicial no le descomponga el
cuadro y no la distraiga de lo esencial. Sin embargo, la fortaleza
política de su antecesor y la decisión de éste de que la refomia
sea promulgada a más tardar el 30 de septiembre, un día antes
de que ella tome posesión, le ha dejado muy poco margen de
maniobra.

Al parecer, a Sheinbaum no le quedará sino lidiar con las
consecuencias de las decisiones de su antecesor cuales fue
ren, así como le pasó a Zedillo después del 1 de diciembre
de 1994.
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1 Respeto sincero. Claudia Sheinbaum,
• presidenta electa, enfrenta el paro del Poder

Judicial con una postura clara y firme, pero sin
perder el tono conciliador. Reconoce la protesta,
aunque no comparte la visión de los inconformes.
La reforma, insiste, respetará los derechos laborales,
desmarcándose de las críticas. Al apuntar al
nepotismo en el Poder Judicial, Sheinbaum abre
la puerta a un cambio profundo que promete dar
más oportunidades a quienes antes sólo veían
"dedazos". Su enfoque en la elección popular de
jueces y magistrados es una fuerte apuesta por la
democracia. Sheinbaum sigue fiel a su compromiso
de transformación.

2 Progreso. Rosa Icela Rodríguez, secretaria
• de Seguridad y Protección Ciudadana, mostró

números alentadores en la lucha contra el secuestro,
con una reducción del 7?% desde 2019. Los esfuerzos

entre la Coordinación Nacional Antisecuestro,
que lleva Marco Antonio Vargas, y las Unidades
Especializadas en Combate al Secuestro han
dado frutos, con miles de delincuentes detenidos y
víctimas liberadas, Estos resultados reflejan avances
en una de las áreas más críticas de la seguridad en
México. Aunque el panorama general aún presenta
retos, es justo reconocer que, en esta importante
batalla, hay victorias que benefician a la sociedad.

3 Apuesta arriesgada El PAN mueve fichas én
• el tablero político y coloca a Noemí Luna al

frente de su bancada en San Lázaro, en un giro que
deja claro que el partido quiere renovación... pero
no tanto. Marko Cortés la presenta como la cara

fresca de los valores democráticos, mientras Jorge
Romero, con la mirada en la dirigencia nacional, se
despide de la coordinación, pero no de la escena.
Este nombramiento es un mensaje: las mujeres son
clave, pero el control real sigue en manos de los
mismos. El reto para Luna será demostrar que no es
sólo un peón en este juego de poder.
4 Con todo. Ricardo Monreal no se anda con

• rodeos. La reforma al Poder Judicial va, dice,
con paro o sin paro. El líder morenista en el Senado
asegura que el 2 o el 3 de septiembre se aprobará la
reforma sin titubeos. Monreal, siempre hábil en el
juego político, niega que Morena busque comprar
a los magistrados del TEPJF, (Mónica Soto, Felipe
de la Mata, Felipe Fuentes, (aniñe Otálora y
Reyes Rodríguez) aunque, curiosamente, les
ofrecen quedarse hasta 2027. ¿Coincidencia? Según
Monreal, estos magistrados son "incorruptibles".
La promesa de que su estadía aún está en discusión
suena más a un guiño que a una negociación real.

5 Comparsa. Al PAN, liderado por Marko
• Cortés, no le queda más que expresar

solidaridad con el Poder Judicial y sus trabajadores
en paro. Frente a la arrolladora maquinaria de
Morena, el albiazul se Berra a su papel de defensor
de la justicia, aunque su impacto sea limitado.
Cortés, rodeado de su séquito, insiste en que la
reforma judicial no es más que un intento de someter
al Poder Judicial, pero sus palabras son únicamente
un grito desesperado y no una estrategia de apoyo
real. En este escenario, el partido se presenta como
un sostén moral, mientras que el verdadero poder se
decide en otro lado. Ahí, donde se visten de guinda.
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Casi todo el país está siendo azotado por el
mosquito transmisor del dengue, a excepción
de la Ciudad de México, Tlaxcala, Chihuahua
y Baja California. Los casos van al alza y se
estima que se tengan más, debido a que en el
periodo de vacaciones que está por concluir,
los turistas estuvieron moviéndose a regiones
geográficas con presencia del vector.

Lo grave es que están circulando los cuatro
serotipos del dengue en el país, o que oca
siona más enfermos con cuadros graves. De
acuerdo con datos del Centro Nacional de
Programas Preventivos y Control de Enfer
medades (Cenaprece), el de mayor circula
ción es el tres, que desde hace varios años
no estaba presente, lo que provocó que las
personas perdieran inmunidad.

El virus del dengue se transmite por la
picadura del mosquito Aedes aegyptt, cu
yos principales síntomas son dolor intenso
de cabeza, dolor detrás de los ojos, dolor en
músculos y articulaciones. A diferencia de
otras temporadas, en ésta, el llamado de las
autoridades de salud a la población en me
dios electrónicos e impresos es de cuidarse
de la picadura del mosco. Lo malo es que el
mosquito que no da tregua, tiene a su favor las
torrenciales lluvias que se registran en gran
parte del país y que han provocado que mu
chas zonas estén inundadas, donde al mos
quito le gusta alojarse y criarse.

A la fecha, de acuerdo con el boletín epi
demiológico de la Secretaria de Salud, se con
tabilizan 33 mil 957 casos y 101 defunciones, y
179 mil 349 casos probables de dengue Hace
un mes, este informe reportaba 20 mil casos
y 43 muertos. Tan sólo en cuatro semanas se
han incrementado 13 mil casos y 58 personas
más han fallecido a causa de éste.

Para dimensionar qué tan grave es este
aumento, en 2023 a estas mismas fechas se
reportaban nueve mil 397 casos y 13 defun
ciones. Actualmente, hay casi cuatro veces
más cásos y no se diga en el número de de
funciones. El estado con más incidencia de

casos por dengue es Colima. Lo que más pre
ocupa es que el Dengue con Signos de Alar
ma (DCSA) y el Dengue Grave (DG) llegan casi
a la mitad del total de casos, y son los que

tenninan en atención hospitalaria. Este mos
quito ataca más, de acuerdo con el reporte de
la Ssa, a las mujeres que a los hombres. El ma
yor número de casos se concentra en niños de
10 a 14 años de edad y adultos mayores, aun
que las cifras muestran que el dengue pue
de estar presente desde recién nacidos hasta
adultos. Hasta el momento, no hay vacunas
contra el dengue. Hay una del laboratorio Sa
nofi, pero tiene restricciones en su aplicación
y Otra, de la empresa farmacéutica Takeda,
que está en proceso de análisis por parte de
la Cofepris. Seguirán las lluvias en las próxi
mas semanas, por lo que la recomendación
es cuidarse de la picadura de este mosquito.
ABATELENGUAS
Zoé Robledo continuará como titu
lar del IMSS bajo el gobierno de Claudia
Sheinbaum, llevando consigo un desafío no
resuelto: la reintegración de las semanas co
tizadas para exempleados de Notimex. Pese a
que el Instituto para Devolver al Pueblo lo Ro
bado confirmó la entrega de recursos corres
pondientes a las cuotas obreropatronales, lós
cuales ya se ven reflejados en el Infonavit, las
afores y el SAT, esto no sucede en el IMSS. Ex
trabajadores, la gran mayoría periodistas, pi
dieron al funcionario resolver este problema
que lleva siete meses desde la extinción de la
agencia, pues afecta su capacidad de acceder
a beneficios clave como la Modalidad 40 y su
futura pensión.
BAJO EL MICROSCOPIO

En los pasillos de Salud, se barajea el nombre
de una persona que es parte del círculo más
cercano a la presidenta electa Sheinbaum, y
que podría ser nombrado como subsecretario
de Salud. Se trata de Eduardo Clark, titular de
la Agencia Digital de Innovación Pública de
la Ciudad de México. Él fue estratega y voce
ro de la pandemia de covid19 en la CDMX.
Fue el encargado de todo el análisis de da
tos y seguimiento de la pandemia, así como
la atención a medios. Ahora, podría sumarse
al equipo de Salud federal, encabezado por
David Kershenobich y Zoé Robledo, a los
que conoce a la perfección, porque trabajó
cón ellos durante la emergencia sanitaria por
el SARSCoV2.
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De
naturaleza

po tica
Enrique Aranda
X: @EnriqueArandaP

Ilegal intromisión
de Diego Sinhue
en PANGuanajuato

Caso Rocha Moya, avala duda de narcoestado...

Ahora sí que, aunque usted no lo crea, Guanajuato parece
estarse convirtiendo en el principal foco de atención para
el panismo tradicional, dada la sucesión de actos legales de
quienes, desde el gobierno controlado por Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo y Libia Dennise García Muñoz Ledo
pretenden —a imagen y semejanza del ahora "resucitado"
viejo priismo— perpetuarse en el control del poder, vía la
manipulación del proceso de selección de la nueva dirigen
cia estatal de Acción Nacional, el partido dominante en esas
tierras desde hace al menos tres décadas.

Supuestamente coordinados desde la principal oficina
del Palacio de Gobierno, ubicado en las inmediaciones de
la tradicional Presa de la Olla, en efecto, operadores vin
culados al impresentable gobernador se afanan por dar
cauce a un proceso plagado de toda suerte de irregula
ridades —expedición de la convocatoria a la elección por
un personaje carente de legitimidad, imposición del meca
nismo selectivo y hasta la limitación a la participación de
aspirantes al cargo, entre otros— con el único y exclusivo
propósito de garantizar el triun
fo de la dupla integrada por Aldo

La virtual senadoraMárquez Becerra y Juanita de la
Cruz Martínez, cercanos cola Karen González
boradores, ambos del titular del

renunciaría paraEjecutivo y su impuesta sucesora.
Previo a ello, vale destacar, el dejar su cargoexpresidente en turno del blan

a Alma Cristinaquiazul, Eduardo López Mares,
renunció anticipadamente al car Rodríguez Vallejo,
go para asumir —con apoyo del

hermanamandatario, se entiende— como
magistrado del Poder Judicial, de Diego Sinhue.
en tanto que su legal suplente, la
entonces secretaria general del
Comité Estatal y diputada electa,
ocupó el cargo, sino que lo "heredó"
tente del primero, María Estrella
simula coordinar un proceso
decir de quienes en verdad conocen
o nada puede o le permiten opinar.

Así, pues, están las cosas en el
nista donde, por otra parte, se
las cuales, la virtual senadora
Karen Michel González estaría
mir la posición el próximo septiembre,
sable de hacerlo no sería otra que
Vallejo, ¡hermana, adivinó usted,
Sinhue!...

©
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Un ejemplo más de lo mal que
emblemático "partido de las
y valores: Acción Nacional, cuando
del impresentable gobernador
plicado con las figuras más
Sinaloa— cual es Roxana Rubio
reelecta en su cargo como ¡presidenta del Comité Estatal
del blanquiazuñ De no creerlo...
* Luego de tres semanas de vivir en casas anegadas por
aguas negras, habitantes de Chalco decidieron cerrar por
segundo día consecutivo la vía ChalcoCuautla, en protesta
por la práctica inacción que, para resolver el problema que
alcanza a más de un millar de viviendas, han evidenciado
las autoridades estatales y municipales, de extracción mo
renista. ambas por cierto...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

Caso Rocha Moya, avala duda de narcoestado...

Ahora sí que, aunque usted no lo crea, Guanajuato parece
estarse convirtiendo en el principal foco de atención para
el panismo tradicional, dada la sucesión de actos legales de
quienes, desde el gobierno controlado por Diego Sinhue
Rodríguez Vallejo y Libia Dennise García Muñoz Ledo
pretenden —a imagen y semejanza del ahora "resucitado"
viejo priismo— perpetuarse en el control del poder, vía la
manipulación del proceso de selección de la nueva dirigen
cia estatal de Acción Nacional, el partido dominante en esas
tierras desde hace al menos tres décadas.

Supuestamente coordinados desde la principal oficina
del Palacio de Gobierno, ubicado en las inmediaciones de
la tradicional Presa de la Olla, en efecto, operadores vin
culados al impresentable gobernador se afanan por dar
cauce a un proceso plagado de toda suerte de irregula
ridades —expedición de la convocatoria a la elección por
un personaje carente de legitimidad, imposición del meca
nismo selectivo y hasta la limitación a la participación de
aspirantes al cargo, entre otros— con el único y exclusivo
propósito de garantizar el triun
fo de la dupla integrada por Aldo

La virtual senadoraMárquez Becerra y Juanita de la
Cruz Martínez, cercanos cola Karen González
boradores, ambos del titular del

renunciaría paraEjecutivo y su impuesta sucesora.
Previo a ello, vale destacar, el dejar su cargo

expresidente en turno del blan
a Alma Cristinaquiazul, Eduardo López Mares,

renunció anticipadamente al car Rodríguez Vallejo,
go para asumir —con apoyo del

hermanamandatario, se entiende— como
magistrado del Poder Judicial, de Diego Sinhue.
en tanto que su legal suplente, la
entonces secretaria general del
Comité Estatal y diputada electa, Ana Esquivel, ni siquiera
ocupó el cargo, sino que lo "heredó" ilegalmente a la asis
tente del primero, María Estrella Ortiz Ayala, quien ahora
simula coordinar un proceso selectivo respecto del cual, a
decir de quienes en verdad conocen sobre el mismo, poco
o nada puede o le permiten opinar.

Así, pues, están las cosas en el emblemático bastión pa
nista donde, por otra parte, se acrecientan versiones, según
las cuales, la virtual senadora electa por vía plurinominal
Karen Michel González estaría próxima a renunciar a asu
mir la posición el próximo septiembre, con lo que la respon
sable de hacerlo no sería otra que Alma Cristina Rodríguez
Vallejo, ¡hermana, adivinó usted, del cuestionado Diego
Sinhue!...

©
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* Un ejemplo más de lo mal que están las cosas en el otrora
emblemático "partido de las derechas", de los principios
y valores: Acción Nacional, cuando una activa defensora
del impresentable gobernador Rubén Rocha Moya —im
plicado con las figuras más notables del narcotráfico en
Sinaloa— cual es Roxana Rubio Valdez, busca ahora ser
reelecta en su cargo como ¡presidenta del Comité Estatal
del blanquiazuñ De no creerlo...
* Luego de tres semanas de vivir en casas anegadas por
aguas negras, habitantes de Chalco decidieron cerrar por
segundo día consecutivo la vía ChalcoCuautla, en protesta
por la práctica inacción que, para resolver el problema que
alcanza a más de un millar de viviendas, han evidenciado
las autoridades estatales y municipales, de extracción mo
renista. ambas por cierto...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

La virtual senadora
Karen González

renunciaría para
dejar su cargo
a Alma Cristina

Rodríguez Vallejo,
hermana

de Diego Sinhue.
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Hacer con la Constituctón
lo que les dé la gana
El reto que Andrés Manuel López Obrador lanzó ayer a las
cinco personas más ricas dé México para que manifiésten su
postura frente a la sobrerrepresentación del oficialismo en el
Congreso encierra la obsesión de obtener una mayoría cali
ficada para hacer con la Constitución lo que les dé la gana.

Es su forma de presionar a Carlos Slim, Germán Larrea,
Ricardo Salinas Pliego, Fernando Bailléres y María
Asunción Aramburuzabala para que avalen la mencionada
mayoría constitucional —74% de curules— que el oficialismo
pretende con sólo el 56% de los votos.

El Presidente está irritado con el Consejo Mexicano de Ne
gocios y con el Consejo Coordinador Empresarial. Lo dejó ver
en la mañanera Ambos organismos empresariales se pronun
ciaron en contra de la sobrerrepresentación.

Una mayoría calificada permitiría al oficialismo, por ejem
plo, votar por un Poder Judicial a modo que haga realidad el
famoso plan C de López Obrador: Militarizar la Guardia Na
cional, desaparecer siete órganos autónomos, elegir por voto
popular a jueces, magistrados y ministros.
* Al cierre de esta columna, sólo Ricardo Salinas Pliego le
había contestado al Presidente con un mensaje que segura
mente no le gusto al hombre de Palacio Nacional.

El dueño de TVAztecay de Elektrapreguntó al mandatario:
"¿Es democrático, correcto y constitucional que el poder y

sus aliados, el PVEM y el PT, se adjudiquen 75'í. de las curu
les en la Cámara de Diputados, cuando el pueblo les otorgó
solamente el 54% de los mismos?". Y luego sé definió: "Prác
ticamente es el robo del 21% de curules a plena luz del día".

El argumento para justificar este atraco es que el criterio
para repartir las 200 diputaciones de representación propor
cional es el mismo que se utilizó en las elecciones de 2015,
2018 y 2021.
* La sobrerrepresentación en la Cámara de Diputados parece
un hecho.
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De acuerdo al proyecto que entregó la Dirección de Prerro
gativas y Partidos Políticos a los consejeros electorales, ade
lantado por Reforma, Morena, PT y PVEM tendrían el 72.81
de la Cámara de Diputados. Es decir, las 364 curules que se
requieren para obtener la mayoría calificada.

En el Senado les faltarían tres escaños para alcanzar los
86 senadores que necesita para alcanzar esa mayoría cons
titucional. Puede usted apostar que al oficialismo no le será
diñ'cil hacerse de esos tres votos.

No le extrañe si los senadores se van al baño durante la

votación, si se enferman o si de plano los incorporan a alguno
de los grupos parlamentarios del oficialismo.

Lo digo por experiencia.
* El mencionado proyecto se filtró luego de que un grupo de
panistas, encabezados por el jefe nacional, Marko Cortés,
acudiera la mañana de ayer a las oficinas del INE.

Al terminar la reunión con 10 de los 11 consejeros —Carla
Humphrey no estuvo por problemas de agenda—, Marko
hizo declaraciones a los reporteros de la fuente:

—Si, al final, el Tribunal y el INE no les dan la razón, ¿cuál
sería la reacción del PAN? —le preguntaron.

—Pero es que no es a nosotros. Es a la pluralidad del voto,
es a los mexicanos. Venimos a pedir que se reconozca la plu
ralidad del 431% que votó de forma distinta.

"Si bien, como sea, ellos tuvieron una mayoría, el pueblo
de México no les dio la mayoría calificada. Además, la Cons
titución tiene un control: ninguna fuerza política puede tener
más de 300 diputados", respondió.
* A las cero horas de hoy empezó el paro de jueces y ma
gistrados en contra de la regresiva refomia al Poder judicial.
Se sumaron a los casi 55 mil trabajadores que suspendieron
labores por la misma razón.

La reforma busca, mediante el engaño de democratizar
la impartición de justicia, una Suprema Corte de Justicia, un
Consejo de la Judicaturay jueces al servicio del Poder Ejecu
tivo y sus aliados.

López Obrador aplicó la de Salinas. Ni los ve ni los oye.
Hace como que no existen. "A la mayoría de los mexicanos
no les va a importar", aseguró en la mañanera.

Y añadió: "Sí no están los jueces, no están magistrados, no
están ministros en activo, tenemos la garantía de que no van
a dejar libres a delincuentes del crimen organizado: y como
no van a estar trabajando los juzgados, tampoco va a haber
libertad para delincuentes de cuello blanco".

Sin comentarios.

* Nos enteramos ayer, por boca de Guadalupe Acosta
Naranjo, que el Frente Cívico Nacional se incorpora, desde
ya, al movimiento de resistencia contra la reforma al Poder
Judicial. Acosta acudió ayer al Palacio de Justicia para reunirse
con trabajadores de ese poder que realizan un plantón para
protestar contra ese engendro obradorista.

"Nos declaramos en solidaridad con ustedes: hoy estamos
hablando a todos los estados para que nuestros compañeros
acudan a todas las sedes a partir de mañana y refuercen los
plantones que ustedes tienen", dijo. Y entre gritos de "¡todos
somos uno y uno somos todos!", el exdirigente nacional del
PRD afirmó: "Mienten quienes dicen que las derechos de los
trabajadores van a quedar a salvo. Es una vil mentira".
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Comencemos por aclarar conceptos bási
cos, por sistema electoral podemos enten
der al conjunto de reglas y procedimientos
mediante los cuales la voluntad de la ciuda

danía se transforma en órganos de gobierno
de representación política. Entre los sistemas
electorales podemos distinguir dos principios
generales, el de mayoría relativa y el de repre
sentación proporcional.

A partir de estos principios se hacen deriva
ciones y mezclas, como es el caso del sistema
electoral mexicano. La Cámara de Diputados
cuenta con 500 curules, 300 que son asigna
das bajo el principio de mayoría relativa (es
decir, gana el candidato con el mayor número
de votos) en igual número de distritos federa
les electorales en los que está seccionado el
territorio nacional y 200 diputaciones que se
obtienen mediante el principio de represen
tación proporcional, a través de listas que son
votadas en las cinco circunscripciones electo
rales regionales que aglutinan (>()( 1) distri
tos electorales federales y estados a partir de la
distribución equitativa de la población.
Como en cualquier democracia respeta

ble, la asignación de curules cuenta con re
glas claras preestablecidas, asentadas en la
Ley General de Instituciones y Procedimien
tos Electorales CLEGIPE) y la Constitución; asi
mismo, se encuentran previstos los eventuales
casos de sobrerrepresentación. La asignación
de curules de representación proporcional en
la Cámara de Diputados a cada partido se basa
en una fórmula de proporcionalidad pura que
consta de dos elementos, cociente natural y
resto mayor. Dicha fórmula consiste en dividir

el número de votos válidos de la elección en
tre el total de curules plurinominales a repar
tir, 200, esto con el objetivo de igualar el valor
de cada voto emitido. El resultado, denomi
nado cociente natural, será a su vez el divisor
del número de votos de cada partido, el pro
ducto de esta operación (expresado con hasta
dos decimales) determinará la proporción de
diputados plurinominales correspondientes a
cada partido. El elemento de resto mayor se
emplea para asignar las curules plurinominales
restantes (una vez aplicado el criterio de co
ciente natural) entre los partidos cuyo decimal
sea más cercano a la unidad. Para evitar los
eventuales casos de sobren'epresentación de
cualquier partido en el Congreso, la Constitu
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos

contempla dos condicionantes en su artículo
54; IV. Ningún partido político podrá contar
con más de 300 diputados por ambos prin
cipios. V. En ningún caso, un partido político
podrá contar con un número de diputados por
ambos prmcipios que exceda en ocho puntos a
su porcentaje de votación nacional.

De acuerdo a estos criterios y una vez apli
cada la fórmula en la elección de diputados
federales: morena obtuvo 24 millones 286 mil
317 votos; el PAN, 10 millones 49 mil 375 vo
tos; PRI, 6 millones 623 mil 796 votos; MC, 6
millones 497 mil 404 votos; PVEM, 4 millones
993 mil 988 votos, y PT, 3 millones 254 mil 718
votos, que divididos entre el cociente natural
resultan en 87.20, 36.08, 23.78, 23.33,17.93 y
11.69, que se traducen en 87 diputados de re
presentación proporcional para morena, 36 a

Acción Nacional, 24 al PRI, 23 a MC, 18 al PVEM
y 12 al PT, para conformar un total de 200 di
putados de representación proporcional.

Ahora bien, por el número de distritos ga
nados por partido: morena ganó 161 distritos,
el PAN, 32 distritos; PRI, 9; PRD, 1; MC, 1; PVEM,
57, y el PT, 38. Valiéndonos, pues, de la frialdad
de los datos, así como del estupendo desglose
de los mismos que hizo la doctora Sheinbaum,
los partidos más ganadores, morena, PVEM y
PT, recibieron proporcionalmente menos plu
rinominales que los partidos de oposición, que
perdiendo en la mayoría de los distritos ob
tendrán un mayor número de plurinominales.
Asimismo, es pertinente señalar que ninguno
de los partidos de la coalición que conforma la
4T en el Congreso viola los preceptos constitu
cionales de sobrerrepresentación, pues more
na obtuvo el 43.54% de los sufragios y tendrá el
49.6% de las curules, mientras que el PVEM y el
PT obtuvieron el 5.83';.i y 8.95% de la votación
y tendrán el 10';.. y 15% de las curules.

Cabe aclarar que estas reglas se encuentran
vigentes desde 1996. Para el caso de la sobre
rrepresentación, desde el 2008 quedó dero
gada la regla que consideraba asignar curules
plurinominales alas coaliciones cómo si se tra
tase de un solo partido, en la que hoy sustentan
endebles argumentarios quienes alimentan la
mentirosa narrativa de la sobrerrepresenta
ción de la 4T en los medios del viejo régimen
neoliberal, dejando manifiesta la intención de
miembros del poder económico de imponerse
sobre el poder político, pretendiendo aplastar la
voluntad popular expresada en las urnas.
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Hoy comenzó un paro de labores de jueces y magistrados que
se suma al que ya mantenían los trabajadores del Poder Judicial
desde el lunes. La indignación existente en el ámbito judicial
por la iniciativa de reforma, endurecida aún más en dictamen
puesto a votación en comisiones de la Cámara de Diputados,
es real, es generalizada y, como toda expresión de protesta en
su contra, es estigmatizada y desdeñada en Palacio Nacional.

El presidente Andrés Manuel López Obrador pasó de decir
que era una demanda popular a sostener que a la gente no le
interesa el paro, y me imagino que por ende la propia reforma,
que, según las encuestas, ha dejado de tener el apoyo mayor!
tario de la población.

No creo que en la casa de transición de la Presidenta electa
lo vean igual que en Palacio Nacional. La vía de confrontación
elegida por el Ejecutivo a poco más de un mes de dejar el poder
resulta un regalo envenenado para la próxima administración.
Comenzar un gobierno con el Poder Judicial paralizado es de
un altísimo riesgo político, es una de esas crisis que pueden
marcar toda una administración.

Para darse una idea de la magnitud de lo que estamos ha
blando, en los tribunales se resuelven unos ocho mil 700 casos
cada día. Si la reforma se vota como se está planteando no sólo
habrá más y mayores paros, unos 600 jueces amenazan con
renunciar a sus cargos en cuanto ésta se publique, imaginémó
nos los miles de casos que quedarán en un limbo legal durante
meses. Porque si, además, la mitad del Poder Judicial se quiere
elegir por voto popular en junio del año próximo, se necesitarán
varias semanas más para definir los resultados de una elección
atípicay muy pulverizada.

Eso quiere decir que, incluso en ése que es el peor diseño
posible para la construcción de un nuevo Poder Judicial, es
taríamos más de un año sin que funcione la justicia, desde los
casos más delicados hasta los más sencillos, desde una extra
dición hasta la disputa por una pensión alimentaria. O se estaña
a merced de una cascada de toma de decisiones que pudieran
ser esencialmente políticas y cuestionables.

Hace semanas advertimos de otro posible fenómeno. ¿Qué
pasará con las resoluciones judiciales que se adopten en este
periodo de transición (mejor dicho, de parálisis) judicial?, ¿se
rán válidas esas sentencias, serán constitucionales o podrán ser
impugnadas?; si se amplían sin sentencíalos pleitos legales, ¿se
los podrá impugnar o descalificar? Hubo quienes propusieron
que hasta que se establezca con claridad el futuro judicial se
suspendan las sentencias de los casos más delicados, pero ¿eso
es lógico o justo? No lo sé. Lo que sí es evidente es que el deto
nante de esta crisis es un capricho político que lo que busca es
romper los equilibrios democráticos básicos del sistema.

Sin embargo, lo que se obvia en el debate es que pese a todo

no existe la seguridad de que el oficialismo tenga la mayoría
calificada suficiente como para poder aprobar esta reforma.
Incluso con la sobrerrepresentación exagerada que plantea el
Oficialismo, le estarían faltando unos cuatro vótps en el Senado
para poder aprobar estas reformas. Es verdad que es un límite
que puede ser muy endeble, pero existe.

Por eso el debate sobre la sobrerrepresentación se ha vuelto
tan decisivo. El presidente López Obrador perdió la paciencia
lunes y martes en las mañaneras ante la demanda del Consejo
Coordinador Empresarial y el Consejo Mexicano de Negocios
para que la interpretación constitucional que hagan el INE y
el TEPJF a la hora de decidir los candidatos plurinominales se
ajuste al espíritu de la ley, o sea que el 8 por ciento de sobrere
presentación se aplique al conjunto de la coalición mayoritaria
y no a cada uno de sus partidos por separado. La desigualdad
implica una diferencia notable de diputade>S;para el oficialismo,
que lesdaríalaimyonacalificada en la Cámara de Diputados.
La decisión de los organismos electorales se debería ba

sar en ese 8% para la coalición ganadora y no en la trampa
que se construyó para violar esa norma y beneficiarse de un
vacío legal. El exabrupto presidencial de ayer, demandando
a los cinco mayores empresarios del país que opinen si están
de acuerdo o no con que se viole la Constitución tiene como
objetivo presionar a consejeros y magistrados electorales y, al
mismo tiempo distorsionar el verdadero debate, negándose a
aceptar siquiera que existen dos interpretaciones posibles de
la letra constitucional.

Creo que la mayoría en el INE y en el TEPJF irán, lamenta
blemente, por la opción oficialista, pero, incluso así, habría que
insistir en el tema, no se tendría asegurada la mayoría calificada
en el Senado.

Paradójicamente, a quien más le conviene que esa mayoría
calificada no exista es a la Presidenta electa. Lso le brindaría el
espacio para una negociación más amplia, con más tiempo y
que pueda armonizar esta reforma con las que se deben imple
mentar en los ámbitos de seguridad y procuración de justicia.
Debe haber una reforma integral que preserve, entre otras co
sas, la independencia judicial y haga un sistema más eficiente;

Destruir el sistema actual y con ello la carrera judicial de
miles de trabajadores del sector, designar por votó popular jue
ces y magistrados, no garantiza ni autonomía ni eficiencia ni
siquiera que el sistema funcione. Al contrario, implementar lo
que se propone podría llevar a una parálisis que tomaría años
superar sin resultado positivo alguno.

Claro, alguno dirá que eso es lo que se busca para, ante la cri
sis de la justicia, ampliar los poderes legales o tácticos del Eje
cutivo federal. Puede ser, pero en el camino los más afectados
serán, como siempre, los que menos acceso a la justicia tienen.
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Con todas las de la ley
Existe una gran disparidad entre la gestión de las políticas
públicas del presidente López Obradory su gestión política.
Diversos especialistas han demostrado la incompetencia y
malos resultados de sus políticas energéticas, de obra pú
blica y compras gubernamentales, de protección al medio
ambiente, de mejora educativa y sanitaria, incluso, de com
bate a la pobreza. Los ejemplos son muchos: el desastre de
Pemexy la CFE, la construcción del Tren Mayay del AIFA, el
fiasco de la política de abrazos, no balazos, el lamentable
estado de la educación, los retrocesos en la atención a la
salud, el tratamiento de la pandemia, las compras consoli
dadas de medicamentos o la megafarmacia. Corona la mala
gestión el dato de que la economía mexicana habrá tenido
el menor crecimiento en cinco sexenios: uno por ciento.

Paradójicamente hay un campo en el que el gobierno
ha sido devastadoramente competente. En la destrucción
de la democracia y aquellos requisitos indispensables que
la acompañan: la transparencia, la libertad de expresión, la
independencia de los Poderes, el respeto a los contrapesos,
el apego a la legalidad, la posibilidad de defender los dere
chos humanos más elementales, las elecciones parejas, el
uso político de las instituciones.

La legitimidad democrática ganada por López Obrador
en las urnas en 2018 es indiscutible. Nunca un presidente en
la era democrática había obtenido un porcentaje y núme
ro tan abultado de votos. Con el agregado de que peleaba
contra el partido en el poder.

Presidentes de otras latitudes lograron hazañas simila
res, pero una vez en el poder se convirtieron en destructores
de los derechos e instituciones que les permitieron llegar
al poder.

Cuando López Obrador recibió su constancia de Presi
dente electo, nos ofreció a todos los mexicanos la certeza
de que él no se parecería ni remotamente a ellos.

No cumplió en la práctica. Y, si el INE primero y el Tribu
nal Electoral después consuman el inconstitucional reparto
de las 200 diputaciones de representación proporcional,
adiós a lo que queda de democracia en este país. Dentro
de los 40 días que le quedan como presidente y los 30 pri
meros días de la próxima legislatura, López Obrador habrá
legalizado un orden constitucional muy distintó al que fue
construyéndose desde 1978 con la primera reforma elec
toral. Esta reforma y las que le siguieron permitieron que
el Congreso fuera plural y que los nuevos pobladores de
las cámaras fueran ganando derechos fundamentales para

la ciudadanía, mecanismos para frenar algunos abusos de
poder y, sobre todo, contrapesos para acabar con el poder
de los Poderes. En esa trinchera estuvo López Obrador ju
gando, junto con el PRD y los opositores al sistema de par
tido hegemónico, un papel democratizador.

Una vez en el poder comprendió que era mejor gobernar
como lo hacía el PRI: sin mayores y molestos contrapesos
como un Poder Judicial independiente, un Congreso plu
ral, un árbitro electoral autónomo, órganos de autonomía
constitucional como el Inai o la Cofece, medios de comu
nicación con amplios márgenes de libertad o incómodas
organizaciones de la sociedad civil que en todo se meten.

Hoy se reniega y se arremete contrato que en algún mo
mento fueron las glorias de los demócratas.

El nuevo orden constitucional con el que propone cul
minar su sexenio es una vuelta absoluta al pasado remoto
del PRI. Si logra que los magistrados electorales dispongan
la legalidad de que su coalición se quede con 75% de la
Cámara de Diputados con tan sólo 55% de los votos lo que
se conseguirá en resumidas cuentas es que:

I. Disminuyan la autonomía e independencia del Poder
Judicial, queden mermadas las facultades de la SCJN, se
acabe con la carrera judicial y tos jueces se sometan a un
tribunal disciplinario electo por el pueblo.

II. Se amplíen los presuntos delitos que merecen prisión
preventiva para poder meter a la cárcel a quien se considere
necesario sin el derecho a la presunción de inocencia.

III. Que los derechos a la información y el resguardo de
los datos personales queden en manos del propio Poder
Ejecutivo y no de entes independientes que tos hagan valer.

IV. Que el INE quede disminuido y capturado.
V. Que a través de una reforma electoral se elimine la

representación proporcional de forma que volvamos a la
época en que un soto partido pueda apropiarse de todos los
asientos de las cámaras legislativas, independientemente
de que la oposición obtenga 49% de los votos.

Ésta es la realidad que nos espera para el 1 de octubre
de este año si antes del 29 de septiembre se le otorga la
mayoría calificada a Morena y sus partidos aliados.

No sé si la nueva Presidenta constitucional que entrará
en funciones ejercerá todas estas facultades, pero si deci
de hacerlo, estará respaldada por el nuevo ordenamiento
jurídico que le dejará su antecesor. A diferencia de López
Obrador, ella podrá gobernar de manera autoritaria con
todas las de la ley. O, también, podrá volver a cambiarlo.
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Por más que el presidente López Obrador quiera minimizar
los efectos del paro en el Poder Judicial de la Federación ("A
la mayoría de los mexicanos no les va a importar. Yo les diría
con toda franqueza —y también respeto— de que hasta nos
va a ayudar a que, si no están los jueces, no están magistra
dos, no están ministros en activo, tenemos, cuando menos,
la garantía de que no van a dejar libres a delincuentes del
crimen organizado; y como no van a estar trabajando los
juzgados, tampoco va a haber libertad para delincuentes de
cuello blanco"), la realidad es que esta huelga está abollando
el final de su Sexenio.

O
Súmese la detención de Ismael El Mayo Zambada
y su carta quemando al gobernador de Sinaloá,
más lo que pueda suceder en los últimos 40 días
de esta administración, y lo que resulta es un final
de gobierno atribulado.
Cuando las cosas se le enmarañan al tabas

queño suele radicalizarse como mecanismo de
defensa. Ya está ocurriendo. Trae la espada des
envainada en sus últimas mañaneras, dando tajos
a los sospechosos usuales.

No parece un Presidente en retirada, sino en
plena campaña.

Así es AMLO y seguirá siendo hasta el 30 de
septiembre en que termina su gestión y, quizá —
ésa es la gran duda—, después como expresidente.

Dice López Obrador que "no pasa nada" con la huelga en
el Poder Judicial. Difiero. Claro que pasa, y mucho.

Para empezar, se detiene la justicia federal, que es la última
instancia jurisdiccional en el país. Por tanto, no se podrán in
terpretar las leyes, resolver las controversias que surjan entre
particulares en asuntos de competencia federal, evitar que una
autoridad viole los derechos humanos y/ó arbitrar conflictos
entre autoridades. Son miles de juicios que quedarán deteni
dos. O la mayoría porque, en un ejercicio de responsabilidad,
los trabajadores del Poder Judicial de la Federación han anun
ciado que sí atenderán casos de emergencia.

¿Puede un país funcionar sin tribunales de última instancia?
Supongo que sí, pero por unos días. No en la medida en que

se prolongue este paro, pues se irá imponiendo un caos en las
materias civil, mercantil, penal, laboral, agraria, administrativa,
fiscal y constitucional.

Interesante es que el Tribunal Electoral, que formalmente
pertenece al Poder Judicial de la Federación, tiene autonomía
y sus trabajadores han decidido no integrarse a este paro de

labores en contra de le reforma judicial. Detener en este mo
mento la materia electoral dejaría al país sin cámaras de di
putados y senadores a unos días en que, constitucionalmente,
tienen que tomar posesión el primero de septiembre. Eso sí
que les dolería a todos los morenistas, los que van de salida y
entrada, quienes están esperando que el Tribunal Electoral les
dé la razón en el criterio de sobrerrepresentación con el fin de
tener mayoría calificada en ambas cámaras y, así, proceder a
reformar la Constitución. Pero no es el caso, para fortuna del
oficialismo.

Además de la paralización de las actividades judiciales, la
huelga en el Poder Judicial afecta la imagen de un gobierno

que no podrá presumir que termina con relativa
pazsocial.

Las protestas sociales —y esto lo sabe muy
bien AMLO, que es experto en la materia— tras
miten la idea de desorden en el país. Se percibe
descontento, independientemente de si las cau
sas de la movilización sean justas o no. En las
ciudades, sobre todo en la capital, se bloquean
vías principales. La policía aparece con el peligro
de intervenir de manera desmedida y causar un
zafarrancho.

Así que López Obrador, lejos de irse con
pompa y circunstancia, en un país tranquilo que
lo vitorea, dejará, por lo menos, un conflicto pe
liagudo que heredará la nueva Presidenta.

Si de por sí son muchos problemas que deberá
resolver Claudia Sheinbaum, lo que menos quiere, supon
go, es llegar el primero de octubre con más de cincuenta mil
trabajadores del Poder Judicial de la Federación en huelga y
movilizándose en las principales Ciudades del país.

Hace poco escribí, y ahora reitero, que, en lugar de apro
vechar el gran poder y legitimidad que logró Morena en las
urnas para, por ejemplo, hacer una reforma fiscal que arregle
de cuajo el problema estructural de la baja recaudación tri
butaria, el primer año de Claudia se utilizará en la ejecución
de una absurda reforma que incluirá la elección de jueces,
magistrados y ministros del Poder Judicial.
Esto succionará gran parte de la energía del primer año

de Sheinbaum, todo por la venganza que quiere llevar a
cabo López Obrador en contra de un Poder que se atrevió
a desafiarlo.

©
X: @leozuckermann
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O La coach
Paola Domínguez Boullosa
paolaboullosa@hotmail.com

Esos 5 minutos (V)...
De agradecimiento
• El agradecimiento es una virtud y, como tal, hay que educarse en ella.

Agradece a la ¡lama su luz. pero no olvides
el pie del candil que. paciente, la sostiene.

Rabindranath Tagore

Muchas veces, en la vida, hay momentos en los que no alcanzamos
a agradecer con palabras lo bueno que hemos recibido de otros,
de las circunstancias o de las experiencias de la vida... y cuantas
ganas dan de decir gracias y mil veces gracias por lo vivido,,, y ahí
está ese instante memorable que nos recuerda que no estamos
solos, que la vida es un perfecto equilibrio, que todo pasaráy que,
venga lo que venga, estamos preparados... El poder del agrade
cimiento es ése que nos hace sentir mejor y más grandes, y a los
demás también, y eso suma siempre en las ecuaciones de la vida
y deja siempre un saldo a favor en los momentos en los que las
circunstancias amenazan con descapitalizar nuestras fortalezas.

Es común, en los tiempos<de la inmediatez, que lo bueno que
existe en nosotros y en nuestra vida se pase por alto, que se dé
por hecha o, peor aún, que Se crea que es un beneficio que ha
de mantenerse intacto por merecimiento. No se puede ser ciego
ante el privilegio de existir, de estar aquí y de poder elegir, no se
puede pasar de largo por la vida sin hacer una pausa y meditar
sobre la bendición que es estar vivo y agradecerlo.

El agradecimiento va más allá de la cortesía social, es un po
deroso catalizador para la salud mental y el bienestar emocional.
El agradecimiento es una virtud y, como tal, hay que educarse
en ella, quizá todo comience a partir de un gracias, sin embargo,
ese gracias se convertirá —mediante su práctica— en un proceso
psicológico y emocional en el que se elige, casi de manera incons
ciente, el reconocimiento, la apreciación y el valor intrínseco de
uno mismo, de los demás y de la vida en su totalidad y, con ello,
el corresponder de manera positiva a ese privilegio. Porque un
gracias nos hace más grandes y engrandece también al otro y no
cuesta más que una dosis de humildad y un enonne alivio al co
razón que encuentra esa vía para comunicarse. Además, cuando
expresamos gratitud, se activan regiones específicas del cerebro.

como la corteza prefrontal, la amígdala y el sistema de recom
pensas. Estas áreas están asociadas con la toma de decisiones,
la emoción y la regulación del humor. El neurotransmisor clave
en este proceso es la dopamina, conocida comúnmente como el
químico del placer"; la liberación de dopamina está vinculada
directamente con la sensación de bienestar y felicidad, y el acto
de agradecer activa este sistema de recompensas en el cerebro.
Además, reduce el cortisol, la honnona del estrés, y las respues
tas emocionales intensas, como el miedo y la ansiedad y, por si
fuera poco... nos ayuda a tomar mejores decisiones y a fortalecer
nuestros vínculos y arraigos emocionales.

Por eso hoy le invito a tomarse esos 5 minutos de agradeci
miento, esos 5 minutos que le permitan dar las gracias al otro, a
usted o a la vida... Tómese esos 5 minutos para ser agradecido
con lo que ha sido, con lo que es y con lo que aspira a ser, con lo
vivido, lo que se vive y con lo que está porvenir; con uno mismo,
con los demás, con las circunstancias, con el orden detrás del
caos, con la incertidumbre, con los que están en nuestra vida y
los que no, con el día, con la noche, con los buenos momentos e,
incluso, con los peores. Los opuestos tienen esa bendita tozudez
de mostrarnos la luz en todo y comprender su valía y la impor
tancia que tienen en nuestra vida.

Créame, no dé nunca nada por sentado, porque la vida cambia,
todo y todos lo hacemos, no deje pasar un día sin agradecer el
estar aquí y lo que ese día le haya ofrecido, no deje que las ideas
preconcebidas obnubilen su capacidad de ver lo mejor que hay
en cada cosa, en cada persona, en cada circunstancia y en usted
mismo. Y no deje de agradecerse a usted por educarse en lo que
le hace bien, en no dejarse llevar por la tendencia absurda de las
vanidades, de ese instinto innato de la condición humana que
inclina nuestra mente hacíalos pensamientos negativos y seguros
que creen mantenemos a salvo. Mejor agradezca para liberarse,
para expandirse, para sery esperar siempre sólo lo mejor... Como
siempre, usted elige.

¡Felices minutos, felices vidas!
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maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

DIFUNDE LA INFORMACIÓN/AK
Alfredo, te mando esta muy importante información para que
por favor la pongas en tu columna. Con una vida que salve,
vale la pena:
"En una reunión normal con amigos, Carmen tropieza y cae.
Alguien se ofrece a llamar a una ambulancia, pero ella asegu
ra a todos que está bien y culpa a sus zapatos nuevos. Se ve
un poco pálida, por lo que su esposo la ayuda a limpiarse y le
sirve un nuevo plato de comida. Continuó en la fiesta toda la
tarde con lós demás. Su esposó llamó después para informar
que la había llevado al hospital y que había fallecido a las 11
pm. Carmen sufrió un derrame cerebral".
Un neurólogo explica; una persona que sufre un derrame cere
bral necesita ser tratada en las primeras tres horas para tener

posibilidades de salvarse. Esto significa que todos debemos
estar atentos a los signos de un derrame cerebral. Una prueba
rápida consiste en;
* Pedir a la persona que sonría... No podrá hacerlo
correctamente.

* Pedirle que diga una oración completa... Tendrá dificultades.
* Pedirle que levante ambos brazos... No podrá hacerlo con
normalidad.

* Pedirle que saque la lengua... Ésta se desviará o se moverá
de forma anormal.
Un cardiólogo afirma: si difundimosssta información a cuan
tas personas sea posible, podemos salvar vidas.
LA TEMPERATURA

¿A qué temperatura debo mantener mi refrigerador y el
congelador?
R. Las temperaturas ideales para su refrigerador y congelador
son;

Refrigerador: 2 3 C
Congelador: 1811
Estas temperaturas son lo suficientemente frías para ralentizar
el crecimiento de bacterias y mantener los alimentos seguros
para comer.
Si su refrigerador está demasiado caliente, las bacterias pue
den crecer más rápidamente y provocar que los alimentos se
estropeen. Si su congelador está demasiado caliente, es posible

LA TEMPERATURA

¿A qué temperatura debo mantener mi refrigerador y el
congelador?
R. Las temperaturas ideales para su refrigerador y congelador
son;

Refrigerador: 2 3 C
Congelador: 1811
Estas temperaturas son lo suficientemente frías para ralentizar
el crecimiento de bacterias y mantener los alimentos seguros
para comer.
Si su refrigerador está demasiado caliente, las bacterias pue
den crecer más rápidamente y provocar que los alimentos se
estropeen. Si su congelador está demasiado caliente, es posible

que los alimentos no se congelen correctamente y puedan per
der calidad.

Aquí hay algunos consejos para mantener las temperaturas
adecuadas del refrigerador y congelador:
* Use un termómetro de electrodomésticos para verificar la
temperatura de su refrigerador y congelador con regularidad.
* Ajuste los controles de temperatura de su refrigerador y con
gelador según sea necesario.
* No sobrecargue su refrigerador o congelador. Esto puede
evitar que el aire frío circule correctamente y provocar que la
temperatura aumente.
* Mantenga la puerta de su refrigerador y congelador cerrada
tanto como sea posible.
* Descongele los alimentos congelados en el refrigerador, no a
temperatura ambiente. Esto ayudará a prevenir el crecimiento
de bacterias.
TRUMP

¿Se sabe de qué marca de ropa lisa Trump?
R: Los enterados dicen que sus trajes son confeccionados por
un sastre particular, sus camisas son marca Trump, y de zapa
tos, bueno, se le ha visto usar las siguientes marcas.
* New Balance 990v3: conocidos por su comodidad, cuestan
alrededor de 175 dólares
* Nike Air Forcé 1
* Adidas Stan Smith
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©
Capital
político
Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

Clara someterá
a los alcaldes
• En la Ciudad de México s© busca aplicar la fórmula
de los delegados del Bienestar, ahora en alcaldías.

En vista de lo bien que le funcionó electoralmente a Andrés
Manuel López Obrador designar delegados del Bienestar
en cada estado para controlar, a través de ellos, los progra
mas sociales y amarrar a los gobernadores, en la CDMX se
cocina algo similar.

Luego de que el Congreso capitalino aprobó dar a la Jefa
tura de Gobierno el monopolio de esos programas, quitando
esa facultad a las alcaldías, que definían los apoyos en función
de las necesidades territoriales, ahora viene el control político.
Porque no se trata solamente de haber centralizado el

manejo de los programas en el gobierno capitalino, sino que
eso le dio a Clara Bragada el excelente pretexto para nom
brar sus propios delegados del Bienestar en cada alcaldía.

Y hay que ponerles ojo a quienes nombren en esos pues
tos, pues se convertirán en los grandes benefactores, con
amplias posibilidades de ser los siguientes candidatos a al
caldes, tal como ocurrió con la mayoría de los delegados
en los estados del país.

El puesto les permitiría hacer campaña durante, al me
nos, tres años. Los delegados del
Bienestar, además de convertir
se en una especie de Santaclós,
serán una cuña no sólo para la
oposición, sino para los propios
morenistas.

Porque serán ellos quienes
lleguen con los regalos y hagan
la gestión usando recursos pú
blicos, sin que las autoridades
electorales —si es que sobrevi
ven— los puedan sancionar de
alguna manera, pues estarán tra
bajando bajo el disfraz de benefactores ciudadanos.

Y aquí es donde cobra importancia el nombramiento
Araceli Damián como secretaria de Inclusión y
Social de la CDMX, que indudablemente incidirá en el tema
electoral de los próximos años.

Muchos estaban pendientes de ese nombramiento, pues
Significará tener en sus manos una buena parte de los pa
drones de beneficiarios de programas.sociales, lo que per
mitirá hacer política con las personas indicadas.
Si esos padrones, usados para las elecciones de junio

en la ciudad y en el país, les dieron excelentes resultados,
cuanto y más ahora que ya probaron su eficiencia. El tema
será cómo hacer compatibles los archivos de la ciudad con
los de la Secretaría del Bienestar federal.

Tuvieron suerte los diputados de Morena de que gana
ra Brugada, porque, si bien se trataba de dejarle la mesa
puesta para controlar a los alcaldes de oposición, en caso
de que hubiera ganado Santiago Taboada, ahorita estarían
dándose de topes.

Lo malo para algunos diputados de la 4T que aprobaron
darle todo el poder a la Jefatura de Gobierno es que igual se
echaron la soga al cuello ahora que serán autoridad.
Janecarlo Lozano, en GAM; Circe Camacho, enXochi

milco; Octavio Rivera, en Milpa Alta; Fernando Mercado,
en Magdalena Contreras; Lourdes Paz, en Iztacalco; Nancy
Núflez, en Azcapotzalco, y Gabriela Osorio, en Tlalpan, lo
aprobaron como diputados y serán alcaldes.

Por mucho que algunos se crean consentidos de Clarita,
tendrán que cuadrarse. Y no se diga AleidaAlavez en Izta
palapa, a quien Brugada no le perdona ocupar el territorio
que fue su bastión.

bajando bajo el disfraz de benefactores ciudadanos.
Y aquí es donde cobra importancia el nombramiento de

Araceli Damián como secretaria de Inclusión y Bienestar
Social de la CDMX, que indudablemente incidirá en el tema
electoral de los próximos años.

Muchos estaban pendientes de ese nombramiento, pues
Significará tener en sus manos una buena parte de los pa
drones de beneficiarios de programas.sociales, lo que per
mitirá hacer política con las personas indicadas.
Si esos padrones, usados para las elecciones de junio

en la ciudad y en el país, les dieron excelentes resultados,
cuanto y más ahora que ya probaron su eficiencia. El tema
será cómo hacer compatibles los archivos de la ciudad con
los de la Secretaría del Bienestar federal.

Tuvieron suerte los diputados de Morena de que gana
ra Brugada, porque, si bien se trataba de dejarle la mesa
puesta para controlar a los alcaldes de oposición, en caso
de que hubiera ganado Santiago Taboada, ahorita estarían
dándose de topes.

Lo malo para algunos diputados de la 4T que aprobaron
darle todo el poder a la Jefatura de Gobierno es que igual se
echaron la soga al cuello ahora que serán autoridad.
Janecarlo Lozano, en GAM; Circe Camacho, enXochi

milco; Octavio Rivera, en Milpa Alta; Fernando Mercado,
en Magdalena Contreras; Lourdes Paz, en Iztacalco; Nancy
Núflez, en Azcapotzalco, y Gabriela Osorio, en Tlalpan, lo
aprobaron como diputados y serán alcaldes.

Por mucho que algunos se crean consentidos de Clarita,
tendrán que cuadrarse. Y no se diga AleidaAlavez en Izta
palapa, a quien Brugada no le perdona ocupar el territorio
que fue su bastión.

CENTAVITOS

Muy grave lo que pasa Con la huelga nacional que jueces
y magistrados realizan en contra de la iniciativa presiden
cial para reformar el Poder Judicial, uno de los tres que
conforman la República. Es algo que nunca había visto el
país, pero, además, hay que agregar el malestar de los em
presarios nacionales y la preocupación de los inversionis
tas extranjeros. El asunto pinta para acabar muy mal; qué
necesidad de dejarle una bomba a Claudia Sheinbaum.

Hay que ponerles
ojo a quienes
nombren en

esos puestos,
se convertirán

en los grandes
benefactores.
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dictadoraque al pequeño
No puede haber dictador

grande, aunque ellos
suelen figurárselo.

Normalmente, los dictadores
se visualizan como personas de
gran calado, o unos gigantes
que pasarán a la historia como
líderes inevitables. Lo que no se
imaginan, porque se consideran
inmaculados, es que sucede lo
contrario con el paso del tiempo,
y sus nombres se van oxidando y
anidando en el sentimiento popu
lar del repudio.

La mayoría de esos persona
jes pregonan ser el sello de la
magnanimidad. Frecuentemente,
su autoritarismo lo disfrazan con

discursos rimbombantes y men
tirosos, mientras sus gobernados
viven en la miseria, sin libertad ni
oportunidades.

Es el caso del cada vez más

pequeño dictador, Nicolás Ma
duro, su presente ha terminado
y ahora se enfrenta al abismo de
un futuro incierto: quizá hacia el
exilio, quizá hacia el atrinchera
miento de un gobierno ya fallido,
o incluso, víctima de lo que tanto
ha censurado: la libertad.

Cada día que pasa, su legado
se obscurece y la comunidad
internacional decidió apartarlo al
exigirle lo que no podrá otorgar,
transparencia en el proceso elec
toral celebrado el pasado 28 de
julio. Y lo que no puede compro
bar, porque hizo fraude, es uno de
los pilares fundamentales dentro
de cualquier democracia.

Los países de la Unión Eu
ropea, 15 de América y uno de
África, urgieron a Maduro a "que
se respeten los principios demo
cráticos, así como los derechos
humanos y las libertades funda
mentales de todos los venezola

nos y, en particular en el derecho
a manifestarse pacíficamente y a
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ejercer la libertad de expresión"
en Venezuela.

En efecto, entre las naciones
que firmaron la "Declaración con
junta sobre Venezuela", el viernes
16 de agosto, destaca entre ellos
el liderazgo de Marruecos dentro
del concierto internacional al

adoptar una postura firme para
que se resuelva lo que ha que
dado en evidencia, "la represión
a manifestantes" y la "violencia
que ha costado la vida de muchos
venezolanos en el contexto pose
lectoral".

Es el único país africano que se
suma a esta solicitud de transpa
rentar la "inmediata publicación
de todas las actas originales y la
verificación imparcial e indepen
diente de esos resultados", lo cual
lo convierte en un actor relevante
en el futuro de las relaciones

internacionales y como socio
fundamental para los países del
continente americano.

Coherentes a su política
interna, se suman para que las de
mocracias en el mundo impulsen
el respeto a los derechos huma
nos, "la democracia, la justicia, la
paz y la seguridad".
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continente americano.

Coherentes a su política
interna, se suman para que las de
mocracias en el mundo impulsen
el respeto a los derechos huma
nos, "la democracia, la justicia, la
paz y la seguridad".

También firmaron este llama
miento a "la sensatez y la cordura
en Venezuela", países como Italia,
Países Bajos, Reino Unido, Es
paña, República Checa y Portugal,
que desde Europa han empren
dido una consolidación, sinigual
para sus democracias y para el
bloque europeo, poniendo como
ejemplo instituciones fuertes y el
irrestricto respeto a la voluntad de
sus pueblos en cada elección para
elegir a sus representantes.

Dentro del continente ameri

cano, quienes también se suma
ron y exigieron que se retiren del
territorio venezolano, de manera
segura, a las "seis personas
asiladas que permanecen en la re
sidencia oficial de la República Ar
gentina", se encuentran Canadá,
Estados Unidos, Chile, Costa Rica,
Ecuador, Guatemala, Guyana,
Panamá, Paraguay, República
Dominicana (donde se firmó el
acuerdo), Surinam y Uruguay,
Más de 22 países que piden poner
fin a la inquietante y dolorosa
situación que viven los venezo
lanos, y que exista un cambio de
gobierno ante el fallido sistema
impuesto hace más de 25 años por
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el chavismo, ahora encarnado en
Nicolás Maduro.

A este grupo de países inquie
tos, hay que agregar a México,
Colombia y Brasil, quienes han
exigido transparencia en el conteo
y veracidad en la presentación de
las actas electorales computadas.
Incluso en el camino del multilate

ralismo, los gobiernos de México
y Estados Unidos han coincidido
en que se "publique un recuento
completo y transparente", a partir
de un diálogo sostenido por la
canciller Alicia Bárcena y el secre
tario de Estado, Antony Blinken.
Lula da Silva, por su parte, incluso
propuso la posibilidad de nuevas
elecciones.

Vemos un caos creciente en Ve

nezuela, que difícilmente va a de
tener el eje o Alianza Bolivariana
encabezada por Cuba, Bolivia y
Nicaragua, de la cual otras dos de
esas dictaduras viven dramáticos

problemas sociales.
Esos países en llamas no

podrán revertir el aislamiento in
ternacional del pequeño Nicolás.
Mucho menos Rusia, que agaza
pados en un conflicto que pronto
cumplirá 3 años el próximo 24 de
febrero, piensan más en su sobre
vivencia que en lo que sucede en
el lejano cono sur del continente
americano.

Difícilmente presentarán las
autoridades electorales venezo

lanas, manipuladas por Nicolás
Maduro, pruebas contundentes
de que el proceso electoral fue
transparente. La derrota en las
urnas del chavismo tendrá que ha
cerse valer en un nuevo gobierno.
¿Cómo? Eso está aún por verse.
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Paro del Poder udicial:
lo que viene
La decisión adoptada por los

jueces y magistrados del
Poder Judicial Federal para

iniciar paro de actividades en esta
fecha, como protesta extrema en
contra de la iniciativa de reforma

impulsada por AMLO, tendrá
efectos impredecibles. La primera
variable que habrá que definir es
la del tiempo que la suspensión
de actividades representará, lo
que parece estar condicionado
al logro de los objetivos que con
el mismo se han trazado. Anali
zando los antecedentes directos

de la decisión, es necesario
enfatizar que el paro tiene por
fundamento la simulación que
en el proceso de discusión de la
reforma los miembros del Poder
Judicial denuncian de la contra

parte —y no el contenido de la
reforma en sí—.

En efecto, a los supuestos
"diálogos" que se sostuvieron
con diferentes actores del medio

jurídico nacional, lo que siguió
fue no solo una marcada indife

rencia a los razonados argumen
tos expresados desde todos los
frentes, sino un endurecimiento
de los términos de la reforma. Un

desplante más de poder, como
tantos que hemos presenciado en
este sexenio, que no solo imponen
criterios arbitrarios, sino que se
esmeran en dejar constancia de
su impudicia e insensibilidad por
las víctimas de sus decisiones.

No tengo la menor duda de
que la suspensión de actividades
dirigirá los reflectores hacia las di
versas instancias del Poder Judi

cial Federal por las consecuencias
—inmediatas y mediatas— que
tendrá semejante determinación.
A diferencia de la pandemia,

en el proceso de discusión de la
reforma los miembros del Poder
Judicial denuncian de la contra
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jurídico nacional, lo que siguió
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No tengo la menor duda de
que la suspensión de actividades
dirigirá los reflectores hacia las di
versas instancias del Poder Judi

cial Federal por las consecuencias
—inmediatas y mediatas— que
tendrá semejante determinación.
A diferencia de la pandemia,

que paralizó el total de juicios y
procedimientos del sistema de
administración de justicia, lo que
aquí veremos es cómo se forma
un extraordinario "cuello de

botella", como los casos en los que
se estrangula una vialidad en un
punto convergente.

Para quienes piensen que los
procedimientos seguidos ante
jueces del orden común—en los
diferentes estados de la Repú
blica— no serán afectados por
la suspensión en su desarrollo,
les tenemos malas noticias. Al

final de estos procedimientos,
casi como fórmula sacramental,
alguna de las partes recurrirá al
juicio de amparo para solicitar se
revise el apego de la sentencia a
los principios constitucionales, lo
que tiene que hacerse ante jueces
de distrito, magistrados de cole
giados y, en casos selectos, ante
los propios ministros de la Corte.
Al interrumpirse el flujo de los
procedimientos en esa instancia,
la parálisis se irá extendiendo,
de forma irreversible, al total del
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procedimientos seguidos ante
jueces del orden común—en los
diferentes estados de la Repú
blica— no serán afectados por
la suspensión en su desarrollo,
les tenemos malas noticias. Al
final de estos procedimientos,
casi como fórmula sacramental,
alguna de las partes recurrirá al
juicio de amparo para solicitar se
revise el apego de la sentencia a
los principios constitucionales, lo
que tiene que hacerse ante jueces
de distrito, magistrados de cole
giados y, en casos selectos, ante
los propios ministros de la Corte.
Al interrumpirse el flujo de los
procedimientos en esa instancia,
la parálisis se irá extendiendo,
de forma irreversible, al total del

aparato judicial hasta convertirlo
en una ruta inviable para la solu
ción de controversias.

Este empantanamiento, por
lo tanto, afectará tanto a quien
desea cobrar una renta atrasada,
como a quien reclama el pago por
un cheque sin fondos o el cobro
de una pensión alimenticia, con
una progresión geométrica que
por simple fórmula burocrática se
incrementará cada día. De hecho,
en algo que pudiera interpre
tarse como "tiro en el pie" podría
resultar que el único recurso legal
para cuestionar la propia reforma
se encuentre paralizado como
medida para repudiarla. De ese
tamaño es la paradoja.

Para los abogados del país y
las barras y organizaciones que
los afilian, la decisión del Poder
Judicial es un acertijo. Apoyarla
como último reducto para resistir
el atropello, o denunciarla como
un mecanismo ilegal que desco
noce el mandato constitucional

de "acceso a la justicia". Yo voy
con el primero.
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Demócratas lentos
Durante décadas hubo una

fuerte alianza entre los

grandes sindicatos indus
triales y el Partido Demócrata.
Las causas laborales se refleja
ban en las leyes y en las políticas
de los gobiernos demócratas, al
tiempo que el voto de los traba
jadores de cuello azul llevaba a
la Casa Blanca y al Capitolio a
candidatos de ese partido.

Los sindicatos eran muy
sólidos. Tenían sedes impresio
nantes, con grandes auditorios,
salones de banquetes, biblio
tecas, salas juego y boliches.
Contaban también con centros
vacacionales en las playas o en
las montañas. Alrededor de cada

uno había clubes femeninos y ju
veniles, ligas deportivas y grupos
de scouts y de Alcohólicos Anóni
mos. El nivel de sueldos permitía
a sus miembros hacerse de una

casa y un auto; las pensiones les
aseguraban una vejez tranquila.

Los trabajadores sentían que
sus habilidades y laboriosidad
eran socialmente valoradas y
tenían orgullo de pertenecer a
sus empresas y sindicatos. Estos
eran hermandades en las que
no se hacían diferencias raciales

(aunque había pocos negros y
migrantes) y se ayudaba al que
tenía problemas.

Esto empezó a cambiar en
los setenta, cuando las impor
taciones de automóviles y otros
productos orientales hicieron
poco competitivas a muchas
empresas. El cierre de plantas
obsoletas y la automatización de
las nuevas desplazaron innume
rables puestos de trabajo.

Vino luego, en los noventa,
el traslado de plantas a luga
res del extranjero con menor
costo laboral. Miles de obreros

y de habitantes de los poblados
donde estaban las factorías se

quedaron sin chamba y no hubo
un esfuerzo suficiente para
reentrenarlos o para ayudarlos
a mudarse a lugares con oferta
de empleo. Se sintieron me
nospreciados y excluidos. Con
toda razón, abandonaron a los
sindicatos y al partido que no los
defendieron.

Donald Trump supo aprove
char ese caldo de cultivo. Culpó
a los tratados comerciales de lle

varse los empleos a otros países
y atacó a los migrantes ilegales,
que presionan los salarios a la

baja. Criticó también a los alcal
des demócratas que no logran
frenar la delincuencia y no le
han cumplido las promesas de
progreso a los afroamericanos.

BIDEN Y KAMALA

Hace cuatro años, Joe Biden
logró unificar a las corrientes
moderada y progresista de su
partido y convenció a muchos
trabajadores de que su gobierno
los sacaría adelante.

A pesar de tener un Congreso
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polarizado y empatado, consi
guió la aprobación de diferentes
iniciativas, pero no alcanzó a ob
tener las que más interesaban a
los trabajadores, como el salario
mínimo de 15 dólares por hora,
que no respaldaron todos los de
su propio partido.

Además, las ayudas al final de
la pandemia de covid resultaron
inflacionarias y, a pesar de que
los precios ya se estabilizaron,
la gente lo culpa de la vivienda
inaccesible y la carestía de los
alimentos. Por otra parte, la gran
inversión pública que se aprobó
va a tardar en reflejarse en nue
vos empleos.

Más dañinas resultan las
demandas maximalistas de la

facción progresista. Reclaman
la reducción acelerada del uso

de combustibles fósiles y la
prohibición del fracking, que
desencadenarían el desempleo.
Exigen seguro público de salud
(Medicare) para todos, que des
aparecería los seguros privados,
Proponen descriminalizar la
inmigración y abolir la Patrulla
Fronteriza, que empeorarían la
situación en la frontera y en el
mercado laboral. Piden reducir

el presupuesto de la policía y dar
el voto a los prisioneros, cuando
la criminalidad va para arriba.
Piden reparaciones para los

descendientes de esclavos, lo que
atiza las pugnas raciales.

Nada de eso es prioridad para
los trabajadores en este momento
y son cuestiones que asustan a los
moderados. Por eso Biden iba en

picada.
Kamala Harris va a presen

tar mañana (en su discurso de
aceptación de la nominación)
su programa económico. Trae
ofrecimientos que serían muy
atractivos si no fueran una repeti
ción de los que no han cumplido
sus antecesores o, en otros casos,
si fueran factible;;

Por ejemplo, reproduce el pro
grama de incentivos y subsidios
para vivienda que Biden no pudo
encarrerar. O plantea algo que
parece muy audaz: prohibir los
precios abusivos de los alimentos
y que la Comisión Federal de
Comercio tenga facultades para
investigarlos. Es una iniciativa
(presentada hace tiempo por la
senadora Elizabeth Warren) que
no tiene los votos necesarios para
ser aprobada y que, de conseguir
los, sería desafiada en las cortes.
Un intento parecido hizo Nixon y
no le funcionó.

Le quedan once semanas para
decirle algo más convincente a los
trabajadores. Algo tan aterrizado
como la propuesta de Trump de
eliminar el impuesto a las propinas.
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No más diálogo
Ni los llamados de los trabajadores, ni la insistencia de los partidos de
oposición, de la sociedad civil y del sector empresarial harán posible
más diálogo en San Lázaro, antes de aprobar en comisión y en el pleno
el dictamen de la reforma al Poder Judicial. Aunque queda casi una
semana se votará el lunes 26 de agosto en la Comisión de Puntos
Constitucionales, ayer el jefe de la bancada morenista, Ignacio
Mier, metió el freno a fondo: "La discrepancia es ya insuperable". "Hay
una discrepancia de algunos trabajadores, que es normal, es natural,
porque casi 60 por ciento de quienes se manifiestan tienen una relación
directa, familiar y de amistad, de grupo, en esa composición casi feudal
que tiene el Consejo de la Judicatura Federal a través de magistrados y
de jueces. Y ellos son los que utilizan esta incertidumbre para desinfor
mar a los trabajadores". "El nepotismo, pues, y así no se puede transi
tar". Y en septiembre, directo y sin escalas legislativas, al pleno de los
nuevos diputados.

EU, ¿vecinos distantes?
A casi un mes de que Ismael el Mayo Zambada fue detenido en Estados
Unidos, en Palacio Nacional ya están según aseguran con la acti
tud de, o dan un informe completo sobre dicha detención o ya no se
recibe a la delegación estadounidense que suele encabezar Elizabeth
SherwoordRandall, asesora en materia de seguridad de la Casa
Blanca. Recordemos que estas reuniones se realizaban de manera men
sual y la última fue el 10 de junio. Tampoco se ha visto ya, en los últimos
días, por el Palacio al embajador estadounidense en México, Ken Sala
zar, quien era visitante asiduo. ¿Será que se atreverán al desafío?

Se apresuran al escaño y la curul
En medio de protestas contra las reformas de la '4T, los senadores se
apresuraron ayer a ir por el escaño seguro de seis años. La Cámara alta
arrancó el registro de los 96 senadores electos, por los principios de
mayoría y primera minoría. Lo que llamó la atención fúe que acudieron
al recinto legislativo la morenista Karina Isabel Ruiz y la panista
Michel González, quienes ocuparán dos de los 32 escaños plurino
minales, pero el detalle es que esos aún no han sido asignados por las
autoridades electorales. Por lo tanto, ambas legisladoras tendrán que
regresar para tramitar sus credenciales de identificación después del
viernes, cuando resuelva el INE. Y en San Lázaro comienza hoy el mismo
proceso de registro de los 300 diputados electos de mayoría, aunque
algunos de los pluris, muy seguros de su llegada, ya desde hace semanas
se pasean por el Palacio Legislativo, principalmente de Morena.
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Nelson Vargas, mala herencia
En medio de la polémica por el enfrentamiento entre las titulares del
Comité Olímpico Mexicano, María José Alcalá, y de la Comisión
Nacional del Deporte, Ana Gabriela Guevara, surgió la opinión de
Nelson Vargas, quien criticó esa situación, pero olvidó que, como
responsable deportivo del gobierno de Vicente Fox, él mismo abrió
frentes de confrontación con diferentes organismos y federaciones del
sector. ¿Resultó aún peor don Nelson que la soberbia Ana Gabriela?
¿También se unta lo que le da la gana? Ni a quién irle, pues.

El retiro de Acosta Naranjo
Ante las críticas del Presidente a los líderes de la Marea Rosa por sumarse
a las protestas contra la reforma al Poder Judicial, el exdirigente perre
dista y hoy del Frente Cívico Nacional, Guadalupe Acosta Naranjo,
le lanzó un reto: "Si a mí me dicen que no viniendo a las protestas, al
Presidente se le va a quitar la idea de reformar la judicatura, ya no vengo
y mañana mismo me regreso a mi casa, me voy hasta Sinaloa a vivir, y ya
no me meto en la política", prometió. Aun cuando la oferta podrá sonar
tentadora para el mandatario, se ve improbable que esto suceda

Otra en favor de Alito
Aunque esta semana se preveía analizar la legalidad de las reformas a
los estatutos del PRI, que permitieron a su dirigente nacional, Ale
jandro Moreno, reelegirse y mantenerse en el cargo hasta por ocho
años más, a la mera hora la Comisión de Prerrogativas y Partidos del
INE decidió bajar el asunto, quizá para ahorrarse una polémica más, en
medio de la aprobación del proyecto de acuerdo para la integración del
Congreso. Aunque el plazo vence hasta el 10 de septiembre. Otra más,
Alito Moreno.
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Se descompuso la transición
Qué manera de descom

ponerle el arranque de
gobierno a la presidenta

Sheinbaum,
¿Por qué lo hace el presidente

López Obrador? Porque está en su
naturaleza.

En las últimas semanas de su

gobierno, el Presidente exige que
se apruebe una megarreforma
judicial hecha sobre las rodillas,
que entrega a los abogados que
resulten más populares la delicada
tarea de juzgar y condenar

Sólo necesitan tener licen
ciatura y un promedio de ocho
de calificación en la facultad. Y
a hacer campaña 60 días; duro,
muchachos.

Luego, a hacer lo que hacen
todas las personas que ganan una
elección: favorecer a quienes los
eligieron.

Es una locura aplicarlo a la
impartición de justicia.

Nos pone en el cuarto mundo de
naciones sin legalidad imparcial,

AMLO exige que sus partidos
afines, que obtuvieron 54 por
ciento de los votos en las recientes

elecciones, tengan 74 por ciento
de las curules en la Cámara de

Diputados.
Es un atraco.

México saldrá del círculo de

países democráticos.
El paquete de reformas consti

tucionales acaba con la división de

poderes y reduce casi a la nada el
derecho de amparo.

Y el megaatraco de la sobre
rrepresentación en el Congreso le
da al obradorismo una amplísima
mayoría calificada para cambiar

la Constitución sin dialogar con
nadie ni establecer consensos en la

pluralidad democrática.
Hoy tenemos crisis en el Poder

Judicial, por una huelga más que
justificada.

El Presidente levantó las com

puertas a su inagotable manantial
de insultos y calumnias contra las
organizaciones empresariales que
durante el sexenio lo apoyaron
hasta la ignominia.

Le compraron boletos para la
"rifa del avión" en una millonada

que se destinaría a "comprar
medicinas".

Aceptaron en silencio el
rechazo del Presidente a las 68

propuestas que le entregaron
para enfrentar la crisis durante la
pandemia, cuando la economía
nacional cayó ocho puntos del PIB,
más que ningún otro país.

Hicieron mutis cuando cientos

de miles de Pymes quebraron por
falta de apoyos para sobrevivir a la
turbulencia extrema que causó el
mal manejo del covid por parte del
gobierno.

Formaron valla en el Zócalo

para aplaudirlo y tocar su mano,
al cabo de los desastres en salud y
economía.

Ahora, a escasas semanas de lle
gar a la otra orilla, luego de haber
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cruzado por años tempestades
económicas en el manso lomo del

Consejo Coordinador Empresarial,
López Obrador les clava el aguijón
del desprecio y los insultos.

No podía ser de otra manera.
Está en su naturaleza.

Pero (al menos técnicamente)
ya se va.

Su candidata ganó las eleccio
nes con una votación histórica, y
es a ella a quien le corresponde
gobernar.

¿Para qué le creó una crisis con
el Poder Judicial y con el empresa
riado?

Sí, desde luego que hace falta
una reforma al Poder Judicial, y
sobre todo a la procuración de jus
ticia (fiscalías, Ministerio Público).

Eso debió ser tarea de Shein
baum, en el sexenio que arranca
dentro de poco más de un mes.

La principal cúpula de los
empresarios, el Consejo Mexicano
de Negocios, planteó el lunes
que "para afrontar los retos del
desarrollo, México requiere un
Congreso que represente la plurali
dad y riqueza del país".

Y que "la certeza jurídica, la
prevalencia de la ley y el respeto a
las libertades fundamentales son

condiciones indispensables para
alcanzar un futuro mejor para
todos los mexicanos".

Esos postulados básicos para
que haya inversión y se cree
riqueza (respeto a la pluralidad y

certeza jurídica), López Obrador
los va a destruir formal y legal
mente minutos antes de irse.

Destruyó, o eso pretende, la
carrera judicial y le arruina la vida
a "los que estamos estudiando
constantemente, preparándonos,
asistiendo a cursos de capacitación,
y que hoy lo quieren quitar porque
se le ocurrió al señor Presidente

que los jueces y los magistrados
deben escogerse a través de los
votos", como dijo (El Financiero
de ayer) la secretaria del Décimo
Tribunal Colegiado en Materia del
Trabajo, Patricia Aguayo.

Destruye la transición tersa de
un sexenio a otro.

Además de la crisis de violencia,
el desastre financiero de Pemex,
el desmantelamiento del sector

salud, la falta de crecimiento
económico, la desconfianza de
Estados Unidos en las autoridades
mexicanas por su familiaridad con
los narcos, la presidenta Shein
baum recibe estos dos nuevos

problemas que son la estocada al
régimen democrático.

Que ella aplauda (como hizo
Miguel de la Madrid en el último
informe del presidente López Por
tillo, cuando estatizó la banca), no
quiere decir que esté de acuerdo.

O sí.
En cualquier caso, de pasar la

sobrerrepresentación de 20 por
ciento, la presidenta estará atada y
bien atada.
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Cuarenta

El primer minuto del lunes
inició un paro de los traba
jadores del Poder Judicial

de la Federación, que se ha
extendido a casi todo el país, y el
primer minuto del día de hoy, 21
de agosto, se súmanlos miembros
de la Asociación Nacional de

Magistrados de Circuito y Jueces
de Distrito del Poder Judicial de la
Federación (Jufed), que el mismo
lunes votaron mayoritariamente
por también suspender labores.
Lo hacen para defender sus
derechos laborales, pero también
el derecho a ser escuchados,
algo que no ocurrió en esos foros
organizados desde el Legislativo
para burlarse de los mexicanos,
pero especialmente de quienes
trabajan en el Poder Judicial.

La reforma propuesta para el
Poder Judicial es un completo

sinsentido, que tiene como
objetivo subordinar dicho poder
al Ejecutivo, como ya lo está
el Legislativo. Con ello, todos
los poderes de la Federación
quedarían en manos de una sola
persona. No hay manera de de
cirse defensor de la democracia

y apoyar esta reforma. El que en
ella se argumente que los jueces
serán electos por voto popular
es un insulto adicional: poner la
justicia en manos de la voluntad
popular no es democracia, es
linchamiento.

Fiel a su costumbre, el Presi
dente miente todos los días res

pecto a la reforma. Para él, no sólo
representa acumular todo el po
der en sus manos, sino vengarse
de quienes impidieron que violara
la ley durante su gobierno. Con tal
de exterminar a quienes obstacu

lizaron su voluntad, no le importa
poner en riesgo la estabilidad
misma de la sociedad. Aunque la
procuración, impartición y admi
nistración de justicia en México
han sido siempre muy deficientes,
los equilibrios e inercias construi
dos en décadas le han dado al país
una estructura mínima para la
convivencia. Romperlos de golpe,
sin algo a cambio, es derrumbar
el andamiaje sobre el que nos
relacionamos.

Sirva de ejemplo lo hecho en
el sistema de salud, en el que las
ocurrencias dejaron a 50 millones
de personas sin acceso a servicios
elementales, y a toda la población
sin medicinas. Seis años des
pués, no se ha resuelto nada. La
población ha tenido que resol
verlo, desplazándose a servicios
privados, pagando de su bolsillo
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las medicinas, atendiendo a sus
enfermos en casa.

En estos seis años se han
causado daños considerables al

país. Obras monumentales cuyo
costo es irrecuperable, pero que
además han provocado estragos:
la cancelación del aeropuerto
degradó seriamente a la Ciu
dad de México, el Tren Maya
está destruyendo el acuífero de
Yucatán, Dos Bocas terminó con
los manglares. La economía no ha
podido recuperar el tamaño que
tenía, considerando el creci
miento demográfico (aunque éste
es considerablemente menor). Las

finanzas públicas se encaminan
a un ajuste muy doloroso. Los
servicios públicos se deterioraron
de manera grave, causando no
sólo muertes innecesarias, sino
un caudal de desventajas para
las nuevas generaciones, desde
vacunas que no recibieron hasta
una educación deplorable.

No contento con lo destruido,
López Obrador quiere perpe
tuarlo, y perpetuarse él mismo.
Quiere que su destrucción se con
vierta en la ley de la tierra. Quiere
ser el monarca que rija sobre la
miseria y podredumbre, pero ser
él y nadie más.

Es un enfermo, lo he escrito

en múltiples ocasiones. No para
quitarle responsabilidad por lo
que hace, sino para dejar claro
que sus acciones no tienen otra
guía que una mente desquiciada,
embriagada de venganza y deseo
de poder. Los ambiciosos que
lo rodean, los tontos útiles que
le siguen encontrado "virtudes
de izquierda", los cobardes que
nunca quisieron enfrentarlo, son
responsables de haberlo encum
brado y solapado. Ninguno lo
aceptarájamás.

Nos quedan cuarenta días
de tránsito por el desierto. De lo
que ocurra en ellos dependerán
generaciones enteras.

No contento con lo destruido, Andrés
Manuel López Obrador quiere
perpetuarlo, v perpetuarse él mismo
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IP, punto de quiebre
El 24 de noviembre de 1960,

importantes empresarios
de México, preocupados

por decisiones de Adolfo López
Mateos que consideraban izquier
distas, publicaron un desplegado
con el sugerente título de: "¿Por
cuál camino, señor presidente?".

Firmado por la Concanaco,
la Concaminy la Coparmex, re
cuerda la periodista Alicia Rivera
en su biografía de Juan Sánchez
Navarro, el texto manifestaba "in
tranquilidad" con "un camino que
parece contradecir los principios
económicos consagrados en la
Constitución".

Tras estatizaciones como la de

la Compañía Operadora de Tea
tros, hacían preguntas abiertas:

"¿Es justificado que el gasto
público se utilice en la compra de
empresas privadas, cuando los
servicios esenciales del Estado

de salubridad, de educación, de
caminos, etc., se encuentran muy
lejos de estar satisfechos?

"¿Es que nos encaminamos,
a través de un intervencionismo

creciente, hacia el socialismo de
Estado?".

El texto ponía al peronismo de
ejemplo de cómo se puede destruir
un país con el intervencionismo
estatal y terminaba, bastantes

líneas después, urgiendo a crear
un ambiente de confianza en el
régimen jurídico y demandando
al gobierno que vendiera las
empresas "que por su naturaleza
pertenecen al sector privado de la
economía".

La mañana en que se publicó
el desplegado, Juan Sánchez
Navarro viajaba en la comitiva
presidencial que visitaría Ciudad
Madero y Poza Rica. Excélsior
había retomado el comunicado
en sus ocho columnas: Teme la

empresa privada la competencia
delEstado... "Mensajes de los jefes
patronales al presidente. Le hacen
ver los inconvenientes del inter
vencionismo".

En la gira, el reportero de Ex
célsior abordó al presidente López
Mateos, recuerda la periodista
Rivera:

¿Ya leyó usted lo que dice la
iniciativa privada?

Un '¡sí!' fue la cortante y fría
respuesta.

Oiga, señor presidente, pero
¿cómo es posible que le digan a
usted esas cosas? ¡Y viene en su
comitiva quien lo escribió!

¿Quién es? preguntó de inme
diato el presidente.

¡El licenciado Sánchez Nava
rro! contestó el reportero.

López Mateos lo buscó con la
mirada. Estaba cerca de él, y ya
que lo ubicó, se limitó a decir.

El licenciado Sánchez Navarro

es mi amigo. ¡Vamos a hablar de
otra cosa!

Hasta aquí la cita de lo publi
cado en Juan Sánchez Navarro,
testigo delMéxico delsigloXX
(Grijalbo 1997).

La anécdota viene a cuento por
lo vivido estos días luego de que el
domingo el Consejo Coordinador
Empresarial diera a conocer un
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comunicado en el que tomaba par
tido por la interpretación opositora
de lo que debería ser el reparto de
las plurinominales en el Congreso.

En la biografía de Sánchez Na
varro se consigna que el gobierno
de López Mateos dio respuesta,
también en la prensa, a los empre
sarios. Y según la versión de quien
es considerado el ideólogo de la
iniciativa privada del siglo XX, lo
graron que el presidente cambiara.

Poco después de ese desple
gado nació lo que hoy conocemos
como el Consejo Mexicano de
Negocios; y de éste surgió años
después el CCE. El primero, dice
Sánchez Navarro, para, a pesar de
sus gobiernos, hablar bien de Mé
xico en el mundo; el segundo, para
"ayudar" al presidente en turno a
tomar las mejores decisiones.

Parte de ese sistema entró en

crisis en este sexenio y particular
mente esta semana.

Si López Mateos quiso cambiar
de tema en aquella mañana de
noviembre ante el desafío de los

empresarios y las preguntas del
reportero, Andrés Manuel López
Obrador tomó una ruta muy
distinta: tras el comunicado del

CCE quiere que los empresarios se
pronuncien.

Este martes el Presidente metió

en un problema a los órganos de
representación del empresariado
al emplazar a los cinco hombres y
mujer más ricos de México, según

Fortes, a pedir que se decanten en
la sobrerrepresentación: están con
Morena o con la oposición.

Independientemente de lo que
cada uno de los compelidos diga
sobre lo que ha de decidir el Ins
tituto Nacional Electoral, el gesto
de AMLO es un enorme desdén a
los órganos de interlocución con
gobiernos que, precisamente,
nacieron de la mano de Sánchez
Navarro.

A los empresarios, Andrés
Manuel les ha pedido dinero para
rifar el avión, les ha dado harta
obra y contratos, les ha pagado
de más en algunas recompras
de activos, les ha injuriado, les
ha demostrado que han ganado
mucho dinero... los ha utilizado

de principio a fin.
Ello incluye al Consejo Coordi

nador Empresarial, que si al princi
pio del sexenio con Carlos Salazar
intentó una interlocución crítica,
cierra el periodo presidencial con
un López Obrador pagándole su
evidente sumisión con una cas
cada de descalificaciones.

La IP sigue sin entender el
cambio de era que significó AMLO.
"Por supuesto que entiendo la opi
nión pública la que piensa como
nosotros los empresarios", dice en
el libro Sánchez Navarro. Igual
y los patrones del presidente en
turno del CCE Francisco Cervantes
no captan que ya no es así. Que la
opinión pública está con AMLO.
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El mayor dolor de cabeza
La sucesión en las Fuerzas Ar

madas se está convirtiendo
en un enorme dolor de ca

beza para el equipo de transición
de la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. Durante semanas ha
estado batallando con el muro del

Ejército, y en más de 10 reuniones
que han tenido, ha chocado con
los militares por su reticencia a
soltar espacios que les entregó el
presidente Andrés Manuel López
Obrador y con los intentos del
general Luis Cresencio Sando
val, secretario de la Defensa,
que quiere poner su pie sobre la
Marina. No ayuda, desde luego,
que la relación con Sheinbaum
es "difícil", como la describió una
persona de su equipo, y que la co
municación con el próximo secre
tario de Seguridad, Ornar García
Harfuch, el principal enlace con el
equipo de transición, sigue siendo
de desconfianza.

Las negociaciones para recu
perar posiciones que pertenecían
al ámbito civil, hasta que López
Obrador las trasladó a la esfera
militar, han dado resultados
agridulces. El nuevo gobierno, de
acuerdo con lo acordado hasta

ahora, recupera para los civiles
el Centro Nacional de Inteligen
cia y los cinco centros de fusión,
creados al final del sexenio de
Felipe Calderón con dinero de la
Iniciativa Mérida, que concentran
la información de inteligencia de
todo el gobierno, donde se pro
cesa, analiza y sirve para la toma
de decisiones. En el primero está
el general Audomaro Martínez,
y en el segundo, desde donde se
maneja el software Pegasus, Luis

Rubén Sandoval, quien aunque no
es militar, es hijo del secretario de
la Defensa.

Donde el equipo de transición
no ha tenido éxito es en el tema

de las aduanas. López Obrador
ordenó a mediados de 2020
trasladar el control de las adua

nas al Ejército y el de los puertos
a la Marina. El secretario de la

Marina, el almirante José Rafael
Ojeda, no se opuso a que los puer
tos marítimos regresaran a ser
administrados por los civiles, pero
el general Sandoval no cedió. Más
aún, buscó integrar a la Marina
dentro del Estado Mayor Conjunto
de las Fuerzas Armadas, y que
se sumara al Ejército y la Fuerza
Aérea, que se encuentran actual

mente bajo el mando del general
Ricardo Trevilla, pero no tuvo
éxito; lo frenaron.

La jugada del general, según
lo han explicado quienes conocen
de las negociaciones, era que el
secretario de la Defensa quedara
jerárquicamente por encima del
secretario de Marina, y que su ti
tular quede subordinado a Lomas
de Sotelo. El esquema de un gran
secretario de la Defensacon Ejér
cito, Marina y Fuerza Aérea bajo
su control y un Estado Mayor
Conjunto de las Fuerzas Armadas
unificado se asemeja al organi
grama del Pentágono, aunque
en Estados Unidos el secretario

es civil y el jefe del Estado Mayor
Conjunto es militar. Eso, por lo
menos por ahora, no va a suceder
en México.

Los intentos controladores del

general Sandoval no pararon ahí.
Contrariamente a lo que han sido
los procesos de sucesión dentro de
las Fuerzas Armadas, donde los
relevos en el Ejército y la Marina
se manejan de manera indepen
diente, ha querido influir en la
designación de su par militar. Por
ello, Sandoval propuso al equipo
de Sheinbaum su candidato a
encabezar la Marina, el almirante
José Luis Vergara, cuya enemis
tad con el secretario Ojeda es
tan grande, que lo transfirió a la
agregaduría naval en la India.
Vergara es un marino altamente
capacitado entre otros puestos
tuvo bajo su cargo la Inteligencia
Naval y a las Fuerzas Especiales,
que son las que capturaron a
Joaquín el Chapo Guzmán, pero
nadie en la Marina podría estar

Fecha: 21/08/2024

Página: 36

Area cm2: 488

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 108,726

Página 68 de 195 Índice



más en las antípodas del secreta
rio Ojeda que él.

Dentro del equipo de transición
el responsable de entrevistar a los
candidatos al cargo de secretarios
es Lázaro Cárdenas, quien será
el jefe de Oficina de la presidenta
Sheinbaum. Cárdenas ha hablado
con varios candidatos, incluido
el almirante Marco Antonio Siu,
el jefe de la unidad que persiguió
y físicamente detuvo al Chapo.
Otro candidato a revisión, a quien
preferiría el actual secretario, es
el almirante Alfredo Hernández

Suárez, jefe del Estado Mayor
General de la Armada.

No puede descartarse que en
esta pugna entre candidaturas
a Vergara lo está apoyando
uno de los hijos del presidente
López Obrador surja un tercer
almirante que sea una solución
intermedia para evitar divisio
nes dentro de la Marina, como
también está abierta la posibilidad
de que eso mismo suceda en la De
fensa, que podría alterar la terna
que le propuso el general Sando
val a Sheinbaum, compuesta por
el subsecretario Gabriel García
Rincón, el director del Colegio de
la Defensa Nacional, general An
drés Fernando Aguirre O. Sunza,
y el general Trevilla.

El candidato de Sandoval

es García Rincón, quien está
respaldado también por López
Obrador, aunque al secretario no
le han gustado algunas iniciativas
y acercamientos que ha tenido su
delfín. García Rincón estableció
una buena relación con García

Harfuch y comenzó a formar lo
que sería su Estado Mayor, lo que
fue del desagrado de su promo
tor. Esta molestia coincidió con

la aparición en la prensa de un
caballo negro, el general Salvador

Las negociaciones
para recuperar
posiciones que
pertenecían
al ámbito civil

(...) han dado
resultados

agridulces

Cervantes Loza, director general
de Ingenieros, constructor de
algunos de los megaproyectos de
López Obrador, como el aero
puerto Felipe Ángeles.

El nombramiento de los secre

tarios de la Defensa y la Marina
serán los últimos en ser anun

ciados, prácticamente la víspera
del relevo presidencial, para no
propiciar un doble mando en las
Fuerzas Armadas. Pero el nom

bramiento de ellos, en particular
del secretario de la Defensa, será
probablemente el más importante
que haga Sheinbaum, porque la
marcará como presidenta al deter
minar qué tanto pudo separarse
del presidente López Obrador, sin
que ello signifique deslindarse y
mucho menos romper con él.

Este nombramiento definirá al

menos la primera parte del sexe
nio, porque mostrará cómo será
la continuidad sin cambio, en el
entendido de que esa frase signi
fica rumbo, proyecto y programa.
No significa quedar maniatada
al poder militar que le produce
escozor y recelo y que sean los
militares quienes la apalanquen,
le den legitimidad y fuerza. Ella,
a diferencia de López Obrador, no
los necesita estratégicamente para
gobernar.
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César Cravioto será secretario

de Gobierno de la CDMX y es
deudor de pensión alimenticia

HOY PARA DESAYUNAR NO PIDA
CLARAS; MEJOR HUEVOS COMPLETOS

Pues, ¡ver para creer con lo feminis
ta que nos salió la morenista Clara
Brugada!

Poner a un deudor alimentario como

funcionario, y no cualquiera, sino como
secretario de Gobierno de la capital del
país, muestra su talante de feminista del
bienestar.

Una feminista de corazón violeta no
lo elige y punto.

CAFE CON PIQUETE

Y no crean que César dejó de
ser un deudor alimentario por
convicción, sino que fue porque

una jueza, en mayo de 2019, obligó a
la entonces jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, vía un oficio, a descontar
le mensualmente 33% de la nómina

ordinaria y extraordinaria que percibía
de la Comisión para la Reconstrucción
de la CDMX por concepto de pensión
alimenticia definitiva.

¡Así como lo están leyendo!
Por lo que si creíamos que las mu

jeres tendríamos un mejor panorama
para este sexenio... ¡ya ni llorar es
bueno!

Y como César es un personaje públi
co y será, repito, nuestro secretario de
Gobierno, su vida privada dejó de serlo.
El 17 de agosto de 2010, en el expe

diente número 1255/2010, se decretó
la disolución del vínculo matrimonial

entre Paola Ojeda y César Cravioto,
aprobándose un convenio mediante el
cual él depositaría una pensión alimen
ticia para su hija, equivalente a 33% de
su salario integrado y las colegiaturas
y reinscripciones. La guarda y custodia
de la niña quedó a cargo de su madre,
Pero como este señoritingo no

cumplió con lo establecido por el
bien de su hija, Paola lo denunció en la
entonces procu del DF, con lo cual se
inició la averiguación previa número
FPMPF/75/T1/00969/1111, misma
que finalmente fue archivada por abs
tención del ejercicio de la acción penal,
por considerarse que se trataba de un

asunto "civil", no penal.
Sin embargo, Paola, en diciembre

de 2011, promovió, ante la juez Vigési
mo Tercera de lo Familiar del Distrito

Federal, la vía de apremio en el mismo
expediente del divorcio debido a que
César Cravioto dejó de cumplir su obli
gación alimentaria y fue sentenciado a
pagar lo que debía.
Pero, además, en septiembre de

2012 nuestro próximo secretario de
Gobierno fue requerido por la juez
Vigésimo Tercera de lo Familiar para
la inmediata devolución y entrega de
su hija, a quien éste mantenía retenida
injustificadamente, pues la menor se
encontraba bajo la guarda y custodia
de su mamá.

Luego este porro, en ese mismo
2012, quiso disminuir el monto de la
pensión alimenticia quesque porque
sólo ganaba 15 mil pesos mensuales,
pero la juez no lo permitió.
Y como ya leyó, a pesar de las sen

tencias, pero sobre todo de ser papá,
jamás hizo los trámites correspondien
tes en forma voluntaria para cumplir
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sus obligaciones.
FUERTE A PICO DE BOTELLA

Léase, y para que no quede duda
alguna, para que el futuro secreta
rio de Gobierno cumpliera con su

obligación fue necesario que durante el
gobierno de la Sheinbaum se le hiciera
el descuento vía nómina. Ah, y la hoy
presidenta electa, como buena feminis
ta, jamás lo destituyó.

#NingúnViolentadorEnElPoder
MARU CAMPOS ACORRALA A JAVIER

El escándalo está en el ADN de Ja

vier Corral y, según se lee en su ho
róscopo, no debe comer aguacate

en un buen rato, pues por dejar el estado
quebrado y desaparecer varios millones
y hoy ser un flamante zar inmobiliario,
como Bartlett y la Nahle, podría andar a
salto de mata.

QUIEN MATA A HIERRO,
MUERE A HIERRO

oy no hay quien no recuerdeHcómo, siendo góber, persiguió
de manera obsesiva hasta

enfermiza al exmandatario César
Duarte.

Corral juraba y perjuraba que cono
cía la ubicación del priista, señalando
primero a El Paso, Texas; luego se desdijo
y apuntó que se había adentrado más en
territorio norteamericano, pero ni con la
fuerza del Estado pudo detenerlo.

Fue Maru Campos quien tuvo que lle
gar para poner orden en la localización,
detención y, finalmente, extradición de
César Duarte, para responder por 18
causas penales, entre las que se encuen
tran peculado agravado y asociación
delictuosa durante su gobierno entre
2010 y 2016, por el desvío de 96 millo
nes de pesos. ¡Quihúboles!

Tampoco se nos olvida cómo Co
rral, persecutor implacable, utilizando
incluso métodos de tortura psicológica
y física, pretendió también embarrar
en todo su cochinero a la actual gober
nadora, quien valientemente salió a
enfrentar los señalamientos, acudiendo

a cada audiencia donde fue requerida
por el juez e hizo valer sus argumentos y
pruebas para demostrar su inocencia.

LAS VUELTAS QUE DA LA VIDA

Hoy Corral está acusado por des
vío de recursos por 98 millones
de pesos durante su gestión, de

acuerdo a la Fiscalía Anticorrupción y
la SFP, dos instituciones autónomas;
Sin consigna y totalmente en apego a
derecho.

¿A DÓNDE SE FUE
A ESCONDER CORRAL?

Nada más ni nada menos que
a los brazos del encargado
de despacho de la fiscalía de

CDMX, Ulises Lord Cúspide Lara, quien
está a cargo de una oficina omisa,
opaca y totalmente alejada de la ciuda
danía que busca justicia sólo para los
suyos. Legado de Ernestina Godoy.
Después del escándalo, Corral co

menzó a acusar a Maru Campos, a casi
todas las autoridades de Chihuahua

que pudo y hasta a Ciro Gómez Leyva
ver para creer, esperando frenar y
distraer su orden de captura, a pesar
de ya haber sido declarado prófugo de
la justicia.
Y si es prófugo de la justicia no

puede ser senador, ¿verdad INE de
Taddei y Tribunal Electoral de Soto?
¿O también pretenden seguir politi
zando, al modo moreno, las curules,
como lo hicieron, sin tener razón, con
García Cabeza de Vaca e ilegalmente
con el perdedor de Eugenio Hernán
dez, quien hasta orden de extradición
tenía, pero lo dejaron jugar?

TERMÍNESE LA BOTELLA DEL FUERTE
QUE COMENZÓ CON CRAVIOTO

Pues, por años, Corral fue muy
dado a llamar a quienes acusa
ba a que, si no debían algo, se

presentaran ante la justicia... ¿Qué
pasó, exgóber? Presidenta electa, no se
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deje llevar por las mentiras de Corral,
tarde que temprano la hará quedar

aún peor, pues defender a este tipo
no tiene defensa.
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Kamala Harris, en Chicago
I lace apenas un mes, Trump estaba ca
mino a convertirse en el candidato re

publicano más votado por minorías ét
nicas en elecciones en Kl. Con I larris,
eso empieza a revenirse.

Se celebra la Convención Na
cional Demócrata en Chicago
y por 27a ocasión esta magnífi
ca ciudad es sede de un even

to de esta naturaleza. Algunas
de las convenciones celebradas en Chica

go han sido de las más memorables, estri
dentes y trascendentales. La primera fue en
1 860, cuando los republicanos eligieron
a un ¡oven abogado de Illinois, llamado
Abraham Lincoln, para ser su candidato.
Años más tarde, en 1 896, cuando los de
mócratas se reunieron en Chicago hacia el
final de una profunda depresión, otro jo
ven excongresista ganó la nominación con
uno de los discursos más electrizantes en la

historia electoral de Estados Unidos. "¡No
crucificarás a la humanidad sobre una

cruz de oro!", proclamó en aquella oca
sión Williamjennings Bryan. En 1912, los
aspirantes republicanos en Chicago eran
el expresidente Teddy Roosevelty su suce
sor, William Taft. Y aunque Rooseveltganó
la mayoría de las primarias, los líderes del
partido impusieron a Taft. Los partidarios
de Roosevelt formaron el nuevo Partido Pro

gresista y organizaron su propia conven
ción nombrando a Teddy su candidato.
En 1932, durante la Gran Depresión,

Chicago fue sede de las convenciones re
publicana y demócrata. Los republicanos

nominaron a Herbert Hoover para la ree
lección, mientras los demócratas eligieron
a Franklin Delano Roosevelt, quien presen
tó la propuesta histórica del New Deal. Las
dos convenciones de 1952 fueron las pri
meras en ser televisadas. Los republicanos
postularon al general Eisenhower, quien
eventualmente derrotó al demócrata Ad

lai Stevenson. Desde luego, destaca la in
fame Convención Demócrata de 1968, la
cual derivó en violencia cuando la policía
de Chicago y la Guardia Nacional se en
frentaron con miles de manifestantes anti

guerra de Vietnam en Grant Park. Los de
mócratas nominaron en medio del caos al

entonces vicepresidente Hubert Humphrey,
pero las divisiones del partido mucho ayu
daron a Richard Nixon a ganar los comi

cios. De ahí pasaron largos 28 años antes
de volver a ver una convención en la Ciu

dad de los Vientos, pero en esa ocasión lo
más escandaloso fue la obsesión de los de

legados por "La Macarena". ¡Hasta quie
nes estábamos destacados como periodis
tas cubriendo el evento, donde se postuló a
Bill Clinton, para su reelección le entramos
alegremente al baile!

En la actual convención se nominará co

mo candidato presidencial a Kamala Ha
rris y a su compañero de fórmula, el gober
nador Tim Walz. Las encuestas sugieren
un creciente entusiasmo por Harris, sobre
todo entre los sectores femenil, afroameri
cano, asiáticoamericano e incluso latino,
los cuales empezaban a desertar en cada
vez mayores números del Partido Demó

crata. Hace apenas un mes, Trump estaba
en camino de convertirse en el candidato

republicano más votado por las minorías
étnicas en la historia. Con Harris eso em

pieza a revertirse. Respecto a las mujeres,
los demócratas han hecho de los derechos

reproductivos una prioridad. Otro asunto
presente en la plataforma electoral demó
crata es el de la defensa de la democra
cia tanto a nivel nacional como mundial,
aunque Harris ha sido algo renuente a ex
plotar demasiado el tema, el cual (para
ser sinceros) no parece estar en el centro
de las preocupaciones de los electores. La
candidato prefiere poner el énfasis en los
temas económicos y sociales, aunque tam
bién hace críticas a la Agenda 2025 de
los republicanos, la cual además de pre
ver recortes importantes a las políticas so
ciales también muestra intenciones auto
ritarias. Pese a todo, esta convención no
está libre de la sombra de 1968. Las pro
testas universitarias contra el apoyo de Es
tados Unidos a la guerra en Gaza sacu
dieron los campus estadounidenses en la
primavera y se harán presentes en Chica
go. Las manifestaciones, si son demasia
do violentas, podrían ser un lastre para los
demócratas. ¡Cuidado con ver a jóvenes
quemando banderas israelíes y estadouni
denses mientras gritan cosas como "muer
te a Israel"! En fin, las convenciones parti
distas en Estados Unidos son todo un circo,
el cual en los últimos tiempos ha resultado
ser bastante anodino, pero la reunión de
este año podría tener algunos momentos
emocionantes.
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MAESTRO DE
CEREMONIAS.
En el Senado se
llevó a cabo un fo
tamn el objetivo
de destacar la im

portancia de esta
blecer un órgano
consultivo espsr
gtalizado que fcr
mente la colabora1
cióri^ntre expertos,
academia y
eiedad civil para
abordar los retdsy
oportu n idadess ac
tuales en las nu&
vas tecnologías.
Easstediálog®
entre legisladores
y especialistas se
abordaron desa

fíos y oportunida
des que presentan
áreas claves co
mo la cibersggyri'
dad, Inteligencia
ArtifBal y tecnolo
gías emergentes
para e;t futuro de
nuestro paik.
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El valor de las asociaciones
de la sociedad civil
La opinión negativa sobre las asociaciones de la so

ciedad civil y su papel en México se puede justificar
en el caso de algunas asociaciones y de las agendas
que impulsan. Pero, más allá que existan algunos
casos en los que hay excesos o malas prácticas, se

equivocan quienes ponen en la misma cubeta a toda la
sociedad civil por igual. Tal vez existan algunos casos muy
concretos que habría que revisar, pero en su inmensa mayo
ría las asociaciones civiles son muy positivas para México.
En lo personal, he tenido la oportunidad de colaborar

en el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir, en el
patronato del Museo Tamayo, y en Fundación Avina, ade
más de contribuir con asociaciones que se especializan
en temas de niñez y derechos humanos. He tenido así la
oportunidad de ser testigo de primera mano de los benefi
cios concretos que estas asociaciones significan en el país.

En 2012, Sergio Aguayo y Rodrigo Peña publicaron el
Almanaque de la sociedad civil en nueve estados, en el
cual proporcionaban una excelente radiografía sobre el
alcance de las actividades de estas asociaciones. Sería

muy útil actualizar y ampliar dicho estudio, ya que quie
nes se dedican a trabajar desde este sector aportan un
enorme valor y experiencia para atender los retos más
importantes de México.
Sólo por citar unos sectores, en temas de género la

labor de ILSB, Gire, Intersecta o Equis, por citar algunos
ejemplos, ha sido indispensable para avanzar la agenda
de equidad y derechos de la mujer. En lo ambiental, el
CEMDA fue pionero en promover una agenda a favor
del cumplimiento de la Ley y la sustentabilidad, donde hoy
participan WWF, TNC, Canopia, entre muchas otras, y
hoy sigue siendo referente obligado en la materia.
En temas de agua, la Fundación Río Arronte es una

de las asociaciones más emblemáticas; en derechos
humanos el Centro Fray Bartolomé, el Centro Pro, Ar
tículo 19, Propuesta Cívica o Serapaz; Fundar y Avina
tienen agendas más amplias, con un enorme bagaje de
experiencia y mejores prácticas. En salud hay un inmenso
número de asociaciones que realizan una labor incon
mensurable con los pacientes y sus familias: Fundación
Ale, Asociación Mexicana de Diabetes, la Federación de
Hemofilia de la República Mexicana, y las de VIH son
tan sólo algunos ejemplos. Destaca también la Red de la
Primera Infancia, que aglutina a más de 500 asociacio
nes dedicadas al desarrollo infantil (físico y mental) en

los primeros mil días.
En temas de seguridad vial, los familiares de acciden

tes fallecidos han creado la Coalición por la Movilidad
Segura, que impulsa leyes y regulación en todo el país a
favor de esta causa. Y ni qué se diga de las asociaciones
de madres buscadoras, como ¿A dónde van los desapa
recidos? o Fundación para la justicia, que suman esfuerzos
en el incansable infierno de encontrar alguna información
sobre sus seres queridos.
Lo que se aprende a partir del trabajo de la sociedad

civil, en muchas ocasiones se convierte en políticas pú
blicas de mayor escala e impacto, que tienen la enorme
aportación de que se forjaron con la visión de quienes
están en las trincheras de estas causas. Se trata, entonces,
de políticas públicas o legislación que no nace en un escri
torio, sino en el trabajo directo con las familias afectadas
y que, por ello, es mucho más cercana a la realidad y en
muchos casos a las soluciones.

Las asociaciones no son ricas en recursos: tienen que
dedicar una parte muy importante de su labor a recaudar
fondos que se van directo a las comunidades y temas en
que trabajan. Muchas de las personas de quienes ahí
laboran lo hacen de manera voluntaria. Quienes reciben

una remuneración por su labor saben que ésta es muy
probablemente menor a la que obtendrían en el sector pú
blico o privado y que, además, es precaria, pues depende
de los donativos. Y todos, voluntarios y colaboradores, sin
excepción, trabajan ahí con un verdadero compromiso
de servir y la mayoría de las veces porque un ser querido
ha vivido de primera mano las situaciones de la agenda
particular de la asociación en la que prestan sus servicios.
Es decir, las asociaciones son un motor de talento, un

multiplicador de recursos, una voz valiente a la hora de
denunciar abusos e injusticias y, sobre todo, una alternati
va que llega a donde no alcanzan en ocasiones a llegar
el gobierno o el sector privado. Sin duda hay áreas de
oportunidad para mejorar su trabajo y su transparencia,
pero las asignaturas pendientes en la materia no deben
apartarnos de una verdad fundamental: millones de per
sonas en México y en el mundo que no encontraban eco
a sus problemas encontraron una puerta siempre abierta.

El reto más importante es, entonces, ver cómo sector
privado, público y sociedad civil pueden redoblar, y no
disminuir, el compromiso conjunto en estas causas que
tanto requieren de nosotros.
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Palacio en ruta de

colisión, ¿y luego?
La cáustica y mordaz reacción del presidente,

Andrés Manuel López Obrador, por el paro en
el Poder Judicial Federal era de esperarse, expli
can en Palacio, pues lo considera un reto y un
desafío a su suprema e inapelable autoridad e

investidura.

Por su porfía y control político ya tiene asegurada
la aprobación de su reforma judicial, lo cual hace
inexplicable que, ante un problema mayor como es
un paro en el Poder Judicial Federal, se haya permiti
do un arrebato de inflexible intransigencia.

En estricto rigor, el presidente lanzó a todo el Eje
cutivo federal en ruta de colisión contra las personas
que integran el Poder Judicial Federal, entonces vale
preguntar: si persiste el paro, ¿qué sigue?

PAN: ¿último refugio para opositores?
Hace setenta años, para sobrevivirá la abrumadora
hegemonía del PRI, un importante sector de la socie
dad encontró en el Partido Acción Nacional el reduc

to para atrincherarse como oposición.
Y el PAN sobrevivió por más de 20 años al crudo

invierno político que fue la consecuencia de la épo
ca de mayor esplendor y poderío de la Presidencia
Imperial, tan añorada por Morena.
Hoy, en el páramo en que dejó la elección del pa

sado junio no sólo a los partidos, también a todos los
que se oponen al régimen morenista, el PAN que re
novará su dirigencia, tiene la oportunidad de ser re
ducto y refugio para la real oposición.

Seguridad y permanencia del Estado
Uno supondría que para el equipo de la presiden
ta electa, doctora Claudia Sheinbaum, no pasó in
advertido lo dicho por el general Eugenio Leonas
do López Arellanes, director del Colegio de Defensa

Naval, durante la graduación de la maestría en se
guridad nacional.
Quizá registraron que advirtió que para resol

ver las problemáticas de la seguridad nacional es
vital "la coordinación de los sectores social, políti
co, económico, militar, académico y de la iniciati
va privada".

Uno supone que tomaron nota, pues, en presen
cia del general Secretario, Luis Crescendo Sandoval,
hizo una invitación a todos los entes de gobierno a
atender lo que consideró "una amenaza a la perma
nencia del Estado".

Notas en remolino
Nadie cuestionó la mañanera reflexión en voz al
ta de que haya "jueces sin rostro" para juzgar a los
capos del crimen organizado. Lástima, porque esa
figura, temporalmente empleada en otras naciones
resultó en el enjuiciamiento de inocentes, tantos que,
por ejemplo, en Perú, tuvieron que repetir ya con ros
tro de más de 2,500 personas encarceladas injusta
mente... Inaceptable de la inteligencia de Ricardo
Monreal que repita los dichos por personajes me
nores: "a la presidenta de la Corte, Norma Piña, le
faltó talento político para dialogar". Olvidó que In
dira Gandhi dijo que es imposible estrechar la ma
no cuando el otro tiene el puño cerrado... Entre los
pendientes de quien quiera que sea designado para
Cofepris estará el combate a los medicamentos falsi
ficados. No a los de los tianguis, sino a los sofistica
dos delincuentes que los venden en línea... El colmo,
a semanas de dejar el poder, en Xochimilco autori
zan urbanizaciones que afectan los canales... Sa
bio consejo de Napoleón para nuevos gobernantes:
"Cuando no quiero que un asunto se resuelva nom
bro un comité" ...
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Las alianzas de Brugada
Clara Brugada cumplió con la palabra

empeñada. La paridad es un sello de la
Cuarta Transformación y para la próxi
ma jefa de Gobierno, integrar a jóvenes
y líderes de las comunidades originarias

era prioritario.
Pero también convocó a su gabinete, a representan

tes de los grupos políticos que aportaron a su victoria.
¿Ejemplos? Desde Alejandro Encinas, pilar funda
mental de la constelación morenista que trabajó para
derrotar al abanderado frentista, hasta Hanna de la
Madrid, expeñista que ahora se hará cargo del DIF
capitalino, y Manola Zabalza Aldama, joven intema
cionalista que tomará las riendas de la Secretaría de
Desarrollo Económico para cumplir con uno de los pla
nes más ambiciosos de la exalcaldesa de Iztapalapa:
Formada en Sci Po y con nexos importantes en

Francia, Zabalza Aldama está destinada —como
un amplio grupo de jóvenes funcionarios sin carrera
partidista— al relevo generacional tan anunciado por
Andrés Manuel López Obrador para el 2039.
En esa dependencia, otro economista formado en

una Ivy League (el ahora emecista Salomón Chertori
vski) comenzó a construir su proyecto político al am
paro de Miguel Ángel Mancera. El caso de Zabalza
es diametralmente distinto.

Su trabajo en la Oficina del Secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, la llevó jun
to con otros talentos rampantes (que coordinaban Da
niel Millón y Ximena Escobedo) a las tareas políticas
y después, a la intentona por ganar la candidatura
presidencial morenista, al mediados del año pasado.

Ebrard —quien dejará a Escobedo en su escaño,
dentro de mes y medio— tuvo una aportación impor
tante a la campaña de Brugada, tanto en tierra como
en el equipo de asesores. Manola se encargó de ar
mar el diálogo que la abanderada morenista sostuvo
(el pasado 22 de mayo) con destacados integrantes
del ecosistema emprendedor. Allí, la exalcaldesa de
Iztapalapa propuso hacer la capital del emprendi
miento en la CDMX y reconvertir la Industrial Vallejo
en un polo del desarrollo tecnológico.
Brugada también propuso a la iniciativa privada

conformar un gran fondo de inversión para impulsar
proyectos innovadores en áreas como electro movi
lidad, energías renovables, servicios financieros y
TIC's.

Zabalza Aldama cumplirá a la perfección con un
papel que no le es ajeno: abrir un canal de interlocu
ción expedito con el empresariado. En la cancillería
estableció vínculos con entrepreneurs que —gracias
a sus gestiones— formaron parte de las misiones co
merciales que Ebrard Casaubon cumplió por el sureste
asiático y a la península arábiga.
Con una sólida trayectoria en la función pública,

especialmente en la cancillería, donde fungió como
coordinadora técnica de la Oficina del Secretario
Marcelo Ebrard. Hace un año se casó con Alberto
Becerra Mendoza, exoficial mayor de las extintas
Aduanas de México.

Efectos secundarios
RECUENTOS. Francisco Gil Díaz es el primero de
los exsecretarios neoliberales que hace públicas sus
memorias, a través de un ebook que contó con la
colaboración de Emilio Romano y Jonatfian Davis. En
impreso, pronto serán presentadas la autobiografía
que Francisco Labastida Ochoa escribió y su hija Glo
ria colocó en Grijalbo, sello editorial que prepara un
hit para finales del año: el relato de Jaime Serra Puche
sobre el error de diciembre que sacudió las finanzas
nacionales en 1994.
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Con la reforma y el
apoyo popular, los jueces
volverán a ser sumisos

En los medios de comunicación y redes so
ciales, muchos hemos expresado nuestro
rechazo a la inminente reforma judicial que
los diputados y senadores de Morena y sus
aliados aprobarán en septiembre. Sin em

bargo, son pocos los que se oponen a este proyecto
lopezobradorista que, al aprobarse, acabará con la
frágil independencia del Poder Judicial que tanto costó
alcanzar. Antes de que acabe el 2026, los jueces
federales y estatales volverán a ser como lo fueron
hasta 2000: sumisos y dependientes del presidente
de la República y de los 32 gobernadores, tiempos
en que los tribunales respondían más a los deseos del
Poder Ejecutivo que a la justicia misma. Volver a ese
escenario será catastrófico para la democracia que
tanto ha costado construir.

Cuatro encuestas realizadas en junio confirman la
aceptación de esta reforma. Una de ellas, hecha por
la Comisión de Encuestas de Morena, otras dos por
encuestadoras contratadas por el partido (De las He
ras Demotecnia y Enkoll), y una más por el periódico
El Financiero. Aunque la metodología de las tres pri
meras fue cuestionada, especialmente por los líderes
de la oposición, nadie puso en duda los resultados
de El Financiero, a pesar de que los hallazgos son
sorprendentemente similares.
El desconocimiento sobre la reforma es preocu

pante: 53% de los encuestados por El Financiero no

estaban enterados de los detalles, una cifra que no
varía mucho en las otras encuestas. Pero lo más alar
mante es que entre quienes sí conocen la reforma, una
mayoría está a favor de ella, y lo que es peor, apoya
la ¡dea de la elección popular de jueces, magistrados
y ministros, una propuesta que, lejos de solucionar el
problema de la corrupción, podría agravarlo.
Curiosamente, fue la encuesta de El Financiero

la que arrojó el mayor porcentaje de personas que
consideran corruptos a la mayoría de los ministros,
magistrados y jueces (60%), una percepción que, sin
duda, Morena ha sabido capitalizar para impulsar
su reforma.

Pero, ¿realmente se cree que elegir juzgadores por
voto popular reducirá la corrupción? Sólo la encuesta
de El Financiero se atrevió a preguntar esto, y los re
sultados no son alentadores: apenas 35% cree que la
corrupción disminuiría, 18% que aumentaría y un preo
cupante 38% piensa que no haría ninguna diferencia.
Estas encuestas, al final, reflejan un apoyo signifi

cativo a la reforma judicial y a la elección popular de
jueces, magistrados y ministros. Esto lleva a una sola
conclusión: los argumentos presentados por quienes
nos oponemos no han logrado convencer a la mayoría
de los mexicanos sobre los peligros de esta reforma.
Tal vez la lucha contra la reforma fracasó porque a

la mayoría de las personas no les importa el asunto.
O quizá porque la ven como una oportunidad para
mejorar el sistema judicial que perciben, y con razón,
como corrupto e ineficiente. La promesa de cambio
puede ser más atractiva que los argumentos en con
tra, que pueden parecer abstractos o alarmistas sin
evidencia tangible.

Los legisladores de Morena, PT y PVEM entregarán
el Poder Judicial a los caprichos del poder político, y
con ello, dilapidarán años de avances democráticos.
A estas alturas, es claro que han elegido ignorar las
consecuencias que esta reforma tendrá para el México
que le dejarán a nuestros hijos.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Gritos y humillaciones
del cónsul en Nogales;
SRE lo premia
La diplomacia mexicana presenta signos de agota

miento y decadencia.
Lo que ocurre en el Consulado General de México

en Nogales, Arizona, es un ejemplo.
Su cónsul, Marcos Moreno Báez, insulta, humilla y

amenaza a varios de los funcionarios que trabajan en la re
presentación de México.
El funcionario A narra en su denuncia ante el Comité

de Etica de la Secretaría de Relaciones Exteriores, que el
31 de enero de 2023, Marcos Moreno Báez lo sometió a
un "proceso disciplinario" en horario no laboral. El funcio
nario A fue víctima de un ataque de ansiedad y Moreno
Báez le obligó a tomarse sus medicinas. "Quiero ver que
las tomes", le increpó. "Me las tomé y le mostré mi boca sin
medicinas".

El funcionario A asegura que fue "privado de mi libertad
(...) por una hora y veintiún minutos". Lo acusa de "maltra
tos, violencia y acusaciones sin fundamento (...) gritos (...)
casi le explotan sus venas".

Moreno Báez lo humilló.
El funcionario B acusa al Cónsul General Marcos More

no Báez de encubrir al tercer secretario Kharlo Mario Qui
ñónez Quiñónez en un caso de firmas apócrifas sobre for
mularios de repatriación de niños, niñas y adolescentes
(NNA).
El funcionario B detectó "más de 1,000 fojas" que co

rresponden a formularios de repatriación y su firma que
no reconoce sobre su nombre. Se trató de 1,106 formatos
que certifican la repatriación de 3,349 niños, niñas y ado
lescentes entre el 1 ó de agosto de 2021 y el 23 de mayo
de 2022.

El funcionario C acusa al Cónsul General de México en
Nogales, Arizona de desvío de recursos públicos al solici
tar al equipo de limpieza del consulado su presencia en su
casa para realizar la limpieza.

El lunes ó de febrero, Fátima Hinojosa pidió al funcio
nario A pasar a la oficina del cónsul Moreno Báez. Le pi
dió que firmara una carta de "autoincriminación en la que
se asentaba que yo no había sido víctima de vulnerabi
lidad e injusticias por parte del cónsul general, que nun
ca había visto yo violencia hacia los demás", entre otras
afirmaciones.

El funcionario A se negó a firmarla.
El funcionario B afirma que la cónsul de protección Fáti

ma Hinojosa le pidió que firmara una solicitud de permiso
humanitario para más de 60 niños de un coro, sus padres y
personal quienes asistirían a un evento en Phoenix.
No lo hizo. Aclaró que el Departamento de Seguridad

Interior de EU otorga los permisos para casos humanitarios
urgentes, no para asistir a espectáculos.
El funcionario A señala al cónsul de propinar "maltra

tos a mujeres de la tercera edad"; menciona el nombre de
Susana Rangel Banda.
Ambos funcionarios, A y B, señalan al cónsul Moreno

Báez de presumir su relación con Alejandro Encinas y con
el Gobernador de Sonora, Alfonso Durazo. Lo hace siem
pre en tono de amenaza o intimidación. Están "al alcance
de mi mano con un whatsapp", señaló Marcos Moreno al
funcionario A.

El funcionario A acusa al Cónsul General de enviar a po
licías de Nogales, Sonora a buscarlo a casa de una amiga.
Esta historia la conoce la canciller Alicia Bárcena. Pro

metió enviar a un funcionario para investigar el caso, no
lo ha hecho.

Roberto Velasco, Jefe de Unidad para América del Nor
te de la SRE, conociendo los casos, ha realizado una eva
luación laudatoria sobre el Cónsul General Marcos More
no Báez.

Velasco se distanció de Ebrard. Quiere escalar a Was
hington. Lo mejor sería que presentara su renuncia.
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REFORMA JUDICIAL
A MACHETE
POR HORACIO VIVES SEGL

Los cuarenta días que corren del
día de hoy al término de sep

tiembre, pueden representar un
cambio de época que dé por termi
nada una etapa de democracia plu
ralista, para inaugurar un periodo de
profundo deterioro institucional.

En los próximos días, los consejeros del Instituto Na
cional Electoral aprobarán el proyecto de asignación de
diputaciones federales de representación proporcional
lo que, en la discusión pública, se ha centrado en la pre
visible sobrerrepresentación de la coalición oficialista
misma que, tras ser seguramente impugnada, será de
terminada en definitiva por la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

A ello hay que añadir la nueva versión del dictamen
de la reforma constitucional al Poder Judicial. Detengá
monos en este último punto. Ni bien se supo el resultado
de la jornada electoral, lo primero que hizo la candidata
ganadora fue confirmar que la reforma al Poder Judicial
se realizaría sí o sí. Al paso de los días, la Cámara de Di
putados realizó distintos foros para escuchar opiniones
respecto a la iniciativa planteada el 5 de febrero por el Pre
sidente, que básicamente tiene que ver con la elección
popular de todos los jueces, magistrados y ministros, lo
que en la práctica representaría el fin de la carrera judicial,
la captura y politización del único de los poderes del Esta
do que no estaba sometido al régimen y, con ello, el fin del
contrapeso más importante a sus pulsiones autoritarias e
inconstitucionales, a las cuales ha sido tan proclive.

Los foros señalados fueron una simulación. Aunque

en ellos participaron algunas voces críticas a la propuesta
de reforma entre las que se cuentan las barras de abo
gados, académicos y, muy destacadamente, los minis
tros de la Suprema Corte que defienden la autonomía del
Poder Judicial (obviamente con la previsible excepción
de la tercia de ministras ya bien identificadas), si revisa
mos el dictamen divulgado el viernes pasado, queda más
que claro que los legisladores de la coalición oficialista
sólo escucharon lo que querían escuchar de parte de las
sesgadas voces coincidentes con sus posturas.

Podrán decir que, aunque la petición presidencial ori
ginal fue que no se le cambiara "ni una coma" a su iniciati
va de febrero, se fonnula ahora un dictamen que sí presen
ta algunos cambios. El más relevante es el cese inmediato
de la mitad de todo el personal de la Judicatura; tal deter
minación sigue siendo una atrocidad, una burda ruta para
destruir al capital especializado del Poder Judicial.

El dictamen contiene, además, mensajes deleznables
para intentar asegurarse el favor de los magistrados de la
Sala Superior del TEPJF, e inmorales "incentivos" para
que los ministros de la Suprema Corte terminen su pe
riodo de encargo de manera anticipada. A los primeros,
les abre la posibilidad de incrementar por un puñado de
meses su actual encargo y les muestra la puerta para lle
gar a la Corte; a los segundos, les condiciona su pensión
vitalicia a su renuncia anticipada. La lectura y maniobra
no puede ser más burda: a los ministros, para que den un
paso de costado ahora, de modo que no corra riesgo su
haber de retiro; y si los magistrados electorales conceden
a la coalición morenista la sobrerrepresentación y/o los
premias con otros favores, abre la posibilidad de recom
pensarlos; de lo contrario, la presión y el fustigamiento al
que serán sometidos serán inclementes. Todo pedestre;
pestilente, incluso.
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Dante sin escaño

Con la novedad de que si al final prevalece la propuesta de reparto de plurinominales prevista por
el INE para el Senado, el que se va a quedar sin escaño será el mandamás del partido Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado. Y es que el anteproyecto que se difundió ayer estima conceder tres
lugares a los naranjas, sin embargo, por la subrepresentación que se da en ese partido en materia
de género, quienes asumirán como senadores serían Clemente Castañeda, Alejandra Bárrales y
Amalia García. En las benditas redes, como era de esperarse, los malquerientes del veracruzano se
han lanzado a la mofa, sobre todo, porque otros líderes de partidos de oposición sí lograrán meterse
a la llamada Casa del Federalismo, con todo lo que eso representa. Es el caso, por ejemplo, de Marko
Cortés, actual líder del PAN o Alejandro Moreno, recientemente reelecto presidente del PRI.

Al choque frontal
Y son las posiciones en pugna en torno a la Reforma Judicial las que ayer mostraron que, al menos
hasta ahora, no tienen previsto ceder y, por el contrario, que van al choque frontal. Y es que del
lado de la mayoría legislativa, los coordinadores de Morena tanto de la Cámara como del Senado,
Ignacio Mier y Ricardo Monreal, advirtieron que los paros que iniciaron trabajadores y a los que se
sumaron los juzgadores, no van a detener la reforma. Antes el impulsor de la reforma, el Presidente
López Obrador acusó que "la huelga" es ilegal y después la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
refirió que respeta, pero no coincide con la decisión de parar. Del lado de los trabajadores, sin embar
go, también han refutado los amagos de que con sus acciones incurrían en delitos: "Es una mentira
que nos estemos olvidando de la ciudadanía; nos estamos defendiendo para poder defenderlos a
ellos".

Inversión automotriz en el Edomex

Y fue el Estado de México la entidad por la que la multinacional Stellantis se decantó para invertir
mil 600 millones de dólares para producir su modelo de vehículo eléctrico. Una decisión que ge
nerará unos tres mil nuevos empleos, de acuerdo con el secretario General de Gobierno, Horacio
Duarte, quien a nombre de la gobernadora Delfina Gómez acudió al arranque de actividades, don
de también estuvieron presentes Raquel Buenrostro, secretaria de Economía y Carlos Quezada,
CEO de la automotriz. Contar con el aeropuerto más grande de carga y una conectividad carretera,
son factores que favorecen la inversión en la entidad y que ha destacado Duarte, además del com
promiso de generar un entorno sin corrupción. En el Edomex hay ocho armadoras, dos fabricantes
de motores y 12 mil 97 unidades económicas de la cadena agregada de valor de esta industria. Ahí
los datos.
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Empezarán los efectos
Y fueron los jueces y magistrados quienes el lunes votaron por sumarse al paro contra la refor
ma de la 4T al Poder Judicial lo que dejaron las togas en las oficinas para sumarse a la protesta. La
Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito, emitió la declaratoria formal
de suspensión de actividades por tiempo indefinido que sólo no aplicará en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación y en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. La decisión em
pezará a generar efectos pues, según se ha señalado, el personal adscrito a tribunales y juzgados
dejará de dar trámite a todos los asuntos de carácter jurisdiccional que haya en existencia en sus
respectivos órganos, no realizarán ni ordenarán audiencias, diligencias ni actos procesales con
partes, terceros ni autoridades, y no proveerán respecto de demanda, promoción, oficio ni escrito
alguno. Lo anterior, sin embargo, no aplicará para casos urgentes y de inmediata atención, para lo
cual se mantendrán abiertas las oficialías de partes. Y hablando de la Corte, ha llamado la atención
que los ministros que la integran no expresaran una postura unificada y sólo dieran cuenta de que
seguirán analizando el tema. Uf.

Oposición borrada
Resulta que el anteproyecto del Instituto Nacional Electoral no sólo advierte que Morena, PT y
PVEM controlarían la Cámara de Diputados con mayoría calificada y podrían aprobar las reformas
que les sean convenientes sin obstáculos, incluidas las de alcance constitucional. También remarca
aún más el debilitamiento de la oposición, que en la Cámara baja se quedaría con las manos casi
atadas. Y es que resulta que mientras la Cuarta Transformación está por consolidarse con un arra
sador 72.8 por ciento de las curules, la oposición tendría apenas el restante 27.2 por ciento, con lo
cual no le alcanzaría para obtener el mínimo del 33 por ciento que las normas exigen para poder
controvertirlas mediante acciones de inconstitucionalidad, las cuales se convirtieron en el sexenio
saliente en la herramienta fundamental que echó abajo reformas presidenciales que se considera
ron contrarias a los derechos de la ciudadanía. El balón está este miércoles en la cancha del INE,
que deberá determinar el criterio por el que serán distribuidos los espacios legislativos. Pendientes.

Haciendo la lucha

Y cuentan que el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, ha estado preocupado y ocupado
realizando visitas constantes al Instituto Nacional Electoral, pues a pesar de que la fuerza política
a la que representa ya no está en los reflectores de la opinión pública tras no haber alcanzado el
sol azteca la votación para conservar el registro como partido político, por debajo del agua sigue
haciendo su lucha para evitar la sobrerrepresentación de la Cuarta Transformación en la Cámara
de Diputados. Sin embargo, nos dicen que también sus asistencias tienen que ver con el tema de la
inminente desaparición del partido que lidera, por lo que en muy pocos días estaremos enterán
donos del futuro político, sobre todo, de los altos perfiles del partido del sol azteca, que vive sus
últimas horas.
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SE PONE RUDO EL FIN DE FIESTA

No creemos que el Presidente haya pensado
que la aprobación a su reforma al Poder Ju

dicial enfrentaría una oposición como la que está
ante nosotros.

Lo que pudo haber pasado es que en función del 2 de
junio imaginara que las cosas serían menos complicadas.
López Obrador echó a andar sus maquinarias sin considerar
cuál podría ser la reacción de las y los trabajadores del Poder
Judicial.

Fueron varios años en los que se ha dedicado a desacredi
tarlos llenándolos de adjetivos. Sus recientes declaraciones
sobre los paros muestran lo que piensa de los miles de traba
jadores del Poder Judicial sin considerar su historia de vida y
su compromiso con la justicia.

El lunes los acusó de "paleros" en una expresión que no
queda claro qué es lo que quería decir, lo que sí hizo es adje
tivarlos como acostumbra hacer con quienes ven las cosas
diferentes.

El Presidente se dedicó a colocar a todas y a todos en el
mismo barco. No consideró la defensa que harían de su tra
bajo, el cual es la extensión de su vida y la de sus familias.

Es paradójico que un personaje como López Obrador que
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a lo largo de su vida política ha hablado de la defensa de las
y los trabajadores se le acumulen problemas de esta índole,
los cuales no va a tener manera de poder resolver tersamen
te en los 40 días que le quedan de mandato.

Lo que le interesa es que se apruebe la reforma al Poder
Judicial que si bien es necesaria, no se puede hacer pasándo
le por encima a todos los que no piensan como él. Las defi
niciones pareciera que pasan por el Congreso con la mayoría
morenista, pero no es así, empiezan y terminan en Palacio
Nacional, espacio donde se encuentra la mano que mece la
cuna.

Suponemos que el Presidente debe saber que el movi
miento en contra de sus reformas al Poder Judicial puede
crecer. Está compuesto por las y los trabajadores en medio
de líderes emergentes. La reacción se debe no sólo a la defen
sa de sus derechos y su fuente de empleo, también, porque
han sido años de ataques en su contra, los cuales han con
tinuado estos días en la mañanera sin reparar o considerar
mínimamente lo que piensan y sienten los trabajadores.

A esto sumemos que los foros públicos para debatir el
tema se hicieron bajo el supuesto de que serían escuchadas
todas las voces y además serían consideradas. Esto no ocu
rrió. Por un lado, a muchos especialistas los dieron de baja en
los mismos foros, no los dejaron participar, y las voces que
se expresaron críticamente no se tomaron en consideración.
Los cambios a los que hace referencia Morena son los que los
propios legisladores de Morena hicieron o fueron los que les
enviaron desde Palacio Nacional.

A lo largo del sexenio se ha minimizado todo aquello que
resulta contra o incómodo para el Gobierno. Éste es un caso
más, lo que sucede es que éste es un asunto que puede ser
de enorme dimensión.

Se busca desacreditar con el intento de menospreciar el
movimiento para no darle valor, peso y crédito, el cual debe
ría de ser considerado desde cualquier gobernabilidad.

López Obrador minimiza cualquier acción que pueda ser
eventualmente en su contra o que vaya a cortar lo que pro
pone. En la discrecionalidad de la reacción a este tipo de es
cenarios hemos visto cómo pueden aparecer movimientos
que tomen carreteras durante días y no sean tocados, pero si
el movimiento es crítico o contra lo que propone el Presiden
te inmediatamente se le desaloja, desacredita o minimiza;
es la máxima del sexenio: estás conmigo o estás contra mí.

Quizá el Presidente imaginaba un fin de fiesta diferen
te. Son diversos asuntos los que se le acumulan, todos de
importancia, los cuales no se van a resolver con cambios de
narrativa o mañaneras; se pone rudo el fin de fiesta.

RESQUICIOS.
En algo que pareciera intentar mover del centro de atención
asuntos controvertidos, la reforma al Poder Judicial, resulta
que el Presidente le ha pedido a quienes eran los de "la mafia
del poder" su opinión sobre la sobrerrepresentación.

QUIZÁ el Presiden
te imaginaba un fin
de fiesta diferen
te. Son diversos

asuntos los que se
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OTRO CONFLICTO

ELECTORAL A LA VISTA
POR RAFAEL ROJAS

Desde hace años, las dos fuerzas

políticas fundamentales de la
izquierda boliviana libran una ba
talla a muerte. Surgidas del mismo
partido, el Movimiento al Socialis
mo (MAS), esas dos fuerzas, una en
cabezada por Evo Morales y la otra
por el actual presidente, Luis Arce,
están batallando con las leyes elec
torales del país para asegurar la he
gemonía de aquí a 2025 y después
de las elecciones de ese año.

El calendario electoral se ha complicado este año porque
las elecciones primarias presidenciales, en las que debe
rían competir Morales y Arce, han coincidido con las de los
jueces populares. Por si fuera poco, el presidente Luis Arce
ha convocado aunreferéndum, en el que se decidiría, ade
más de sobre la subvención de precios de combustibles y
la distribución territorial de los diputados de la Asamblea
plurinacional, sobre el tercer periodo de Morales.

La Constitución de Boliviay el Tribunal Constitucio
nal Plurinacional (TCP) han dejado claro que un presi
dente no puede gobernar Bolivia más de dos periodos.
Morales, sin embargo, logró reinterpretar las leyes y
arrastrar al poder judicial electoral a su favor entre 2018
y 2019. Ahora, Arce intenta reforzar los candados lega

les contra la reelección con un referéndum cuyos otros
dos puntos son de probada popularidad en Bolivia.

Con independencia del resultado del referéndum
reeleccionista, que ya perdió en 2016, Morales tenía a
su favor las elecciones presidenciales primarias, donde
podía movilizar su apoyo entre las bases masistas. Pero,
a través de un oportuno acuerdo con las oposiciones,
Arce ha logrado posponer las primarias y priorizar las
elecciones judiciales en diciembre de este año.

Con esa hábil jugada de su principal rival, la búsque
da de la reelección presidencial se vuelve para Evo Mo
rales una cañera cuesta aniba de aquí a 2025. Aún así,
es difícil imaginar que el presidente desista en ese em
peño, en el que ha estado enfrascado los últimos cinco
años. Su lucha está completamente entrelazada con su
aspiración de regreso al poder, que considera "derecho
humano de su persona".

El caudillismo, bajo la forma de la reelección perma
nente, ha sido la gran tara de las izquierdas bolivarianas.
Hugo Chávez, Nicolás Maduro y Daniel Ortega hereda
ron esa adicción al poder perpetuo directamente de
Fidel Castro. Evo Morales pertenece a la misma clase
de gobernante, cuyos peores legados estamos viendo
ahora mismo en Venezuela y Nicaragua.

Quienes alientan o toleran ese reeleccionismo en
Bolivia, son los mismos que lo han hecho en Nicaragua
y Venezuela. No sólo eso: quienes no ven otra salida a la
crisis boliviana que el regreso de Morales al poder son,
también, los que ahora mismo justifican la permanen
cia en el mando de Maduro y Ortega con argumentos
que mezclan, en una indigerible retórica, el peor blo
quismo antioccidental, disfrazado de "decolonialidad",
y una personalización del liderazgo que recuerda las
dictaduras del siglo XIX.

rafael.rojas@razon.com.mx
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SOBRERREPRESENTACIÓN:
PIDE AMLO OPINIÓN A RICOS
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Aunque es insólito que para cum
plir lo que establece la Consti

tución, como en el caso de la sobre
rrepresentación de Morena y sus
aliados en la Cámara de Diputados,
un Presidente de la República soli
cite la opinión de cinco hombres y
mujeres más ricos del país a la par
que desdeña las de organizaciones
empresariales que ya la emitieron
en contra, López Obrador lo hizo
y la respuesta de uno de ellos fue
considerarla como "el robo de 21 por
ciento de anules a plena luz del día".

Carlos Slim, Germán Larrea, la familia Bailleres, María
Asunción Aramburuzabala y Ricardo Salinas Pliego fue
ron a los que el Ejecutivo federal les pidió que opinen
públicamente sobre esa polémica generada por Morena,
que con PVEM y PT de la mano, pretenden tener 373 di
putados, cuando la Carta Magna establece que ningún
partido político podrá contar con más de 300 por los
principios de mayoría relativa y representación propor
cional plurinominales ni exceda el 8 por ciento de la
votación nacional emitida.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Tras esa petición presidencial a los más ricos para
que opinen acerca de la sobrerrepresentación en San
Lázaro, el presidente del Grupo Salinas, a su estilo, hizo
una encuesta entre sus seguidores y "odiadores", a los
que preguntó: "¿Es democrático, conecto y constitucio
nal que el partido en el poder y sus aliados, el PV y el
PT, se adjudiquen 75% por ciento de las curules en la
Cámara de Diputados, cuando el pueblo les otorgó SO
LAMENTE el 54% de los mismos?

Como se ha informado, el INE sesionará esta sema
na para asignar las polémicas diputaciones plurinomi
nales a los partidos políticos, lo que deberá ratificar el
Tribunal Electoral y de confirmarse la sobrerrepresen
tación para que Morena y sus aliados tengan mayoría
calificada, seguramente generará movilizaciones de
protesta.
El líder morenista del Senado, Ricardo Monreal, vol
vió a anemeter contra la presidenta de la Corte, Norma
Lucía Piña, a la que ahora culpa de estar detrás del paro
nacional de trabajadores del personal del Poder Judi
cial de la Federación al que calificó de "paros locos",
como antes le atribuyera frustrar los "diálogos" sobre esa
rechazada reforma.
Le "recomendó" el zacatecano a la titular del alto

tribunal que haga lo que ella ha intentado infructuosa
mente por el engreimiento en que está el morenismo,
como buscar un diálogo con la Cámara de Diputados,
que es la instancia en la que está ese proceso y no se le
ha permitido, como ha sido del dominio público.
Tatiana Clouthier, Andrés Lajous y Marina Robles,
van al próximo gabinete. La primera, al Instituto de
Mexicanos en el Exterior.
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TRANQUILIDAD
DE GOBERNADOR
POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Existe una consecuencia impre
vista del acceso al poder nacio

nal de Claudia Sheinbaum: todos los

gobernantes, los de la absoluta ma
yoría nacional, Morena, incluidos,
serán comparados con sus resul
tados y actitudes. Ella fue asertiva,
socialmente sensible y eficien te con
respecto a la persecución del delito.

En la CDMX ha habido disminución de incidencia

delictiva en más de 50 por ciento, mejora en la percep
ción de seguridad consistente durante los años de su
gobierno y continuada por Martí Batres. Además, se rea
lizaron detenciones, en otras entidades, de presuntos
responsables de actos delictivos en la capital nacional.
Se reivindicó el argumento según el cual los gobernado
res tienen obligaciones de seguridad con independen
cia de organismos delictivos de alta o baja peligrosidad,
los cuales no se limitan a un territorio.

Y un contraste elemental en su retórica y accionar
es el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, quien,
según registra la cabeza de la nota de La Razón este
martes, "pide a cárteles no afectar la tranquilidad de
los ciudadanos", además de expresar una extraña espe
ranza de comportamiento educado, cortés y colegial de
esos organismos delictivos a quienes invita a "no expe
rimentar ninguna acción agresiva".

¿Se imagina alguien a la DEA o a la policía inglesa,

rusa, cubana, china, coreana, "invitando" a los delin
cuentes ano afectar la tranquilidad ciudadana? Tal acti
tud parece conesponder con una autoasumida inhabi
lidad de entender el problema, ausencia de capacidad y
ánimo para enfrentarlo, indisposición para concitar las
acciones conespondientes o los acuerdos, incluso con
organismos delictivos, aparentemente avalados en la
medida en que se "invita" a "la paz" para evitar la violen
cia generadora de lo que él mismo llamó "un agosto rojo"
con al menos diez asesinatos después de la detención
de El Mayo Zambada.

Según la Constitución, las y los gobernadores son
responsables de garantizar la seguridad pública en
sus respectivas entidades. El Artículo 115 establece
esa obligatoriedad municipal bajo la coordinación y
supervisión del gobierno estatal. El crimen organizado
¿garantizará la tranquilidad voluntariamente? ¿La lega
lidad también?

Guanajuato, gobernado por el panista Diego Sinhue
Rodríguez, de acuerdo con los datos del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública,
lidera los homicidios dolosos con mil 432 entre enero

y julio de este año; Baja California, gobernada por María
del Pilar Ávila, con mil256. Colima, de la también more
nista Indira Vizcaíno Silva, es referida en la colombiana
Medellín como la entidad con más homicidios en el

mundo, a tasa por cien mil.
Es una excelente noticia la de Sheinbaum al fren

te del poder, es capaz de acrecentar la seguridad del
país como lo es la de Clara Brugada al frente de la ca
pital, tras los logros en su propia demarcación. No será
buena noticia para gobernantes con déficits de desem
peño en la materia.
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\ Q e han preguntado
C*3 por qué cada día hay
más ataques de tiburones a
personas?
¿Por qué esta especie, que siempre

les ha tenido cierto respeto a los seres
humanos porque no formamos parte de
su dieta, están cada día más cerca de las
costas?

¿Y por qué el 64 por ciento de los ata
ques de tiburón a seres humanos se han
registrado en Estados Unidos?

La respuesta es que los narcotrafi
cantes, para mover la droga, lo hacen en
pequeñas avionetas que tratan de acer
car lo más que pueden a las costas, vo
lando muy bajo para no ser detectados
por radares y tiran las pacas de cocaína
o drogas sintéticas al mar, para que otros
lleguen en lanchas rápidas y las recojan
del mar.

Algunos de estos paquetes han sido
descubiertos por animales marinos y
han consumido estas substancias. Por
eso se están acercando a las costas en

búsqueda de estos paquetes.
Pero también en algunos lugares, los

productores de drogas sintéticas tiran re

siduos al mar.

Hace tres semanas, en las aguas de
Río de Janeiro, científicos analizaron a
un grupo de 13 tiburones conocidos en
esa zona como tiburón cazón, y lo que
descubrieron fue que estos animales
tenían cocaína. El cazón es una especie
que la Unión Internacional para la Con
servación de la Naturaleza (UICN) consi
dera vulnerable a la extinción, debido a
lasobrepesca.
Científicos brasileños dieron a co

nocer un estudio a través de la revista
Science of The Total Environment, la
cual muestra que entre 2022 y 2023,
en tiburones que fueron atrapados por
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pescadores en Brasil y diseccionados, se
descubrió que entre 70% y 90% de sus
tejidos musculares y hepáticos tenían
droga y benzoilecgonina, un metabolito
producido cuando la cocaína se descom
pone en el organismo.
El estudio muestra que la droga no

había sido metabolizada en su mayor
parte en el cuerpo de humanos u otros
organismos, sino que parte de ella po
dría haber sido vertida directamente

al agua.
Según este estudio, las drogas vertidas

al mar han contaminado no sólo a los ti

burones, sino también a otros habitantes
del mar como el pez cebra y mejillones ex
puestos a la cocaína. Según otros estudios,
dicen los científicos, sobre los ojos de los
peces, la droga puede afectar a la visión
de los animales y su capacidad para cazar.

En el caso de Brasil, es un punto cen
tral para que la cocaína, heroína y metan
fetamina sean trasladadas hacia Europa,
África y Oceanía.

Para los científicos brasileños, es más
probable que los laboratorios clandesti
nos, utilizados para elaborar droga, des
echen sus residuos en el mar de Río de

Janeiro y que, a su vez, sea ingerida por

los tiburones. En los últimos años, se
han detectado un incremento de narco

laboratorios en Brasil, principalmente en
Río de Janeiro.

La teoría de los "tabiques de coca" es
mucho más probable en las costas de
México o en Florida, Estados Unidos.
Apenas este 19 de agosto, un hombre

fue atacado cerca de Miami por un tibu
rón mientras practicaba surf. Y en junio
pasado, tres turistas fueron atacados por
varios tiburones, el video se compartió
en redes sociales y se observa cómo
una mujer es arrastrada a la playa con la
pierna destrozada por la mordida de un
tiburón.

Algunos contaron que la ingesta de
cocaína pudo alterar el comportamiento
del tiburón; sin embargo, las autoridades
de Florida han sido muy cautelosas en
confirmar esta información.
Florida es el estado con más ataques

de tiburones en Estados Unidos. Por es

tas aguas, es común que narcotraficantes
ingresen droga de Centro y Sudamérica.

Los paquetes a veces llegan por barco
o por avión, y son tirados al mar en redes
lastradas bajo el agua, a la espera de ser
recogidos por los integrantes de los cár

teles de la droga.
En 2023, un grupo de expertos asocia

dos con Discovery Channel realizaron un
documental sobre los recientes ataques
de tiburones en Florida.

En uno de sus experimentos, coloca
ron paquetes en el agua que simulaban
ser cargamentos de cocaína y el resulta
do fue que los animales no tardaron en
llegar a los paquetes para morderlos.
Sin embargo, la comunidad científica

de Estados Unidos indica que para afii
mar que los tiburones tienen reacciones
violentas, debido a la cocaína, éstos de
ben ser sometidos al consumo de droga
real, pero es imposible porque no es un
ejercicio permitido.
Todavía no existe un recuento oficial

de ataques de tiburón en Florida en este
2024, pero un portal digital de segui
miento de tiburones, tiene un mapa de
ataques de tiburón en el que se afirma
que iban 39 casos hasta el 10 de julio.
Por lo pronto, los narcotraficantes no

solamente están contaminando a millo

nes de niños, jóvenes y adultos, matan
do a más de 100 mil personas al año por
sobredosis de fentanilo, tan sólo en los
Estados Unidos, ahora también están
contaminando los océanos.
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KAMALA HARRIS:
PRESERVAR
LA DEMOCRACIA
POR VALERIA LÓPEZ VELA

Esta semana, el Partido Demó
crata realiza la convención en

la que designará a la dupla Harris
Walz como los candidatos para
las elecciones presidenciales del
próximo martes 5 de noviembre.

La convención inició con una aparición sorpresi
va de Kamala Harris, quien fue recibida con una ova
ción ensordecedora. Harris no asegura su victoria,
pero sí adelantó que dará una batalla feroz: "Cuando
luchamos, ganamos", sentenció.

Harris podría estar más confiada porque las en
cuestas marcan una tendencia a su favor. A pesar
de eso, no baja la guardia y ha pedido a los votantes
que sigan adelante en la lucha por la victoria. Por su
parte, el ánimo entre los demócratas es de esperanza
y de ánimo, sin duda, la presencia de Harris fue aire
fresco: un huracán de impulso y momento para la
carrera presidencial.

En la primera noche de la convención, conven
cieron los discursos de Hillary Clinton y el del pre
sidente Biden. Hillary enfocó el ángulo feminista y
dijo: "Del otro lado del techo de cristal está Kamala
Harris, levantando la mano y prestando juramen
to como nuestra 47.a presidenta de Estados Uni
dos". Con ello, dejó claro que el triunfo de Kamala
sería el triunfo de todas las mujeres estadounidenses.

Las palabras de Clinton fueron tina reminiscencia

del discurso que dio en 2009, cuando aceptó la can
didatura; esa noche, muchas mujeres creímos que
sería posible tener una presidenta feminista autén
ticamente feminista, Pero el triunfo de Trump nos
trajo, en cambio, auno de los presidentes que más ha
hecho retroceder los derechos de las mujeres.

Por su parte, el discurso del presidente Joe Biden
causó muchas emociones; primero, recibió un fuerte
aplauso como reconocimiento al trabajo político de
su vida. Biden se retira por la puerta grande: como
héroe, como patriota y como estadista.

El presidente inició su discurso preguntando
a la audiencia: "Salvamos la democracia en 2020 y
vamos a salvarla otra vez en 2024". "¿Están listos
para votar por la libertad? ¿Están preparados para
votar por la democracia y por Estados Unidos?¿Están
listos para elegir a Kamala Harris y Tim Walz?". Ade
más, respaldó completamente a Kamala contrapo
niéndola a Donald Trump.

Ésta ha sido, sin duda, una contienda singular.
Lo es porque no sólo está en juego la visión política
de un partido u otro, sino el enfrentamiento entre
democracia y populismo; entre institucionalidad y
delirios caprichosos; entre razones o charlatanerías.

Son tiempos de ruptura con las formas del pasa
do; aunque el triunfo de Kamala garantice la conti
nuidad de la democracia americana, será un nuevo
modelo en el que se tendrán que reforzar los valores
guía de la democracia, actualizando a los nuevos mo
delos tecnológicos, económicos y de interrelación.
Asimismo, el liderazgo global que promete la admi
nistración HarrisWalz marcará una nueva pauta en
términos de justicia, medioambiente y conflictos
armados. Empezando por México.
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Casi todo el Poder Judicial a paro...
menos el Tribunal Electoral

Los trabajadores, incluidos los cinco
magistr ados del Tr ibunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) , no se sumarán al paro que
comienz an hoy jueces, magistrados y perso
nal del Poder Judicial feder al.

El hecho de que el Tribunal Electoral no se
sume hace cojear al movimiento, pues será
este organismo, que junto con el Consejo de
la Judicatura Feder al y la Supr ema Corte de
Justicia de la Nación conforman el Poder Ju

dicial, el que convalidará la sobrerrepresen
tación que permitirá a Morena y sus rémoras
modificarla Constitución.

Se da por hecho que el Tribunal avalará
el dictamen que votará el INE en materia de
sobrerrepresentación.
Los magistrados elector ales, tres en parti

cular, Felipe Fuentes Barrera, Felipe de la
Mata Pizañay la presidenta Mónica Soto, han
tenido un trato preferencial por parte de la 4T.
No dudaron en calificar como "limpia"

la elección presidencial pese a los cientos
miles en algunos casos de evidencias de la
intervención gubernamental en el proceso
electoral.

Minimiz aron el impacto que tuvo la inj eren
cia del Presidente y desecharon los recursos
de queja que presentó la oposición.
Un día antes de la calificación de la elección,

ni siquiera recibier on a la excandidata de la
oposiciónXóchitl Gálvez.

Los empleados del Tribunal y sus magistra
dos se cuecen en otro comal y por ello no se
sumarán al paro que desde hoy realizarán tra
bajadores, juecesymagistradosde Plenos Re
gionales, Tribunales Colegiados de Circuito,
Tribunales Colegiados de Circuito Auxiliares.
Tribunales Colegiados de Apelación, Juz

gados de Distrito, Juzgados de Distrito Auxi
liares, Tribunales Colegiados de Apelación,
Tribunales Laborales Federales, Centros de
Justicia Penal Federales y el Centr o de Justicia
Especializado en Técnicas de Investigación,
Arraigo e Intervención de Comunicaciones.
Todos los trabajadores de esos órganos ju

risdiccionales no laborarán a partir de este
día y sólo mantendrán guardias para asuntos
graves y urgentes, que se determinarán de
acuer do al riesgo que haya para la vida, la
saludy los derechos humanos.
Los del Tribunal Elector al, segur o esperan

su estrellita en la frente.

Por cierto, en los pasillos del TEPJF se comen
ta que el magistrado Felipe de la Mata está
ejerciendo presión sobre la actual presidenta
Mónica Soto para que deje el cargo y sea él
nuevo presidente.
Cuando ocurrió el golpe de estado en con

tra de Reyes Rodríguez Mondragón, De
la Mata, uno de los tres que conspiró para
derr ocarlo, puso como condición que, una
vez pasado el proceso electoral, Soto tendría

que renunciar a la presidencia para qué la
ocupara.
Pero como parece ser que a la actual presi

denta ya le gustaron los reflectores y el calor
cito que recibe desde la 4T, no quiere dejar el
cargo, lo que ha motivado el enojo de De la
Mata.

A lo mejor será hasta que la triada aprueben
la sobrerrepresentación cuando reciba la ben
dición que tanto esper a.

Chalco es un desastre que no le ha merecido al
presidente López Obrador la menor atención.
La gente, literalmente, vive (si así se pue

de decir) entre la incapacidad del gobierno
municipal exponenciada al 1000%, y la
tardía y pobre reacción del gobierno estatal
cuya titular, Delfina Gómez, ha acudido a
la zona más bien para la foto que para ofr e
cer soluciones.

Las pérdidas económicas son muy cuan
tiosas y hay pobladores que de plano dejaron
sus viviendas (o las están dejando) porque es
imposible vivir con las aguas negras medio
metro dentr o de sus casas.
Peña Nieto levantó un censo casi de inme

diato cuando se registr ó un fenómeno similar
en la zona; les entregó 10,000 pesos a cada
familia afectada y desalojó el agua sucia en
menos de una semana.

Ayer le dijeron a la gober nadora que lo ex
trañaban.

Hayvideo.
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Salida razonada
Dicen que los juzgadores federales tienen una salida fácil
al paro nacional con la que se disiparía su oposición al
Plan C, la cual consiste en que se respete el principio cons
titucional de ir retro actividad y el método de elección
judicial sólo aplique para magistrados yjueces de nuevo
ingreso. Dicen que es tan sencillo como establecer un solo
párrafo con esa protección, así como lo hicieron con los
actuales magistrados del TEPJF a los que ya no tocará la
nueva medida. Cuestión de negociar, dicen... ¿Será?

Castigo y premio
El INE aplicará hoy lazanahoriay garrote alos partidos,
pues no les dará la razón respecto a evitar que Morena
y aliados tengan la mayoría calificada en la Cámara de
Diputados, pero les anunciará que se repartirá unabolsa
de casi 7 mil millones de pesos para el próximo año, con
la buena nueva de que ya sin el PRD el botín será mayor.
¿Será?

Buena señal
Fue bien recibido en el sector financiero el nombramien
to de Juan Pablo de Botton como Secretario de Finan

zas de la CDMX, que hizo la próxima jefa de Gobierno,
Clara Brugada. Desde la Subsecretaría de Egresos de
la S ecr etaría de Hacienda y Crédito Público ha sido una

pieza importante en la gestión del secretario Ramírez
de la O, por lo que su experienciay las relaciones con que
cuenta en este ramo del país le serán de gran utilidad a la
nueva administración capitalina, quien ya ha realizado
anuncios importantes de obras y proyectos en la ciudad,
por lo que habrá que optimizar los recursos económicos
conunabuenaadministración. ¿Será?

Boleta "a modo"
Es lo que ayer mostró la Secretaría de Gobernación en
la Mañanera, y decimos que a modo porque la cédula no
oficial que mostró su titular, Luisa María Alcalde, contiene
tres columnas con 27 propuestas cada una, por parte de
los tres poderes... y alguien con algo de luz en la frente si se
detiene en la columna del Ejecutivo puede pensar "estos
son los elegidos porya sabes quién"... entonces ¿dónde
queda eso de que el pueblo tiene libertad de elegir sin
presiones? ¿Será?

Fiscalía negligente
Tras la muerte de dos personas en un accidente entre una
motoneta tipo ryzer y una motocicleta Vento en la carretera
76TepicMiramar, a la altura del pobladoEl Ahuacate,
causada aparentemente por personas en estado de ebrie
dad, los inculpados no han sido identificados. La Fiscalía
General de Nayarit ha dejado mucho que desear respecto
a la investigación. Tal es el vacío legaly de comunicación
que en redes sociales han salido a relucir diferentes "culpa
bles", señalados sólo por pobladores que piden se esclarez
can los hechos. La ciudadanía les hace la chamba, afirman
algunas voces. ¿Será?
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La retrasada bendición del Papa a Claudia Sheinbaum

Hubo una desgracia.
Murió de manera súbita la se

ñora Martha Saldívar, mamá de
los hermanos Mauricio y Héctor

Sulaimán, a cuyo amparo familiar ha floreci
do y sobrevivido el Consejo Mundial de Boxeo
(CMB).
Hecho lamentable y notorio por la tras

cendencia de su padre, José Sulaimán, en
el ámbito deportivo mundial, pero también
social y económico en México por sus múl
tiples ligas.
Pero hay un dato político adicional y es el

tema de esta columna: Héctor Sulaimán
Saldívar es acaso el mexicano más cercano al

Papa Francisco y al expresidente y candidato
republicano Donald Trump.
En el primer caso el dato trasciende porque la

emergenciamatemalo obligó aregresai súbita
mente de Roma, donde tenía programada una
cita con el Sumo Pontífice para invitarlo al país.
Eso o al menos mandar un mensaje graba

do de apoyo y deseos de éxito para la presiden
ta electa Claudia Sheinbaum y un sexenio de
buenaventura para los mexicanos.
Un hit mediático.

FRANCISCO IGNORÓ AAMLO
Este saludo deberá esperar.
En lugar de ella, el Papa grabó otro de dolor:
"A Héctory Mauricio Sulaimán, un saludo

y mi cercanía en estos momentos de la muerte de

Martha. Rezo por ustedes, rezo por ella, Que el
Señoríos bendiga a todos".
Vaya aquí una acotación:
Francisco dio la venia y bendijo la creación

de S cholas Occurrentes México como parte
de una organización internacional católica des
tinada a fbimarjóvenes convaloresy promover

iniáativasdeunidadparatodoelmundo.
Resaltado este dato, vayamos a la infor

mación:

Sería y seguramente será, dado el interés
de Héctor Sulaimán Saldívar de hacerlo más

adelante la primera ocasión de un saludo pa
pal a un primer mandatario mexicano.
Lo logrará, pues con rapidez organizó

un encuentro en El Vaticano de Claudia
Sheinbaum en cuanto se difundió (15 de fe
brero pasado) la audiencia de la candidata del
Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez,
con Jorge Mario Bergoglio.
En 2018 la hoy ministra de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación Loretta Ortiz

presumió haber concertado la visita del Papa
Francisco a la toma de posesión de Andrés
Manuel López Obrador.
Agua de borrajas, el argentino no estaba

informado.

CUÉN Y FERNANDO GONZÁLEZ
La captura de Ismael El Mayo Zambada ha
impactado a muchos y en muchos lugares.

Por ejemplo, el exsubsecretario de Educa
ción Fernando González, yerno de la maes
tra Elba Esther Gordillo, era muy cercano al
asesinado Héctor Melesio Cuén.

En 2012 fueron compañeros de fórmula
al Senado de la República y desde entonces
ambos presumieron su gran relación política
entre sí y con el hermano del ex l ector de la
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS),
Jesús Alfredo Cuén.
Héctor Melesio era considerado adver

sario político del gobernador Rubén Rocha
Moya, cuya honorabilidad ha sido cuestiona
da por su relación con el ahora reo de Estados
Unidos.
Los tres se iban a reunir con Iván Guzmán

Salazar en Huertos del Pedregal, según la
carta difundida por los abogados del propio
Zambada, dato negado por el mandatario
estatal.

Conocidos estos antecedentes, parecen
lógicos losposts de Fernando González para
lamentar el crimen del diputado electo y cues
tionar el abandono político de Rocha Moya.
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UNICEF y Brugada:
seguridad de infancias

Inglaterra y el conjunto insular corres
pondiente tenían en los años 80 la
misma riqueza per cápita ahora mos
trada por México. Sin embargo, poco

faltó entonces: calidad en las escuelas, uni
versalidad de la atención a las infancias y
no existieron condiciones de ausencia de

salud y desempleo, variables de potencial
impacto en las familias y específicamente
la niñez, las cuales todavía exhibe nuestro
país... en 2024.
La reflexión es de un economista a quie

nes sus padres enseñaron el aprecio por la
poesía y la literatura de ficción, pero siem
pre estuvo más dispuesto a encontrar res
puestas y soluciones en los números: Fer
nando Carrera, representante de UNICEF,
al presentar el informe de esa instancia de
la ONU para México 2023, con el lema "Un
buen sexenio para la niñez".
Los organismos internacionales perci

ben una extraordinaria oportunidad en
naciones como la nuestra después de la
elección. En Viena, el 10 de julio pasado,
sede regional de la organización, escuché
a varios funcionarios de la UNODC poner
de ejemplo a México como plataforma de
colaboración con sus respectivos niveles y
órdenes de Gobierno.

Ayer, en la audiencia se encontraba Nu
ria Fernández, responsable del DIF Nacio
nal; Clara Brugada, jefa de Gobierno elec
ta, fue la invitada central. La coincidencia
de una agenda social global puede tener
en la CDMX y el país un punto de referen

cia dadas las cualidades y experiencias de
Claudia Sheinbaum y la exalcaldesa de
Iztapalapa.
Brugaday tres oradores más en el Museo

de Antropología nos permiten la reitera
ción comprobada de prioridades: terminar
con las periferias como sinónimo de des
igualdad, reivindicar el"Estado de Bienes
tar" pese a la resistencia del conservaduris
mo y plantearnos como el mejor objetivo de
la seguridad la disposición para la infancia
de espacios dignos.
El sexenio a iniciar en octubre es el nue

vo espacio temporal donde las infancias
tendrán una mejor oportunidad si se cons
truyen voluntades sociales, empresariales
e institucionales para el fortalecimiento de
políticas públicas encaminadas a erradicar
las desigualdades.
Unicef fue creado en 1946 y tiene presen

cia en México desde 1954. El impacto de
las Utopías en las mejores condiciones de
niñas, niños y adolescentes fue menciona
do varias veces. Brugada me comentó des
pués lo destacable de "miradas solidarias"
y, agregué yo, de reflexión y acción para el
impulso con radical precisión de nuevos
programas por la infancia. En ese sentido,
el nombramiento de un perfil comprome
tido y experto como Pablo Yanes al frente
de la Secretaría de Educación Ciencia, Tec
nología e Innovación es una gran noticia.
La beca universal para estudiantes de

educación básica a nivel nacional anun

ciada ayer por la Presidenta electa Claudia
Sheinbaum o la continuidad de apoyos del
Gobierno de la CDMX con Martí Batres

tienen total centralidad. No hay transfor
mación sin infancia protegida.

Las;oiarf&n:e$ expresadas por los colu WlgassOM^
i ntíeperjdienlgS'V noraftejaíOTcesariaOt nte el puntódé

«¡sta efe 24 HORAS.
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Ministros, en segundo plano
Abogados de todo el país, así como
personal del Poder Judicial, siguen
a la espera de un pronunciamien
to por parte de los ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación tras el paro nacional que
estalló a principios de la semana.

Nos cuentan que ya ha comen

zado a preocupar el silencio que
han mantenido, por el momento,
los 11 integrantes del máximo
tribunal constitucional del país,
especialmente porque se señala
que esta reforma judicial, que está
próxima a discutirse, les afecta
directamente

Hasta ahora, la ministra presi
denta, Norma Pifia, ha preferido

abstenerse de hacer cualquier
declaración sobre esta protesta a
nivel nacional, a la cual ya se han
sumado magistrados y jueces de
todo el país. Veremos cuál es la
postura de Pifia en las próximas
horas, o del resto de los integrantes
del Pleno, mientras crece el males

tar por la falta de un pronuncia
miento por parte de las máximas
figuras del Poder Judicial.

Embajador y empresariado
acusan de recibido

Los miembros de la iniciativa pri
vada. aglutinados en el Consejo
Coordinador Empresarial, se reu
nieron con el embajador estadou

nidense, Ken Salazar después de
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador se lanzó contra
los primeros por sus críticas a
la sobrerrepresentación en el
Congreso de la Unión y minimi
zar las advertencias del segundo
por la reforma al Poder Judicial.
Cón su reunión y la fotografía del
encuentro el diplomático y los
empresarios parecen acusar de
recibido y, más aún, alistar la répli
ca al mandatario saliente

Marea rosa... y con sentido de
oportunidad

Tras la manifestación en el INE

hace unos días, en protesta por la

asignación de la sobrerrepresen
tación en el Congreso federal,
ahora la llamada "Marea rosa"

anunció que prepara una nueva
movilización en Contra de la

reforma judicial propuesta por el
Ejecutivo federal

La fecha es el próximo 8 de
septiembre, ya con la nueva
Legislatura en marcha y quién
sabe si aún con la parálisis de los
trabajadores del Poder Judicial
Oportunista quizá, dirán algunos,
por parte de esta organización
que buscaría ser partido polí
tico, pero ante cierta tibieza y
desorganización de los partidos
políticos, parece aprovechar para
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LA OPERACIÓN DE TATIANA DESDE
NUEVO LEÓN Y REVÉS AL TEENL
Tatiana Clouthier será la titular

del Instituto de Mexicanos en

el Exterior, un órgano descon
centrado de la Secretaría de

Relaciones Exteriores.

Este nombramiento fue una

primicia de la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, que ase
gura que Tatiana operará desde
Nuevo León este instituto, lo
que, en automático, la pone en
el escenario electoral en la suce

sión de la gubernatura en 2027.
Por lo pronto, Tatiana estará
más tiempo en Nuevo León, y
sobre todo se mantendrá activa,
pudiendo hablar con autoridad
acerca de los problemas de este
estado, y con este cargo comen
zaron a surgir versiones que ya
la colocan como una ficha sólida

para la próxima elección.
Poco a poco se comienza a con
formar, nos dicen, un "Dream
Team" de la coalición Morena,
Partido Verde y PT rumbo a la

sucesión del 2027, con varios
perfiles como Judith Diaz sena
dora electa; Clara Luz Flores,
diputada federal o la propia
Tatiana, quien tendrá cercanía
con Sheinbaum.

Sin dejar de lado a Waldo Fer
nández y a Andrés Mijes, alcal
de de Escobedo. Es interesante

como se comienza a posicionar
fuerte esta coalición en Nuevo

León, salvo que exista alguna
ruptura, pues este movimiento
puede perder mucho.

REVÉS AL TEENL

La magistrada, Claudia Patri
cia de la Garza y el secretario
en funciones de magistrado,
Fernando Galindo del Tribunal

Estatal Electoral, votaron para
que se anulara la elección en
Bustamante, que había ganado
Mario Alfonso Reséndez de la

coalición PAN, PRI y PRD.

La anulación de la elección

se debe a la impugnación que
interpuso Jorge Santos de
Movimiento Ciudadano, quien
quedó en segundo lugar, pero la
Sala Regional de Monterrey del
Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación revo

có la resolución del TEE.

Por lo pronto, hoy el triunfo
es para la coalición, pero aún
falta que llegue el caso a la Sala
Superior.
El TEE puede recibir un revés
más en la elección de Santa

Catarina, donde validó el triunfo
del excandidato de Movimiento

Ciudadano, Jesús Nava.
Nos dicen que la vinculación
a proceso de un trabajador de
este municipio por coaccionar el
voto a favor de MC, se presentó
ante la Sala Regional como dato
de prueba, así como los procesos
contra 109 empleados
municipales.

Tatiana Clouthier fue nombráis por la Claudia Sheinbaum,
como titular del Instituto: Efe Mexicanos en ej Exterior
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Hace unos días la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara de

Diputados presentó el proyecto de
dictamen de la reforma judicial, que
incorpora modificaciones a la iniciativa
original del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Estos cambios surgieron de las
aportaciones recibidas durante los
foros de discusión de la reforma, en los

que participaron trabajadores, minis
tros, jueces y magistrados del Poder
Judicial.

Uno de los aspectos relevantes del
dictamen es la eliminación del Consejo
de la Judicatura Federal, que será reem
plazado por dos nuevas instancias: un
órgano de Administración Judicial y el

Tribunal de Disciplina Judicial.
El primero estará integrado por tres

personas con un mandato de seis años,
mientras que el segundó, con inde
pendencia técnica y de gestión, estará
compuesto por cinco miembros elec
tos por votó ciudadano en los comicios
de junio del próximo año.

El Tribunal de Disciplina Judicial
tendrá la capacidad de investigar y
sancionar a los servidores públicos del
Poder Judicial que incurran en actos
Contrarios a la ley, como corrupción,
tráficpde influencias, nepotismo o
complicidad con delincuentes.

Las denuncias podrán ser presenta
das por cualquier persona o autoridad,
y las sanciones podrán ir desde la
amonestación hasta la destitución e

inhabilitación, siendo sus decisiones
definitivas e inatacables.

La justicia actualmente
favorece a delincuentes

La creación de este Tribunal busca

resolver un problema persistente en
la justicia mexicana, la impunidad de
jueces que liberan a delincuentes sin

justificación, a menudo en prácticas
cuestionablescomo los "sabadazos*.

Esta es una práctica recurrente, de
la cual se ha quejado el mismo presi
dente López Obrador y que consiste
en liberar a los presuntos delincuentes
entre la noche del viernes y la mañana
del lunes, aprovechando que es un pe
riodo en el que resulta difícil impugnar
las decisiones judiciales, y ha pasada
que para cuando la Fiscalía puede
actuar, la liberación se ha concretado.

En ese sentido, la reforma responde
a una demanda popular expresada en
las últimas elecciones, donde la mayo
ría votó a favor de cambios en el Poder

Judicial para garantizar que los jueces
no favorezcan a los delincuentes.

Aunque el debate ha girado en
torno a la elección popular de jueces y
ministros, el mecanismo para prevenir
y sancionar la corrupción judicial es un
aspecto crucial de esta reforma.

Es por ello que la creación del
Tribunal de Disciplina Judicial es un
paso importante para asegurar que
aquellos que administran la justicia lo
hagan con integridad y sin abusar de
su poder.
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• Ulises Ortiz, de la no
vena mexicana de las ligas
pequeñas, se vistió de
héroe y con un cuadran
guiar selló el triunfo del
seleccionado mexicano

ante la selección de

Cuba, en el evento de la
Serie Mundial de las Ligas
Pequeñas.

• Fue extraditado a

Estados Unidos José 'N'

un sujeto que en 2011
asesinó a una mujer con
un bate de béisbol. El

presunto feminicida fue
detenido en Matamoros,
Tamaulipas, acusado de
homicidio en la Unión

Americana.

• El actor estadouni

dense Michael Madsen

—reconocido por trabajar
con el legendario director
Quentin Tarantino— fue
detenido el fin de semana

por el delito de violencia
doméstica en contra

de su pareja, DeAnna
Madsen.
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L na exposwton nos recuerda
que lo femenino va más allá
del género ij que el feminismo
reivindica el derecho a vivir

"LO QUE QUIERE LA MUJER QUE LABORA
ES EL DERECHO A VIVIR, NO SÓLO A EXIS
TIR: UN DERECHO A VIVIR COMO EL DE LA

MUJER RICA QUE TIENE DERECHO A LA
VIDA Y AL SOL Y A LA MÚSICA Y AL ARTE...
LA TRABAJADORA TIENE DERECHO AL

PAN PERO TAMBIÉN A LAS ROSAS".
Lo dijo Rose Schneiderman, sindicalista

estadounidense de principios del siglo XX
que, a la postre —y en razón cíe su lucha por
los derechos c!e las trabajadoras—, devino
también sufragista.

La cita, que se sostendría con idéntica
solvencia de cambiar la palabra "mujer" por
"persona", devino piedra angular del femi
nismo no por insistir en el género anatómico
sino por reivindicar la centra lidacl de valores

allende el poder político o económico: las
"rosas" —lo que no genera poder ni plusvalía,
lo que identificamos lo femenino en términos
culturales—sería, postula Schneiderman, tan
importante y tan objeto de derechos como
la producción y sus medios.

Más de cien años después, y en un con
texto en que el discurso sobre las identidades
—incluida la de género—parece concentrado
en la instrumentalización política y los em
blemas masculinos del poder, cíos hombres
jóvenes —Ricardo Diaque y Javier Amescua
— han curado para los 15 años de la galería
Labor —fundada y encabezada por Pamela

Echeverría— una exposición de artistas en su
mayoría hombres que,justo bajo el título de
Bread cincl Roses, reivindica valores femeni
nos que nada tienen que ver con la genética.

Lo femenino es transgresor: capaz de
creary ele destruir, ele subvertir el orden, de
imaginar. No sorprenderá entoncesque la ex
posición comience por una pieza —"Nothing
butthetruth"cie ErickBeltrán — que plasma
en el muro una sucesión de aseveraciones

falsas —mentiras tan conspicuas como el
arte, ese constructo que oscila siempre entre
afirmar una verdad y sospechar de todas—
y termine por otra —"Dada con Mama" de
Raphael Montañez Ortiz— que es creación
resultante de la destrucción de un piano.

?os esculturas cíe Pedro Reyes intervie
nen carcazas ele cajas registradoras —pan—
con embocaduras ele rifles — ¡pam!— para
transformarlas en cajas de música —rosas—.
Un móvil deTerenceCowerhacehonorasu

título "Libre asociación" al componerse de
partes reconfigurablesal infinito que penden
del techo; que cuelguen sobre dos sillas
colocadas frente a frente —dispuestas para
una sesión psicoterapéutica— no hace sino
postularlas formaciones del inconsciente.

Exhibida hasta el próximo sábado en la
sede de Labor, Bread and Roses cambia la
agenda c!e las guerras culturales de nuestro
tiempo, pone el acento en lo que cié verdad
importa. Si acaso comete un pecado es el
de infundir esperanza en la mirada de una
nueva generación.
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> Encabezada por las diputadas
Xóchitl Bravo y Brenda Ruiz así
como por Jesús Sesma \ Ernes
to Villarreal la bancada de More

na y aliados del PVEM y PT, tie
nen claras las prioridades para el
próximo Congreso de la CDMX.
Sus banderas están relacionadas

con la vivienda, el agua, el desa
rrollo social y la atención a gru
pos vulnerables. Son los temas de
la columna vertebral del plan de
gobierno de Clara Brugada en la
capital del país.

> Nos cuentan que será en los
primeros días de ¡a próxima se
mana cuando la jefa de gobierno
electa de la CDMX, Clara Bru
gada, junto con su equipo, insta
le la mesa de transición con el go
bierno actual encabezado por Martí
Batres. Dio a conocer que luego de
eso, empezarán a trabajar cara a cara
con los integrantes de su gabinete.

> Tarea importante tendrá ahora Ta
íiana Clouthier al ser designada
como titular del Instituto de Mexica

nos en el Exterior por la presidenta
electa, Claudia Sheinbaum. Con
esta encomienda, la exsecretaria de
Economía tendrá la misión de forta
lecer los lazos con los mexicanos que
viven en el extranjero y representar
sus intereses a nivel internacional.
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> Está en veremos que la senado
ra Iflgenia Martínez le entregue
la banda presidencial a Claudia
Sheinbaum el 1 de octubre. El le

gislador Ricardo Monreal dijo que
hay otras más que aspiran a presidir
la Mesa Directiva de la Cámara de

Diputados, como: Dolores Padier
na, Olga Sánchez Cordero Leo
nel Godoy o Sergio Gutiérrez.

> Alistan un Congreso en More
na para renovar su dirigencia, en
donde quien se perfila más fuer
te es Luisa María Alcalde. Mario

Delgado adelantó que será el 22
de septiembre cuando lleven a cabo
el ejercicio. Quien resulte ganador,
entrará en funciones el 1 de octu

bre, el día de la toma de protesta de
Sheinbaum como presidenta.
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> Además de las
100 modificaciones

que le hicieron a la
propuesta de Re
forma al PJ, Morena
contempla la pro
puesta de AMLO
de los llamados jue
ces sin rostro. Un

mecanismo de pro
tección para juzga
dores que atienden
casos relacionados
con la delincuen

cia, sin que se sepa
quiénes son, como
en su momento im

plemento Colombia.

> El Instituto Mexi
cano de Contadores

Públicos, que pre
side Héctor Ama

ya, espera la llegada
de Guadalupe de
León, ratificada co
mo nueva Adminis
tradora de Auditoría

Fiscal del SAT, pues
estima que con el
cambio habrá diá

logo cercano. Espe
ran que se atiendan
temas prioritarios
como las intermi

tencias en las plata
formas digitales.
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CON \ 4LOR Y
CON VERDAD

LA BRONCA ES
QUE ASI NO,PODRA
LA OPOSICION

Luego de que Sheinbaum
reciba la banda

presidencial iniciará
la cuenta regresiva
rumbo al proceso de
2027, es decir la elección
intermedia

ste viernes 23, el INE nos indicará cómo
E quedará conformado el Congreso de la

Unión, después de la distribución de los
plurinominales. Pero la decisión que se
tome (dándole la razón al gobiernofederal
o a la oposición) será impugnada y la reso
lución final la ofrecerá el Tribunal Electoral

federal, entre el jueves 29 y el viernes 30 de agosto.
El domingo 1 de septiembre se instalarán las nuevas

cá ma ras y 500 nuevos diputados y 128 nuevos senadores
ruciarán la LXVI Legislatura. El 30 de septiembre será
el último día del mandato de López Obrador, y Claudia
Sheinbaum asumirá el cargo el 1 de octubre, en una sesión
de Congreso General, según el artículo 87 de la Carta Magna.

Ese día dirá: "Protesto guardar y hacer guardar la Consti
tución Política de los Estados Unidos Mexicanos y las leyes
que de ella emanen, y desempeñar leal y patrióticamente
el cargo de Presidenta de la República que el pueblo me ha
conferido, mirando en todo por el bien y prosperidad de la
Unión; y si así no lo hiciere que la Nación me lo demande".

Cuando baje el brazo y se escuchen ios aplausos, se quitará
la banda presidencial AMLO, se la
entregará a la diputada Ifigenia Mar
tínez,y la legisladora se la entregará
a la primera titular del Ejecutivo
de la historia. Pero atención, en ese
momento iniciará la cuenta regre
siva rumbo al proceso electoral de
2027, es decir la elección intermedia.

Estarán en juego 500 diputados
federales, 15 gobernadores, 163

diputados locales, 1,910 ayuntamientos y 16 alcaldías.
¿Y quiénes serán los líderes de los partidos durante

ese proceso electoral histórico? Luisa María Alcalde Luján
guiará a Morena; para ese entonces excliputada federal,
exsecretaria del Trabajo y exsecretaria de Gobernación, con
toda la fuerza del aparato gubernamental, aunque se diga
que se separará el gobierno de ese partido.

Alejandro Moreno A/ítoguiará al PEI; para ese entonces
expresidente del Frente Juvenil Revolucionario, exgobernaclor
de Campeche, excliputado federal y senador.

Jorge Romero guiará al PAN; para ese entonces exasam
bleísta, excliputado federal y excoorclinador de la bancada azul.

Las preguntas obligadas son ¿podrán A/íto y Romero
ganarle a Luisa María? ¿Tienen la capacidad y talento po
lítico suficiente para emocionar a sus bases? ¿Emocionan
a los suyos? ¿Garantizan procesos transparentes y demo
cráticos para integrarlas listas?Atodas las interrogantes,
considero que no. El problema no será Morena; la bronca
es que así no podrá la oposición.

COLOFÓN: +Todo indica que Sheinbaum gobernará con
la ayuda de 364 diputados.

+Francisco Cervantes (Presidente del CCE) demolió
todo lo construido con un desplegado. ¿Le metieron un

gol o él lo redactó?
+¿Hará la chica Ka mala Harri s y tendremos dos presi

dentas en Norteamérica

¿Y quiénes
serán los
líderes de

los partidos
en ese proceso?
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Después de más de 200 años y
65 presidentes, el pasado 15 de
agosto, la Dra. Claudia Shein
baum recibió la constancia de

mayoría, convirtiéndose en la
primera presidenta dé México \
en América del Norte.

Este acontecimiento no
es un hecho aislado, sino
segmento de una cronología
d# logros colectivos quf refle
jan las voluntades de las muje
res mexicanas.

Desde las ideas independen
tistas de Leona \ icario hasta
la revolución literaria impul
sada por Rosario Castellanos,
enlre otros millones de ejem
plos anónimos, las mujeres han
reconfigurado el tejido social y
político del país.

Esté es uno de esos momen
tos, de la mano una transfor
mación que se consolida.

En la víspera de la próxima
administración, las antiguas
barrerás dé género que han li
mitado la participación de las
mujeres en la política se dilu
yen progresiv ámente.

La política a menudo es una
lucha prolongada, poblada de
negociaciones, desilusiones, es
peras y silencios, pero también
enseña que un día es suficiént#

para cambiar nuestro norte
y destino. Estamos transitando
por esos días.

Por primera fül una mujer
entrega la constancia de mayo
ría que oficializa la presidencia
de otra mujer: Mónica Soto
t regoso. presidenta del 11 P.IE
J? Claudia Sheinbaum, presi
denta electa.

Al unísono, la presidenta
electa ¡jjj anunciado la confor
mación de un gabinete parita
rio,: con un claro compromiso
con la perspectiva de género,
así como reformas que refuer
zan la equidad.
Las coincidencias no exis

len. los procesos de madura
ción son parte de una lendencia
que renueva a las instituciones
y redefinirá el rostro del país,
avanzando hacia una paridad
total en el gobierno f en la re
presentación política.

Esta visión de gobernanza
liderada por mujeres apunta al
empoderamiento de comuni
dades, y a las mujeres dentro de
ellas, inspirando a futuras ge
neraciones a involucrarse en la
vida política.

La meta es clara: reducir

desigualdades, visibilizar pro

blemas estructurales y
promover políticas publicas
inclusivas. Esfe momento his

tórico representa una oportu
nidad para construir un país
más justo, donde las mujeres
no sólo participen en la política,
sino que protagonicen la toma
decisiones con determinación
desde distintas especialidades
y disciplinas, dejando un legado
de equidad lejano al pasado y
que apunte al futuro.

La llegada de Claudia Sliein
baum a la presidencia marca
el inicio de una narrativa en la

que el liderazgo de las mujeres
no es excepción, sino norma, y
donde la paridad acompaña al
estado de bienestar.

Mo se trata sólo de un ajus
té éri la composición del poder,
sino un cambio fundamental
en la forma de gobernar, la cual
parte de puerto con una ruta
definida. La historia está sien
do escrita por mujeres que, con
su liderazgo, reforman las ins
tituciones y representan a las
mexicanas. \ que son él rostro
de México.

*Cónsul General de México

en Houston y presidenta ínter
nacional de 50+1.
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AML0 ECHA A PELEAR
A LOS EMPRESARIOS

ese a lo delicado que resulta un paro de
P labores entre jueces, ministros y ma

gistrados, el presidente Andrés Manuel
López Obrador no cederá ni un ápice. La
Reforma al Poder Judicial va porque va.

El mandatario se lo hizo saber a los

suyos, sobre todo a los legisladores de
Morena y sus aliados, a quienes ordenó

planchartodo para que el proyecto sea votado antes deque
concluya su gobierno.

Y para atizarle al conflicto, echó a pelear a los empre
sarios más importantes del país con las cúpulas de los
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hombres de negocios, quienes no sólo han expresado
su desacuerdo con la Reforma Judicial, sino con la
sobrerrepresentación en el Congreso.

Ayer en su mañanera, AMLO emplazó a los empre
sa rios Carlos Slim, Germán Larrea, Ricardo Salinas,
Fernando Bailléresy María Asunción Aramburuza
bala a que den la cara y definan su postura sobre los
temas en cuestión.

Lo que busca el Presidente, sin embargo, es contra
puntearlos con organismos como el Consejo Coordina
dor Empresarial y el Consejo Mexicano de Negocios,
cuyos presidentes, Francisco Cervantes y Rolando
Vega, han expresado su desacuerdo con el inquilino
de Palacio. Quiere que los ricos hablen de
la designación de diputados plurinomina
les y de la Reforma Judicial, porque lo que
dicen los organismos cupulares, advierte,
son falacias.

Es un invento eso ele que Morenay alia
dos quieren violar la Constitución y una
verdad aquello cíe que el Poder Judicial
está secuestrada por unos cuantos, les
dijo el Presidente.

La polémica crecerá este miércoles con la decisión
que tomen los organismos electorales en torno a la
sobrerrepresentación legislativa. Aunque todo apunta
a que favorecen al partido en el poder.

Más allá de eso, López Obradorenfocó sus baterías
contra los empresarios, porque le molestó que estén
opinando de política.

No quiere que nadie se entrometa, porque si han
habido compliciclaclesy transas, muchas se han dado
entre el Poder Judicial y los empresarios.

Ysobre el paro c!e labores en juzgados, tribu nales, la
Cortey el Consejo c!e la Judicatura, desde la Presidencia
me aseguran que AMLO no meterá las manos. Dejará
que el conflictocrezcay que ellos mismos se pongan

la soga al cuello. Total, si quieren sus liquidaciones,
que las tomen de los fideicomisos que defendieron.

***

LA COMPRA DE LA TERMINAL DE TUXPAN, ¿una
bomba de tiempo para el nuevo Pemex? En plena
transición hacia el nuevo gobierno, con la Presidenta
electa afinando su gabinete, la petrolera del estado se
prepara para cerrar una polémica compra: la terminal
c!e almacenamiento de Monterra Energy enTuxpan
Veracruz, por320 millones de dólares.

Me dicen que, a simple vista, la operación parece
alinearse con la política de fortalecer el control estatal
sobre el sector energético, pero ¿a qué costo?

La terminal que ha enfrentado cierres
regulatoriosy adeudos legales, sufrede hun
dí mientosy adecuaciones deficientes que
comprometen su seguridad, lo que no sólo
pone en riesgo la operativiclacl de Pemex,
sino que representan un peligro potencial
para la comunidad local.

Y la pregunta que surge es si la empresa
está adquiriendo un activo o una respon
sabilidad descomunal. Por eso el próximo

directorde Petróleos Mexicanos heredará una operación
cargada de riesgos financieros, operativos y sociales.

Este será su primergran reto:justificarunatransac
ción costosa y rodeada de opacidad en un contexto en
que nos han vendido mayor transparencia y eficiencia.
El reto también es demostrar que no se perpetúan los
esquemas de corrupción del pasado.

***

Y como dice el filósofo... Namecicuerdo: "Los leyes son
como las salchichas: es mejor no ver cómo se hacen. Lo
mismo aplica para algunos negocios".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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El motiuo es sumarme a la voz para exigirle
respetuosa pero firmemente que ponga un alto
a la agresión imperialista contra nuestro país

stimaclo presidente Biclen:
Si esta carta llega a sus manos, y espero

que la intervención de la compañera Alicia
P Bárcena, n estra canciller, asi lo propicie, se

preguntará porquéunciudadanomexicano
cualquiera se permite dirigirse al presidente
del país más poderoso del mundo como si

fuera un igual, un par; como un jefe de Estado o de gobierno,
pues. La respuesta es que esto ya cambió.

La transformación encabezada por Andrés Manuel López
Obrador, reconocido como el Quinto Presidente Más Popular
del Mundo (en adelante, QPMPDM), ha convertido a nuestro
México, antes que nada, en una democracia popularen laque
todos podemos participar de la vida política, y, enseguida,
en —por fin— una tierra digna y soberana que no se arrodi
lla ante ninguna potencia. Para usar una referencia al cine
clásico mexicano que a usted probablemente no le resulte
ajena, con el liderazgo del QPMPDM hemos abandonado
por fin el complejo de Tízoc para convertirnos, todos y cada
uno, en Pipilas dispuestos a dejar la vida por la defensa del
suelo patrio.

Me presento. Soy El Doctor Patán,
reconocido por mis contribuciones
en el campo ele la salud mental y,Hemos
sobre todo, por mi compromiso conabandonado
la Cuarta Transformación de la Vida

por fin el Pública. El motivo c!e esta carta es
complejo de sumarme a la voz del QPMPDMy exi

Tízoc girle respetuosa pero firmemente

que ponga un alto a la agresión impe
rialista contra nuestro país, encarna

da en el financiamiento de varias agencias del gobierno que
usted encabeza, destacadamente USAID, a Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad, una organización complctista
que encabeza una campaña de mancillamiento de las repu
taciones de nuestras figuras más prístinas, más honestas,
más ajenas a la corrupción y más comprometidas con el
cambio; a la aristocracia del espíritu, que es una aristocracia
de izquierdas, me permito decir. Me refiero a figuras como la
del licenciado Manuel Bartlett, un patriota de cuya honestidad
no quedan dudas, particularmente a partir de una columna
llena de dignidad republicana a cargo del periodista Jorge
Zepecla Patterson; de Rocío Nahle, madre generosa, provee
dora de gasolina soberana y recientemente empoderacla por
el pueblo veracruzano, cuyos destinos guiará con honestidad
y eficacia;y, particularmente, a los hijos de nuestro Presiden
te — los Bodoques, como los llamamos cariñosamente en el
movimiento—, unos muchachos que han sufrido el más cruel
de los bulings cuando su único pecado es dedicarse humilde
y afanosa mente a la chocolatería y, fieles a las enseñanzas de
su padre, al disfrute cíela gastronomía nacional y el bienestar
de los desposeídos.

Pónganle un alto, presidente Biclen, lo conmino con base
en los principios c!e la fraternidad universal, a esta actitud
injerencista.

Reciba, por lo demás, un saludo afectuoso de El Doctor
Patán.

Patria o muerte, venceremos.
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SE APUNTAN PARA
SUCEDER A SAMUEL

n el Congreso de Nuevo León empiezan
a barajarse nombres y fechas de cuándo
podría serdestituido el gobernadorSamuel
García. Seguro llevarán hasta octubre, con
el nuevo Congreso, el juicio político por
delitos electorales contra el emecista, y sea
entonces cuando designen a un interino.

Estiman proponera un morenista como WaldoFernández,
senador electo, o a Tatiana Clouthier para ese puesto. Pero
la señal centralista es Cristina Díaz, alcaldesa priista de
Guadalupe, cuyo hijo, Tomás Montoya, se pintó de guinda
para buscar la alcaldía. Todo entre familia.

SINALOA: La indefinición política del gobernador Rubén
Rocha trae en vilo a la Secreta ría de Gobierno. Han transcurrido

6 semanas desde que el titular, Enrique Inzunza, recibió la
constancia de ganador de una senaduría; pero regresó a la
oficina. Mientras Rocha deshoja la margarita, algunos acele
rados ven a Édgar González, alcalde de Mazatlán, como el
elegido. Pero nos dicen que llamaron al suplente de Enrique,
Ornar López, para alistarse para el Senado, porque la entidad
está complicada y sólo Inzunza controla al gobierno.

Fecha: 21/08/2024

Página: 25

Area cm2: 267

1 / 2

Columnas Políticas

Vìctor Sanchez Baños

Costo: 15,486

Página 120 de 195 Índice



HIDALGO: Por la libre opera la
empresa china Time Ceramic en
los municipios de Zapata, Apan y
Tepeapulco. Con trabajadores ilega
les, desde el año pasado huachicolea
agua de esas comunidades. La FGR
aseguró y liberó, por órdenes de un
poderoso padrino", 80 hectáreas de
terreno. El gobernador Julio Men
chaca sigue lo que ahí ocurre, ya que

las resoluciones deben venir de las autoridades federales.

VERACRUZ: Rocío Nahle dejó armado su gabinete antes
de tomarse unos días fuera del país, nos dicen.

Quien tendrá el control político es el hidalguense Ricardo
Ahued, quien fue diputado y senador por el PRI, así como
director de Aduanas y alcalde ele Xalapa por Morena.

En el equipo de Rocío destacan los egresados de la UV,
como José Lima, en Finanzas; Ramón Santos, en la Contra
loria; Rodolfo Bouzas en Comunicación y Adriana Muñoz
Cabrera, directora de Prensa.

QUERÉTARO: Durante la elección de la rectora Silvia
Amaya, una reconocida científica, salió a relucir el plagio de la
tesis de un oponente, Martín Vivanco, director de Contaduría,
relacionado con el titular de Bienestar, Agustín Dorantes. Se
dijo que se investigaría, pero está frenada la pesquisa.

GUANAJUATO: Aceleran en el Congreso local el nombra
miento del sucesor de Javier Pérez Salazar como Auditor

Superior. Ante la próxima asunción de la LXVI Legislatura el 25
de septiembre, los legisladores con mayoría simple del PAN,
bajo el liderazgo de José Borja, buscan fasttrack. Javier se va
el 15 de septiembre; al día siguiente, aprobarán al sustituto.

CHIAPAS: Quienes van juntos son el gobernador electo
Eduardo Ramírez Aguilar y el senador por el PVEM Luis
Armando Melgar. Ambos apuestan a energías renovables
y, en especial, la solar.

Fecha: 21/08/2024

Página: 25

Area cm2: 267

2 / 2

Columnas Políticas

Vìctor Sanchez Baños

Costo: 15,486

Página 121 de 195 Índice



o es tranquilizador, de
hecho pone de ner

fV vios cada que hay una
promesa política o gu
bernamental de que
no subirá la gasolina.
Retrasado indefinida

mente el objetivo de la autosuficiencia que
habría permitido bajar el precio a 10 pesos, el
siguiente compromiso fue que el combusti
ble no aumentaría más que la inflación. ¿Se
cumplió? Sorpresivamente, sí. No se siente
como poco porque no lo es: la inflación tam
bién ha subido vertiginosamente.

El precio de la gasolina inició el sexenio
enl9.31 pesos y de acuerdo con Petrolntelli
gence el precio promedio ahora es de 24.10,
lo que significa un incremento c!e 24.81 por
ciento, mientras que la inflación
acumulada es cie32.02 porcien
to, según los datos del Inegi y el
Banco de México.

Comparando, sí es verdad
que este es el sexenio en que la
gasolina ha subido menos en
lo que va del siglo. Con Enrique
Peña Nieto, el aumento acumu
lado fue de 89.31 por ciento; con
Felipe Calderón, 53.38 por ciento y con Vi
cente Fox, 32.21 por ciento.

El 24.10 por ciento acumulado en la ad
ministración actual se siente más oneroso

porque el bolsillo de los mexicanos se ha
visto muy ahorcado porel encarecimiento de
cosas tan básicas como los alimentos, que
han alcanzado aumentos anuales incluso

de dos dígitos.
La siguiente pregunta es: ¿alcanzaremos

realmente en algún momento la autosu
ficiencia que permita bajar el precio de la
gasolina?

El reto es grande. El costo planeado ori
ginal de la construcción de la refinería de
?os Bocas era de 8 mil millones de clólaresy
terminó siendo del6 mil 816 millones, más lo
quetermine necesitándose aclicionalmen
te hasta que produzca los 340 mil barriles

diarios para los que está diseñada y que
representan el 2.0 por ciento de toda la
gasolina que se consume en el país.

El cálculo del propio director de Pemex,
Octavio Romero Oropeza, es que aún con
la producción de la refinería de Deer Park,
en Texas, y la rehabilitación de las otras
seis que hay en territorio nacional, México
quedará 77 mil barriles diarios de gasolina
por debajo del objetivo de autosuficiencia,
es decir, seis por ciento.

¿Simple? De ninguna manera. La próxi
ma administración federal recibirá a Pemex

en condiciones financieras muy complica
das. Al cierredel primersemestre ele este
año, su deuda con proveecloresy contratis
tas alcanza los362.5 mil millonescle pesos.

Los proveedores de la empresa estatal
son la base de la economía en

las zonas petroleras del país.
Al no recibir sus pagos y llegar
al punto ele la quiebra, muchas
familiasquedanhunclidasenla
indefensión y la pobreza.

Más aún, el total de las
obligaciones a corto plazo de
Pemex asciende a un billón

13 mil 309 millones de pesos,
equivalente al 4.3 por ciento del PIB, que
por supuesto está muy lejos de estar en
capacidad de solventar por sus propios
medios. Sin embargo, cualquier señal ele
falta c!e pago puede ocasionar consecuen
cias muy severas en el manejo ele todos
sus pasivosy afectar incluso la calificación
de la deuda soberana de todo el gobierno
mexicano.

En la administración actual, Pemex
ha recibido 1.5 billones ele pesos del pre
supuesto público, entre transferencias y
reducción de su carga fiscal, sin mejorar
significativamente su salud financiera. La
estrategia hacia adelante es uno de los
grandes retos para el gobierno entrante.
Es el sexenio en

que la gasolina
ha subido

menos en lo

que va del siglo
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MODELO EDUCATIVO
DE AMLO, DERROTADO
EN TRIBUNALES

asta el final de su sexenio, el gobierno de
H López Obrador se cerró al diálogoen ma

teria educativa con la sociedad civil, para
fortalecer un sistema educativo acorde a

los cambios globales, por lo que todos los
temas que formaron parte del eje educa
tivo terminaron en tribunales dando como

resultado un triunfo unánime en favor de la sociedad civil.

El recuento viene a la mesa porque el hecho de que México
sí aplique la prueba PISA 2025 es el logro más reciente de un
movimiento nacional enfocado a fomentar la participación
ciudadana para mejorar la calidad educativa y el derecho a
la educación de excelencia. PISA es uno de cuatro rounds

perdidos por la Presidencia frente al Poder Judicial q u e le
impidieron modificar el sistema educativo de forma autorita
ria. De no ser por la independencia de los jueces, el gobierno
federal hubiese hecho lo que quería con el sistema educativo.

Vale la pena repasar rápidamente los otros tres rounds
ganados por Educación con Rumbo.

ROUND1. Un juez federal frenó la eliminación de los grados
escolares de preescolar, primaria y
secundaria como contemplaba el
Plan de Estudios ele la SEP para elPISA es uno de
ciclo escolar20222023 para sersuscuatro rounds
tituicios portases de aprendizaje. El

perdidos por juez octavo de distrito en materia
la Presidencia administrativa de la CDMX, Martín
frente al PJ Adolfo Santos, concedió la medida

a Educación con Rumbo.

ROUND 2. El juzgado sexto de dis
trito en materia administrativa de la CDMX concedió suspensión
definitiva para restablecer los procesos de evaluación de los
maestros mediante un examen al segundo año de haber
recibido su nombra miento como docentes de educación, luego
de que la SEP cediera a los chantajes de la CNTEy el SNTE.

ROUND 3. El mismojuzgaclo sexto frenó la prueba piloto
del Plan de Estudio para la Educación Preescolar, Primaria
y Secundaria a 960 escuelas públicas, pero que frente a la
advertencia ele amparos que serían interpuestos, se cambió
el modelo inicial. En todos los casos estuvo involucrado el

abogado Miguel Ángel Ortiz para ganar las suspensiones
en diferentes periodos a la SEP, quien en el ROUND4 volvió a
perderjunto con López Obrador para suspender la eliminación
de la Prueba PISA 2025 que tendrá tres puntos relevantes como
resultado: impacto de la pandemia, evaluación del modelo
educativo nacional y aprovechamiento escolar.

Para llevar a cabo prueba PISA 2025 México debía llevar una
prueba piloto en el ciclo escolar que ha terminado, mismos
que no se cumplió, por lo que se propuso a manera c!e com
pensación realizar pruebas en octubre en 3 estados del país.

• ••

UPPERCUT: Los ganadores de la decisión de mantener la
prueba PISA es el alumnado nacional, pero también es una
oportunidad para Mario Delgada, próximo titular de la SEP,
de reestructurareI modelo educativo y seguramente el perfil
académico de Claudia Sheinhaum será de beneficio para

atender las conclusiones que se obtengan de la prueba.
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LOS
DEMÓCRATAS:
SE TRATA DE
GANAR

No es que vaya a ser fácil. Los desafíos que deben
enfrentar candidato y Partido están presentes en
un país profundamente dividido

os demócratas homenajearon al presi
dente Joe Biden, le dieron las gracias por
abandonar su intento de reelección para
cederle el paso a la vicepresidente Kamala
Harris, que por lo menos les ofrece la que
hoy parece una creciente posibilidad de
ganar las elecciones.

El cambio no fue sin dolor y sin dudas. Biden tiene una
carrera de 50 años en la política estadounidense y la decisión
de presionarlo para terminarla estuvo a cargo de algunos de
sus más viejos amigos. Pero para Biden y ellos, no hacerlo era
aceptarla certidumbre de una victoria del republicano Dónale!
Trump, que uno y otros consideran como un peligro para la
vida democrática de Estados Unidos.

Y lo hicieron. No es que vaya a ser fácil. Los desafíos que
deben enfrentarcancliclata y Partido están presentes en un país
profundamente dividido, en el que la forma indirecta de elegir
presidente puede ser un obstáculo insuperable, como ocurrió
a I lillary Rodham Clinton en 2016, cuando ganó la mayoría de
votos, pero perdió la votación en el Colegio Electoral ante el
mismo Donald Trump que ahora enfrenta Harris.
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Y eso, dicen analistas, sin contar
con que los votantes están descon
tentos con el partido en el poclery sin
olvidarque las posiciones que Harris
defendió al principio de su carrera
política, de una izquierda liberal dura,
promigrante y prosindicalista, un
feminismo más acentuado,y su con
dición birracial, hija de padre afroca

ribeño madre india, ofrecen múItiples blancos a la maquinaria
propagandística de un partido republicano derechizado.

Pero la forma en que se comportó Biden y la manera en
que lo despidió la Convención Nacional Demócrata habla, a
su vez, de pragmatismo, un fenómeno en la actual política
estadounidense.

La polarización política no es nueva, pero si los republica
nos se corrieron a la derecha, los demócratas consolidaron
la noche del lunes como un partido de izquierda progresista,
socialdemócrata si se quiere o populista de izquierda liberal
si se prefiere, con un compromiso marcado en su defensa de
los derechos de la mujer, sindicatosy medio ambiente. Pero
también mantiene una promesa de mano dura en la frontera,
porque así lo demanda la opinión pública.

Shawn Feinn, presidente del poderoso sindicato de Tra
bajadores Automotrices (UAW) definió como "con nosotros
o contra nosotros", al expresar su respaldo y el de media
docena más de sindicatos a Harris.

Porque tampoco se puede ignorar que su compañero de
fórmula, Tim Walz, gobernador de Minnesota, proviene ele una
rica tradición populista presente en el medio oeste desde
hace más de un siglo. Pero fue también, y sobre tocio, un en
foque pragmático, que el analista Jonathan Martín describió
en Político como una doctrina simple: "ganar". Y si para eso
se necesita hacer un cambio de candidato, sin precedente
en la historia estadounidense, se hace. Por lo pronto, sólo
tienen una posibilidad creciente. Pero es mucho más que lo
que tenían hace seis semanas.

La

polarización
política no es

nueva
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CODICE

MéxicoEU, coqueteos peligrosos
Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com

El establishment gringo se
tomó su tiempo, pero ya
arrancó una acción concer

tada en contra del gobierno
de López Obrador, al que so

lo le quedan seis semanas. El Tío Sam,
en forma de lagarto, rondará el cayuco
de Andrés Manuel durante su retiro en

Palenque a la espera del ataque final.
El presidente mexicano suele lla

mar pasquines inmundos a los princi
pales periódicos de Estados Unidos, co
mo The New York Times o el Washing
ton Post. No interesa ahora rebatir ese
punto, lo importante es que detrás de
esos periódicos está el establiíhment
del vecino país que se expresa a tra

vés de esos medios poderosos. Tener
los como enemigos es tener un alacrán
en la espalda.
El problema más grave en una con

junción desafortunada de tiempos.
El poder presidencial de López Obra
dor se extingue justo a la mitad de la
campaña en Estados Unidos rumbo a
la Casa Blanca, campaña que tiene co
mo protagonista a la frontera con Mé
xico, por la que entra al vecino país
fentanilo suficiente para matar a más
de cien mil personas cada año. La epi
demia letal de los opioides la iniciaron
las propias farmacéuticas norteameri
canas, que distribuyeron Oxicontin co
mo dulces en el Halloween y claro que
al final todos se asustaron. Pero ya no
buscan quien la hizo sino quien la pa
ga y ese es México, sus migrantes, sus
narcos, sus gobernantes. México es la
piñata de la campaña estadounidense.
Esta misma semana, dentro de un

par de días, el inefable Donald Trump
visitará la frontera con México y saca
rá lo más rudo de su repertorio de todo
lo que le hará a nuestro país si consi
gue regresar a la Casa Blanca, comen
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zando por la deportación más gran
de de la historia. Eso por parte de los
republicanos, pero los demócratas, el
partido del presidente Biden, con mo
dales más mustios, son igual de peli
grosos. Ya tienen en su poder al Mayo,
al Chapo, al Chapito y a García Luna y
muchos otros que están listos para co
laborar con ellos para soltar informa
ción que ponga de rodillas al gobierno
mexicano.

Todas las agencias gringas quieren
tirar golpes. La DEA todavía no supe
ra, ni superará, la humillación del caso
del general Cienfuegos y ahora el FBI
está listo para pavonearse mostrando
a los electores norteamericanos que
tiene enjaulados a los principales in
troductores de fentanilo. Pues bien,
este es el contexto en el que The Wall
Street Journal publicó la columna titu
lada "México coquetea con la dictadu
ra" firmado por Mary Anastasia O Gr
ady que es parte del Consejo Editorial
del diario y responsable editorial del
índice de Libertad Económica, Mary
Anastasia tiene a López Obrador en la
mira desde hace años e incluso ha re

velado, sin necesidad de pruebas con
tundentes, un vínculo perverso entre
Irán y México,
En su artículo sobre el flirteo de

México con la dictatura, dice que los
mexicanos que quieren vivir una plu
ralidad y en una república libre están
el peligro a partir del mes de septiem
bre. Si las reformas constitucionales
propuestas por López Obrador y que
se conocen con el nombre del Plan C
siguen adelante, una nación que de
pende de una mayor integración con la
economía global retrocederá y la vida
en el país será cada vez más parecida
a la de Cuba, Nicaragua y Venezuela.
Dice que países del continente se

convirtieron en estados policiales
cuando sus líderes utilizaron su po
pularidad para demoler los derechos
políticos de las minorías y eliminar los
controles institucionales y contrapesos
al Poder Ejecutivo. Lo importante es
tener presente que diarios como The
Wall Street Journal publican opiniones
que con el tiempo justifican decisiones
políticas de los líderes del país. Es un
coqueteo de alto riesgo»
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El dream team de Brugada
Juan Manueljiménez

metropoli@cronica.com.mx

Este lunes la jefa de gobierno electa
de la Ciudad de México, Clara Bruga
da Molina, presentó a su gabinete legal.
Contrario a lo que muchos en la oposi
ción esperaban, la ex alcaldesa de Izta
palapa no hizo una repartición de cuo
tas partidistas, sino que optó por un
equipo técnico y diverso; un gabinete
integrado por muchas mujeres y jóve
nes, que refleja la diversidad y la inclu
sión que la ciudad demanda.

Se incorporaron perfiles con una vas
ta experiencia en su campo, como Pablo
Yáñez, quien hasta hace poco fue Coor
dinador de Investigaciones en la sede
subregional de la CEPAL en México. Su

inclusión es un ejemplo del compromiso
de Brugada Molina por seleccionar a los
mejores talentos, sin que su afiliación
política sea el único criterio. Este tipo de
decisiones contrastan fuertemente con
la percepción de que los gabinetes de
ben estar saturados de miembros de un
instituto político, lo que a menudo com
promete la eficacia del gobierno.

La presencia de jóvenes en el gabine
te también es destacable. Y ojo, la juven
tud no es una limitante para tener expe
riencia, ya que muchos jóvenes han lo
grado grandes cosas en sus respectivos
campos gracias a su talento y esfuerzo.
Ejemplos en el gabinete anunciado hay
bastantes, como el caso de Julia Álvarez
Icaza, próxima Secretaria de Medio Am
biente, quien es abogada de la UNAM,
feminista, ambientalista y analista polí
tica en temas de género y derechos hu
manos. Además, formó parte del equipo
jurídico de la demanda contra el maíz
transgénico, que en 2023 recibió el pre
mio Pax Natura.

Asimismo, podemos destacar a los
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viejos lobos de mar; los que se necesi
tan en cualquier gabinete. Esos persona
jes a los que íes arrastra el colmillo y tie
nen buena relación con la oposición y los
distintos sectores de la sociedad. Aquí
podemos destacar a Alejandro Encinas,
próximo titular de la Secretaría de Pla
neación de Ordenamiento Territorial y
de Metrópolis; Tomás Pliego, quien en
cabezará la Secretaría de Atención Ciu

dadana de la CDMX y a César Cravioto,
futuro Secretario de Gobierno de la Ciu
dad de México.

Por otro lado, se mantuvo la continui
dad en dependencias clave, lo que es es
pecialmente relevante en materia de se
guridad. Pablo Vázquez seguirá al frente
de la Secretaría de Seguridad Ciudada
na, una decisión acertada considerando
que los indicadores sugieren que se es
tá avanzando en la dirección correcta.
En la Secretaría de Gestión Integral de
Riesgos y Protección Civil, Myriam Ur
zúa continuará al mando, una decisión
que se ve refrendada por su compromiso
y dedicación en el campo. Cómo perio

dista, he tenido la oportunidad de verla
en acción en numerosas ocasiones, brin
dando apoyo y asistencia a la población
afectada por incidentes como explosio
nes, inundaciones e incendios; que son
frecuentes en una megaciudad como la
CDMX. Su entrega y pasión por el bien
estar de la ciudadanía son verdadera
mente admirables.

A medida que Clara Brugada asuma
el cargo, quedará bajo su liderazgo la ta
rea de demostrar que este gabinete no
solo es diverso, sino también capaz de
transformar la vida de todos sus habi
tantes. Los desafíos son grandes, pero
la acentuada renovación y el enfoque in
clusivo de su equipo brindan una razón
para el optimismo. La Ciudad de Méxi
co está lista para un cambio, y este ga
binete podría ser el motor que impulse
esas transformaciones necesarias; o co
mo ellos dicen "el segundo piso" de la
transformación capitalina.
Vivo la noticia, para contarle la his

toria •

@juanmapre gunta
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SUBE Y BAJA

Salvador Guerrero ChiprésO
Presidente del Consejo Ciudadano

El Consejo, que encabe
za, lanzó una alerta de

posibles "monta deudas"
relacionados con présta
mos para útiles escola

jjfl ; res. Es un acierto que las
autoridades no sólo mi

dan los delitos, también hay que prevenirlos.

Donald Trump
Candidato a la presidencia de ELJ

El republicano comenzó
con sus artimañas rum

bo a las elecciones de EU.
Difundió una imagen
falsa de Taylor Swift ma
nifestándole apoyo; des
pués dijo que aumentó la

delincuencia con Biden y el FBI lo desmintió.
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La SCJN corrige a Aguascalientes

El gobierno de Aguascalientes se to
pó con pared. La gente de Tere Jimé
nez se quiso pasar de lista con el esta
blecimiento de Personas Migrantes de
Aguascalientes y la SCNJ la paró en se
co por invadir competencias federales.
Un caso de ignorancia supina y

también de mala entraña, ya que se
trata de limitar el acceso de las per
sonas migrantes a los servicios de
salud más elementales. Claro que la
migración es un dolor de cabeza, pe
ro recurrir al exceso de dejarlos en
fermos en la calle ya es otra cosa.

Lo que quedó al descubierto es la fal
ta de comunicación entre la federación
y el gobierno de Aguascalientes. La ri
validad política no justifica berrinches,
sobre todo cuando la integridad de se
res humanos está al garate.

Menos pataleo y más seriedad

Elecciones extraordinarias y
extra peligrosas
En Chiapas se hará el esfuerzo de repo
ner las elecciones que no pudieron rea
lizarse en varios distritos. Lo malo es

que las condiciones que llevaron a im
pedir los comicios siguen vigentes y en
algunos casos se han deteriorado.
Ya un grupo de indígenas tzotzi

les dijo que no habrá elecciones en
Pantelhó porque la violencia de los
grupos paramilitares no cesa. Hay
amenazas de no dejar acercarse al
personal del INE que lleva el mate
rial electoral.

Lo primero, para que nadie se equi
voque, es salvaguardar la integridad
del personal del instituto electoral que
no puede arriesgarse a connatos de vio
lencia. Lo segundo es intensificar el tra
bajo político del gobierno del estado en
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las comunidades afectadas.
Aunque lo más seguro es que el go

bierno local se lave las manos y diga,
como suele hacerlo, que es un proble
ma federal.

Magnates y analistas
Una ocurrencia, una señal del desgaste
de las mañaneras o una jugarreta con
jiribilla. Los reporteros que cubren la
conferencia del presidente no se po
nen de acuerdo sobre la convocatoria
del presidente a los cinco más ricos de
México para qué opinen sobre la sobre
rrepresentación y la Reforma Judicial.
La pregunta que todos se hacen es

si el presidente leerá las respuestas
que le manden acompañado de Pablo
Gómez de la UIF.

¿Los súper ricos tienen opiniones pu
lidas sobre la repartición de los pluri
nominales y los rasgos sobresalientes
del populismo autoritario? Vaya usted
a saber.

Lo curioso que los trabajadores del
Poder Judicial emprendieron un paro
nacional molestos porque a ellos nadie
les pregunta su opinión sobre la Refor
ma Judicial, que les atañe directamen
te. ¿Por qué no les piden su opinión pri
mero a ellos?

Coahuila y Texas, alianza his
tórica
Hay una alianza histórica entre los es
tados de Texas y Coahuila, cuya inte
racción diaria conforma una realidad

Lo que quedó al descubierto
es la falta de comunicación
entre la federación y el

gobierno de Aguascalientes. La
rivalidad política no justifica
berrinches, sobre todo cuando
la integridad de seres humanos

está al garate

que cuesta trabajo comprender en Was
hington y en la CDMX.
En una reunión sin precedentes los

gobernadores Greg Abbot y Manolo Ji
ménez ratificaron esa alianza y reforza
ron tareas de coordinación entre ambas
entidades
Jiménez lo explicó así: "En el mar

co del 200 aniversario del nacimien

to del Estado Coahuila Tejas, firma
mos un acuerdo con el Gobierno de

Texas para fortalecer nuestras rela
ciones culturales, económicas, turís
ticas, de seguridad y migración. Ade
más, tuvimos una gran convivencia
donde compartimos las tradiciones
gastronómicas y vitivinícolas de am
bos estados".
Al darle la bienvenida a la comitiva

coahuilense, el mandatario texano se
ñaló que Texas es amigo de Coahuila,
así como él es amigo de Manolo Jimé
nez, y auguró que vienen muchas cosas
para bien de ambos estados que com
partirán una historia de éxito •
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Contra desigualdad, injusticia y violencia...

Citlalli Hernández es un ca
so típíco de la política: se
cayó para arriba.
De acuerdo con Mario

Delgado había preparado
el relevo en la presidencia del Mo
vimiento de Regeneración Nacional.
Creía tener en la bolsa su presiden
cia, tanto, por sus antecedentes co
mo por razones de paridad, equidad,
igualdad, de género y etc.
Pero el dueño del partido tenía

otros planes.
Y gracias a ellos, la exdiputada y

ex secretaría del Trabajo y luego de
Gobernación, Luisa Alcalde, fue pro
movida —o trasladada— a la posi
ción política más alta fuera del go
bierno, muy cerca del corazón y la es
trategia del fundador, no importa si
su base de operaciones (en el mundo
digital) queda en Palenque.
Esa decisión no tuvo en contra a

la futura presidenta, CSP, quien, des
de su discurso al recibir la confirma
ción del TEPJF, ofreció distancia en
tre la administración pública y el Mo
vimiento político.
Pero Citlalli, quien cesará muy

pronto sus funciones en el Senado,

no se quedará en las abultadas filas
del desempleo.
El Instituto de la Mujer (Inmuje

res), ha sido tocado por la mágica
vara de la futura presidenta quien
en un santiamén la convirtió, como
quien dice "Abracadabra", en una se
cretaría de las Mujeres o de la Mujer
o como se vaya a llamar en los mem
bretes de la burocracia o para decirlo
con una palabra menos fea, la admi
nistración pública.
La única pregunta en este senti

do es si el "Inmujeres" necesitaba ser
alzado a la categoría de "Secremuje
res". No lo se, como tampoco conoz
co la utilidad de estas instituciones
ahora cuando el "techo de cristal" se
ha roto.

Habrá quien diga, esto era abso
lutamente necesario. Pero también
se escucharán las críticas de quien
aduzca en esta metamorfosis admi
nistrativa, una simple luz para des
lumhrar a las incautas, los ilusos y
algún distraído por ahí.
Pero el panorama es hermoso. Al

menos para doña Citlalli quien ha di
cho así en torno de su bella futuro
en favor de la inclusión, la igualdad
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y la interminable lucha de las muje
res para abolir las malas herencias,
las lacras y las taras sociales del pa
triarcado:

.Contar con la primera Secreta
ría de Mujeres en el gobierno de Mé
xico abre sin duda la posibilidad de
que durante el gobierno de la docto
ra Claudia Sheinbaum, y como ella
lo ha planteado, el sueño de nues
tras abuelas se materialice, porque
buscamos que las niñas que nacen
y que crecen en estos días cuenten
con mejores condiciones de vida, con
mayor igualdad, sin discriminación,
y que el sufrimiento, las frustracio
nes, la indignación, la injusticia, la
desigualdad y las puertas cerradas
que tuvieron nuestras abuelas que
den en el pasado..."
Y dijo más:
"...Asumo el encargo de no dejar

a ninguna mujer desamparada fren
te a la desigualdad, la injusticia y la
violencia..."

Como se ve a veces la oratoria des

borda la realidad, cualquier realidad.
Si en este país hay por lo menos

sesenta millones de mujeres y la se
ñora Citlalli se echa sobre la espal

da la tarea de no dejar a ninguna de
ellas "desamparada frente a la des
igualdad, la injusticia y la violencia";
pues vaya labor se echado a cuestas.
Pero a lo mejor nos ha dado de

nuestra dicha la clave: hacemos

una Secretaría del Varón y pone
mos a un funcionario poderoso y
comprometido con el "humanismo
mexicano", cuyo trabajo será no de
jar desamparado a ningún hombre
"frente a la desigualdad, la injus
ticia y la violencia", con lo cual lo
graremos un país cuyos habitantes
y ciudadanos; niños y menores de
edad puedan vivir en un Edén don
de nadie sufra ni sea víctima "fren
te a la desigualdad, la injusticia y
la violencia."

Y así habremos solucionado para
la eternidad, la vida en México an
tes de concluir el segundo piso de la
Cuarta Transformación.

NADINE

La anterior jefa de Inmujeres, Nadine
Gassman, quien luchó por la OPS y
fracasó, tampoco se quedó sin "hue
so". Ahora es secretaria de Salud del
GCDMX •
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CRATOLOGIA

La ciudadanía más joven (I)

Joaquín Narro Lobo/*
@JoaquinNarro

El pasado 2 de junio, cer
ca de 15 millones de jóve
nes de entre 18 y 24 años
tuvieron, por primera oca
sión, la oportunidad de vo

tar por quien ocuparía la Presidencia
de la República. De ellos, 6.6 millones
no habían tenido oportunidad de votar
en los comicios intermedios de 2021,
por lo que la elección presidencial sig
nificó su primer contacto con la demo
cracia electoral. A este segmento de la
población pertenecen las y los jóvenes
que estudian una carrera universitaria,
que se incorporan a su primer empleo
o que inician una vida independiente.
Los nacidos entre los años 2000 y 2006
son, en sentido estricto, los más jóve
nes integrantes de la ciudadanía mexi
cana y serán ellos quienes, de manera
más directa resentirán, para bien o pa

ra mal, los efectos de las decisiones po
líticas asumidas a lo largo del presente
gobierno y del que está por venir.
Sin lugar a dudas, las decisiones de

los gobiernos afectan, de una u otra
manera, a toda la población. No obs
tante, políticas públicas como las rela
cionadas con el desarrollo económico

y la creación de empleos, la seguridad
social y los servicios de salud, la edu
cación y su vinculación con el mercado
laboral, el cuidado del medio ambiente
y el manejo de los recursos naturales,
entre otras, suelen tener un mayor im
pacto entre la juventud. Si tomamos co
mo referencia la esperanza de vida de
quienes nacieron entre 2000 y 2006,
en promedio vivirán hasta el año 2080,
lo cual contrasta con los más viejos de
nuestra sociedad, aquellos que morirán
en los próximos años y en quienes los
efectos de las decisiones políticas más
recientes tendrán un impacto margi
nal. A pesar de lo crudo de los datos,
lo que resulta preocupante, no de aho
ra sino de siempre, es la ligereza con la
que una parte importante de la juven
tud suele asumir su papel en la parti
cipación política y en la construcción
de ciudadanía.

Si queremos que los próximos años
México genere mejores condiciones de
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desarrollo integral de las personas, es
fundamental que las y los más jóvenes
asuman su papel como ciudadanos y
participen en la construcción de un Es
tado democrático de Derecho sustenta

do en el respeto a los derechos huma
nos, la igualdad ante la ley, la inclusión
de todas las personas, la generación de
oportunidades económicas y de auto
rrealización, entre otras condiciones
necesarias para una vida individual y
colectiva plena. Para ello, es fundamen
tal que las y los jóvenes asuman una
serie de valores esenciales que les per
mitan construir un mejor porvenir que
el que la realidad pareciera ofrecerles.
Sin importar si se trata de una joven
aspirante a odontóloga, un entusiasta
obrero que inicia su carrera en algu
na industria, una artesana que adapta
sus tradiciones a las modas actuales o
un joven que termina de formarse co
mo profesor normalista, todas y todos
ellos deben asumir el papel que les co
rresponde como el sector más joven de
la ciudadanía.

A lo largo de las próximas colabora
ciones pretendo ofrecer algunas cifras y
datos sobre la juventud en México y dis
tintos argumentos respecto de las razo
nes por las cuales es necesario que las y
los más jóvenes ciudadanos adopten un

ideario distinto al que asumimos mu
chos de quienes hoy estamos en los cua
rentas. Para bien o para mal, parte im
portante de lo que hoy sucede en nues
tro país se debe a la actitud que asu
mimos quienes fuimos los ciudadanos
más jóvenes al iniciar el siglo XXI. El
avance tecnológico, la lucha por los de
rechos humanos, el respeto a la inclu
sión y la diversidad se deben, en buena
medida, a aquello por lo que entonces
luchamos. La inseguridad rampante, el
alto consumo de sustancias nocivas, la
depredación ambiental, la fragmenta
ción social, son también, en una gran
parte, consecuencia de lo que fuimos.
La ciudadanía más joven debe co

menzar a preguntarse qué espera de
los próximos años y cuál quiere que
sea su destino. Debe elegir el foco de
su lucha y las metas de su apuesta. Pa
ra ello, será indispensable que lo ha
gan con un enfoque distinto de lo que
hoy se tiene. Para lograr lo que se pro
pongan se requerirá de un catálogo de
valores que, al paso de los años, los de
finan como generación •

* Profesor y titular de
la DGACO, UNAM
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Reacciones diversas trajo consigo el anuncio
del gabinete de la nueva Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México que encabezará la
morenista Clara Bragada. Con mayor número
de mujeres en el equipo, destacaron perfiles
como JULIA ÁLVAREZ ICAZA, designada
como titular de la Secretaría de Medio

Ambiente en sustitución de Marina Robles

siendo un perfil que cuenta con más cercanía
en el activismo que en el servicio público.

*** nea
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Destacable también el anuncio de Nadine Gas
man como titular de la Secretarla de Salud en

CdMx, en reemplazo de Oliva López Arellano,
por su formación académica en Salud Pública
por la Universidad lohns Hopkins, además de
ser maestra por la Universidad de Harvard y
médica cirujana por la UNAM. Además, quien
vuelve a formar parte de un gabinete pero ahora
en la Secretarla de Turismo local es Alejandra
Frausto, otrora titular de Cultura federal con el
presidente Andrés Manuel López Obrador.

***

Hablando del nuevo gabinete de la Ciudad de
México, hubo opiniones encontradas con el
nombramiento de Ana Francis López Bayghen
Patino como nueva titular de Cultura, un cargo
que dejó recientemente Claudia Curiel y tem
poralmente ocupa Argel Gómez, hijo del jefe de
la Uli; Pablo Gómez. En algunos sectores cultu
rales vieron con buenos ojos la designación de
Ana Francis Mor, como también se le conoce,
por su formación artística; mientras que otros
están a la expectativa de su capacidad de ges
tión debido a que ha destacado más en la grilla.

La gestión de la gobernadora Delflna Gómez en
el Estado de México ha dejado mucho que de
sear, especialmente en momentos de crisis co
mo las recientes inundaciones en Chalco. Los

vecinos de Los Héroes, El Cupido y Villas de San
Martín han denunciado un alarmante abandono

por parte de las autoridades, quienes, a pesar de
los múltiples reportes de emergencia, no han
brindado el apoyo necesario para mitigar los
daños causados por las intensas lluvias.
Es inconcebible que, en pleno siglo XXI, y con 13
años de antigüedad en estas unidades habita
cionales, los ciudadanos se vean obligados a de
sazolvar coladeras por su cuenta, exponiéndose
a riesgos de salud y pérdidas materiales. La falta
de respuesta y acción efectiva por parte del go
bierno estatal no solo refleja una preocupante
ineflciencia, sino también un profundo desinte
rés en atender las necesidades más básicas de

los mexiquenses. En un estado que demanda li
derazgo y responsabilidad, la ausencia de solu

ciones concretas y el descuido de los problemas
cotidianos están afectando gravemente la cali
dad de vida de sus habitantes. Parece que otra
vez apuestan al olvido.

Ayer fue la Confederación de Cámaras Indus
triales de los Estados Unidos Mexicanos (Con
camin) la que alzó la voz, instando a las autori
dades electorales a realizar la asignación de es
pacios legislativos de manera congruente y plu
ral, en estricto apego a lo establecido en la
Constitución. En un comunicado, Concamin ad
virtió que la falta de consensos en el trabajo le
gislativo podria erosionar la confianza de los in
versionistas y debilitar la competitividad global
de México, lo que pondría en riesgo la estabili
dad económica del país. Esta postura, que se ali

nea con las preocupaciones expresadas por
otros organismos empresariales como el CCE y
el CMN, subraya la importancia de evitar la so
brerrepresentación en el Congreso de la Unión.

"Sí me gustaría que los más afortunados del país
que pertenecen a estas organizaciones que es
tán pidiendo que se viole la Constitución, que
les expliquen a la gente, que le informen al pue
blo por qué no quieren que sea el pueblo el que
elija a los jueces y a los magistrados y a los mi
nistros y por qué ellos tienen en una democracia
más poder que otros ciudadanos, y que digan
cuáles son sus temores", dijo ayer durante su
mañanera el presidente López Obrador.

Ha*#

"Es obvio que tanto las cúpulas empresariales,
como partidos de oposición, como incluso los
miembros, muchos de los miembros del Poder
Judicial, no quieren que suceda esta reforma,
entonces han venido generando una campaña y
una manipulación de información respecto a
una supuesta sobrerrepresentacíón, ¿por qué?,
porque no quieren que haya una mayoría califi
cada en el congreso que pueda aprobar la refor
ma al Poder Judicial", dijo por su parte Luisa
María Alcalde la titular de la Secretaría de Go

bernación. Ahora la agarraron contra los em
presarios que se atrevieron a hablar.
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El reto sanitario de
Claudia Sheinbaum
En la administración que está por iniciar el próximo 1 de
octubre, el ya nombrado secretario de Salud federal, Da
vid Kershenobich, tendrá que enfrentarse a un problema
de salud pública que no se ha podido solucionar durante
años, pero que resulta urgente atender en un escenario
en el que más de 14 millones de mexicanos, sus bolsillos y
sus respectivas familias, se ven severamente afectados.

Se trata del padecimiento de diabetes, una enferme
dad que se desarrolla y se extiende de manera silenciosa,
y que se ha mantenido como la segunda causa de muerte
entre los mexicanos. La diabetes además es un grave pro
blema financiero; puede generar gastos de hasta dos mi
llones de pesos por paciente; esto según las cifras que ha
venido revelando Mónica Hurtado González, gerente
académica de la Federación Mexicana de Diabetes.

Para la estrategia sanitaria del sector público, la dia
betes y los padecimientos derivados de la enfermedad,
cardiovasculares, renales o amputaciones, son también
una pesada carga. Provocan la ocupación de cuatro de
cada 10 camas en los hospitales y, en consecuencia, ab
sorben una buena parte de los aproximadamente 128 mil
millones de pesos que tienen de presupuesto los nosoco
mios gubernamentales.

En el equipo del doctor Kershenobich se sabe que la
situación en el sistema de salud público podría volverse
insostenible si no se actúa con políticas de prevención,
educación y atención oportuna. Es una bomba de tiempo
que podría colapsar en el mediano plazo. De entrada, se
necesita una radiografía para identificar a las personas

con prediabetes, a quienes ya la desarrollaron e incluso a
su grado de control, para así tomar acciones diferentes
para atender a cada grupo.

La fórmula de atención y prevención no es tan com
plicada, pero se requiere de un trabajo multidisciplinario
y, sobre todo, de amplios recursos: cada persona diag
nosticada requiere contar con tratamientos farmacológi
cos, consultas de nutrición e insumos como glucómetros
y tiras reactivas; quizá esa sea la explicación por la cual
se adelantó ya la compra de unos 12 mil kits con glucóme
tros para los hospitales del IMSSBienestar, que en el
próximo sexenio encabezará Alejandro Svarch.

Según los especialistas que se integrarán al nuevo
equipo del sector salud en la administración de Claudia
Sheinbaum. resulta fundamental que en la población se
realice un monitoreo constante de los niveles de glucosa
en sangre (hay que recordar que el 50 por ciento de las
personas con diabetes desconocen que se encuentran
en esta condición), además debe promoverse un peso
saludable para prevenir el desarrollo del padecimiento
u otros males como la hipertensión o ciertos tipos de
cáncer.

México ya falló en la contención de la pandemia por
Covid 19, tampoco pudo siquiera acercarse a la construc
ción de un sistema sanitario como el que se tiene en Di
namarca. Por tanto, el gobierno de Sheinbaum debe rei
vindicarse con el control de esta enfermedad que estará
cada día más presente en la población mexicana, simple
y sencillamente por la tendencia de envejecimiento de la
misma.
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Cuidado con el tren, Clara
La renovación de la Línea 1 del Metro es un logro que ha
sido muy presumido por los funcionarios de la admi
nistración saliente, pero en realidad no han podido
cortar el listón por errores graves en su planeación y
ejecución. Clara Brugada tendrá el reto de renovar la
Línea 3 del Metro y concluir la Línea 12 hasta Observa
torio. No debe cometer los mismos errores que sus
predecesores.

En ambos proyectos, la renovación de una línea y la
ampliación de otra, se requiere contratar la fabricación
de por lo menos 50 trenes. El tiempo de preparación de
la licitación, más las ingenierías, la fabricación, prue
bas y certificaciones está entre los tres y los cuatro
años. Si yo estuviera en los zapatos del próximo secre
tario de Movilidad, Héctor Ulises García Nieto, tendría
los ojos puestos en dos papas calientes: la contratación
de nuevos trenes y el operativo del mundial 2026.

Si, por el contrario, la administración de Clara Bru
gada deja pasar el 2025 para la contratación de los
nuevos trenes, entonces no podrá inaugurar la amplia
ción a Observatorio antes de 2029, y por mucho que
prometa que la Línea 3 del Metro estará lista en un año,
tardará más de dos y tendrá a los usuarios molestos,
como hoy sucede con aquellos que usaban con regula
ridad la Línea 1 y que todavía padecen tanto su cierre
como las fallas del tramo reabierto.

Adicionalmente, Clara Brugada deberá ser muy
cauta en la contratación de trenes a la empresa china
CRRCZhuzhou Locomotive, dado su fracaso en la re
novación de la Línea 1 del Metro.

En algunas presentaciones, Clara Brugada plantea

ba la ampliación de la Línea 4 del Metro de Santa Anita
a Mexicaltzingo en Iztapalapa, para hacer correspon
dencia con la Línea 12. En caso de que esto suceda,
también deberá adquirir los trenes respectivos con su
ficiente tiempo, si quiere que el proyecto sea exitoso.
Además, deberá renovar la Línea 4 con la misma tec
nología que la gobernadora Delfina Gómez y el Secre
tario de Movilidad mexiquense, Daniel Sibaja, están
previendo para la ruta de Martín Carrera a Tepexpan.

Insisto, cada tren tarda cerca de tres años en su fa
bricación, más todas las actividades de preparación
previas a la licitación y los procesos de pruebas y cer
tificación. En el caso de la Línea 12, uno de los primeros
errores cometidos fue justamente el de posponer la
compra de trenes, los cuales han sido polémicos por
que se acusa de haber cambiado las especificaciones
de último momento para estar a tiempo.

Al mismo tiempo, con la ampliación nacional de la
red de trenes, la Ciudad de México tiene un reto adicio
nal. Todo parece indicar que la vía del tren suburbano
terminará saturada muy pronto. Esto debe dar lugar a
la planeación de una segunda entrada férrea de pasa
jeros, por la carretera a Pachuca, adicional a la vía del
tren suburbano: esta es la gran oportunidad de que la
Ciudad de México inicie la construcción de la Línea 10

del Metro a lo largo de Insurgentes.
Si Brugada y García Nieto, como líder del equipo de

movilidad, son visionarios, tendrán éxito en sus acciones
en materia de trenes; de lo contrario, éstos serán una car
ga, como lo fueron para el gobierno que termina.
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Fortalecimiento de la

CEAIV: un compromiso
con las víctimas
Hace casi cuatro anos, el Congreso del Estado de Guanajuato me
nombró presidente de la Comisión Estatal de Atención Integral a Vícti
mas (CEAIV), nn cargo que me ha permitido escuchar y ver de cerca el
dolor y las necesidades de las victimas del delito y de violaciones a
derechos humanos.

Fue en 202! que, junto con un
equipo de doce personas,
arrancamos operaciones for
malmente para la lucha de la
defensa, procuración y resta
blecimiento de los derechos

de las victimas en el Estado.

En aquel entonces solo contábamos
con cuatro abogados, incluido el director
general, para atender y desahogar au
diencias y con tres personas para otorgar
medidas de ayuda a las buscadoras y a
las víctimas indirectas de homicidio.

Poco a poco, la CEAIV se fue dando
más a conocer entre los colectivos y las
víctimas, lo que ocasionó que hubiera
cada vez más requerimientos de apoyo
de la Asesoría lurídica y de Primer Con
tacto, por lo que era urgente comenzar a
crecer en el aspecto operativo.

De esta manera, en 2022, gracias al
apoyo de la Secretaría de Gobierno, se
comisionaron a 14 abogados que nos per
mitieron brindar una atención más opor
tuna a las víctimas en el tema jurídico.
Meses después, se incorporaron otros 14

asesores, por lo que se procedió a regio
nalizar la atención victimal con la finali
dad de atender las citaciones realizadas

a la asesoría jurídica por parte de las di
versas autoridades de los 46 municipios.

Cada una de las personas asesoras
jurídicas adscritas a la CEAIV se en
cuentran designadas a una sola región.
Sin embargo, brindan apoyo indistinta
mente en todas las regiones de acuerdo
con las cargas de trabajo.

El área de asesoría jurídica es una de
las más críticas dentro de la comisión.
Las víctimas a menudo se enfrentan a

un laberinto legal que puede ser intimi
dante y confuso. Un equipo jurídico ro
busto y bien capacitado puede marcar
la diferencia entre una víctima que reci
be justicia y una que queda atrapada en
el sistema. Al aumentar el número de

asesores jurídicos, se puede asegurar
que cada víctima reciba la atención per
sonalizada y experta que merece. Por lo
que, en este año y gracias al apoyo de la
Secretaría de Finanzas, Inversión y Ad
ministración se logró la autorización e in

corporación de 95 nuevos asesores jurídi
cos. Esto nos permitirá asegurar, en ma
yor medida, dar asesoría, acompaña
miento y representación a todas las
víctimas que así lo requiera, así como tra
bajar en la búsqueda y en la defensa y
restablecimiento de sus derechos.

El incremento del personal especiali
zado en la CEAIV también ha sido fun

damental para mejorar los servicios de la
Dirección General de Atención Inmedia

ta y Primer Contacto con la incorpora
ción de psicólogos y trabajadoras socia
les. En 2023, con el apoyo del Instituto
de Salud Pública del Estado de Guana

juato, se comisionaron B personas para
reforzar esta área. Esto nos ha permitido
brindar una atención más rápida y efec
tiva, reduciendo tiempos de espera y
evitando que las víctimas se sientan
abandonadas o desatendidas.

Ante el aumento del equipo fue neces
ario mejorar también nuestras oficinas
para brindar al personal un espacio digno
donde pudieran llevar a cabo sus labores y
brindar atención digna a las víctimas.
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Desde el 17 de junio de este año mu
damos las oficinas centrales de la CEAIV

a Cárcamo, Lote ó, Predio El Mezquita!
Colonia Puentecillas, en Guanajuato,
contando también con la oficina regional
en Celaya, ubicada en la calle Rosa J. Po

zos número 310, Colonia Los Insurgentes.
Las instalaciones donde se atienden a

las víctimas deben ser espacios acoge
dores y seguros. Un entorno adecuado
no sólo mejora la experiencia de la vícti
ma, sino que también refleja el respeto y

la consideración que la comisión tiene
hacia su bienestar.

Titular de La Comisión Estatal de Atención

Integral a Víctimas de Guanajuato
@sjrochin

Fecha: 21/08/2024

Página: 29

Area cm2: 337

2 / 2

Columnas Políticas

Jaime Rochin

Costo: 12,280

Página 142 de 195 Índice



Modernización
del transporte
en Puebla
En un mundo globalizado, las grandes urbes enfren
tan problemas de movilidad y desplazamiento para
transportar carga y pasaje de un lugar a otro dentro de
un entorno urbano sostenible, sin menoscabar el me
dio ambiente. Para ello, se deben buscar políticas pú
blicas y de gobierno que acompañen este proceso de
manera integral.
Hablar de movilidad y desplazamiento podría

parecer un asunto cotidiano y de fácil desarro
llo. Sin embargo, estos dos conceptos están
acompañados de otras áreas como el transpor
te, vialidades en zonas urbanas y carreteras,
estaciones de servicio, abastecimiento de com

bustible y un marco normativo que regule el proceder de los
involucrados.

El asunto no es sencillo; es un tema complejo cuyas aristas
deben ser analizadas de manera amplia y detallada para poder
proceder con tiros de precisión, resolviendo las necesidades de
cada lugar, siendo aplicadas y diseñadas como un traje a la
medida.

En el estado de Puebla, según cifras del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), hasta el mes de abril de 2024 se
contabilizaba un parque vehicular de un millón 209 mil 348
unidades. Hasta nuestros días, este número ha sufrido un in
cremento del 4.4 por ciento, quedando en un millón 263 mil 461
unidades, de las cuales, un 64.4 por ciento corresponde a autos
particulares, lo que representa 814 mil 701 unidades. La cifra de
camiones y camionetas de carga es de 289 mil 997 unidades;

mientras que las motocicletas, que han cobrado importancia,
alcanzan un promedio de 149 mil 469 unidades, y los camiones
de pasajeros en uso son 9 mil 294 unidades.

Este parque vehicular circula diariamente por caminos ve
cinales, calles, avenidas, bulevares, y carreteras estatales, fe
derales y autopistas que convergen en las zonas urbanas y co
nectan con poblaciones que forman parte del estado, así como
con otros estados de la república.

Uno de los planes proyectados en materia de transporte pú
blico es elaborar un plan integral de movilidad que considere el
mejoramiento de unidades y la reorganización de rutas para
satisfacer la demanda de transporte en colonias de nueva crea
ción, lo que representa nuevas áreas de oportunidad. Un ejem
plo es la nueva central de autobuses en el sur de la ciudad de
Puebla, que coadyuva a evitar que los vecinos del sur tengan
que desplazarse hasta la CAPU en el norte de la ciudad.

Otra de las acciones que se consideran es guiar a los conce
sionarios del transporte público a confiar en la electromovili
dad, proponiendo la conversión de sus unidades con motores a
diésel o gasolina a un sistema eléctrico, con el objetivo de ex
perimentar ahorros de hasta un 80 por ciento en los gastos de
combustible.
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ESPALDARAZO A PROFECO
«Fuentes cercanas al equipo de transición
de.ia.presidenta electa C laúd ¡a
Sheinbaum, así como del departamento
de.eomunicación de .Pres idenci a, a
que quien estaría detrás del golpeteo
mediático del...que hai.sido bjan^o_el_
titular delaProcura^
Consumidor (Profeco), David Aguilar,
por un .supuesto caso de acoso con una
excolaboradora, serían operadores de
Marcelo Ebrard Una de las razones,
comentan, sería que el excanciller quiere
alguien de su confianza en la Profeco,
sin embargo, las mismas fuentes afirman
que la continuidad de David Aguilar se
decidirá desde Palacio Nacional.
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LA RESOLUCION DEL INE
¦Trascendental será la resolución que
anuncie.el ..Instkutq Nación
(INE) para el futuro del país, al determinar
la representación de los partidos en la
Cámara..de;..DÍEUtados para el p
trienio. De acuerdo con el anteproyecto que
ha circulado, la coalición de Morena PVEM
y PT, tendrán el 72% de los espacios en el
Congreso, lo que les garantiza la mayoría
absoluta y, con ello, la capacidad de sacar
.adel.antelasrefqrmascqn
como es el caso de la modificación
profunda del Poder Judicial, así como la
desaparición de órganos autónomos, entre
otras, que plantea el gobierno federal como
partede la transíbrmación nacional que
contempla,

DELFINA GOMEZ SE ENSUCIA
LAS BOTAS
^•Nuevamente, la gobernadora del Estado
de México, Delfina Gómez, se puso
las botas y acudió a la zona de Chalco
afectada por las inundaciones para
supervisar los trabajos de desazolve y
.limpieza.en las calles que han
anegadas ya durante dos semanas.
Ante la crisis, se han presentado
CP:™ IM??. Prí'te:sta5 clc ha bii.an les
del lugar,..pero también
las voces interesadas que no pierden
.oportunidad..para..señalar al nuevo
gobierno mexiquense, olvidando que
estas.situación
rezagos y omisiones no de semanas ni de
meses, sino de años y décadas. Por cierto,
n o s. recuerdan qu e e n con t i ngenc i as
parecidas famás se vio al anterior
mandatario, el priísta Alfredo del Mazo,.
acudir a ensuciarse las suelas y trabajar
junto a sus .gobernados.
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Lo que no sabes
de Ifigenia

figenia Martínez es legisladora de
cana como diputada y senadora.

La más longeva en la historia de
México, ninguna otra mujer con su
edad en el poder legislativo.
Histórica la ceremonia del 1

de octubre donde entregará la.
banda presidencial a la doctora Claudia
Sheinbaum, quien rendirá protesta ante
el pleno del Congreso de la Unión como
presidenta de México.
Lo que voy a contar de Ifigenia, nunca

antes se ha dicho.

Son lecciones ele vida que la descri
ben como mujer lúcida, inteligente y
congruente.
La primera mexicana con estudios de

posgrado por la Universidad de Harvard.
Doctora en Economía, maestra de políti
cos de distintos partidos.

Mujer distinguida por su belleza y sus
conocimientos.

En los setentas, por su destacada tra
yectoria como economista, el Pili la hace,
diputada federal. Leasignan la presiden
cia dé la Comisión de Programación, Pre
supuesto y Cuenta Pública de la Cámara
fie Diputados.
Como presidenta de dicha comisión,

voló en contra fie la iniciativa del enton

ces presidente de México, José. López
Portillo.

José López Portillo reclama a Muñoz
Lefio,quien era dirigente del l'lil.por per
mitir que la diputada Ifigenia. votara en
contra. Porfirio la defiende por hacerlo
en conciencia y razonadamente. Destaca
sus ideales y congruencia.
Cuando termina, su periodo como di

puiada,, López Portillo intenta hacerla
subsecretaría, pero en ninguna secreta
ría la querían. No la querían por su rigor
académico, por su inteligencia y porque
sabía defenderse. El mismo presidente
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llega a decirle que era difícil colocarla en
alguna dependencia.

Por fin le encurtida lugar. La hace em
bajadora adjunta fie México ante la Orga
nización de las Naciones Unidas (OM').
El embajador titular era su amigo Porfirio
Muñoz Ledo.

En esta etapa se fortalece la amistad
entre Ifigenia y Porfirio. No sólo se tratan
como grandes amigos, sino como herma
nos.

Ifigenia Martínez Hernández fue fun
dadora del I'RD. En su casa fie Coyoacán,
en la Ciudad de. México, se reunían los
perredistas.
Erente a donde se sentaba, sobre la

mesa,ponía un grillo de plata. Decía que
la grilla se hace de noche.
También tenía el detalle de colocar

una fot ografía de Benito Juárez en su sala,
porque sabía de la admiración de Andrés
Manuel López Obrador por el benemérito
de las Américas.

Amiga del cubano Eidel Castro, en
2004 viaja a la isla de Cuba con el encar
go de entregarle un reconocimiento, la
medalla Benito Juárez. La maestra llega
i Cuba acompañada de su familia

En 2021, la maestra recibe la medalla
Belisario Domínguez, la máxima presea
que otorga el Senado.
Ahora, Ifigenia Martínez y la Docto

ra Claudia Sheinbaum escribirán juntas
una página que no tiene precedente, las
dos en su calidad de mujeres: una mujer,
diputado, le entregará la banda presiden
cial a otra mujer, presidenta fie México.

La diputada Ifigenia
Martínez opta por ay udar
a jornaleros agrícolas,
inconformes con la
política de gobierno
hacia el campo. No se
alinea como lo hacen

sus demás compañeros
de bancada.

Después de la solemne
ceremonia, Ifigenia, sus
hijosj' nietos regresan
al hotel. Eran las ocho
de la noche. Manda a
dormir a toda la familia.
La maestra se va a la
cena con el comandante

Castro y todo su gabinete,
Ifigenia retoma al hotel
a las tres de la mañana.

•vitelO@hotmaiI.com
@zarateaz1

arturozarate.com
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Prosperidad compartida,
buena noticia si...
Claudia Sheinbaum, en el elocumento "100 pasos para la trans

formación'', plantea trabajar para detonar el crecimiento econó
mico, repartir mejor la riqueza y lograr que los mexicanos más
pobres cuenten con mejores condiciones de vida, para llegar a
una "prosperidad compartida".
Prosperidad compartida, que desde 2013, el Banco Mundial

adoptó con dos elementos clave, el crecimiento económico y la
equidad para impulsar el aumento de los ingresos del 40% de la población más
pobre de un país, partiendo de la premisa de que sin crecimiento económico
sostenido, es poco probable que las personas pobres mejoren su nivel de vicia.
Porque el crecimient o no es suficient e por sí mismo, tina mejora en el Indicador
de prosperidad compart ida requiere que el crecimient o incluya a las personas
menos favorecidas,

Por lo que, en las diferent es administraciones de nuestro país, desde ese año,
adoptaron el enfoque de "'Prosperidad Compart ida" para, reducir la desigualdad,
aunque con nulos resultados, ejemplo de ello es que, al finalizar el sexenio
de Enrique Peña Nieto, según datos del Consejo Nacional de Evaluación fie la
Política de Desarrollo Social (Coneval), si bien millones fie personas salieron
de la pobreza extrema pero otros ingresaron a la pobreza moetérada.
Con el inicio de la Cuarta Transformación, se inició lo que denominaron

"política de bienestar social" que de acuerdo a la Encuesta de Ingreso y Gasto de
los Hogares (Enigh), correspondientes al año 2022, elaborada por el 1NEG1, los
apoyos económicos que otorga el gobierno federal a la población, siguen dejan
do atrás a los hogares más pobres, registrando que.hay una menor cobert ura de
los programas sociales act uales para prácticamente el 30 % más pobre del país.
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A partir del primero fie oct ubre, aunque el presidente Andrés Manuel López
Obrador ha señalarlo que hay que cuidarse de las recomendaciones de los
organismos financieros internacionales como el Banco Mundial y el Pondo
Monetario Internacional, ClaudiaSheinbaum Pardo, presidenta.electa, ha ma
nifestado que el gobierno de México tendrá como eje central continuar con la
construcción de una "Prosperidad Compartida".
Claudia Sheinbaum, así lo lia decidido resaltando que "el desarrollo eco

nómico del país tiene que reflejarse en bienestar para las y los trabajadores
mexicanos y no solo en los indicadores macroeconómicos de inversión" y en
este punto nadie puede estar en contra, ni los partidos de oposición, todos
queremos una sociedad más igualitaria y más justa.
Decidir que la prosperidad compartida será el eje central fie la política del

gobierno fie la primera presidenta de México es una excelente noticia cuando,
entre otros datos, nos enteramos que durante el primer semestre ele este año
México captó 31 mil 96 millones cte dólares, cifra que rompe récord en lo que
se refiere a inversión extranjera y que todavía hay un 35.8% fie mexicanos en
pobreza laboral, si bien el CONEVAL informó que este porcentaje muestra que
se reflujo en 1.9%, el hecho de que este porcentaje ele la población no tenga los
ingresos para costear la canasta mínima de alimentos, es un tema de ocupación
y preocupación para.el gobierno entrante.
Plantear prosperidad compartida en un país como México, implicará impul

sar políticas públicas que garanticen una mejora, continua del bienestar de ios
pobres, que sea sostenible. a través de las generaciones, lo cual se lograré no
solo con los apoyos económicos que existen y los que se impulsarán, sino se
requerirá que se promuevan mejores empleos, servicios públicos de calidad,
educación,salud, seguridad social, mejor infraestructura, fortalecimiento del
sistema fiscal, transitar a.economías verdes para enfrentar elcambio climático,
mayores y mejores apoyos al campo... en fin, comprende un replanieaniiento
fie nuestro sistema político y económico act ual, que den un verdadero valor al
concepto de ""Prosperidad Compartida" pero sobre todo den valor a las pala
bras fie Claudia Sheimbaum: "Antes se apoyaba a los de arriba, ahora se apoya
a los ele abajo*5.
«Asesora en Comunicación

Estratégica e Imagen Pública.
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Un tribunal para el pueblo
n junio de 2025, México vivirá un cambio sin precedentes
en su sistema judicial. Por primera, vez, jueces fiel máximo
circuito judicial serán elegidos por el voto popular, un hecho
histórico impulsado por la iniciativa, présicleucial, las modi
ficaciones legislativas y el Proyecto de Nación del fundador
del partido Movimiento dé Regeneración Nacional (Morena),

La reforma contempla la participación ele los tres poderes
ele la República en la selección ele los nuevos jueces, magistrados y mi
nistros, antes ele ser sometidos al voto popular, con lo que. se garantizan
i res puntos, paridad de género, ineíepeneíencia partidista y los mejores
cuadros para el circuito judicial. Andrés Manuel López Obrador lieleró
esta transformación. con el objetivo de democratizar la justicia a favor de
los ciudadanos.

Un comité de observación, integrado por representantes de los poderes
ejecutivo, legislativo yjudicial,se encargará, de evaluar y seleccionar a los
candidatos. La elección final garantizará la paridad fie género, con tres
hombres y tres mujeres propuestos por los poderes ejecutivo y legislativo.
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Además, se buscará que estás personas actualicen sus conocimientos
en áreas donde, puedau tener carencias. Este enfoque integral pretende
evitar decisiones erráticas o influenciadas por actos fie corrupción o
inteieses de poder ajenos al espírii u ele la defensa del interés del pueblo.
Por si esto fuera, poco, se perfila crear un tribunal de disciplina, otro

aspecto cent ral de la propuesta dereforma al marco legal. Este organismo
tendrá la responsabilidad de Supervisar, sancionar y corregir a. aquéllos
servidores públicos que.cometan actos ele corrupción o tomen decisiones
injustas dentro del circuito judicial.
Actualmente,, existe un organismo interno que se encarga de, estas

tareas, pero con la reforma, se fortalecerán sus facultades y su indepen
dencia. El objetivo es garantizar una justicia imparcial y libre de influen
cias externas.

Este proyecto de reforma judicial forma parte elel plan ele nación pro
movido por Anelrés Manuel López Obrador desde su llegada al poder en
2018. La transformación elel sistema de justicia ha sido uno ele los pilares
ele su gobierno, junto con la lucha contra la corrupción y la impunidad.

Vale la pena recordar que, elesde el inicio ele su manelato, López Obra
dor planteó la posibilidad ele reformar la Comisión Nacional ele los De
rechos Humanos (CNDH) para convertirla, en una Defeñsoría elel Pueblo.
Aunque esta idea no se concretó, sentó las bases para la reforma judicial
qué sé materializará próximamente;.
La reforma juelicial no solo busca cambiar la forma en que se eligen

los jueces, sino también transformar el concepto mismo ele justicia, en
México. La idea ele un tribunal del pueblo, similar a la propuesta de la
Defeñsoría del Pueblo, podría convertirse en una realidad en el futuro
cercano, en junio ele 2025.

PUNTO CERO
Vips cumple 60 años ele vida en medio ele una crisis al interior ele sus
restaurantes. La mala, atención, infraéstruct ura y calidad ele sus productos
ponen en riesgo inminente la preferencia de sus clientes.

«Periodista mexicano.

@JoseVictor_Rdz

Antes de asumir sus l unc h mes, lasper sonas electas
para participar en el máximo circuito judicial en
el país pasarán por un proceso de revisión de un
año. Este periodo tiene como objetivo asegurar
que los nuevos servidores públicos adquieran la
experiencia y el conocimiento necesarios para
desempeñar sus funciones con eficacia y en el
ámbito de la defensa de los derechos humanos.
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En los 100 pasos para la
transformación está la
diversidad sexual

1 machismo trajo consigo la normalización social y jurídica de
la exclusión a los grupos hoy considerados en condiciones de,
vulnerabilidad, entre los que nos encontramos las personas que
pertenecemos a la comunidad LGBT1Q+. Generaciones enteras
concibieron a las mujeres como un objeto al servicio del hom
bre blanco y heterosexual que creó las leyes para sí mismo. Fue
1 hasta mediados riel siglo XX en ese gran riespertar combativo fe

minista: cuando el paradigma comenzó a cambiar, lys mujeres lucharon por
el reconocimiento fiel derecho al trabajo, la propieriari y la participación en la
vida democrática; sin embargo, Seguían siendo ciudadanas de segunda en la.
sociedad y en los ordenamientos jurídicos que desde entonces establecieron
para nosotras roles ílelerminarios como el cuidado del hogar, que va desde los
padres, la pareja e hijos, vigentes en la culi lira y en algunos ordenamientos que
rigen nuestra vida,en socieriari.

Pero, ¿dónde esta han las m ujeres de la diversidad sexual en ese momento?
¿Qué pasaba con ellas? Respondería que lo mismo que pasa ahora, silenciarias
y borradas porque no significa que no hayan existido, la orientación sexual dé
las personas en la historia de la humanidad ha sirio tan riiversa como la vida
misma, nos ocultaron, nos negaron nuestra existencia por años.
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Mucho se habla del ideal quesuponela igualriad en nuestro país y en nuestra
fie la utopía, 110 hay político que. no tenga la palabra igualdad en su discurso;
pero, ¿verdaderamentesabremos qué significa garantizar la igualdad para lóelas
las personas? Porque hablar fié tratos iguales para lorias y lodos es un sueño
cuando históricamente. la sociedad ha estado organizaría bajo conriiciones fie
Superioridad e inferioridad, unásocieriari que asigna roles, preconcibe deberes
y espera comportamientos determinados fie acuerdo a la expresión de género,
|)orelloe.sniás aceptado socialmentéser un hombre gay que una mujer lesbiana
o transexual, porque todo lo que tenga expresión femenina es menos y es débil.
Lo anterior, se puede observar en los espacios que hoy ostentan las mujeres
fie, la diversidad fie, loma de decisiones y representación, que en número son
desiguales a los qué ocupan los hombres fie la comunidad, porque pareciera
que la mayoría d® ellos predomina su crianza heleronormaria.en la que viven
cómorios y rie lo que 110 se quieren desprender.

Los avances en materia de derechos humanos han sido significativos desde
la gran reforma fie 2011 para México. El que nuesira Constitución contemple
el principio fie igualdad y no discriminación es insuficiente para atender a
una realidad construida sobre cimientos estruct uralmenie desiguales. Por ello,
la esperanza está puesta en la. mujer que habrá fie dirigir el destino fie nues
tro país. Claudia Sheinbaum ha contemplado dentro fie los 100 pasos para la
transformación, elaborar políticas públicas que tendrán por objeto erradicar
las brechas que siguen excluyendo a las personas fie la diversidad sexual, con
ello brindar acceso a la vivienda,servicios financieros y sociales.
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La biografía de Proceso
La semana pasada me reuní para lomarme un café con un amigo que trabaja en la Secretaria

fie Gobernación. Al lérminar con la puesta al día, pasé por una librería cuyo nombre sé me
escapa en estos momentos, pero que siempre visito cuando voy al La Habana, que está en
la Av. Mínelos. Tienen cosas, digamos que inusuales, a veces un poco caras, pero en lodo
siempre, o casi, interesantes.

Esta vez me llevé algo cuya edición no me volvió loco, pero qué tiene un diseño que
me resultó vamos a decir que atractivo, sobre tocio cuando detecté en segundos la loto de

poriada, que fue el gancho fundamental.
Se trata de La biografiasecreta de un semanario polémico deMoisés Castillo, edilado por Producciones

MI Salario del Miedo en 2018 con prólogo de Carlos Moniemayor y un consistente lotal de 487 páginas.
Es un libro ríe tamaño pequeño, lal vez un poco más grande, pero no mucho, que los Breviarios del ICE.
A primera vista me pareció un libro sobre comics o tribus urbanas o cosas de adolescentes. Pero

no era i !si i.

Sobre un fondo negro se destacan de inmediato las letras en mayúscula y rojo chillante del título
que ocupan toda la portadaen contraste con las cuales queda visualmente intercalada la foto fie un
hombre de traje y corbata pero sin saco, en gesto inequívoco de estar en faena laboral fie pie al borde fie
su escritorio con las dos manos sobré él, un engargolado que estaba obviamente revisando y sus lentes
sobre el texto, viendo fijamente a la cámara. Este es don Julio Scherer, me dije en segundos. Ahajo, con
letra amarilla igualmente chillante, el nombre del autor y el prologuista.
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Se trata, en efecto,según constaté de inmediato, de un estudio sobre la historia del legendario sema
na rio/'/v« eso. en la que el autor revisó los mil 305 números publicadas désriesu fundación en 1976 hasta
2001, acomodados en los siguientes apartados: Poder y distorsión informativa (prólogo); La espesa selva
de lo real; DeExcélsior a Proceso, 1968; Julio Scherer. 1970: Luis Echeverría, Boicot publicitario. Atentado
a la libertad de expresión; La Década perdida; En el séptimo día; La última oportunidad de la Revolución;
El puerto está a la vista; Moralizar a los políticos, al pueblo tortillas y frijoles; Se calló el sistema; Hacia el
Primer mundo; El espejo; La caída; Herencia trágica; Tecnocracia devaluada; Bienestar para tu familia
= Lobaproa; No tengo cash; Del rancho a Los Pinos; Desconfianza al poder; La familia Proceso; Scherer
no ha muerto.
Proceso es indiscutiblemente un símbolo fundamental fie la historia política de México y uno de los

pivotes referen cíales de la historia, fie nuestro periodismo, y yo echabaen falta desde hace mucho tiempo
algún trabajo de investigación histórica sobre él dada la importancia que le atribuyo.

Y es queacaso pueda yo decir que, de alguna manera, crecí con Proceso en mi horizonte fon nativo, que
cristaliza en mi memoria en tres momentos principales: en el primero, veo a mi padre leyéndolo junto
Con la revista Siempre!, el Ejwlsior y el .Ote Zeit, alemán por ahí de la década de los 80 del siglo pasado,
sentado en el suelo de la sala. En el segundo, me veo a mí mismo leyendo la crónica de Proceso de la
caída, del muro de Berlín en la preparatoria que leí extasiarlo y sorprendido y absorto por el tipo de texto
que estaba leyendo (¿quién habrá firmado esa crónica?).
En el tercero, me vuelvo a ver leyendo la revista que semanalmente compraba o nos llegaba a la

casa distraído en alguna clase, aburrida de alguno de mis semestres de ingeniería, y que ahora puedo
comprender que vino a cumplir una formación de silenciosa sedimentación o colado de mi sentido
político para encarar la. vida y la pasión histórica. Por eso es tan importante y hasta entrañable para mí.
Estoy apenas en las primeras páginas, que abordé con voracidad a la hora fie la comida el día fie

la compra.. Espero poder escribir más sobre Proceso una. vez que lo termine y siempre que el libro no
decepcione.

«Profesor de Filosofía e Historia y Conferencista. Director General del Espacio Cultural San Lázaro de la
Cámara de Diputados. Asesor del CEN Morena para la Formación Política.
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DIPUTADOS TRABAJAN
HORAS EXTRA
* J..f.? f ^ i}.! ^V.r/Í J11 '' Iv11 .í111 lrC" A f .
P. !^_ í í_ J. kki íDyA 5r!

! ^ _I?ÍAÍ ^ 0 "r'k ^ ^
^ ?_ a _o_
un sin.número de.inicia^
último periodo extraordinario de se
siones que se realizará mañana jueves,
en la que se espera una larga jornada.
ta.Ercsión la metió eljefe^.Gobiernc^
Mjirtí _Ba t M a ra n ia ,pu espre:
tende dejar su sello en lo que fue su año

DIPUTADAS DE MORENA 1
BUSCAN LUCIR EN FOTO OFICIAL I

J 1 Al.1:lA* J*1 i jiael: j
de.Morena,Brenda.Ruíz_^uilarAUwó_
a un maquinista y peinadora oficial.
con la finalidad de que todas las diputa
das de su bancada resaltaran su belleza, g
Lo anterior debido a que este martes,
en £L4í?.USAio Palacio».de Donceles^ las Ü
roorenistas acudieron a tomarse la foto g
para su credencial de la III Legislatura.
La legisladora propuso hacer diversas
lóA' ? ¦>. ,&r u pa I e.s. pa ra. .d e*ia ca r la "unidad'' g
(lA!lr') !í\>__A:l1.1 re L( kíc>s, It iej c |e las t iile p
rendas que hay al interior por algunas g
5;! f'ÍA!1 í A} 0_(kAi f lA 1^' A'A: J Lí _l5_} ?_•
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HIJO DE LOBO ROMÁN YA TIENE
REUNIONES COMO DIPUTADO
LOCAL, SIENDO SUPLENTE

artes, durante el pr i mcTdí a ele
registro y credencialización de diputa
A? "dc le f 11F ,eg isl a tur aclel l; re sí)
capitalino, acudió la mayoría de More
na, PT y PVEM. Aunque varios de ellos
reciten, la[.realidad;.es_^ue_sonpo£os jos
nuevos, entre ellos Gerardo González
García,..guien realizó intentos
salir en la foto que todos se tomaron
en eipleno ¿La. razón? Smple, se trata
¿el.chofer.del..di£utado_neomore
Y'c l()í Hugo I obo Román, qu i e n le
.hnpuso como su.suplente a su hyo,
Víctor Hugo Lobo Rodríguez. De ahí
.Que Gomález_ García ya ..es mencionado
como el "Juaniio",.entre los t^b^aóo
res de Lobo Romá
seguros de conservar la chamba, por
flHe.estaránal semcio_deLobo
una vez que Gerardo González solici
LeJicencia_ De .hecho,.el.hijo de
Román sostiene reuniones con los
actuales diputados electos.
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RED COMPARTIDA
EL CLAN MARCELO

El reto que enfrentan en este momento
Los Claudios en la casa de transición

presidencial es definir a qué rumores
hacer caso y a cuáles no. Nos cuentan
que ya les llevaron una serie de infor

mes que sugieren la existencia de una campaña
mediática, presuntamente impulsada por los ope
radores cercanos a Marcelo Ebrard, cuyo objetivo
sería buscar todas las posiciones posibles en su
sector para el grupo y de esa manera garantizar su
supervivencia. En esta idea, se dice, le pusieron la
mirada a la Procuraduría Federal del Consumidor y
a su titular David Aguilar Homero. Los Ebradoris
tas juegan pesado y colgados de las acusaciones
que le hicieron al titular de la dependencia de un
supuesto acoso dentro de Profeco, le llevan histo
rias negras en contra de Aguilar Moreno, Ya de pla
no Ebrard se ha deslindado públicamente de cual
quier vínculo con este tipo de ataques, pero la sos
pecha de que hay una Intención para desacreditar
a un funcionario clave y, con ello, socavar el traba
jo que la Profeco ha realizado en la admúiistración
actual queda clara. En este caso, algunos conside
ran que es parte de una estrategia más amplia, una
que habla sobre si Ebrard seguiría una agenda po
lítica independiente, lo que Increméntalas tensio
nes dentro del entorno de la 4T y plantea interro
gantes sobre las lealtades en juego.

El señalamiento del presidente en la
mañanera fue directo: Dejen de pre
sionar a consejeros y magistrados
electorales por el tema de la sobre
rrepresentación de Morena en el

Congreso de la Unión. Nos comentan que el
enojo presidencial es causado por la posición
asumida por el Consejo Coordinador Empre
sarial, que era amigo de la 4T al igual que su
líder, Francisco Cervantes  quien más de una
vez ha apoyado al obradorismo incluso a pesar
de que haya una opinión general que sea con
traria, pero ha quedado claro que en este tema
no hay amistades. La disputa por las plurlnoml
nales es un asunto que debe quedar zanjado lo
antes posible, la Cámara de Diputados debe co
menzar el proceso de inscripción de nuevos le
gisladores ya y el JNE no ha querido tocar el te

ma precisamente por eso, por las presiones que
hay de ambos lados. En la comunidad empre
sarial y en los partidos políticos el señalamien
to presidencial se antoja como una orden más
fuerte que de costumbre.
En el Congreso del Estado de México ya

hay una pelea por la coordinación de
los diputados mexiquenses, de un lado
está el Grupo Texcoco, de Hlgimo Mar
tínez, que tiene como gallo a Maurilio

Hernández, que busca a toda costa ratificar en el
cargo; enfrente está la gobernadora Delfina Gómez
que tiene a losé Francisco Vázquez, o Paco Váz
quez, que fue el coordinador de la primera campa
ña al gobierno y es parte de su circulo cercano.

Higinio y Delfina están distanciados, pero no en
frentados, hasta ahora. El de Texcoco sigue como
coordinador de Proyectos Especiales y quiere
mantener el control del congreso estatal. Dicen
que hay una tercera opción, la del diputado electo
de Ecatepec. Octavio Martínez Vargas
En Chihuahua, la gasolinera Philips 66 ha

sido señalada en diversas ocasiones por
causar daño a vehículos particulares por
surtir gasolina contaminada con diesel.
Por si fuera poco, ha sido señalada como

una de las marcas que venden el combustible a más
alto precio y no permite la verificación de sus bom
bas ¿estará dando litros completos?.
Desde el abogado penalista Elliot

Verher hasta la inversora MarisoIOG,

muchos han expresado su preocu
pación por la falta de respuestas de
Sergio Loredo Foyo, CEO de Alqui

miaPay, tras la negativa de la CNBV para registrar
la como Institución de Fondos de Pago Electrónico.
Loredo Foyo compró la plataforma financiera Más.
A pesar de esto, AlquimiaPay busca recaudar 1,500
millones de pesos, mientras su plataforma sigue en
'actualización", lo que incrementa la desconfianza
entre posibles inversores.

PD: La presidenta municipal de Ecatepec, Azu
cena Cisneros, fue a Colombia y la pregunta que le
tienen sus concejales es sí trajo experiencias exi
tosas sobre, el manejo del agua de lluvia y el con
trol de los baches, porque esta temporada ya dejó
las calles del municipio intransitables, que presen
tan daños en un 60 a 70%.
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SIN PROTOCOLO
JUECES VS OBRADOR

JOEL SAUCEDO

Juezas, jueces, magistrados y magistrados del Poder
ludida! de la Federación, elevaron el tono de voz.

A través de un manifiesto exigieron el cese de
ataques del Presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Se trata afirmaron de falsas acusaciones de

corrupción generalizada en el Poder Judicial de la Federa
ción, integrado por más de cincuenta mil personas.

"Esas calumnias se han venido incrementando a gra
do tal que constituyen un claro discurso de odio en nues
tra contra.

"Han llegado al extremo de que ya existen mamfesta
ciones públicas incitando abiertamente a agredirnos físi
camente, poniendo en grave riesgo nuestra vida e inte
gridad personal y familiar", afirmaron.

Los juzgadores pintaron de cuerpo completo a Obra
dor: "UsLed nos juzga, sentencia y condena, con oídos
sordos a cualquier versión que sea diferente a la suya".

Además le pidieron que si tiene pruebas de la corrup
ción que acusa, siga los cauces legales y presente las
pruebas en las instancias correspondientes.

Afirmaron que no por ser el presidente está exento de
cumplir la ley y hasta hoy, no lo ha hecho.

"Rechazamos enérgicamente sus imputaciones", ad
virtieron los responsables de hacer valer la Constitución
y las leyes. Incluso, acusaron al Presidente de ejercer
"violencia mediática masiva" en su contra.

"Lo responsabilizamos directamente de cualquier
ataque hacia nuestra persona o a los miembros de nues
tras familias, pues serán consecuencia directa del discur
so de odio vertido en nuestra contra".

"Sin recato, sin pruebas concretas y haciendo uso in
debido de los medios de comunicación que sólo usted

tiene a su alcance, se lanza contra los juzgadores.
El 29 de octubre de 2019, el pleno de la Cámara de

Diputados aprobó dos importantes reformas a los artícu
lo 108 y 111 de la Constitución federal.

Ambos preceptos establecen que durante el tiempo
que dure en el encargo, el Presidente de la República
"podrá ser imputado y juzgado por traición a la patria,
hechos de corrupción, delitos electorales y todos aque
llos delitos por los que podría ser enjuiciado cualquier
ciudadano o ciudadana".

"Para proceder penalmente contra el Presidente de la
República, sólo habrá lugar a acusarlo ante la Cámara de
Senadores en los términos del artículo 110", señala el ter
cer párrafo del artículo 111.

¿Hay elementos para juzgar al Presidente? Los jueces
y magistrados, son los conocedores de la ley y por ende
sabedores de los delitos en que haya incurrido eventual
mente el Presidente.

¿Cometió traición a la patria? ¿Cometió hechos de co
rrupción? ¿Incurrió en delitos electorales?

Así estás las cosas en el enfrentamiento entre juzga
dores y el Presidente.

PROSPECCIÓN... Durante su conferencia de prensa, el
presidente Andrés Manuel López Obrador pidió a los em
presarios mexicanos más ricos del país Carlos Shm, Ri
cardo Salinas Pliego, Germán Larrea Mota Velasco y
Asunción Aramburuzabala. dar su opinión en torno a la
polémica iniciativa de reforma judicial presentada por el
mandatario ante la Cámara de Diputados.

X; (aJJoelSaucedo

saucGdosj^yahoo.com.mx

Fecha: 21/08/2024

Página: 14

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Protocolo / Joel Saucedo

Joel Saucedo

Costo: 7,017

Página 159 de 195 Índice



Poker^poli ta
Matías Pascal

¡ta mala calificación...
por te forma judicial

Lo que ya se esperaba en el tablero del
poker de la política mexicana ha
comenzado a desentrañarse. Y es que

mientras avanza la determinación de paro
indefinido como estrategia de defensa de
los integrantes del Poder Judicial frente a la
reforma lopezobradorista, dos de las más
importantes calificadoras crediticias se
pronunciaron de manera adversa al próxi
mo gobierno de Claudia Sheinbaum...
Vamos por partes, ante los escenarios de

incertidumbre económica que causa la
reforma al Poder Judicial impulsada por el
presidente López Obrador, la extranjera
Morgan Stanley bajó la calificación de
México.

Y en palabras llanas, otra de las calificado
ras importantes del orbe, Fitch Ratings, tam
bién emitió su parecer a la reforma al Poder
Judicial y demás iniciativas propuestas por
Morena en el Congreso mexicano: todas
ellas podrían afectar de manera negativa la
calificación soberana de Claudia Shein

baum, presidenta electa. ¡Vaya futuro!
Esto no sienta ningún buen precedente

para el "nuevo" gobierno que inicia el pró
ximo 1 de octubre. De acuerdo con un

comunicado emitido por el Banco Morgan
Stanley, se degradó a México al rango de
UW (underweight), es decir, la agencia
recomienda reducir a México su partici
pación en la cartera de inversión.
"Bajamos la calificación de México a

underweight tras la propuesta de reforma
judicial que el Ejecutivo envió al Congreso",
expuso el banco,
Y no sólo eso, la insistencia de la reforma

judicial emprendida por el régimen cuatro
teísta iniciado por López Obrador y que
Sheinbaum se propone continuar, indica
que, además que consideran que reempla
zar el sistema judicial aumentaría las pri
mas de riesgo de México y limitaría el
gasto de capital.
¡Terrible escenario a la economía mexi

cana y a los bolsillos de los mexicanos!
Mientras tanto, el escenario es igual de

adverso de acuerdo con la calificación que
emitió Fitch Ratings, que ha señalado que
la estrategia fiscal y las reformas de gober
nanza anunciadas por Sheinbaum serán

underweight tras la propuesta de reforma
judicial que el Ejecutivo envió al Congreso",
expuso el banco,
Y no sólo eso, la insistencia de la reforma

judicial emprendida por el régimen cuatro
teísta iniciado por López Obrador y que
Sheinbaum se propone continuar, indica
que, además que consideran que reempla
zar el sistema judicial aumentaría las pri
mas de riesgo de México y limitaría el
gasto de capital.
¡Terrible escenario a la economía mexi

cana y a los bolsillos de los mexicanos!
Mientras tanto, el escenario es igual de

adverso de acuerdo con la calificación que
emitió Fitch Ratings, que ha señalado que
la estrategia fiscal y las reformas de gober
nanza anunciadas por Sheinbaum serán
factores clave para la calificación de
México.

En su más reciente informe "Agenda,
desafíos y oportunidades de la presidenta
electa de México, Sheinbaum", la califica
dora Fitch advirtió que Sheinbaum enfren
tará una creciente deuda por encima de
51 % del Producto Interno Bruto (PIB).
Sumado a las reformas propuestas en el

Legislativo, México podría tener una califi
cación negativa.
"Creemos que las reformas propuestas

afectarían negativamente el perfil institucio
nal genera] de México, pero la gravedad de
su impacto podría quedar más clara una vez
que se aprueben e implementen", señala.
Con la victoria de Sheinbaum, Fitch anti

cipó una amplia continuidad de la política
macroeconómica, incluida la política fis
cal y monetaria, de acuerdo con analistas
financieros. Empero, prevé que la deuda
con respecto al PIB crezca este año.
En el reporte elaborado por esa agencia,

se hacen algunas predicciones económicas
a partir de las decisiones políticas y precisa
que son "un aumento gradual de la deu
da/PIB por encima de 51 por ciento, debido a
mayores déficits primarios, altos costos de
endeudamiento y un crecimiento moderado
del PIB que promediará 2 por ciento en 2024
2026".

¿Podrá Sheinbaum revertir esas condi
ciones adversas¡ resultado de sus empe
ños de someter a los Poderes de la Unión

con una reforma perjudicial a la democra
cia, las libertades y la economía mexica
nas?

Es de dudarse, porque la presidenta
electa prometió reducir hasta 3.5 por cien
to el déficit fiscal a partir de 2025, "pero el
apetito político por reformas que impul
sen los ingresos no está claro", argumenta
Fitch... y tiene razón.
Fitch también consideró que los ahorros

fiscales provenientes de partidas transito
rias serán insuficientes para que el déficit
"vuelva a estar en línea con los promedios
históricos".

A esto hay que sumar las dádivas y las
entregas de recursos generalizada en sus
políticas del bienestar. Ese presunto bien
estar puede, en poco tiempo, ser "perjudi
ciar" para todos los mexicanos... nos lee
mos mañana. ¡Ciaooo!
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factores clave para la calificación de
México.

En su más reciente informe "Agenda,
desafíos y oportunidades de la presidenta
electa de México, Sheinbaum", la califica
dora Fitch advirtió que Sheinbaum enfren
tará una creciente deuda por encima de
51 % del Producto Interno Bruto (PIB).
Sumado a las reformas propuestas en el

Legislativo, México podría tener una califi
cación negativa.
"Creemos que las reformas propuestas

afectarían negativamente el perfil institucio
nal genera] de México, pero la gravedad de
su impacto podría quedar más clara una vez
que se aprueben e implementen", señala.
Con la victoria de Sheinbaum, Fitch anti

cipó una amplia continuidad de la política
macroeconómica, incluida la política fis
cal y monetaria, de acuerdo con analistas
financieros. Empero, prevé que la deuda
con respecto al PIB crezca este año.
En el reporte elaborado por esa agencia,

se hacen algunas predicciones económicas
a partir de las decisiones políticas y precisa
que son "un aumento gradual de la deu
da/PIB por encima de 51 por ciento, debido a
mayores déficits primarios, altos costos de
endeudamiento y un crecimiento moderado
del PIB que promediará 2 por ciento en 2024
2026".

¿Podrá Sheinbaum revertir esas condi
ciones adversas¡ resultado de sus empe
ños de someter a los Poderes de la Unión

con una reforma perjudicial a la democra
cia, las libertades y la economía mexica
nas?

Es de dudarse, porque la presidenta
electa prometió reducir hasta 3.5 por cien
to el déficit fiscal a partir de 2025, "pero el
apetito político por reformas que impul
sen los ingresos no está claro", argumenta
Fitch... y tiene razón.
Fitch también consideró que los ahorros

fiscales provenientes de partidas transito
rias serán insuficientes para que el déficit
"vuelva a estar en línea con los promedios
históricos".

A esto hay que sumar las dádivas y las
entregas de recursos generalizada en sus
políticas del bienestar. Ese presunto bien
estar puede, en poco tiempo, ser "perjudi
ciar" para todos los mexicanos... nos lee
mos mañana. ¡Ciaooo!

factores clave para la calificación de
México.

En su más reciente informe "Agenda,
desafíos y oportunidades de la presidenta
electa de México, Sheinbaum", la califica
dora Fitch advirtió que Sheinbaum enfren
tará una creciente deuda por encima de
51 % del Producto Interno Bruto (PIB).
Sumado a las reformas propuestas en el

Legislativo, México podría tener una califi
cación negativa.
"Creemos que las reformas propuestas

afectarían negativamente el perfil institucio
nal genera] de México, pero la gravedad de
su impacto podría quedar más clara una vez
que se aprueben e implementen", señala.
Con la victoria de Sheinbaum, Fitch anti

cipó una amplia continuidad de la política
macroeconómica, incluida la política fis
cal y monetaria, de acuerdo con analistas
financieros. Empero, prevé que la deuda
con respecto al PIB crezca este año.
En el reporte elaborado por esa agencia,

se hacen algunas predicciones económicas
a partir de las decisiones políticas y precisa
que son "un aumento gradual de la deu
da/PIB por encima de 51 por ciento, debido a
mayores déficits primarios, altos costos de
endeudamiento y un crecimiento moderado
del PIB que promediará 2 por ciento en 2024
2026".

¿Podrá Sheinbaum revertir esas condi
ciones adversas¡ resultado de sus empe
ños de someter a los Poderes de la Unión

con una reforma perjudicial a la democra
cia, las libertades y la economía mexica
nas?

Es de dudarse, porque la presidenta
electa prometió reducir hasta 3.5 por cien
to el déficit fiscal a partir de 2025, "pero el
apetito político por reformas que impul
sen los ingresos no está claro", argumenta
Fitch... y tiene razón.
Fitch también consideró que los ahorros

fiscales provenientes de partidas transito
rias serán insuficientes para que el déficit
"vuelva a estar en línea con los promedios
históricos".

A esto hay que sumar las dádivas y las
entregas de recursos generalizada en sus
políticas del bienestar. Ese presunto bien
estar puede, en poco tiempo, ser "perjudi
ciar" para todos los mexicanos... nos lee
mos mañana. ¡Ciaooo!
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Tercero Interesado

"Entre dos
Repúblicas"

CarlosTercero

•Parte I
Tras dos siglos cié República en

México, el libro de Noxberto
Bobbio Entre dos Repúblicas: en los

orígenes de la democracia italiana, es
buen acompañante en la reflexión de
femas relevantes como la política, los parti
dos, la ideología, el federalismo, el gobierno
y la sociedad, entre otros, que Bobbio ubica
en dos etapas: una posterior al fascismo y
la otra cincuenta años más tarde, a través
de hilo conductor de su pensamiento libe
ral y democrático, con una claridad de con
ceptos que no sólo trasciende a la realidad
italiana, sino a su tiempo. De ahí este ejerci
cio que transcribe una selección de citas
y frases de esta obra, que señala la aversión
a los partidospersona y la degradación
de la actividad política a un instrumento de
los buenos o malos negocios personales de
cada quien. Designa al federalismo como el
principio más profundamente innovador
de la época contemporánea por su capaci
dad de revestir a la sociedad civil en su tota

lidad y transformarla bajo la forma de un esta
do que garantiza mejor que cualquier otra, la
libertad de los ciudadanos, asegurando que
tengan una participación más amplia y directa
en el poder y promueve con mayor celo sus
intereses, sustrayendo lo más posible de una
burocracia distante e incompetente el cuida
do de los asuntos públicos.
Advierte cómo la lucha política se va trans
formando en una guerra de religión, dado
que las ideologías dividen a los hombres
más que los intereses, pues los intereses a
veces convergen en un punto de encuen

tro común, por la lógica misma de la utili
dad y al mismo tiempo critica el apoliticis
mo, pues este indica por lo menos dos
Situaciones muy diferentes: los que no se
ocupan de política, y los que no tienen
ideas políticas; donde los primeros, care
cen de conciencia;los segundos, adolecen de
capacidad intelectual.
Asigna un peso específico importante a las
instituciones sobre las personas, advirtien
do la opinión falsa e ingenua de que la
política es el arte sumamente sencillo de
poner a los buenos en lugar de los malos,
señalando que el verdadero contraste
entre lo mejor y lo peor no es entre los
hombres, sino entre las instituciones, sin
dejar de considerar que, con una institu
ción mala incluso los mejores hombres no
tienen otro remedio que gobernar mal y
administrar peor.
Las buenas instituciones, democráticas, son
las que convocan al mayor número posi
ble de ciudadanos a la responsabilidad del
poder sin atarlos a este, las que mediante la
ampliación del sufragio, la participación y
la vigilancia, impiden que unos pocos
transformen el estado en un bastión de pri
vilegios y que se atribuyan todos los benefi
cios del poder quitándose de encima
todas sus responsabilidades.
Aborda el tema de la política laica y al res
pecto nos dice que la consecuencia del espí
ritu teológico trasladado a la política no es la
elevación de los intereses, sino la degrada
ción de los principios. Todos luchan por sus
propios intereses y levantan la bandera de los
principios. Todos discuten de principios y
trabajan por sus propios intereses.
Convoca a los partidos hacia su propio
deber de formar conciencias, no de violar
las, de hacer que surjan convicciones, no de
imponerlas ya totalmente formadas, de educar
ciudadanos libres, no fabricar electores, de disi

par las desconfianzas eñmeras, no provocar
otras más duraderas; expresa que el único
partido de masa del pueblo, es el partido
de los sin partido, en lo que prevalece el des
contento con aquel descontento que es propio
de los que no saben lo que quieren y se
enfrascan no en una disputa de ideas o de
intereses, de la que pueda derivar, o bien, un
desarrollo ideológico o una conciliación
útil de fuerzas, si no, es un desacuerdo de
gustos, una discrepancia de estados de
ánimo, haciéndole creer a los hombres que
son libres solamente porque no están dis
puestos a tolerar ninguna disciplina.
Apunta que en un partido de gobierno, la
aprobación que pide la pide más en nom
bre de los hombres que de las ideas y, que
su fuerza radica en la mayoría parlamen
taria, que es el producto más formidable y
más perfecto de la organización de los
partidos políticos.
Estos extractos del pensamiento de
Bobbio, con plena vigencia política e
intelectual, sirven muy bien al propósito
de reflexionar sobre nuestra República.
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ble de ciudadanos a la responsabilidad del
poder sin atarlos a este, las que mediante la
ampliación del sufragio, la participación y
la vigilancia, impiden que unos pocos
transformen el estado en un bastión de pri
vilegios y que se atribuyan todos los benefi
cios del poder quitándose de encima
todas sus responsabilidades.
Aborda el tema de la política laica y al res
pecto nos dice que la consecuencia del espí
ritu teológico trasladado a la política no es la
elevación de los intereses, sino la degrada
ción de los principios. Todos luchan por sus
propios intereses y levantan la bandera de los
principios. Todos discuten de principios y
trabajan por sus propios intereses.
Convoca a los partidos hacia su propio
deber de formar conciencias, no de violar
las, de hacer que surjan convicciones, no de
imponerlas ya totalmente formadas, de educar
ciudadanos libres, no fabricar electores, de disi
par las desconfianzas eñmeras, no provocar
otras más duraderas; expresa que el único
partido de masa del pueblo, es el partido

de los sin partido, en lo que prevalece el des
contento con aquel descontento que es propio
de los que no saben lo que quieren y se
enfrascan no en una disputa de ideas o de
intereses, de la que pueda derivar, o bien, un
desarrollo ideológico o una conciliación
útil de fuerzas, si no, es un desacuerdo de
gustos, una discrepancia de estados de
ánimo, haciéndole creer a los hombres que
son libres solamente porque no están dis
puestos a tolerar ninguna disciplina.
Apunta que en un partido de gobierno, la
aprobación que pide la pide más en nom
bre de los hombres que de las ideas y, que
su fuerza radica en la mayoría parlamen
taria, que es el producto más formidable y
más perfecto de la organización de los
partidos políticos.
Estos extractos del pensamiento de
Bobbio, con plena vigencia política e
intelectual, sirven muy bien al propósito
de reflexionar sobre nuestra República.

Fecha: 21/08/2024

Página: 9

Area cm2: 711

2 / 3

Columnas Políticas

CarlosTercero

Costo: 41,238

Página 164 de 195 Índice



Fecha: 21/08/2024

Página: 9

Area cm2: 711

3 / 3

Columnas Políticas

CarlosTercero

Costo: 41,238

Página 165 de 195 Índice



Chalco
La gobernadora mexíquense
Delfina Gómez estuvo otra vez en

Chalco, para supervisar Los trabajos
de desazoLve y La atención a Las
familias afectadas por las inunda
ciones. Escuchó nuevamente a las

familias que Lo perdieron todo y
continúan viviendo entre Las aguas
negras, moscos, moscas y olores
fétidos. La gobernadora pidió a sus
colaboradores reforzar Las acciones

para resolver esta problemática.

En TuLtepec, la desordenada au
torización de bodegas industriales
afecta a municipios vecinos, como
Cuautitlán y TuLtitlán,ya que estas
empresas no sólo arrojan sus aguas
negra5 a las zanjas de riego, Lo que
provoca rnoLestla entre los ejlda
tarios de La zona, sino que también
altera los conductos de agua y eso
ha provocado inundaciones, Lo que
5 urna do a Las obras deL suburbano,
han coLapsado Las viaLidades y por
eso las inunda clones en vialidades.

Lo mismo pasa en TepotzotLán, en
donde La construcción de bodegas
ha provocado La inmovlLldad en
horas pico, además de que se han

coLapsado Los servicios.

Muy contentos se Les vio a los secre
tarlos mexiquenses Horacio Duarte y
Laura González, durante el arranque
en La producción de autos eLéctrieos
en el Estado de México. EL secretarlo

de Gobierno Horado Duarte, aseguró
a nombre de La gobernadora,que
harán todo Lo necesario para que La
inversión privada a la entidad mexí
quense y se generen empleos. La
inversión de más de mil 600 millones

de dólares por parte de La empresa
Stellanus, generará 3 mil nuevos em
pleos en el sector automotriz, señaló
Duarte Olivares, quien condujo un
vehículo eléctrico, y además destacó
que eL objetivo es avanzar para que La
inversión esté Ubre de corrupción.

El caos vial en CuautitLán por el
arregLo de la carretera a TlaLne
pantla, que estaba inundada por el
azoLve del drenaje, que para variar
estaba LLeno de basura, fue de Locu
ra; la alcaldesa Karla Flesco tomó
La batuta, con el apoyo del aLcaLde
Aldo Ledezma y La CAEM, para so
lucionar este probLema, ya que esta
viaLldad está en medio de ambos

territorios.
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Dicen por ahí...
» POLLOS SIN CABEZA. Algunos empleados judicia

les están popularizando la frase de que los trabajadores y
fundonarios afectados por la reforma judicial andan como
"pollos sin cabeza".

» PRENSA Y PODER. Está circulando la nueva edición

del libro Prensa vendida. Los periodistas y los presidentes:
50 años de relación perzersa (Editorial Debolsillo), del pe
riodista Rafael Rodríguez Castañeda, profesor universita
rio, corresponsal de Excelsior en Estados Unidos y director
de Proceso. La nueva edición revisa de Miguel Alemán a
Ernesto Zedillo y exhibe aquella prensa que fue cómplice
del PRI. De lectura indispensable.

» REPRESIÓN DE ESTADO. Y este jueves se presentará
una nueva edición del libro Si te agarran te van a matar, que
retrata relatos autobiográficos de la lucha política del inge
niero Heberto Castillo Martínez, una de las disidencias más
coherentes y combativas, fundador del Partido Mexicano de
los trabajadores, periodista que confrontó la política petrolera
de López Portillo y luego senador. Heberto tuvo que andar a
salto de mata después del 68 porque lo acusaban de azuzar a
los estudiantes. En el libro incluye el relato 'Jueves de Corpus"
donde narra una reunión en la que el exjefe del DDF Alfonso
Martínez Domínguez le reveló que la orden de represión de
los halcones en 1971 la dio el presidente Echeverría. La nueva
edición en el Fondo de Cultura Económica.

«CÁLMATE, MOLÉCULA. Al estimado y reconocido
colega periodista Ciro Gómez Leyva le están poniendo
mareaje personal solo porque tiene el profesionalismo
de encontrar el lado oscuro de la realidad cuatroteísta.

Y todas las denuncias son por la sencilla razón de que
ejerce la libertad de expresión.

»VAR POLÍTICO. Del INE mandaron decir que no co
man ansias y que este viernes se informará formalmente
la asignación de curules plurinominales para diputados y
senadores y se tiene la certeza de que habrá mayoría cali
ficada con sobrerrepresentación para la Cámara baja y en
la alta le faltarían a Morena dos senadores.

» Digo....es pregunta: ¿Por qué la Marea Rosa hará
una marcha de protesta contra la reforma judicial el do
mingo 8 de septiembre, después de que la reforma ju
dicial esté aprobada en fasttrack en el Congreso y quizá
hasta publicada en el Diario Oficial?

El sistema neoliberal nos ha
fallado claramente

Biriaifer Nowrojee, presidenta Global de
Open Society Foundations.

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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INDICADOR POL TICO
PODER JUDICIAL, PIEZA CLAVE™
DE RÉGIMEN PRIAN REPRESIVO

a mejor eviLdencia que
6e tiene para

comprobar la parcia
lidad política de la
estructura de poder
judicial priista del
sistema político/ré
gimen de gobierno/

Estado autoritario/Constitución se encuentra en

la coincidencia de la reforma judicial que quiere
cambiar el poder de la justicia y el reporte final
de la Comisión de la Verdad sobre la represión
19651990.

Los cinco tomos de conclusiones de la

Comisión para el acceso a la Verdad, el Es
clarecimiento Histórico y la promoción de la
justicia por las graves violaciones a los dere
chos humanos cometidos entre 1965 y 1990
(COVEH) resumen la represión institucional
que involucró al Poder Judicial de esa época
que es actualmente el mismo de hoy: Fue
el Estado. Es decir, la represión institucio
nal del poder político tuvo su complicidad
legitimadora en el papel del sistema judi
cial que fortaleció al régimen priista de tipo
ahí sí autoritario, dictatorial, represivo,
antidemocrático y violatorio flagrante de los
derechos humanos; la represión fue, por así
decirlo, del Estado y sus cómplices políticos,
empresariales y judiciales.

A diferencia de
decisiones dictatoria

les que se tomaron

en el régimen priista
con la complicidad del
sector judicial y de los
ministros de la Supre
ma Corte que eran de
signados por razones
políticas y no jurídicas,
la reforma judicial de
López Obrador mal
que bien ha cumpli
do todos los procesos
políticos de cualquier
democracia legal y le
gítima: partidos que
proponen agendas
reformistas, votos que
le dieron la mayoría
absoluta y la calificada
y los dictámenes por
instituciones avaladas

por los ahora críticos y disidentes.
Los datos comprobados de autoritarismo,

represión y violación de derechos humanos en
el ciclo político 1965 (Gobierno de Gustavo Díaz
Ordaz, el de Tlatelolco) a 1990 (Gobierno de
Salinas que tuvo como secretario de Goberna
ción al jefe de la policía política de la Dirección
Federal de Seguridad que aparece en el centro
de la represión, Fernando Gutiérrez Barrios) de
ben ser llevados a la mesa de discusiones de la

reforma judicial porque los nombramientos ju
diciales de ministros, magistrados y jueces que
avalaron la represión en ese periodo y hasta la
fecha han sido producto la red de intereses polí
ticos detrás de ese aparatojudicial.

Los documentos de la represión 1965
1990 perfilan una conclusión inocultable:
la represión fue posible porque los funcio
narios del Estado contaron con que los mi
nistros, magistrados yjueces respondieron a
los intereses del Estado represor y no a los
de la justicia democrática.

El trasfondo del gran debate entre po
lítica y derecho se encuentra en que la pri
mera domina al segundo en tanto que los
ministros han sido designados por intereses
ideológicos presidenciales y de ahí magis
trados yjueces participan del vicio de origen
o, en términosjurídicos, el fruto del árbol en
venenado: el control de la estructura judicial

El IndependienteFecha: 21/08/2024
Página: 3

Area cm2: 408

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Rmirez

Costo: 23,664

Página 168 de 195 Índice



por parte de los intereses ideológicos de los
ministros de la Corte que responden el viejo
régimen priistapanista.

Entre muchas, hay historias de la ignominia
judicial. En 1968, el escritor y ensayista marxista
José Revueltas fue arrestado, encarcelado y acu
sado de ser el autor intelectual del movimiento

estudiantil, cuando su participación en realidad
fue desdeñada por la ira juvenil y su propuesta

no revolucionaria ni rup
turista se centró solo en

la "autogestión universi
taria" porque la educa
ción en México era, en
términos de Althusser,
un "aparato ideológico
del Estado" entonces

priista y autoritario.
El encargado de

condenar a Revueltas
fue Eduardo Ferrer

MacGregor, juez de
consigna que obede
ció las instrucciones del

Poder Ejecutivo Díaz
Ordaz como presiden
te y Echeverría como
secretario de Goberna

ción para sentenciar
a 16 años de cárcel al
escritor acusándolo

de proponer y promo
ver la "autosugestión universitaria", un error
de incomprensión jurídica de lo que estaba
ocurriendo en el 68 que hubieras desvirtuado
todo el expediente. Todo el aparato judiciaí
del ciclo represivo analizado la verdad 1965
1990 pero mucho antes y mucho después
estuvo al servicio de los intereses políticos e
ideológicos del Estado priista y sus complici
dades con el panismo jurídico conservador.
Esta pequeña historia del sistema judicial con
Revueltas explica la dimensión y radicalismo
de la propuesta de reforma jurídica del presi
dente López Obrador.

La reforma judicial está realineando las fuer
zas políticas ideológicas de México: los ministros
antirreformistas de la Corte están protegidos
por el régimen del PRIAN, la derecha del PRD y
la ultraderecha de la Marea Rosa.

Política para dummies: la política es alcahue
ta de la política.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Foto: Cuartoscuro
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AGENDA DE PODER
EL PROBLEMA DEL NARCO:
¿QUE ESPERAR, EN MÉXICO,
CON HARRIS O CON TRUMP?

de losnou grandes
flagelos

en la relación entre

ambas naciones, el
narcotráfico ha sido

un tema constante entre México y EEUU
que, sin embargo, en algunos momentos
de la historia, ha tomado un papel prepon
derante y que, de alguna forma u otra, ha
sido significado un "quiebre" en esos mo
mentos en las relaciones bilaterales.

El caso, por ejemplo, de Enrique "Kiki" Ca
marería en los 80s, las fugas del Chapo Guzmán
2001 y 2015,la libera
ción de Caro Quintero

2013, o la detención
en EU del General Ci

enfuegos 2020, fue
ron algunos de los mo
mentos que tensaron
la relación con nuestro
vecino del norte. Es

importante conside
rar que, aunque es un
tema "independiente",
el narcotráfico termina

teniendo lazos muy di
rectos con los otros dos
temas tratados en las

entregas anteriores: el
TMECy la migración.

Con el primero por
que, la intervención del
narco, en muchas de las cadenas productivas de

México (a través de extorsiones, cuotas, derecho
de piso, etc.), ha afectado el comercio con Esta
dos Unidos. Por ejemplo, el reciente caso del
secuestro de inspectores sanitarios de EEUU en
Michoacán y que suspendió, brevemente, la ex
portación de aguacate a aquella nación.

Es claro que el narco se encuentra ya afec
tando buena parte de los sectores productivos
de nuestro país y, por ende, del comercio exte
rior. Por ello es por lo que, el narco y el TMEC, al
final del día, terminan estando tan (lamentable
mente) relacionados entre sí. Pero la migración
es otro aspecto que no se salva de las afectacio
nes del narco.

Por principio de cuentas, un buen núme
ro de mexicanos han emigrado ¡legalmente a
EEUU huyendojusto de las afectaciones de este
tipo de delincuencia, lo cual, a su vez, abre tam
bién la posibilidad de que, por este medio, en
tren también sustancias ilegales como cocaína
ofentanilo.

Ahora bien, con todo esto, tratemos de
plantear un poco el posible escenario que nos
esperaría con una administración de Trump o
de Harris.

Trump, ya lo sabemos, es incendiario, al me
nos en sus declaraciones. Pero también suele

ser un tanto pragmático en sus formas de hacer
política. Gusta en demasía de romper el llama
do "status quo"

Y en ese sentido, los planteamientos que ha
realizado sobre la problemática del narco pare
cen ir justo en esa misma tónica.

El expresidente habría jugado con ideas tan
radicales como lanzar misiles sobre México, esto
según palabras de varios de sus exasesores.

Más recientemente ha hablado sobre enviar

tropas armadas a nuestro país. Soldados, escua
drones especiales, policías. No está del todo cla
ro quienes ni como, pero elementos extranjeros
y armados en nuestro país.

Si tomamos como referencia sus amagos
del 2016 sobre el muro

fronterizo y México
pagando por ello, y lo
que terminó siendo el
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resultado final ya como
gobernante (apenas
unos 76 kms. de vallas

primarias nuevas se
gún la BBC y sin que
México pagara un cen
tavo por ello), podría
mos suponer que sus
drásticas propuestas
para combatir el narco,
podría quedar solo en
ello: en drásticas pro
puestas. Pero al final no
necesariamente sería

del todo así.

En el caso del

muro, Trump necesitaba, primero que nada, fi
nanciamiento para su construcción. El entonces
mandatario planteó, ajustando su promesa ini
cial, que su país "pagara" el muro y después sin
quedar del todo claro como lo pensaba hacer
forzar a México a "reponer" ese dinero.

Pero para financiar internamente una cons
trucción de este tipo, requería la aprobación del
Congreso de aquel paísjusto para liberarlos re
cursos necesarios aprobación que nunca llegó
del todo. Solo en partes, muy pequeñas partes.

Además, forzar a México a pagar por dicha
edificación a través de mecanismos legales re
sultaba prácticamente imposible. Literalmente

habría tenido que obtener esos recursos, o de
manera ilegal o a la fuerza, insisto: algo práctica
mente imposible.

Pero tomar decisiones que no requieran
de un gran financiamiento ni la aprobación de
su Congreso, como la idea de "invadir" México
buscando erradicar, al menos, a las cabezas del
narco, podrían resultar más "fáciles" de ejecutar.

El riesgo, por lo tanto, de una eventual
violación a nuestra soberanía por parte de
un posible gobierno de Donald Trump es
real, muy real. Continuaremos con este
tema, parte de este breve análisis. Nos ve
mos el próximo jueves. Tenemos una cita
con el Poder. Agendado.

Foto: EFE

Foto: EFE
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DIAS FINALES
Por Armando Reyes Vigueras

En los días finales del sexenio, el presi
dente López Obrador hace un home
naje a los migrantes por las remesas

que envían al país, señalando que sólo este
año se recibirán 65 mil millones de dólares.

Pero del tema que no puede escapar
es el que tiene que ver con la detención de
Ismael "El Mayo" Zambada y Joaquín Guz
mán López en Estados Unidos, por lo que
comentó en su espacio mañanero que es
pera a que el gobierno de dicha nación le
informe sobre el acuerdo con el hijo de El
Chapo Guzmán.

De igual manera, comentó que espera
que no estalle la violencia en Sinaloa luego
de las detenciones, al decir que "hacemos ese
llamado a que se mantenga la paz en Sinaloa,
a que se piense en el pueblo de Sinaloa".

Por su parte, la presidenta electa conti
núa con los nombramientos de su gabinete
y ahora dio a conocer que la actual secre
taria general de Morena, Citlali Hernández,
será la encargada de la nueva secretaría de
las Mujeres, que sustituye al Instituto Nacio
nal de las Mujeres (Inmujeres), con lo cual la
dependencia cambia de ser una en el orga
nigrama de otra secretaría de Estado a ser
una más en la administración pública.

Sobre el nombramiento, compartió en su
cuenta de X que "esta mañana anunciamos
que el Instituto de las Mujeres será elevado a
rango de Secretaría, y estará encabezado por
©CitlaHM. Queremos que los derechos de las
mujeres lleguen a todos los rincones del país".

Claudia Sheinbaum se metió al tema de

la sobrerrepresentación y en su conferencia

de prensa, junto a la recién nombrada titular
de la nueva secretaría de Estado, señaló que
espera que se haga conforme a la Consti
tución, además de compartir en sus redes
sociales que "la Constitución y la Ley Gene
ral de Instituciones y Procedimientos Elec
torales en su Artículo 15, explica, sin lugar
a dudas, la distribución de las diputaciones
plurinominales, aquí lo explicamos junto
con ©CitlaHM".

APUNTES ELECTORALES

Luego de que su primera sentencia fue
ra revocada por la sala regional del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF), el Tribunal Electoral de Zacatecas
volvió a anular la elección a la presidencia
municipal de la capital estatal. En esta oca
sión señaló nuevas causales de nulidad para
hacerlo, por lo que se espera que el tema
regrese de nueva cuenta a la sala regional
o escale hasta la sede del Tribunal Electoral.

El Consejo Coordinador Empresarial
(CCE) emitió un comunicado en el que pide
que en el tema de la sobrerrepresentación
se considere "la preservación de los equi
librios democráticos" para "realizar la asig
nación de las diputaciones plurinominales
mediante una interpretación sensata, justa,
equilibrada y apegada a la Constitución y a
la voluntad del pueblo mexicano".

Vicente Fox regresa al ruedo para ofre
cerá la presidenta electa su ayuda para unir
a los empresarios del país, en un video en
redes sociales, pero por los comentarios
recibidos en su post, parece que cosechará
más burlas que otra cosa.

SACACORCHOS

El anuncio de que con la presiden
ta electa en el próximo sexenio
continuarán las conferencias maña

neras, ha conducido a un debate,
aunque entre especialistas el tema
parece que no ha sorprendido.
Es claro que este tipo de encuen
tros con los medios no aporta mu
cha información, cuestión de ver
cuántas primeras planas o espacios
estelares de los noticiarios tienen

como base la información que se
proporciona en estas conferencias.
Pero es en el terreno de la pro
paganda y para consumo de una
audiencia específica que este tipo
de eventos funciona, por lo que es
previsible que la decisión se haya
tomado para que continúe el ma
nejo propagandístico que ha sido
una marca del actual sexenio.
Y como el resultado ha sido fa
vorable en términos electorales

como políticos, pues no es sor
presa que se busque la conti
nuidad en ciertos temas para el
siguiente sexenio, a pesar de que
no es lo mismo un personaje que
tiene experiencia y dotes histrió
nicos para esto que alguien que
no comparte estas características.

El IndependienteFecha: 21/08/2024
Página: 8

Area cm2: 330

1 / 1

Columnas Políticas

Armando Reyes Vigueras

Costo: 17,928

Página 172 de 195 Índice



ANALISIS AFONDO

//CASI SIETE MIL "REDES FAMILIARES
EN EL PODER JUDICIAL
Por Francisco Gómez Maza*

El colega Gustavo Castillo García, experi
mentado y exitoso reportero del diario
La Jornada, le acaba de dar a sus lec

tores una nota muy importante y preocupante,
de primera plana, y yo la colocaría en el espacio
principal de periódico, que descubre la corrup
ción imperante en el órgano del Poder Judicial
encargado de preservar y fortalecer la auto
nomía, independencia e imparcialidad de los
órganos jurisdiccionales y áreas administrativas,
emitiendo y aplicando normas, lineamientos, di
rectrices y políticas en materia de administración,
vigilancia, disciplina y carrera judicial.

El Consejo responde a una extensísima lis
ta de prioridades que debe de atender, entre
ellas los actos que atenían en contra del pro
pio Consejo. Sin embargo, de acuerdo con la
investigación del periodista, el Padrón Electró
nico de Relaciones Familiares, base del Plan In
tegral de Combate al Nepotismo en el Conse
jo de la Judicatura Federal (CJF), textualmen
te informa que detectó, en 2022, que en los
tribunales y juzgados
federales existían 6 mil
755 redes familiares.

De acuerdo con

los datos oficiales,
41 por ciento de
los funcionarios con

cargos administrati
vos aceptaron tener
parientes en la Ju
dicatura... Las redes
familiares detecta

das, hasta agosto
de 2022, iban desde
dos hasta 79 parien
tes con cargos den
tro de la Judicatura...

El vigésimo noveno circuito, que corres
ponde a Hidalgo, presenta el menor porcentaje
de personas activas que declararon relaciones
familiares, con 37 por ciento; mientras el tercer
circuito, que corresponde a Jalisco, y el decimo
segundo, que pertenece a Si naba, tienen mayor
proporción, con 58 por ciento... Hasta agosto
de 2022, en términos generales, 56 por ciento

de las relaciones familiares se dan entre servido

res públicos que laboran en el mismo circuitoju
dicial. En 2022 se recibió información de un tota!

de 56 mil 201 personas, de las cuales 48 mil 430
estaban activas al momento del corte informati

vo y 7 mil 771 inactivas; la mayoría reportó tener
redes familiares.

Respecto de los 48 mil 430 activos, 49 por
ciento declaró contar con al menos una relación

familiarcon una persona servidora pública activa
o inactiva.

Las redes familiares existen en todos los cir
cuitos de la Judicatura.

Se considera un vínculo o relación familiar a

quienes tienen las personas servidoras públicas
con su cónyuge, concubina o concubinario, con
viviente o con quienes sostengan relación aná
loga. Las anteriores, conforme las legislaciones
aplicables que regulen instituciones o figuras de!
derecho de familia, así como con parientes con
sanguíneos o por afinidad hasta el quinto grado,
en línea recta ascendente o descendente, como
colateral, según lo establece la declaratoria para
el inicio de la observancia de las nuevas reglas
de la carrera judicial y el acuerdo general del ple
no del CJF que la reglamenta.

En 2022 se documentó que el servidor pú
blico con el número más alto de relaciones fa

miliares con servidores públicos activos es 26,
e incluyen a un secretario del decimosegundo
circuito con sede en Mazatlán, Sinaloa.

"Entre sus relaciones se encuentran un ma

gistrado, 13 secretarios, dos actuarios y 10 of ¡cía
les judiciales nivel C

Estos 26 servidores públicos junto con sus
respectivas relaciones forman una red de 79 ser
vidores públicos, de los cuales 14 están inactivos,

indica el documento.

Se estableció que
las 1 0 relaciones fami
liares más frecuentes

representan 86 por
ciento del total de los

registros y el vínculo
señalado con mayor
frecuencia es el de

primos o primas, se
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guidos por hermanos.
Los registros del pa

drón revelan que 24 por
ciento de los vínculos re

portados corresponden
a casos de primos; 21
por ciento a hermanos;

12 por ciento, sobrinos; 10 por ciento, cuñados;
9 por ciento, tíos; 9 por ciento, matrimonio; 6 por
ciento, hijos; 4 por ciento, cónyuge primario; 3
por ciento, padres, y 2 por ciento primos o pri
mas del cónyuge.

La proporción de relaciones familiares en la
misma adscripción es más alta para las relacio
nes de pareja como matrimonio (21 por ciento)
y concubinato (27 por ciento), seguido por re
laciones directas como madre (15 por ciento),
padre (12 por ciento), hijo o hija (12 por ciento)
y hermano (10 por ciento).

El porcentaje de registros de relacionesfami
liares por tipo de puesto específico en la carrera
judicial y cargos administrativos en el CJF es el
siguiente: en el área administrativa, 43 por ciento
desempeñan cargos de mando técnicooperati
vo; 40 por ciento, mando medio; 42 por ciento,
mando superior.

*@analisisafondo
@AFDiario

Trabajadores del Poder Judicial de la Federación (PJF) sostienen carteles durante
la protesta contra la reforma propuesta por el Ejecutivo Federal, que, según ellos,
amenaza la independencia judicial y los derechos laborales. (Foto Cuartoscuro)
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AGENDA CONFIDENCIAL

MALTRATO Y CARICIAS
A LOS "RICARDOS"

• (Que preten
de el presi6:'dente An

drés Manuel López
Obrador con pre
guntarle a los cinco
"Ricardos" más im

portantes del país cuál es su opinión respec
to a la sobrerepresentación en el Congreso?
¿Por qué quiere que Carlos Slim, uno de ios
hombres más ricos del mundo, y gran bene
ficiario de concesiones y obras de gobiernos
priistas, panistas y de Morena le responda a!
"pueblo sabio" si estaría dispuesto a violar la
Constitución? ¿Por qué les pide a esos cinco
que opinen de manera directa y no a través
del parapeto llamado por el mismo Consejo
Coordinador Empresarial?

Que nos diga el ingeniero Slim, el más
billetudo de Méxi

co qué opina; si está
bien que las organi
zaciones a las que él
pertenece estén soli
citando que se viole la
Constitución, si eso es
éticamente correcto, si
ese es el México que
queremos para nues

tros hijos, que siga la
simulación y predo
minando el Estado de

chueco y de cohecho,
pidió el presidente.

Si la respuesta de
los cinco es que están
en contra de la sobre

representacion, los va
a exhibir de violadores a la Constitución; de
estar en contra del pueblo, de no querer el be
neficio de los "jodidos", de ser ingratos y otras
cosas horribles, horribles que, a decir verdad,
ni a los "cupuleros" del CCE ni a los "ricardos"
como Slim, Larrea, Bailleres, Salinas y Aram
buruzabala, les importa, pues no es la primera
vez, ni será la última, que juegan el papel de "
villanos favoritos" del gobierno en turno.

"Emisarios del pasado, riquillos reaccio
narios del grupo antiMéxico", los llamó Luis
Echeverría Álvarez en 1975; "ya nos saquea
ron, México no se ha acabado, no nos volve
rán a saquear", les espetó José López Portillo
en 1982.

Ese era un lenguaje propio de la orienta
ción ideológica que decían sostener, y esos
pronunciamientos formaban parte del arse
nal propagandístico en contra de sus "villa
nos favoritos": los empresarios, quienes de
1970 a 1982 tuvieron que aceptar ser los ma
los en el elenco de clases en que se comparti
mento la sociedad mexicana: la clase política,
la militar, la burocrática, la eclesiástica, la em
presarial, la obrera, la populary la campesina.

Aunque también es cierto que, en la ma
yoría de las ocasiones, el discurso oficial iba
por el lado de la crítica a la empresa privada
y los hechos iban por otro: El de la colabora
ción estrecha con ese sector.

Así, los empresarios se vieron forzados a
navegar de sexenio
en sexenio, en cir
cunstancias negativas
en lo que se refería
a su relación pública
con los gobiernos,
pero al mismo tiem
po realizando sus ac
tividades en buenas

condiciones gracias al
proteccionismo esta
tal, que les permitía el
control del mercado.

¡Lo mismo ha ocu
rrido en el gobierno
de la 4T! Por un lado,
el presidente se ha de
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dicado, desde el inicio
de su administración a

denigrarlos, exhibirlos, calificarlos de corrup
tos, de desprestigiarlos y hasta humillarlos,
pero por el otro los ha invitado, sobre todo
al ingeniero Carlos Slim, a que participen en
la construcción de las obras faraónicas, que
han resultado serjugosos negocios para esos
"villanos favoritos".

Vamos a ver si la presidenta Claudia Shein
baum trae bajo el brazo una segunda versión
corregida y aumentada de la política antiem
presarial lópezobradorista, o si continúa con la
misma "técnica" de maltratos y caricias.

Foto: Cuartoscuro
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DÍA CERO

AMENAZAS DE RANSOMWARE
EN AMÉRICA LATINA
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

En los últimos años, América Lati

na se ha convertido en un objeti
vo principal para algunos de los

grupos de ransomware más peligrosos del
mundo, incluidos ALPHV(también conocido
como BlackCat), LockBit 2.0, y otros como
BlackByte y BlackHunt. Estas organizaciones
cibercriminales han causado estragos en
toda la región, atacando tanto a institucio
nes gubernamentales como a empresas pri
vadas. Sus ataques no solo han provocado
importantes interrupciones operativas, sino
que también han comprometido datos sen
sibles, lo que supone graves riesgos para
la seguridad y la privacidad. A medida que
estos grupos continúan evolucionando y
adaptando sus tácticas, la necesidad de me
didas de ciberseguridad robustas nunca ha
sido más urgente. En esta edición de "Día
Cero, analizaremos varios de estas bandas
de delincuentes cibernéticos que atormen
tan a la región.
ALPHV/BLACKCAT: UN NUEVO JUGADOR
CON TÁCTICAS AVANZADAS

ALPHV, también conocido como Black
Cat, es uno de los grupos de ransomware
más sofisticados actualmente en activo. Sur

gido a finales de 2021, ALPHV rápidamente
ganó notoriedad por su uso innovador del
lenguaje de programación Rust, que mejora
la eficiencia de su ransomware y complica
el trabajo de los investigadores de seguri
dad. El modelo de negocio del grupo, Ran
somwareasaService (RaaS), ha permitido a
los afiliados utilizar su infraestructura a cam

bio de una parte de las ganancias, amplian
do su alcance y efectividad.

En América Latina, ALPHV ha dirigido sus
ataques principalmente a los sectores de
servicios gubernamentales, salud y educa
ción. El grupo es conocido por sus tácticas
de doble extorsión, en las que se exfiltran
datos antes de que los sistemas sean cifra
dos. Esto asegura que, incluso si las víctimas
pueden restaurar sus datos desde copias de

seguridad, aún enfrentan la amenaza de di
vulgación pública de información confiden
cial si no se paga el rescate. Este enfoque ha
demostrado ser extremadamente efectivo

para presionar a las organizaciones a cum
plir con las demandas de los atacantes.

Uno de los ataques más notables de
ALPHV fue contra el Ejército de Ecuador en
marzo de 2022. Los atacantes comprometie
ron sistemas críticos y exfiltraron datos sen
sibles, exigiendo un rescate de varios millo
nes de dólares. El incidente interrumpió las
operaciones militares y puso en peligro la
seguridad nacional al exponer información
crítica. Otro ataque significativo ocurrió en
Costa Rica, donde ALPHV apuntó a Price
Smart, una importante cadena minorista,
causando interrupciones que afectaron las
operaciones de la empresa y a sus clientes.

El impacto de los ataques de ALPHV en
América Latina subraya la capacidad del
grupo para adaptarse rápidamente a las
defensas implementadas por sus objetivos.
Sus tácticas sofisticadas destacan la necesi

dad de medidas de ciberseguridad más ro
bustas y proactivas en toda la región

LockBit 2.0: Una Amenaza Persistente

con Capacidades Avanzadas
LockBit 2.0 es otro grupo de ransomware

prominente que ha tenido un impacto signifi
cativo en América Latina. Al igual que ALPHV,
LockBit 2.0 emplea
tácticas sofisticadas

para comprometer a
sus objetivos, inclu
yendo la explotación
de vulnerabilidades en

software ampliamente
utilizado, como servi
dores VPN y servicios
de Protocolo de Escri

torio Remoto (RDP).
Sin embargo, LockBit
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2.0 se distingue por
ofrecer a sus afiliados

un conjunto de herra
mientas extremada

mente fácil de usar y
un soporte continuo,
lo que permite incluso a cibercriminales inex
pertos llevar a cabo ataques efectivos.

LockBit 2.0 también utiliza un enfoque
de doble extorsión, exfiltrando datos antes
de cifrar los sistemas. El grupo es conocido
por su capacidad para evadir la detección
por herramientas de seguridad, empleando
ofuscación de código y técnicas para detec
tar y deshabilitar entornos virtuales y sand
boxes utilizados para el análisis de malware.
En agosto de 2021, LockBit 2.0 atacó a Ac

centure en México, exfiltrando seisterabytes
de datos y causando interrupciones signifi
cativas en el servicio. El ataque no solo inte
rrumpió las operaciones, sino que también
tuvo repercusiones más amplias, incluida la
posible pérdida de confianza de los clien
tes y responsabilidades legales debido a la
exposición de datos sensibles. Otro ataque

de alto perfil ocurrió
en enero de 2023 en

el Aeropuerto Inter
nacional de Queréta

ro en México, donde
LockBit 2.0 interrum

pió los servicios y exi
gió un rescate a cam
bio de la devolución
de los datos cifrados.

La gravedad y la
frecuencia de los ata

ques de LockBit 2.0 en
América Latina subra

yan la necesidad de
que las organizaciones
implementen solucio
nes de ciberseguridad

avanzadas y desarrollen estrategias de res
puesta a incidentes para mitigar el impacto
de tales ataques.
BLACKBYTE Y BLACKHUNT: AMENAZAS
EMERGENTES EN LA REGIÓN

Mientras que ALPHV y LockBit 2.0 represen
tan amenazas más establecidas, grupos emer
gentes como BlackByte y BlackHunt también
están dejando su huella en América Latina.
BlackByte es conocido por sus tácticas agresi
vas, incluyendo la infiltración de redes, la exfil

tración de datos valiosos y el despliegue de
ransomware para cifrar los datos restantes. Si la
víctima se niega a pagar el rescate, BlackByte
amenaza con divulgarla información exfiltrada,
aumentando la presión para negociar.

En enero de 2023, BlackByte atacó a
la Contraloría General de la República de
Perú, exfiltrando una gran cantidad de da
tos y publicando parcialmente estos en su
blog para demostrar la validez del ataque.
Este incidente expuso la vulnerabilidad de
las instituciones públicas peruanas y desta
có la capacidad de BlackByte para infiltrarse
en redes gubernamentales críticas.

BlackHunt, otra variante emergente de
ransomware, ha dirigido principalmente
sus ataques a entidades gubernamenta
les y sectores clave en América Latina. En
enero de 2024, BlackHunt lanzó un ataque
coordinado contra el Ministerio de Defensa

y varias empresas en Paraguay, exfiltrando
grandes volúmenes de datos y causando
interrupciones significativas. El ataque al
Ministerio de Defensa de Paraguay no solo
interrumpió servicios críticos, sino que tam
bién comprometió información sensible re
lacionada con la seguridad nacional, lo que
destaca la creciente amenaza que represen
ta este grupo de ransomware.

LA NECESIDAD DE MEDIDAS DE
CIBERSEGURIDAD PROACTIVAS

A medida que grupos de ransomwa
re como ALPHV, LockBit 2.0, BlackByte y
BlackHunt continúan evolucionando y per
feccionando sus tácticas, la necesidad de
medidas de ciberseguridad proactivas en
América Latina se ha vuelto cada vez más

urgente. Agencias estadounidenses como
la Agencia de Seguridad de Infraestructu
ra y Ciberseguridad (CISA) y la Oficina Fe
deral de Investigaciones (FBI) han emitido
recomendaciones específicas para mitigar
las amenazas planteadas por estos grupos.
Estas recomendaciones incluyen la imple
mentación de estrategias de respaldo ro
bustas, la actualización y parcheo continuo
de los sistemas, la desactivación de puertos
y protocolos no utilizados, y la aplicación
del principio de privilegio mínimo para limi
tar el acceso de los usuarios a los datos y
sistemas esenciales.

Además, el sector privado ha desarrolla
do herramientas y servicios específicos para
detectar y mitigar los ataques de ransomwa
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re. Las tecnologías de detección y respuesta
en puntos finales (EDR) y las soluciones de
gestión de información y eventos de segu
ridad (SIEM) pueden identificar patrones
de comportamiento asociados con estos
grupos de ransomware, lo que permite una
respuesta más rápida y efectiva.

Además de las soluciones tecnológicas,
la capacitación regular en ciberseguridad
para todo el personal es crucial para aumen
tar la conciencia sobre métodos de ataque
comunes, como el phishing. Las organizacio
nes también deben implementar capacida
des de respuesta a incidentes que permitan
reacciones rápidas ante las amenazas detec

tadas y adoptar la autenticación multifactor
;MFA) para todas las cuentas, especialmente
aquellas con acceso a sistemas críticos.

A medida que las amenazas de ranso
mware continúan creciendo en sofisticación

y frecuencia, las organizaciones en América
Latina deben priorizar la ciberseguridad
para proteger sus operaciones, datos y re
putación. Los ataques de ALPHV, LockBit
2.0, BlackByte y BlackHunt son un recorda
torio claro del impacto devastador del ran
somware y de la necesidad de una estrate
gia de defensa coordinada y proactiva.

* X:@Travelerjm

El impacto de los ataques
de ALPHV en América

Latina subraya la capacidad
del grupo para adaptarse
rápidamente a las defensas
implementadas por sus
objetivos. Sus tácticas
sofisticadas destacan la
necesidad de medidas de

ciberseguridad más robustas
y proactivas en toda la región
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TERCERO INTERESADO
u uENTRE DOS REPUBLICAS

"ras dos~Psiglos deI FRepública
en México, el libro
de Norberto Bobbio

"Entre dos Repúbli
cas: en los orígenes
de la democracia

italiana", es buen
acompañante en la
reflexión de temas
relevantes como la

política, los parti
dos, la ideología, el federalismo, el gobier
no y la sociedad, entre otros, que Bobbio
ubica en dos etapas: una posterior al fascis
mo y la otra cincuenta años más tarde, a tra
vés de hilo conductor de su pensamiento
liberal y democráti
co, con una claridad
de conceptos que no
solo trasciende a la
realidad italiana sino

a su tiempo.
De ahí este ejer

cicio que transcribe
una selección de ci

tas y frases de esta
obra, que señala la
aversión a los par
tidospersona y la
degradación de la
actividad política a
un instrumento de

los buenos o malos

negocios personales
de cada quien.

Designa al federalismo como el principio
más profundamente innovador de la época
contemporánea por su capacidad de reves
tir a la sociedad civil en su totalidad y trans
formarla bajo la forma de un estado que ga
rantiza mejor que cualquier otra, la libertad
de los ciudadanos, asegurando que tengan
una participación más amplia y directa en el
poder y promueve con mayor celo sus in
tereses, sustrayendo lo más posible de una
burocracia distante e incompetente el cui
dado de los asuntos públicos.

Advierte como la lucha política se va
transformando en una guerra de religión
dado que las ideologías dividen a los
hombres más que los intereses, pues los
intereses a veces convergen en un punto
de encuentro común, por la lógica misma
de la utilidad y al mismo tiempo critica el
apoliticismo, pues este indica por lo menos
dos situaciones muy diferentes: los que no
se ocupan de política, y los que no tienen
ideas políticas; donde los primeros, care
cen de conciencia; los segundos, adolecen
de capacidad intelectual.

Asigna un peso específico importante
a las instituciones sobre las personas, ad
virtiendo la opinión falsa e ingenua de que
la política es el arte sumamente sencillo de

poner a los buenos en lugar de los malos,
señalando que el verdadero contraste entre
lo mejor y lo peor no es entre los hombres,
sino entre las instituciones, sin dejar de con
siderar que, con una institución mala incluso
los mejores hombres no tienen otro reme
dio que gobernar mal y administrar peor

Las buenas instituciones, democráticas,
son las que convocan al mayor número po
sible de ciudadanos a la responsabilidad
del poder sin atarlos a este, las que, me
diante la ampliación del sufragio, la parti
cipación y la vigilancia, impiden que unos
pocos transformen el estado en un bastión
de privilegios y que se atribuyan todos los
beneficios del poder quitándose de enci
ma todas sus responsabilidades.

Aborda el tema de la política laica y al
respecto nos dice
que la consecuencia
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del espíritu teológico
trasladado a la políti
ca no es la elevación

de los intereses, sino
la degradación de
los principios.

Todos luchan por
sus propios intereses
y levantan la bandera
de los principios. To
dos discuten de prin
cipios y trabajan por
sus propios intereses.
Convoca a los

partidos hacia su pro
pio deber de formar
conciencias, no de

violarlas, de hacer que surjan convicciones,
no de imponerlas ya totalmente formadas,
de educar ciudadanos libres, no fabricar
electores, de disipar las desconfianzas efí
meras, no provocar otras más duraderas;
expresa que el único partido de masa del

pueblo, es el partido de los sin partido, en
lo que prevalece el descontento con aquel
descontento que es propio de los que no
saben lo que quieren y se enfrascan no en
una disputa de ideas o de intereses, de la
que pueda derivar o bien un desarrollo
ideológico o una conciliación útil de fuer
zas, si no, es un desacuerdo de gustos, una
discrepancia de estados de ánimo, hacién
dole creer a los hombres que son libres
solamente porque no están dispuestos a
tolerar ninguna disciplina.

Apunta que, en un partido de gobier
no, la aprobación que pide la pide más en
nombre de los hombres que de las ideas
y, que su fuerza radica en la mayoría par
lamentaria, que es el producto más formi
dable y perfecto de la organización de los
partidos políticos.

Estos extractos del pensamiento de
Bobbio, con plena vigencia política e inte
lectual, sirven muy bien al propósito de re
flexionar sobre nuestra República.

Foto: X / aClaudiashein
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CONFIDENTE EMEEQUIS

REFORMA JUDICIAL: LA
BOLETA DEL DISPARATE

La forma es

fondo, decía
Jesús Reyes

Heroles, y si a ello nos
atenemos, durante la
conferencia de la ma
ñana de este martes

en Palacio Nacional, la
secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde,
dejó más que claro el poco aprecio que le tiene
al INE y a sus consejeros.

Desde pasada la elección, la encargada de
la política interna, ha suplantado a la autoridad
electoral, haciendo cuentas sobre asignaciones
de diputaciones plurinominales, argumentando
cuál es la interpretación de la Constitución que le
acomoda al actual gobierno y tirando línea para
que no existan sorpresas.

Pero esta vez hasta presentó la boleta con la
que se elegirán ministros, magistrados y jueces
el próximo 1 de junio de 2025, si la Reforma Ju
dicial es aprobada en septiembre.

El solo diseño es

muestra del dispara
te que se cometerá,
donde los votantes
no tendrán ni la me

nor idea de a quién
estarán respaldando.

Ya dijo el presi
dente López Obrador
que, a la gente, en ge
neral, no le importa el
asunto y en esa lógica
qué más da cómo se
presenten los listados.

Pero nada es gratis.
El costo de im pie

mentar semejante ex
centricidad se pagará
con la extinción de los fi

deicomisos del Poder Judicial, aunque ese tema
esté en litigio.

Conviene insistir en que esos recursos no
le pertenecen a gobierno alguno, y que en mu
chos casos fueron generados con aportaciones
también de los trabajadores.

Es un robo en despoblado y no a los minis
tros, porque esos instrumentos no están diseña
dos para su beneficio. La arrogancia de la pro
puesta terminará por causar un daño inmenso,
quizá irreversible, al Estado de Derecho. No hay
que engañarse, todo lo que puede salir mal, sal
drá mal. Pero respiremos.

Los candidatos a jueces tienen que
acreditar entre 8 o 9 de calificación en las

materias sobre las que se postulen. No en
sus licenciaturas, maestrías o doctorados.
Todos tranquilos.

Esto es, me imagino, el que va a penal debe
tener sobresaliente en esos aspectos, aunque
en administrativo ande algo débil y hasta en ex
traordinarios haya salido del paso.

¿Yenfiscalytelecomunicaciones?¿Unjuezde
control, de esos que ordenan detener integrantes
del crimen organizado, en qué materia debe ser
ducho? ¿Los laborales sabrán de los acuerdos de!
TEMEC, o basta con una barnizada?

¿Un juez constitucional debe ser autor de su
tesis de licenciatura? Ya sabemos que en la cir
cunstancia actual la respuesta es relativa.

Como no se pide la acreditación de una ca
rrera judicial ya se irá viendo sobre la marcha. Un
aspecto más que inquietante, serán los integran
tes del Tribunal de Disciplina, que contarán con
un poder inquisitorial y podrán terminar con la
carrera de un juez, sin que se pueda impugnar
semejante determinación.

Ahí está el huevo de la serpiente de la Refor
ma Judicial.

La campaña durará dos meses, los aspi
rantes a juzgadores
no pueden obtener
financiamiento al

guno, pero contarán
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con espacio en la ra
dio y la televisión.

Eso sí, se van a or
ganizar debates.

Ahí atestiguare
mos, supongo, cuál
es el prospecto más
aventajado, el que
promete sanciones
ejemplares sobre
asuntos hipotéticos.

Estamos en la an

tesala de la profundi
zación del populis
mo penal.

¿Creen que uno solo de los candidatos
se pronunciará por limitar la prisión preven

tiva oficiosa? ¿Por hacer una interpretación
acorde a los instrumentos internacionales?

No lo harán, porque pierden, aunque con
ello contradigan la progresividad en mate
ria de derechos humanos.

Van a comprometerse con lo que crean
que es el sentir de las mayorías, algo total
mente contrario a la reflexión que requiere
un asunto de carácter legal, pero también
responderán a los patrocinios, porque los
habrá, y de todo tipo, los políticos, por su
puesto, pero también los criminales.

Además, cada nueve años tendrán que pa
sar por las urnas, si antes no los han destituido
por no apegarse al libreto que se elaborará en
otros espacios y ámbitos.

Es un robo en despoblado
y no a los ministros, porque

esos instrumentos no

están diseñados para su
beneficio. La arrogancia de
la propuesta terminará por
causar un daño inmenso,
quizá irreversible, al Estado
de Derecho. No hay que
engañarse, todo lo que

puede salir mal, saldrá mal.
Pero respiremos
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•on 24 añosCconsecuti

'vos como

legislador nadie más
en la historia de Mé

xico tiene ese récord, Federico Dóring,
coordinador de los diputados del PAN
en el Congreso de la Ciudad de México
y diputado federal electo, sabe que la
Segunda Legislatura local ya ¡legó a su
fin, pues la sesión extraordinaria que ten
drán el jueves es de mero trámite para
que la mayoría de Morena apruebe las
iniciativas de la Jefatura de Gobierno. Por

eso es que Dóring ya se metió en un tema
federal que va a ser de largo aliento para
la oposición: el del gobernador de Sina
loa, Rubén Rocha, de quien exigió compa
rezca ante la Fiscalía del Estado en la in

dagatoria del asesinato de Héctor Melesio
Cuen. También denunció penalmente a la
ex fiscal Sara Quiñones, pues su renuncia
no es suficiente, y afirma que debería ser
procesada penalmente por obstruir las
investigaciones presuntamente afirma,
por órdenes directas del mandatario Ro
cha. Es claro que si el PAN quiere ser una
oposición más fuerte en Cámara de Dipu
tados, tiene en Dóring al legislador que
más experiencia tiene.

ELIMINAR SENADORES PLURIS

Es increíble que Martí Batres, con tan
tos años de participar en política, desco

noce la filosofía de la Constitución en el

caso del Congreso de la Unión. Vamos a
ilustrarlo un poco: los diputados federa
les representan al pueblo; los senadores
el pacto federal, y se le da exactamente la
misma relevancia a todas y cada una de las
32 entidades federativas, sin importar nú
mero de habitantes, su contribución al PIB
o la extensión territorial. Pero no parece
que Batres le entienda. Ante diputados, se
quejó: "Colima, con dos distritos electora
les, elige el mismo número de senadores
que el Estado de México, con 15 millones
de habitantes". Esto lo dijo porque propo
ne eliminar la lista plurinominal de 32 se
nadores, porque según él son un exceso.
Sin embargo, no opina lo mismo de elimi
nar diputados plurinominales del Congre
so de la CDMX, porque aquí su hermana
Valentina Batres será diputada precisa
mente por ir en una lista de partido.
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Por Alejandro Lelo de Larrea
A dos días de que se aprue

be la reforma que envió al
Congreso de la CDMX el

jefe de Gobierno, Martí Batres, para
poner un freno al alza casi indiscrimi
nada de las rentas y toparlas confor
me a la inflación anual que reporte el
Banco de México, la jefa de Gobier
no electa, Clara Brugada, anuncia
que se va a reunir con los empre
sarios de la construcción, a quienes
desdeñó durante su campaña.

El agravio de Brugada no quedó
en el desaire solamente. Como como

parte de su propaganda y la de More
na, acusaron la existencia de un "cartel
inmobiliario", que no sólo afectó a los
destinatarios de esa estrategia electo
ral, los panistas, sino a todo el sector,
como lo advirtieron en abril pasado de
sarrolladores inmobiliarios, en una reu
nión con Santiago Taboada, candidato
opositor a la Jefatura de Gobierno.

"La industria se siente herida", dijo
de manera contundente Leopoldo
Hirschhorn Cymerman, presidente de
la Cámara Nacional de la Industria de

Desarrollo y Promoción de Vivienda
ÍCANADEVI) en aquel encuentro del
23 de abril. Los desarrolladores inmo

biliarios también invitaron a Brugada a
una reunión, pero los desestimó.

Lamentablemente Brugada no
pudo escuchar de los expertos el tris

te diagnóstico sobre la industria de la
construcción en la capital del país, el
daño que les causó la anticampaña de
"cartel inmobiliario", pero sobre todo
el problema mayor: el déficit de al me
nos 400 mil viviendas en la CDMX.

El sector inmobiliario no es al

único de empresarios que desdeñó
Brugada en campaña, cual si no tu
viera claro que ellos son los que más
impuestos pagan, generan empleos,
los trabajadores también son contri
buyentes y eso se convierte en ingre
sos para que el gobierno federal y los
locales puedan financiar los progra
mas sociales, sombrero ajeno que le
fue muy útil a Morena para arrasaren
las elecciones del pasado 2 de junio.

Pasada la elección, hay que reco
nocer la buena intención de Brugada
al menos de palabra, de incluirá este
sector productivo en la gobernanza y
desarrollo de la capital. "Pronto vamos
a hacer un encuentro con todos los

empresarios de la Ciudad para pre
sentar en Gabinete. Yo me compro
metí en campaña de que íbamos a ha
cer una mesa periódica, si se puede,
semanal, para construir con los desa
rrolladores inmobiliarios una política
pública al respecto". Eso dijo ayer.

Seguramente el tema de la reforma
de rentas de Batres se lo habrán de co

mentar a Brugada los empresarios, y lo

más probable es que saque chispas, por
que hay quienes argumentan, entre otras
cosas, que establecer ese límite también
topa la plusvalía de los inmuebles.

En esta relación del próximo Go
bierno de la CDMX con los inmobilia
rios será fundamental la nueva Secre
taría de Planeación de Ordenamiento

Territorial y de Metrópolis (actualmente
Seduvi). La buena noticia para los em
presarios del sector es que la encabe
zará Alejandro Encinas. Su historial es
de un político conciliador, negociador,
ir icluyente, a pesar de que es muy es
trecha su relación con los grupos radi
cales, sectarios, esos que hoy lideran en
la CDMX Clara Brugada y Martí Batres.

Encinas conoce el tema de la cons

trucción porque formó parte de la ad
ministración de López Obrador en el
DF. como secretario de Desarrollo Eco

nómico, de Gobierno, precisamente en
esa etapa en que el tabasqueño publicó
el "Bando 2", que fue el verdadero co
mienzo de la especulación inmobiliaria
en la capital, como lo reconoció el ta
basqueño en su campaña presidencial
de 2006. Esa intencionalidad política de
Brugada, Batres y todo Morena de da
ñar a los adversarios electorales con lo

de "cartel inmobiliario" salpicó y afectó
a todo el sector de la construcción, por
que atacaron sin distingos. Es una heri
da que no sanará fácil. Lo veremos.
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Bien dicen que no hay nada más permanen
te que lo temporal.

Si no, pregúntenle al Tribunal Electoral
de la Ciudad de México, donde establecieron
las sesiones virtuales por la crisis de coronavi
rus de 2020, pero a la fecha las mantienen.

Incluso, ahora aseguran que el modelo
abona a la economía procesal administrati
va, lo que sea que eso signifique.

Y, bueno, si así lo han hecho en la parte
más intensa del proceso electoral, den por
descontado que así se mantendrán.

Se ensimismaron en el trabajo a distan
cia o, mejor dicho, ¡se enzoómismaron!

mmm

Para ser egresados de la Bcademia de Po
licía Municipal y, en teoría, con altísima ca

pacitación y sólidos valores, los tripulantes
de una patrulla de Tránsito de Naucalpan
lucieron un colmillo bastante retorcido.

Ahora que ya regresaron las infracciones
a esta Alcaldía mexiquense, cuentan que in
tentaron detener un vehículo particular que no
había cometido falta alguna, además de que
viajaban uniformados y civiles en la pickup.

Lo siguieron e intimidaron varias cua
dras, hasta que vieron que el conductor no
cedería.

Y lo más raro de todo es que el núme
ro económico en la cromática era TM3242,
pero el de placa era otro muy distinto.

Que se orillen y respondan si no tendría
que ser uno solo.
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ACCIÓN INDIGNA
Un terapeuta sexual le preguntó a su paciente:
"¿Sufre usted de eyaculación prematura?". "Yo
no respondió el tipo. La que la sufre es mi
pareja". El facultativo no hizo caso de esa egó
latra respuesta y volvió a preguntar: "¿En qué
momento experimenta usted el orgasmo?".
Contestó el sujeto: "Entre '¿Cómo te llamas?
y '¿De qué signo eres?"'. (Cierto karateca con
trajo matrimonio. La noche de las bodas se
precipitó sobre su desposada al tiempo que
lanzaba el intimidante grito del karate: "¡Ya
aaaaa!". Segundos después le preguntó ella,
desilusionada: "¿Ya?")... Los chistes sicalípticos,
vale decir picaros, atrevidos o picantes, tienen
diverso color según el país en que se narran.
En España son verdes, azules en Estados Uni
dos, y rojos o colorados en México. Pues bien:
el cuento que sirve de prefación o introito a
mi comentario de hoy es verde, azul y rojo. Un
señor de edad madura por los 70 andaría
ya acudió a una sala de tatuajes y le pidió al
encargado que le tatuara un corazoncito en
el bálano. Así se llama el extremo del atributo

varonil. El tatuador, entre extrañado y diverti
do, le preguntó por qué deseaba tener ahí el
dibujo de un corazón. Respondió en tono de
ilusión el veterano: "Para ver si me da un paro
cardiaco"... Al paro o suspensión de labores
del Poder Judicial el presidente (con minúscu
la) López Obrador ha respondido con insultos
y sarcasmos. Las reformas que propone figu
ran entre las más aberrantes y nocivas que
han salido de su caprichosa voluntad, y no só
lo atentan contra la estructura de ese Poder: lo
destruyen al convertirlo en una dependencia
del Ejecutivo. La medida forma parte del plan
urdido por el cacique de la 4T para hacer de
México un país en el cual el estatismo absolu
tista supla al ejercicio democrático. La manera

en que conforme a esa iniciativa serán elegi
dos los jueces y magistrados es absolutamen
te irracional; pondrá la aplicación de la justicia
en manos de gente sin preparación y propicia
rá que lleguen a esos cargos elementos impul
sados por la delincuencia organizada, ya sea
delincuencia criminal o delincuencia política.
(Esos dos tipos de delincuencia, según se ha
puesto de manifiesto en Sinaloa, están entre
verados). El paro de labores de los funciona
rios y empleados del Poder Judicial se apega
a la legalidad y tiene su cimiento en la justicia.
El burdo chantaje que AMLO ha pretendido
hacer a los ministros, al presionarlos para que
dejen el cargo si quieren recibir sus pensiones,
es una acción indigna de un mandatario. Con
eso López se rebaja al nivel de un mafioso que
intenta hacer ofertas que no se puedan recha
zar. Tener un presidente así da pena, y preo
cupa vivir en un país en el cual la voluntad de
un individuo con talante dictatorial atrepella
la legalidad y destruye las instituciones en
que se finca la existencia sana y ordenada de
la comunidad. Decir que nos esperan malos
tiempos no es pesimismo. Es realismo... El hijo
de don Poseidón se iba a casar. La víspera del
matrimonio su padre le regaló una escopeta
cuata. El muchacho se desconcertó. Le dijo a
su padre: "Un arma no me parece un regalo
adecuado. Yo esperaba un reloj". "¿Un reloj?
gruñó el progenitor. Supongamos que llegas
a tu casa y encuentras a tu mujer en la ca
ma con un hombre. ¿Qué harás? ¿Tomarles el
tiempo?"... El paciente le solicitó a su médico:
"Dígame cuál es la causa de mi continuo can
sancio. Pero no use terminología complicada:
dígamelo en términos sencillos". Respondió el
facultativo: "No tiene usted nada. Lo que pasa
es que es güevón". Pidió el sujeto: "Ahora dí
gamelo en términos complicados, para expli
cárselo a mi esposa"... FIN.
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Amedrentado

Hugo Torres, concejal electo de
Benito Juárez, recibió más de 5
llamadas de diputados de la actual
legislatura en el Congreso de la
Ciudad de México para solicitarle de
la manera más atenta que se desista
de interponer el amparo contra
el bono millonario que pretenden
llevarse en las bolsas.

Pero no solo eso, en radio pasillo
se dice que muchos panistas están
buscando los puntos flacos de
Torres para "chingárselo" por tal
atrevimiento, es que creen que el
tema solo es contra ellos, pero se
les olvida que el amparo es para que
ninguno de los 66 diputados se lleve
los 2 millones 500 mil pesos, por
cabeza, que plantearon en Donceles.
El morenista emprendió una

lucha contra este regalito del adiós
que plantearon los legisladores.
Encabeza un grupo de vecinos con
los que presentó un amparo indirecto

en contra del bono ante un juez de
Distrito en Materia Administrativa.

Es que señores diputados
capitalinos, ustedes no merecen
un bono, se les puso ahí para hacer
su trabajo, trabajo que ustedes
prometieron mientras buscaron el
voto, así como a sus partidos políticos
en caso de los plurinominales. Yo
lanzo una última pregunta, ¿dónde
quedó la Ley de Austeridad? eso de
anular los beneficios excesivos como

que no les vino bien a algunos, bueno
a los 66 diputados.
Deberíamos hacer una revisión

exhaustiva de las listas de asistencia,
deberíamos revisar cuantas veces

se reventó una sesión por falta
de quorum, deberíamos analizar
cuantas veces ni si quiera se
desahogaron todos los puntos de una
orden del día porque no había forma
de hacerlo.

En fin, habrá que esperar que dice
el juez, espero que a muchos les caiga
la sensatez y decidan rechazar esta
cuantiosa cantidad de dinero.
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¿Reciprocidad
o complicidad?
Uno de los puntos a los que se opone el PJ es a la
ciccción de ministros y jueces por voto popular,
ci contrasentido es evidente, así como la huelga
ilegal a la que se han lanzado; una huelga casi
familiar por el amplio nepotismo que carga la
institución, si bien el derecho de huelga está
garantizado en el país, en ningún momento se
afectarán los derechos de los trabajadores...
¿o sí? Los privilegios adquiridos a través de los
años efectivamente se verían vulnerados ya que
al dejar de sor juez y parte como actualmente
lo es Norma Pifia al ser titular del Consejo
de la Judicatura y de la Suprema Corte,
necesariamente habría cambios drásticos y
perdida de privilegios económicos para los
miembros del Poder Judicial desde los elementos

mis bajos, hasta las más altas cúpulas que suelen
atraer y esconder expedientes.
Los manifestantes se lanzan a las calles

atrepellando ci derecho de ios ciudadanos de
justicia y movilidad y alegan que no cobran
por los servicios que ofrecen. Es verdad, por
ley, TODOS los servicios que se ofrecen son
gratuitos... en papel.
El PJ tiene un segundo sueldo a costa del

ciudadano que tiene la mala fortuna de enfrenar
un proceso ya sea acusatorio o defensivo y eso es

algo que debe cambiar. NECESARIAMENTE.
Otra violación a la ley radica en los

fideicomisos que ni siquiera apoyan a la totalidad
de los trabajadores, sino a los altos mandos de la
Corte.

El escandaloso dispendio que tiene el Poder
Judicial y que en otros gobiernos se justificó con
"para que no roben", se ha vuelto una pesada
caiga para las finanzas públicas y una total
injusticia para el pueblo: 1177 millones por bono
de riesgo; 282 millones en escoltas; 900 millones
en traslados; 235 millones para vestuario; 26
millones por "día del padre"; 24 millones por
el "día de la madre"; 90 millones en pago de
anteojosY aun así roban.
Incongruente, injusto e ilegal ante el rezago de

más de 47 mil expedientes "por falta de jueces".
Lo lamentable de todo es que bajo el título

de "señoría", se pretenda que el Poder Judicial
permanezca intocable y se niegue a someterse a
la voluntad del pueblo.
La última carta es la p etición del Cons ej o

Coordinador Empresarial para dirimir este
asunto a favor de los ministros que bien
han aceptado favorecerlos, ¿reciprocidad o
complicidad?
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\ licúas
articulaciones

EL MOVIMIENTO SE CONSOLIDA

En la Ciudad de México, la profun
dizado]! de la agenda social progre
sista requiere nuevas articulaciones
con segmentos distintos a quienes
constituyeron el núcleo central de
la victoria del 2 de junio y logra
ron la mayoría contundente que lle
vó tanto a Claudia Sheiiibaum a la
Presidencia de la República como a
Clara Brugada a la Jefatura de Go
bierno.

Clases populares, clases medias y
élites fueron sensibles a la propues
ta encabezada por Morena y perma
necen atentas al ideario específico a
mostrarse en los planes de gobier
no. También lo están quienes no
votaron por la segunda etapa del
cambio de régimen, pero están muy
conscientes de la improbabilidad
inmediata de reacción estructurada

en una oposición cuyo partido cen
tral —el PAN— obtuvo menos de la

mitad del número de votos conse

guidos por Morena.
Las sociedades y gobiernos pro

gresistas buscan la implementa
ción de la justicia social, igualdad
ybienestar colectivo, especialmen
te de las personas más vulnerables.
Y eso, imprevisible como pareciera
a narrativas convencionales según
las cuales la derecha nunca acom

pañará a la izquierda, es una opor
tunidad para todas y todos.

¿Cuál? La misma impulsada, por
ejemplo, por la iniciativa privada en
Colombia y los sectores más con
servadores para quienes, como se
mostró en la visita reciente enca

bezada por Clara Brugada a Bogotá
y Medellín, la gobernabilidad es un
compromiso de toda la comunidad
nacional, por encima de los odios de
30 años o más de conflicto armado.

El proceso iniciado hace seis
años con Andrés Manuel López
Obrador, y en la CDMX hoy conti
nuado por Martí Batres, será con
solidado por Sheinhaum y Brugada;
se enriquecerá con las nuevas arti
culaciones protagonizadas por un
gabinete sensible, con amplísima
legitimidad social y política y con
una oposición a quien debe desear
se una recuperación del lado de la
inteligencia y la propuesta. O seguir
en su desplome.
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Pan» judicial
SE RECLAMA SENSATEZ

Particularmente los jueces, magis
trados y ministros, han insistido en
ser escuchados en relación ala Ini

ciativa Presidencial, por la cual, se
propone que los hombres de "toga y
birrete" sean electos por el pueblo.
Quienes ocupan las altas magistra
turas desean expresar sus puntos de
vista, con la idea de ser discutidos,
manteniendo el criterio de que no es
factible acudir al proceso electoral
con base en que debe mantenerse la
"carrera judicial".
Por supuesto, hay opiniones en

contradas y lo que al final se presen
taes una situación dramática, ya que,
se está acudiendo a un Ifparo de ac
tividades judiciales", por lo cual, de
manera indefinida, los juzgados ce
rraron sus puertas, salvo casos ur
gentes.

En este renglón hay que dejar en
claro que, es sumamente trágico pa
ra México un acto de tal naturaleza,
lo cual nunca se había presentado de
manera indefinida, como ahora se
plantea. Ante ello, se reclaman me
didas urgentes, donde la prudencia y
el diálogo mantengan una adecuada
preferencia.
Por otro lado, deben considerar

se las graves afectaciones que se da
rán, dado que, un alto porcentaje de
asuntos se resuelven en los ámbitos

federales, es por tanto, mantener un
retraso donde ya en sí, tengamos pre
sente, nuestra justicia es lenta. Tal
vez inclusive, a la decisión de los juz
gados federales, se puedan sumar al
gunos de carácter local, con lo cual,
se estará creando una situación, in
sistimos, de gran peligro para nues
tro País.

Al iniciarse un sexenio, se presen
tan circunstancias complicadas, así,
el temor y la inseguridad se incre
mentarán en diversos sectores, par
ticularmente de carácter productivo.
De esta manera, la huelga de los juz
gados no es nada grata ni adecuada,
dado que se aumentará el riesgo de
daños en la economía de México y en
la tranquilidad que amerita el mundo
de las inversiones. Se reclama sensa

tez y más sensatez.
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Independencia sí,
dependencia 110
MAESTRO, MI LEI CANCELO SU VIAJE A MEXICO
PROGRAMADO EL PRÓXIMO 24.

Buenadecisión, aquí nadie lo quiere salvo Veráste
gui, Rementiría y otros conservadores y se ahorró
muchísimas mentadas de madre.

Sheinbaum dijo que con la reforma/judicial, mi
nistros, magistrados y jueces tendrán mayor inde
pendencia.
Para que ya no sean dependientes de la obligada ven
ta de birretes por billetes de muchos delincuentes de la
mafia del expoder, y para acabar con las más de 7 mil
redes nepotistas delPJF (Podemos Jalar Familiares).
Y del paro, los males del poder Judicial son los que urge
depurar, no así a su sector laboral, ese no se va a tocar.
Pedro l'erriz de Con y otros opositores andan revi
sando sábanas de la elección presidencial porque
creenquegfinó Xóchitl.
Ya supérenlo y mej or suerte para 20 30, si e s que van
por un candidato (a) mucho más preparado y honesto,
porque al pueblo ya no lo hacen tonto.
Citlalli Hernández será titular de la Secretaría de

Lis Mujeres con Claudia, y Daphne Cuevas con Cla
ra,

Suena bien, el Inmujeres federal y el capitalino nece
sitaban ima fuerte sacudida, aunque no le guste a Lilly
Monster digo Téllez.
Federico Doring citó que el gabinete de Urugada es
"pior" que el actual.
Seguramente él hubiera nombrado a miembros del
CIP (Cártel Inmobiliario Panista) en secretarías de
Vivienda, Obras Públicas, Turismo y Finanzas.
Marti Batres confía en que su iniciativa para recu
lar las rentas cilla CDMX sea aprobada y el PAN ya
se pronunció en contra.
El partido blanquiazul seguramente apoya a miem
bros del CIP, dueños de muchos edificios sobre todo de
zonas adineradas.

La diputada Irisay Rodríguez, de MC, propone sus
tituir el término "hijo ilegítimo" por ''liijo concebi
do fuera del matrimonio3

¿lSíii pecado concebido, o con?.. Pero que alos funcio
narios ladrones sí se les pueda decir "es un legítimo hi
jo déla ching..",
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No hay otra
oportunidad

Por más que el Partido Acción Nacional
(PAN) y sus aliados se afanen en rebuscar
la posibilidad de arrebatarle a Morena
la Mayoría Calificada en el Congresode
la unión, no habrá poder humano que
logre revertir la decisión de millones de
mexicanos que refrendaron su confianza
en la Cuarta Transformación y que,
además, otorgaron s li voto para que en
el país se profundizaran los cambios
en el Poder Judicial y otras reformas
constitucionales necesarias para
erradicarlos vestigios del viejo régimen
neoliberal, el pueblo decidió la abolición
de un sistema caduco y obsoleto que
desde hace décadas dejó de cumplir con
su deber constitucional.
La mayoría del pueblo mexicano eligió

Lomar las riendas de su destino como

nación, palomeó la continuidad con
rostro de mujer.
Para los opositores resulta difícil

de comprender la consumación
de esta determinación social, no
conciben que a pesar de la cuantiosas
cantidades de dinero empleadas para

pagar campañas en los principales
medios de comunicación nacionales e

internacionales a efecto de desprestigiar
al gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador y a Claudia
Sheinbaum, hoy presidenta electa de
México, nada les haya funcionado, no
acepLan el fracaso de su estrategia.
La oposición pide a gritos y

sombrerazos otra oportunidad, esperan
que a través del uso de su retorica en
torno a la "sobrerrepresentación"
lograrán revertir la voluntad de la
mayoría de los mexicanos.
Su desesperada "cantaleta", es el

resultado de sus frustrados intentos

por convencernos de que el país va
por mal camino y que su alianza será
la luz para salvarnos del abismo.
Desde la perspectiva de quien votó por
Morena, estos argumentos resultan
irrisorios, no hay vuelta atrás, no
habrá otra oportunidad, los que tanto
daño hicieron al país tendrán que
comprender que el pueblo mexicano
les demandó dejar el poder y con ello,
reivindicar los derechos sociales que
durante décadas pisotearon.
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Encuentro bilateral

Esta semana, la Cámara Canadiense
de Comercio (CanCham) en México,

que preside Luis Noriega y representa
a 300 corporativos canadienses en terri
torio nacional, celebra el CanCham Day
2024.

En el encuentro se conmemorarán
los 80 años de relaciones diplomáticas
entre Canadá y México, que según el or
ganismo, se caracterizan por vínculos
personales sólidos, intercambio cultural
significativo y la evolución del comercio
e inversión.

En un contexto donde el Gobierno de
México busca realizar diversas modifica
ciones legislativas que tienen preocupados
a inversionistas extranjeros, Canadá busca
fortalecer y expandir sus vínculos con Mé

xico tanto en el ámbito bilateral como en
el marco de la alianza norteamericana

Pero también afianzar aún más la re
lación mediante la promoción de alian
zas públicoprivadas, facilidad de las co
nexiones empresariales, fomento al co
mercio y inversiones en áreas clave como
educación, innovación, minería, energía y
tecnología.

Se prevé la participación de diver
sos empresarios canadienses y represen
tantes de negocios MéxicoCanadá, ade
más de representantes de la Adminis
tración de la futura Presidenta Claudia
Sheinbaum, quienes compartirán su vi
sión y perspectivas sobre el futuro de las
relaciones comerciales y empresariales
entre ambas naciones.

YANETH
GIHA...

Está al frente de la Fe
deración Latinoame
ricana de la Industria
Farmacéutica, des
de donde ha traba
jado para consolidar
al organismo como
una voz autorizada

en la región en temas
que atañen a la indus
tria biof armacéutica y
buena salud de los pa
cientes. Representa a
16 compañías farma
céuticas basadas en

investigación y 11 aso
ciaciones de la región.

Reunión
para América
Con la participación de 470
empresas expositoras y la
asistencia de más de 3 mil
profesionales de la indus
tria, este miércoles y jueves
se llevará a cabo la IBTM
Américas 2024.

Se trata de un evento
dirigido a organizadores de
exposiciones, congresos y
convenciones, es decir, para
la industria de congresos y
reuniones, un sector que ge
nera ventas anuales por al
rededor de 44 mil millones
de dólares en el País.

Se prevé que esta indus
tria reporte un crecimiento
promedio anual de 2.88 por
ciento y alcance 52 mil 600
millones de dólares en los
próximos cinco años.

Al IBTM Américas, que
organiza la empresa RX,
asistirán representantes
de 25 países que organizan

eventos en 42 sectores
industriales.

La empresa, que capi
tanea Luiz Bellini, realiza
alrededor de 350 eventos al
año y este 2024 conmemora
su aniversario número 15.

Impulso
a startups
Las primeras startups par
ticipantes del programa de
incubación de Angel Ven
tures y BLOQUE ya están
cosechando resultados.

Para este programa,
realizado en el Municipio
de Querétaro, se eligieron
a 43 startups de diferentes
industrias como logística,
salud, finanzas, manufactu
ra, alimentos, ecommerce,
salud y belleza, las cuales
lograron ventas totales por
6.7 millones de pesos duran
te los cuatro meses que
duró el proyecto.

Las empresas recibieron
asesorías personalizadas y
talleres en temas de finan
zas, legal, marketing de con
tenidos, levantamiento de
capital y relaciones públicas,
todo con el objetivo de que
validen su idea en el merca
do y perfeccionen su mode
lo de negocio.

La idea de apoyar a los
emprendedores surgió tan
to del fondo liderado por
Hernán Fernández y Ca
milo Kejner, como de
BLOQUE, el nuevo centro
de innovación y tecnología
de Querétaro.

Y es que el Gobierno
de ese Estado espera
que las startups pueden
posicionar a Querétaro
como un nuevo hub de
tecnología, innovación y
emprendimiento.

Entre las empresas be
neficiadas están Mediassist,
BioTekné, Flappy, Voltex,
Suso Labs, Zuustento, Ma

mut Capital y Biointellectus.
El 40 por ciento de ellas son
lideradas por mujeres.

Bella
alianza

Una nueva alianza se gestó
en el mundo de la cosméti
ca y dermatología.

L'Oréal, que capitanea
Nicolás Hieronimus, ad
quirió una participación de
10 por ciento en Galderma,
bajo el mando de Flem
ming 0rnskov.

Esta compra, de la que
no se conoce el monto,
viene acompañada de una
asociación científica para
aprovechar la experiencia
de ambas empresas: la de
Galderma en una amplia
gama de soluciones
dermatológicas y la de
L'Oréal en biología de
la piel, herramientas de
diagnóstico y métodos de
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evaluación.
Por ahora, L'Oréal está

invirtiendo en un enfoque
más holístico, que abar
ca toda la rutina de belleza
y pretende combinar he
rramientas de diagnóstico,

productos tópicos de alto
rendimiento, dispositivos
de consumo y tratamien
tos estéticos, para prevenir
y reparar el envejecimiento
cutáneo.

Galderma, por su par
te, ofrece dermocosméticos,

fármacos dermatológicos,
rellenos de ácido hialuróni
co y neuromoduladores.

En 2023, L'Oréal gene
ró ventas por 41.18 mil mi
llones de euros y tiene 20
centros de investigación en
11 países.

El año pasado, el seg
mento de cuidado de la
piel en México creció 9.4
por ciento, según cifras de
Canipec.

capitanes@reforma.com
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Derechos
de audiencias
mutilados

Es probable que mien
tras el Instituto Fede
ral de Telecomunica

ciones (IFT) está tratando
de salvar su existencia, no
quiera confrontarse con los
concesionarios de radio y
televisión agremiados en la
Cámara Nacional de la In
dustria de Radio y Televi
sión (CIRT) y de ahí su pro
yecto de lincamientos gene
rales para "garantizar" los
derechos de las audiencias
que proponen dar el tiro de
gracia a varios derechos de
las audiencias reconocidos
en la Ley Federal de Tele
comunicaciones y Radiodi
fusión (LFTR) desde 2014.

Si bien el sector de tele
comunicaciones y radiodifu
sión es uno de litigio cons
tante contra cualquier ley
del Congreso de la Unión
(CU) y cualquier decisión
del IFT, existen diferencias
profundas en los litigios.
Aquellas relativas a las tele
comunicaciones incluyen
do las que establecen medi
das específicas para Améri
ca Móvil, Telmex y Telcel
como agentes económicos
preponderantes por más
fuertes que sean, nunca se
comparan con los juicios
vinculados a los radiodifu
sores. En estos están presen
tes mucho ruido y en oca

siones distorsiones mediá
ticas; comparecencia de los
radiodifusores como "terce
ros interesados" para frenar
las sentencias a favor de las
audiencias infantiles y de las
defensorías de las audien

cias; así como la dificultad de
cumplir con las sentencias
de los tribunales del Poder
Judicial de la Federación y
de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación (SCJN).

En 2014, la LFTR reco
noció diversos derechos de
la audiencias y el IFT emi
tió unos lincamientos de de
fensa de las audiencias en
2017 que molestaron tanto
a los radiodifusores que no
sólo la Consejería Jurídica
del Ejecutivo Federal y el
Senado presentaron con
troversias constitucionales,
sino que impulsaron a que
se modificara la Ley para
eliminar los derechos de las
audiencias que incomoda
ban, tales como la obligación
de distinguir publicidad de
programación, saltándose
todo el debido proceso le
gislativo en octubre de 2017.
Contra el Decreto que eli
minó esos derechos, sena
dores del PT, PAN y PRD
interpusieron una acción de
inconstitucionalidad.

La SCJN determinó

la invalidez de ese Decre
to, con lo cual debían resta
blecerse los derechos de las
audiencias al eliminarse la
existencia jurídica del De
creto que los anuló. No obs
tante ello, la Cámara de Di
putados se aceleró a publicar
en su portal de internet una
"ley vigente" que omitía re
gresar al texto original de la
LFTR previo al Decreto. En
paralelo, la Asociación Mexi
cana de Defensorías de Au
diencias (AMDA) interpuso
un amparo contra los recor
tes alos códigos de éticay en
relación a las defensorías, el
cual ganó en definitiva.

Para cumplir con el am
paro de AMDA, con el pro
yecto de lincamientos en la
consulta pública, el IFT es
taría renunciando a su ca
lidad de órgano constitu
cional autónomo, que goza
de paridad con el CU y la
SCJN, con facultades dis
crecionales amplias y liber
tad de configuración nor
mativa, para proponer unos
lincamientos que lejos de
garantizar los derechos de
las audiencias, ponen la úl
tima rosa en su tumba

No se necesitaba que la
SCJN determinara la revi
viscencia, únicamente tie
ne el IFT que hacer una in

terpretación pro persona y
usar el sentido común Si el
Senado y la Cámara de Di
putados no estuvieran de
acuerdo con esa interpre
tación, podrán presentar sus
controversias, podrán re
formar la Ley. Si los radio
difusores consideran que
el IFT erró, pueden inter
poner amparos. En cambio,
las audiencias que carecen
de voz en la arena pública,
necesitan que el regulador
haga uso del sentido común,
de la interpretación jurídica
pro persona y de su discre
cionalidad técnica para ver
daderamente garantizar los
derechos de las audiencias.

Si bien es un proyecto
aún y el IFT puede cambiar
y reivindicar a las audien
cias, queda la duda de si su
finalidad es cumplir formal
mente con la sentencia de
amparo a favor de AMDA y
preservar el statu quo de los
radiodifusores. Lo que sí es
claro es que tal como está
el proyecto no garantiza los
derechos de las audiencias,
más bien los sepulta
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La libertad de
los extremos:

X y Brasil
X (antes Twitter) sale de

Brasil por la presión
del Poder Judicial de

ese país, específicamente por
Alexandre de Moraes, presi
dente del Tribunal Superior
Electoral y juez del Supremo
Tribunal Federal.

El debate hoy es que las
plataformas digitales, su fun
ción social y sus responsabi
lidades pasan por la interpre
tación sobre conceptos como
libertad de expresión, libertad
de prensa y derecho a la in
formación Estos conceptos
son polisémicos en Occidente,
América Latina, Europa, Esta
dos Unidos e incluso China El
concepto de "Occidente" no
existe a la hora de interpretar
estos conceptos o acceder a
una lógica comprensible. To
dos piensan diferente.

EUA. Una disposición
que ha garantizado el desa
rrollo de la innovación y el
funcionamiento de las plata
formas en Internet es la muy
conocida "Sección 230" de la
Ley de Telecomunicaciones
de 1996. Esta disposición es
tablece que "ningún provee
dor o usuario de un servicio
informático será considerado
como el editor o portavoz de
cualquier información pro
porcionada por otro provee
dor de información".

Además, la Sección 230
brinda la protección "contra
la responsabilidad para los
operadores de servicios in
formáticos interactivos que
eliminen o moderen de bue

na fe material de terceros
que consideren obsceno, lu
jurioso, lascivo, sucio, exce
sivamente violento". Esta re
gulación garantizó el desa
rrollo de las plataformas de
manera masiva, al eximirles
de responsabilidad objetiva
por los dichos o posteos de
sus usuarios.

En contrasentido, el Con
greso de Texas aprobó un
estatuto que regirá las pla
taformas digitales (Moody
vs. NetChoice), en particular,
la moderación de conteni
do de las empresas con más
de 50 millones de usuarios.
Entre otras disposiciones, la
ley prohibe a las plataformas
"censurar, eliminar u ocultar
contenido".

Es decir, el debate en Es
tados Unidos radica en la ten
sión natural entre la libertad
de expresión y la modera
ción de contenidos que pue
dan generar desinformación,
apología del delito o calum
nia. Algunos estados no quie
ren que se elimine nada de
las redes.

Brasil El juez Alexandre
de Moraes, feroz con de las
redes sociales, inició una in
vestigación sobre la difusión
de noticias falsas y ordenó la
retirada de cientos de publi
caciones privadas en X que
cuestionaban la fortaleza del
sistema electoral. "No pode
mos caer en este discurso
fácil de que regular las re
des sociales va en contra de
la libertad de expresión Lo
que no se puede hacer en el
mundo real, no se puede ha
cer en el mundo virtual." Y
agregó que las redes sociales
son "tierra sin ley".

Frente al juez, Elon
Musk, presidente y dueño
de X, señaló que "para pro
teger la seguridad de nues
tro personal, hemos tomado
la decisión de cerrar nuestra
operación en Brasil, con efec
to inmediato". "Alexandre de
Moraes amenazó a nuestro
representante legal en Brasil
con arrestarlo si no acatamos
sus órdenes de censura".

Europa, Estados Unidos,
China y ahora América Lati
na interpretan la libertad de
expresión con diferentes en
foques. EUA quiere sancionar
la censura de hechos y dichos
que en Europa y América La
tina se considerarían como

Fake News; Brasil quiere ba
jar diversos conceptos consi
derados como noticias falsas
o Fake News, en sentido con
trario a EUA.

Yann LeCun, jefe de In
teligencia Artificial en Meta,
señaló que "EUA y la Unión
Europea tienen ideas diferen
tes sobre qué expresiones son
aceptables y cuáles no". Am
bos restringen la difamación,
el fraude, la pornografía in
fantil, el discurso que viola
la ley de propiedad intelec
tual. EUA restringe la obsce
nidad, algo que la UE no ha
ce (UE es mucho más libre
que EUA en esa dimensión).
EUA desaprueba las expre
siones que menosprecian la
religión Gran parte de la UE
no lo hace (véase la saga de
Charlie Hebdo).

El debate para regular
las plataformas digitales o
redes sociales pasa por las
distintas interpretaciones de
las libertades en materia de
información

Hablamos y comprende
mos cosas distintas en mate
ria de derecho a la informa
ción y libertad de expresión
en Occidente.
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Un exceso de gas natural
está deprimiendo los

precios y provocando nue
vos recortes en campos de
perforación de EU, a pesar
de uno de los veranos más
calurosos jamás registra
dos. Productor es impor
tantes como EQT y Coterra
Energy están reduciendo
la producción, postergan
do conectar nuevós pozos
a gasoductos y retrasando
proyectos de perforación.
Su objetivo es impulsar los
precios, que raras veces
han sido más bajos duran
te el verano, cuando el aire
acondicionado crea una

gran demanda de energía.

? Eli Lilly señaló que datos
preliminares de un estudio
de última etapa arrojaron
que su fármaco para bajar
de peso redujo significati
vamente el riesgo de pro
gresión a diabetes tipo 2
entre adultos con prediabe
tes y obesidad o sobrepeso.
La farmacéutica reportó
que datos del tratamiento
de tres años que evaluó
la eficacia y seguridad
de una dosis semanal de

tirzepatida, el ingrediente
de su inyección Zepbound,
y el fármaco antidiabetes
Mounjaro, mostraron una
reducción del 94% en el
riesgo de progresión a
diabetes tipo 2.

? HarleyDavidson es
la compañía importante
más reciente en realizar
cambios a su política de
diversidad luego de la
presión en línea iniciada

por el activista conserva
dor Robby Starbuck. El
fabricante de motocicletas
anunció que ya no parti
cipará en un sistema de
puntuación de la Campaña
de Derechos Humanos, un
grupo activista que otorga
a empresas calificaciones
basadas en la inclusión
LGBTQ+ en su lugar de tra
bajo. HarleyDavidson dijo
que se enfocará en retener

| su "comunidad de motoci
clistas leales".

? Alaska Air y Hawaiian
Airlines alcanzaron un hito

importante en su intento
por fusionarse luego de que
el Departamento de Justi
cia decidió no impugnar el
trato por motivos antimo
nopolio. El Departamento
de Justicia había estado
revisando la fusión durante

meses, después de que las
dos aerolíneas llegaron a
un acuerdo de alrededor

de mil millones de dólares
a fines del año pasado. El
Departamento del Trans
porte de EU aún tiene que
aprobar la fusión para que
pueda seguir adelante.

? John Wood Group
registró una pérdida antes
de impuestos de casi mil
millones de dólares tras
un deterioro significativo
en el primer semestre,
pero dijo anticipar que
el desempeño mejore a
medida que continúa su
plan de recuperación. El
proveedor de servicios de
energía reportó una pérdi
da antes de impuestos de
961.7 millones de dólares,
que aumentó respecto a la
pérdida de 26 millones de
dólares del mismo periodo
del año pasado debido a
partidas excepcionales de
966 millones de dólares.
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Los empresarios piensan
como Salinas Pliego
La llegada de Andrés Ma

nuel López Obrador al po
der cambió las formas en

cuanto a la relación con los em
presarios particularmente con
los magnates, pero no el fondo. El
Presidente ahora exhibe, vapulea e
intimida públicamente a los hom
bres y mujeres del dinero, mien
tras que en privado acuerda con
ellos, les entrega negocios y les pa

sa la "charola" a su manera; ya sea
con la rife de boletos de avión pi
diéndoles ayuda en la crisis sani
taria o inversiones para sus pro
yectos de infraestructura priorita
rios. La separación del poder po
lítico y el poder económico fue so
lamente un ardid de campaña co
mo tantos otros.

Ahora, en las postrimerías de

su sexenio, López Obrador quiere
volver a "echarles el caballo" a los
magnates del país, aunque sólo
públicamente. El Presidente en
fureció luego de que el domingo
y el lunes, las dos más grandes
asociaciones empresariales del
país el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) y el Consejo
Mexicano de Negocios (CMN) se

pronunciaran en torno a la sobre
rrepresentación legislativa que
otorga a Morena y a sus aliados la
mayoría calificadaenel Congreso
federal. Este debate nunca fue
tan importante como ahora que
hay 18 reformas constitucionales
a la espera de ser aprobadas al va
por en septiembre.
El CCE y el CMN hicieron un

llamado a las autoridades electo
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Asunción Aramburuzabala).
El único que respondió, y ca

si en tiempo real, fue el muy vo
cal Ricardo Salinas Pliego.}
"¿Respetados y escuchados los
empresarios? ¡Por favor! ¡Sea
mos serios!", escribió el dueño
de Elektra y TV Azteca en su
cuenta de X. La publicación fue
leída por el presidente López
Obrador en su conferencia ma
tutina y luego dijo que mejor no
opinaría. A la par, Salinas Pliego
publicó una encuesta con el
mensaje respecto a la sobrerre
presentación: "¿Es democráti
co, correcto y constitucional
que el partido en el poder y sus
aliados, el PV y el PT, se adju
diquen 75% de las curules en la
Cámara de Diputados, cuando
el pueblo les otorgó solamente
el 54% de los mismos?".
Esto último es precisamente

lo que piensan la mayoría de los
empresarios, los ultrarricos, re
presentados en el CMN, y los de
más, de todos los tamaños e in
dustrias, aglutinados en las cá
marasy organismos del CCE. En

sus comunicados no lo expresa
ron de tal manera, pero es lo que
opinan. Así que el Presidente
puede ahorrarse que se lo vayan
a decir a su conferencia, porque
además así lo piensan no solo
ellos, sino las agencias califica
doras de riesgo crediticio, los
bancos de inversión y el merca
do en general. Si no friera por lo
radical de la Reforma Judicial,
quizá no habría la necesidad de
presionar al gobierno de tal ma
nera, pero los hombres y muje
res del dinero tienen claro que
una mayoría calificada del ofi
cialismo traerá muchas conse
cuencias adversas para sus in
versiones. Asi de claro. •

@MarioMal

rales, que tienen en sus manos la
aprobación o negación de la sobre 
rrepiesentación de Morena, el Ver
de y PT, para que se haga "una in
terpretación sensata, justa, equili
brada y apegada a la Constitu
ción". El presidente López Obra
dor se lo tomó personal y como
una afrentaasus reformas. Enton
ces emergió el "tigre" con el que

amenazó a los empresarios días
antes de la elección del 2018. "Es
mucha prepotencia que los que se
sienten dueños de México quieran
tener a sus pies a jueces, magistra
dos y ministros... quieren un Po
der Judicial al servicio de una mi
noría rapaz", lanzó.
Y este martes, más envalento

nado, el Presidente retó a los cinco
multimillonarios de México a que
expresen de manera personal sus
puntos de vista sobre el comuni
cado de los organismos empresa
riales de los cuales forman parte.
"Me gustaría que se informen los
más respetados en las organiza
ciones empresariales sobre este
caso y quiero proponer a cinco
que me gustaría que conocieran
sobre esta argumentación: los
más ricos de México, de acuerdo
a la revista Forbes (Carlos Slim,
Germán Larrea, Ricardo Salinas
Pliego, Alejandro Bailléres y María
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Bolsas de Banxico. de moda
::::: Nos cuentan que algo curioso que se está ven
diendo en algunos bazares de la Ciudad de Méxi
co son las bolsas de lona que usa el Banco de Mé

xico (Banxico), que es goberna
do por Victoria Rodríguez Ce
ja Esas bolsas se utilizan para
el traslado, entrega y retiro de
las monedas en circulación, y
su costo lo pagan las institucio
nes de crédito que prestan sus
servicios de canje de billetes y
monedas metálicas. Sin embar
go, actualmente se ofrecen a la
venta en tianguis a 600 y 800
pesos, dependiendo del tamaño

y diseño, y nos comentan que han llamado la
atención de clientes y están de moda ahora ante
el compromiso con la conservación del medio
ambiente, al sustituir bolsas de plástico y papel
por manta o lona para ir de shopping o al súper.
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Pronto, caleros de Htcoms
::::: Si se antojaba muy lejana la penetración de las
criptomonedas en el sistema financiero del país,
nos dicen que está casi a la vuelta de la esquina
Nos cuentan que muy pronto llegarán a México
cajeros automáticos de criptomonedas. El lanza
miento oficial y la demostración de su funciona
miento estará a cargo de Alejandro Bravo, quien
es el director general de CoinFlip en el país, em
presa estadounidense creada en 2015 y especiali
zada en plataformas de monedas digitales y caje
ros de criptomonedas. Nos adelantan que en esos
cajeros automáticos los interesados podrán com
prar bitcoins y otras criptomonedas con efectivo.
El objetivo es ofrecer a los usuarios un acceso se
guro, simple y rápido, y estarán instalados en lu
gares estratégicos.

¿Ausentes en evento de apec?
::::: Nos recuerdan que esta semana se llevará a
cabo la tercera reunión de oficiales sénior del Fo
ro de Cooperación Económica AsiaPacífico
(APEC) en Lima, Perú, del 21 al 25 de agosto, a la
que ya confirmaron su asistencia funcionarios de
Estados Unidos y Canadá. Sin embargo, en el ca
so de México, integrante de esa organización, aún
no se sabe si asistirá algún representante de la Se
cretaría de Economía, comandada por Raquel
Buenrostro. Nos comentan que en este sexenio
la participación del gobierno en este tipo de even
tos ha sido más bien escasa, además de que va
rios compromisos y negociaciones se quedaron
paralizadas, como es el caso de los tratados con
países como Ecuador y el Reino Unido, o la ac
tualización del acuerdo con la Unión Europea
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Morena y aliados tienen mayoría
calificada if El paro judicial # Bacheo
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA COMISIÓN DE Prerrogativas
y Partidos Políticos del Instituto
Nacional Electoral analizará hoy los
anteproyectos por los que se declara
la validez de la elección de diputados

y senadores plurinominales y el número de cu
rules que corresponde a cada partido. El paso
siguiente se dará el viernes cuando los analice
el Consejo General del instituto. El tema ha
sido acaloradamente debatido. La alternativa
es cumplir con lo que dice la Constitución y la
legislación electoral, o ceder a la presión de
grupos de interés. El anteproyecto apunta a
que Morena y sus aliados tendrán una mayoría
calificada en la Cámara de Diputados, la cual
le permitirá hacer reformas constitucionales.
La decisión final que tome el INE aún podría
ser controvertida en el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación.

Paro judicial
EL PARO DE empleados del Poder Judicial al
que se han sumado magistrados y jueces tie
ne una dosis de política. No sólo se trata su
puestamente de defender derechos laborales y
todo lo que argumentan los paristas, sino que
intentan empañar el proceso de transición.
Parecía que el sexenio del presidente López
Obrador iba a tener un final feliz, la sucesión
se resolvió democrática y tranquilamente con
el triunfo de Claudia Sheinbaum, la economía
está bien, el peso oscila en un sube y baja, pero
no hay devaluación. De alguna manera los
instigadores del paro intentan ensombrecer
el panorama. No hay que perder de vista cuál
es el motivo de la reforma judicial: combatir
la corrupción. Busca que ministros, magis
trados y jueces sean electos por voto popular.
No están de acuerdo. Pararon los juzgados. El
presidente López Obrador tiene el apoyo de la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum. El tema
de la reforma fue tratado ampliamente en su
campaña y recibió la "aprobación" ciudadana.
Faltan 40 días para que comience el sexenio de
Claudia. Es poco tiempo, pero no es imposible
resolver el problema.

"Yenezuel i/ación"

EL VALOR DE los negocios que se ventilan en

la Suprema Corte de Justicia nunca lo conocere
mos, pero sí podemos imaginarlo por la presión
que se está haciendo para impedir que jueces,
magistrados y ministros sean electos por voto
popular. El diario The Wall Street Journal, en un
artículo firmado por Anastasia O'Grady, se su
mó a las voces que intentan infundir miedo. Se
gún la autora, México podría seguir el ejemplo
de Venezuela, Bolivia y Nicaragua. Es lo malo de
no documentarse. Tal vez no está enterada de
que en la reciente elección acudieron a las urnas
más de 55 millones de ciudadanos y compitie
ron siete partidos políticos.

Crecen las reservas

EL BANCO DE México reporta que continúan
subiendo las reservas internacionales un fac
tor crucial para la estabilidad del peso. En la
semana que terminó el 16 de agosto ingresaron
765 millones de dólares y el saldo quedó en 223
mil 998, cifra que marca un registro histórico.
Por otro lado, la base monetaria (billetes y mo
nedas en circulación y depósitos bancarios en
cuenta corriente en el Banco de México) conti
núa arriba de 3 billones de pesos, 3 billones 33
mil 712 millones para expresarlo con exactitud.

Representa un incremento de 338 mil 784 mi
llones respecto a la fecha mencionada.

Ombudsman social
Asunto: bacheo

PROPONGO QUE EL gobierno, a través de la
institución que le corresponda, lance una con
vocatoria a universidades/tecnológicos del país
en los cuales se impartan carreras en el área de
la química, para que los estudiantes junto con
sus profesores diseñen/elaboren productos de
excelente calidad, durables y a bajo costo, que
sirvan para llevar a cabo el bacheo de calles/
avenidas del país. Que el producto sea aplica
do de preferencia por vecinos cuyas calles se
encuentren afectadas por baches con apoyo de
equipo y maquinaria que suministre el propio
municipio. (Fragmento).

Benjamín Chávez

Twitterati

ESTE CORRUPTAZO ACOSTA Naranjo
hasta hace apenas tres meses defendía al PRD.
Hoy "mágicamente" se pone del lado de la "jus
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ticia" junto a los huelguistas de Norma Piña.
Son una broma en verdad.

@Rocha4T

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Histeria y "sobrerrepresentación"
Barones, membretes y "exigencias"
Favor de leer el 54 constitucional

CARLOS FERNANDEZVEGA

CADA DIA QUE transcurre se incre
menta el nivel de histeria de la dere
cha, y según se aproxima la decisión
del Instituto Nacional Electoral sobre
la asignación de plurinominales y to

do indica la mayoría calificada de Morena en el
Congreso, su tono adquiere tintes de golpismo,
aderezado éste con el sicariato mediático que
lleva dos meses y pico bombardeando y manipu
lando a la opinión pública con "interpretaciones"
fuera de la ley y "lecturas" totalmente ajenas al
texto constitucional.

ES TAL EL descaro, que hasta el Consejo Mexi
cano de Negocios (que siempre opera en la oscu
ridad) y su arma visible, el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE), "exige" a las autoridades
electorales que las "asignaciones" de plurino
minales sean "justas, sensatas y equilibradas"
(léase a su capricho y violatorias de la ley) y no
como lo estipula la Constitución en su artículo
54, el cual a la letra ordena, en su inciso quinto,
que "en ningún caso, un partido político (ojo:
partido político, no coalición de partidos) podrá
contar con un número de diputados por ambos
principios que represente un porcentaje del total
de la cámara que exceda en ocho puntos a su
porcentaje de votación nacional emitida. Esta
base no se aplicará al partido político que, por
sus triunfos en distritos uninominales, obtenga
un porcentaje de curules del total de la cámara
superior a la suma del porcentaje de su votación
nacional emitida más el 8 por ciento".

POR CIERTO, ESTA fracción fue reformada
por los prianistas en agosto de 1996 (sexenio
de Ernesto Zedillo, ante la inminencia de que el
tricolor perdiera, como sucedió, la mayoría abso
luta en el Congreso, en 1997), y de ella gozaron
ampliamente hasta que la realidad los alcanzó.
Ahora que no los beneficia, lloran, patalean y
arrebatan para que esta ley se "interprete" de
forma distinta a la que marca el texto constitu
cional, el cual, dicho sea de paso, es muy claro
y no necesita de "interpretación" alguna, por
mucho que los corifeos de la derecha estén duro
que dale.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador intentó
mantener buenas relaciones con el poder em
presarial y todo caminaba aparentemente bien
hasta la declaratoria de la pandemia, en 2020,
cuando el entonces presidente del CCE, Carlos
Salazar, se quejó amargamente de que el man
datario "nos cerró las puertas" ante la exigencia
de la minoría rapaz por él representada de que

CARLOS FERNANDEZVEGA el gobierno se endeudara y dejara de cobrarle
impuestos, "como única salida viable" a la sa
cudida económica provocada por el covid19.
Claro, se trataba de que el erario la "rescatara" y
asumiera el costo en detrimento de la mayoría.
Obviamente la respuesta fue negativa y eso en
colerizó a magnates y achichincles, como en el
caso de Salazar.

MÁS ADELANTE, A la presidencia del CCE
llegó Francisco Cervantes Díaz, quien apa
rentemente estaba a punto de turrón con el
presidente López Obrador, pero como dice el
clásico, el poder empresarial no tiene amigos,
sólo intereses, y cuando sus exigencias no fueron
satisfechas tronó el "buen trato", y con la arrolla
dora derrota electoral que sufrió el pasado 2 de
junio las cosas quedaron en punto de ebullición:
ya no tendrá mayoría en el Congreso, se le va de
las manos el Poder Judicial, no tiene incidencia
en el próximo gobierno y sus enjuagues en uno,
otro y el siguiente se archivarán en el cajón de
los recuerdos.

NO ES GRATUITO que sobre el CCE el
presidente López Obrador advierta: "Están
descarándose, definiéndose por la corrupción;
no quieren un auténtico estado de derecho; es
mucha prepotencia de los que se sienten dueños
de México, una actitud inmoral; pretenden que
la transformación no logre mayoría calificada; es
una vergüenza la intentona".

LLAMA LA ATENCIÓN que en la mañanera de
ayer el mandatario "convocó" a los cinco hom
bres y mujeres más ricos del país (Carlos Slim,
Germán Larrea, Ricardo Salinas Pliego, la fami
lia Bailléres y María Asunción Aramburuzabala,
que conjuntan fortunas por alrededor de 160
mil millones de dólares; sólo el primero atesora
63.75 por ciento de este monto) para que se pro
nuncien sobre la supuesta "sobrerrepresenta
ción". "No creo que estén de acuerdo con violar
la Constitución". Ajá, pero ¿en serio importa lo
que opinen cuando por lo menos tres de ellos
han financiado campañas sucias en su contra y
siempre se han ocultado tras membretes?

Las rebanadas del pastel

TRISTE NOTICIA: MURIÓ el colega Julio
Pomar, compañero de mil batallas y siempre
solidario con las causas populares. Buen viaje,
querido amigo. Va un enorme abrazo para sus
hijas Rebeca, Lorena, Marcela e Irene, y para sus
nietos y bisnieto.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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A Durante su conferencia mañanera en Palacio

Nacional, el presidente Andrés Manuel López
Obrador mostró una Lista con Los nombres de

aLgunos de Los empresarios más acaudalados
de México y el aumento de sus fortunas en La
actual administración. Foto Presidencia
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Víctor Rodríguez
dirigirá Pemex

La presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, ya decidió: su
compañero en la UNAM Víctor

Rodríguez Padilla será el nuevo director ge
neral de Petróleos Mexicanos (Pemex); es fí
sico con doctorado en economía de la energía
y estratega en política energética con recono
cimiento internacional. Adiós a Octavio Ro
mero Oropeza, a su soberbiay manipulación
de datos; adiós a las posiciones dogmáticas
contra el sectorprivado.

De todas las confianzas de la Presidenta,
el nuevo funcionario se graduó con honores
en la Universidad de Grenoble, Francia, con
una tesis doctoral sobre las concesiones y los
contratos petroleros en países en desarrollo.
En abril del año pasado escribió en la revista
Energía Jíoyque "el desconocimiento del sec
tor, el voluntarismo extremo, las metas irrea
listas, los apretados tiempos políticos, la falta
de planeación y la tendencia autoritaria, han
propiciado malas prácticas petroleras, enca
recimiento de los proyectos, incumplimiento
de normativas, así como dislates y desvarios.
Son innegables los aciertos, pero también los
vacíos, errores y contradicciones".
Rodríguez Padilla puede impulsar con

privados contratos en servicios, shale gas y
frackingpara fortalecer a la petrolerao farm
outsparamejorar la rentabilidad al Estado; su
visión es más transformadora porque asegura
que "en lugar de invertir en reservas que pue
den quedar varadas enel subsuelo por razones

decolapso climático,debe redirigirseelesfuer
zo hacialos sistemas energéticos del futuro".
Rogelio Ramírez de la O, secretario de

Hacienda, lo conoce bien y podrá coordinar
se sin problema para mejorar las finanzas de
la petrolera e implementar un nuevo esque
ma financiero de beneficio económico para
el desarrollo nacional. Rodríguez Padilla es
de la idea de que "sin planeación y un equipo
de dirección altamente capacitado y experi
mentado, los proyectos tienden al fracaso y
los recursos públicos se malgastan; en PEP lo
acompañará Néstor Martínez.

Cuarto de junto
Suchit Jain, vicepresidente de Estrategia y
Desarrollo de Negocios de Dassault Systé
mes, visitó México dentro del compromiso
del corporativo por impulsar a los empren
dedores que generan soluciones físicas pa
ra distintos retos sociales de salud, de em
presas, entre otros. Participó enel FabLab
2024en Pueblay enel Pitch Camp de Rewi
red Lab de Smart Impact, donde conoció a
makers (emprendedores tecnológicos en
focados en crear productos físicos) que pre
sentaron sus propuestas. Tiene más de 400
mil Chentes en él mundo y siete millones de
usuarios de Solidworks que son estudian
tes; se estima que 60 por ciento de todo lo
que se puede tocar físicamente en el mun
do fue diseñado por el software de Dassault
Systémes, en especial Catia en aerolíneas
y Solidworks en el mercado masivo como
electrodomésticos, ciencias de la vida, mue
bles, iluminación, w
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FINANCIAMIENTO

Plan Impulso Nuevo
León apoya a pymes
Para celebrar el impacto del
programa Impulso Nuevo
León, de la secretaría de Eco
nomía local, que lleva Iván Ri
vas, se entregó un cheque sim
bólico a Comercializadora y
Empacadora Tamezal, empre
sa que vende y exporta alimen
tos. A la fecha, se entregaron
b^jo este esquema8mil518 mi
llones de pesos en créditos sin
comisiones a 3 mil372pymes.

MANUEL DE LA TORRE

Filial de Bridgestone
estrena jefe para AL
El fabricante de neumáticos
Bridgestone consolidó la ope
ración en México del centro de
operaciones de su subsidiaria
especializadaengestiónde flo
tas y nombró a Manuel de la
Torre como director sénior
para América Latina de la
misma. Con más de dos déca
das de experiencia, su desafío
es expandir las actividades a
otros países de la región.

APOYO EMPRESARIAL

Citibanamex firma
acuerdo con Chiapas

La secretaría de Economía y
Trabajo de Chiapas, que lle
va Carlos Alberto Salazar
Estrada, firmó un convenio
con Citibanamex, que dirige
Manuel Romo, para otorgar
financiamiento y servicios
bancarios a micro, pequeñas
y medianas empresas de la
entidad con la idea de elevar
su productividad

SI\ OFERTA 1MBLICA
Consubanco coloca
2,200 mdp en Biva
Por primera vez en la Bolsa
Institucional de Valores, que
preside Santiago Urquiza, el
banco especializado en des
cuentos por nómina Consu

banco, que dirige Alfredo Flo
res, emitió 2 mil200millones
de pesos en un listado de cer
tificados bursátiles fiducia
rios sin oferta pública.

<oi,\Hoiw<;i<>\

Nu y Condusef van
por salud financiera
La financiera Nu México, que
dirige Iván Canales, firmó un
convenio con la Condusef, que
preside Óscar Rosado, para
impulsar la educación y salud
financiera. Según el organismo,
37 por ciento de los mexicanos
sufre alto estrés financiero con
consecuencias como dolores de
cabeza, trastornos estomacales
ydepresiónarteriaL
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La Presidenta y la
libertad de mercado

17
n un hecho por demás históri

i copara México, el pasado 16 de
—agosto, el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación entregó
por primera vez la constancia de mayoría pa
ra la presidencia de la República a una mujer:
Claudia Sheinbaum Pardo (CSP), primera
presidenta de México.
Como ameritaba la ocasión, su discurso an

te el tribunal fue político. Lo político, sin em
bargo, no puede alejarse de lo económico (ni
viceversa) y esta vez no fue la excepción. Exis
ten muchas formas de abordar temas econó
micos en un discurso de esta naturaleza, pero
resultó sin duda interesante la que enmarcó
el de CSP: la libertad
El concepto de libertad que promueve

la Presidenta no debe confundirse con la
doctrina por algunos conocida como liber
tarismo económico, de probada ineficacia,
que en más de una ocasión he criticado en
este espacio. En este contexto, la libertad de
mercado, imprescindible para el sano de
sarrollo económico de una democracia, es
una más de entre otras que el contrato so
cial debe garantizar y, más importante aún,
una que solo puede tener lugar en una so
ciedad de personas que son verdaderamen
te libres para ejercerla.
Enpalabrasde CSP:"(...) contrario a quie

nes piensan que la libertad solo está en los
mercados, pienso que la libertad por la que

votaron la mayoría de las y los mexicanos
es la que puede ejercerse a plenitud en un
régimen democrático y basada en los dere
chos de las personas (...) es falsa la libertad
del que debe cruzar kilómetros para mi
grar por pobreza; también es falsa la liber
tad del poder de compra con un salario de
hambre o la libertad de acabar con el pla

neta". No faltará quien en este mensaje en
cuentre algún tipo de minimización de la li
bertad de mercado. Yo, por el contrario, sos
tengo que la fortalece al ubicarla en su justa
dimensión dentro de un pacto social solida
rio y perdurable.
La falacia de que el mercado por sí mismo

alcanza niveles óptimos fue superada hace
mucho. Ante ello, el planteamiento de CSP
se funda en una intervención eficaz y honesta
del Estado en la economía. Esta es la promesa
de la Presidenta y lo que tendríamos que es
perar de ella, entre otras cosas, es un mercado
laboral fuerte que mejore el poder adquisitivo
de los trabajadores, una demanda interna só
lida que fomente el crecimiento, un desarro
llo de infraestructura e imperio de la ley que
fomente la inversión productivay, en general,
un modelo económico que promueva la igual
dad de oportunidades para lo que ella ha lla
mado prosperidad compartida.
Alfa positiva Buenas noticias en térmi

nos de la confianza en México: el limes pasa
do la Secretaría de Economía reportó un nue
vo máximo histórico de inversión extranjera
directa, que alcanzó los 31 mil 96 millones de
dólares (cifras originales) al segundo trimes
tre de 2024.—
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Plutocracia
El Presidente saliente pidió que los cinco empresarios más
ricos del país opinen sobre la sobrerrepresentación en el
Congreso de la Unión y las reformas al Poder Judicial.

De entrada, se trata de una afirmación a favor de la plu
tocracia por parte de un gobierno que dijo: "por el bien de
todos, primero los pobres". La opinión de cualquiera de estos
empresarios es tan importante como la de cualquier otro.

Ser empresario no se define por las ventas o las utilida
des; de hecho, México es un país en el que la mayoría de
los empresarios son micro y pequeños. Hay registradas en
México 4.9 millones de empresas formales de las cuales el
99.8% Son micro y pequeñas, que generan más de 27 millo
nes de empleos.

Dicho de otra manera, los micro y pequeños empresarios
son los máximos generadores de empleo y PIB. Ellos son el
verdadero motor de la economíay son quienes se agrupan en
organismos de iniciativa privada para proteger sus intereses.

Los grandes empresarios no necesitan de organizaciones
de la iniciativa privada. De los 36 mil empresarios, que gene
ran 3&% del PIB y casi 5 millones de empleos, de la Copar 
mex, que preside José Medina Mora, son micro y pequeños.

Carlos Slim y sus empresas no son muy activos en los
organismos cúpula de iniciativa privada, sólo participa en
el CCE, presidido por Francisco Cervantes, y en el Consejo
Mexicano de Negocios, que encabeza Rolando Vega Sáenz.
Ni él ni sus empresas necesitan representación gremial para
tener una voz fuerte y poderosa dentro de la iniciativa privada.
REMATE INCONSISTENTE

Los dichos del Presidente sobre el respeto que se les tiene
a estos cinco empresarios no corresponde a las acciones de
su gobierno. Como lo publicó el viernes el Padre del Análi
sis Superior, Grupo Salinas ha tenido que defenderse de una
campaña que consideran de terrorismo financiera tn contra
de Banco Azteca, así como de filtraciones sobre disputas fis
cales con el SAT, que encabeza Antonio Martínez Dagnino.

Germán Larrea tuvo que ceder a imposiciones extrale
gales que, a la postre, terminaron descarrilando su intento
legítimo de hacerse de Banamex. Ciertamente, el proceso en
cabezado por Manuel Romo ha sido muy mal llevado, al gra
do que han tenido que nombrar a un director encargado de
la OPI, Marcelo Santos, quien tiene la difícil misión de tratar
de encarrilar un proceso que ha sido marcado por los errores.

Tanto la familia Bailléres como Aramburuzabala más o

menos han logrado estar por debajo de radar del gobierno,
porque su perfil como personas de negocios siempre ha sido
mucho más bajo que del de sus pares.

REMATE INCONSISTENTE

Los dichos del Presidente sobre el respeto que se les tiene
a estos cinco empresarios no corresponde a las acciones de
su gobierno. Como lo publicó el viernes el Padre del Análi
sis Superior, Grupo Salinas ha tenido que defenderse de una
campaña que consideran de terrorismo financiera tn contra
de Banco Azteca, así como de filtraciones sobre disputas fis
cales con el SAT, que encabeza Antonio Martínez Dagnino.

Germán Larrea tuvo que ceder a imposiciones extrale
gales que, a la postre, terminaron descarrilando su intento
legítimo de hacerse de Banamex. Ciertamente, el proceso en
cabezado por Manuel Romo ha sido muy mal llevado, al gra
do que han tenido que nombrar a un director encargado de
la OPI, Marcelo Santos, quien tiene la difícil misión de tratar
de encarrilar un proceso que ha sido marcado por los errores.

Tanto la familia Bailléres como Aramburuzabala más o
menos han logrado estar por debajo de radar del gobierno,
porque su perfil como personas de negocios siempre ha sido
mucho más bajo que del de sus pares.

REMATE FAJADO

El PAS le dijo ayer que Francisco Cervantes había opta
do por una actitud de abierta colaboración con el gobierno
durante su gestión como presidente del CCE. Los cambios
pretendidos al Poder Judicial, han puesto a este líder en una
posición en la que definirá su pase? como representante de
las empresas.
REMATE CORRECTO

Una de las muchas buenas razones por la que el paso de
Gabriel Yorio como subsecretario de Hacienda será califi
cada como muy exitosa es la gestión de la deuda. Ha sabido
aprovechar todas y cada una de las ventanas que abren los
mercados, como la de ayer, en la que México pudo volver al
mercado de deuda en yenes por primera vez en dos años,
mejorando el perfil del perfil soberano de la deuda.

Yorio es, sin lugar a ninguna duda, uno de los mejores ser
vidores públicos de esta administración, puesto que también
logró, casi por unanimidad, la reforma a la Ley del Mercado
de Valores. Esta operación se logró gracias a la apreciación
que ha tenido el yen en los mercados internacionales
REMATE POLITIQUERO

El lunes el equipo de la Presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, se reunió para trabajar en la transición en Ha
cienda. Llamó poderosamente la atención que el secretario
Rogelio Ramírez de la O fuera acompañado sólo de su coor
dinador de asesores, Andrés Pérez, y con Bertha Alcalde.
REMATE AFERRADO

Tatiana Clouthier, quien fuera una fallida secretaria de Eco
nomía, encontró una manera de mantenerse en la nómina
presidencial. Fue nombrada por la Presidenta electa como
titular del Instituto de los Mexicanos en el Exterior. Si se con

sidera que haber sido secretaria de Estado y caer hasta un
organismo pequeño es una caída profesional importante,
puede ser reconfortante pensar que vivir fuera del presu
puesto es un error.
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I Las alianzas entre grandes marcas es
tán a la orden del día. Oreo, pertene

ciente a Mondelez International, que en
México encabeza Oriol Bonaclocha, se
unió a CocaCola, que dirige Luis Felipe
Avellar, para crear productos exclusi
vos y de edición limitada: la Galleta Sand
wich Oreo CocaCola y la CocaCola Oreo.
La estrategia busca celebrar la amistad y de
paso atraer a fanáticos de ambas marcas. En
esta campaña también juega Oxxo, de José
Antonio Fernández Carbajal, pues lanzará
una edición especial de la galleta, pero con
doble relleno. Estos productos estarán dis
ponibles en México y 20 mercados más de
América Latina. Con esto, las empresas bus
can ser reconocidas por sus innovaciones.
2 En el marco de su 25 aniversario, C&A,

•que encabeza Gabriela Villalobos,
está inmersa en una campaña que destaca
el color plateado y no por casualidad, sino
porque es un símbolo de durabilidad y va
lor que la empresa quiere inyectar entre sus
consumidores, pues busca demostrar que
ha sabido evolucionar en nuestro mercado,
principalmente después de que fue adquiri
da el año pasado por Grupo Alfar, que en
cabeza Rafael Kalach, y que está detrás de
formatos como Cuidado con el Perro y Óp
tima. Recientemente, la marca abrió tien
das en Sonora, Tuxtla Gutiérrez y San Luis
Potosí: además, gran parte de sus estrategias
de negocio están enfocadas en que la ropa
que vende sea más sustentable.

3 La competencia por los mexicanos con
•buen historial crediticio que no han re

cibido una propuesta Premium por parte
de la banca tradicional se intensificará con
la incursión de las fintech a este segmento,
Stori, cofundada por Marlene Garayzar y
Manuel Medina, busca revolucionar el mer
cado de las tarjetas de crédito premium con
un producto que contempla líneas de finan
ciamiento de hasta 230 mil pesos al mes, así
como diferir compras a tres, seis, nueve y 12
meses sin intereses. Para solicitarla, sola
mente se requiere un celular con internet, la
mayoría de edad, residir en México, además
de un buen historial crediticio. Stori cuenta
con más de tres millones de clientes y tiene
presencia en nueve de cada 10 municipios.

4 La posibilidad de que desaparezca la
•Comisión Reguladora de Energía, que

preside Vicente Melchi, ha generado incer
tidumbre entre los permisionarios, quienes
apenas están viendo la luz en el desahogo
de los permisos, solicitudes y demás trami
tes que se habían retrasado por la pandemia.
Que el organismo sea absorbido por la Se
cretaría de Energía, que en la siguiente ad
ministración será liderada por Luz Elena
González, podría generar los mismos pro
blemas, rezagar los proyectos en secto
res como el de electricidad y combustibles.
Otros están optimistas y creen que, para evi
tar esta situación, con la migración de res
ponsabilidades debe llegar un equipo de
personas cón capacidad técnica y jurídica.
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Extorsión: componente
en la decisión
de política monetaria
Jonathan Heath, subgobernador del Banco de México, fue
claro al señalar que la extorsión ya no es un problema mo
mentáneo. Extorsión e inseguridad, lamentablemente, se
han convertido en problemas estructurales, afectando no
sólo la seguridad de las familias y empresas, sino también
los precios.

En cuestión de una semana, cuando los limoneros die
ron a conocer que ya 110 podían mantener la extorsión de
la delincuencia organizada sobre ellos, el precio del cítrico
se elevó de 30 pesos hasta llegar a 47 pesos en algunas
tiendas de autoservicio.

La extorsión de grupos delincuenciales en Michoacán
llegó al extremo de elevar su derecho de piso, de un cobro
de 2 pesos por kilo a 4 pesos por kilo de limón.
Los empacadores de los municipios de Apatzingán y

Buenavista, de plano, dejaron de trabajar. Lo peor del caso
es el poco asombro sobre esta situación de inseguridad.

Lo mismo ha sucedido con el aguacate o con el pollo.
Con el aguacate han existido robos y exigencias de de

recho de piso, poniendo en entredicho la exportación a
Estados Unidos, sobre todo cuando la delincuencia orga
nizada ha agredido a los supervisores estadunidenses. Esto
ha pasado, incluso, en tiempos de alta demanda del fruto
mexicano, como es el Super Bowl, a inicios de año.

En el caso del pollo, la delincuencia organizada se ha
hecho de la distribución del mismo, al grado de que los
vendedores de pollo de Toluca tuvieron que contratar se
guridad privada para evitar el derecho de piso.

El problema no para ahí. Los productores del campo en
frentan la inseguridad de las autopistas y carreteras del país,
teniendo que transportar sus productos resguardados por
seguridad privada en varias camionetas.
La inseguridad, además de afectar en su integridad a

las personas, distorsiona los precios. Los sobrecostos para
protegerse de la delincuencia organizada o por pagos a la
misma se traducen en mayores precios.

Y esto es de lo que alerta Jonathan Heath, que también
ve el problema de las sequías como crónico y, desde luego,

con afectaciones en las cosechas.

Bajar la inflación en México es clave. Es una inflación ge
neral elevada de 5.57% en julio, que lleva cinco meses al alza.
Y aunque la inflación general tiene componentes coyuntu
rales y volátiles, no deja de preocupary, desde luego, tenerla
elevada no permite bajar, bien a bien, las tasas de interés.

©
CNA, REFLEXIONAR SOBRERREPRESENTACIÓN
El Consejo Nacional Agropecuario, presidido por Juan
Cortina, hace una oportuna reflexión a cuidar el Congreso de
una sobrerrepresentación. Pide al 1NE velar por el mandato
de los ciudadanos y no trasladarnos a que un partido político
(Morena), de tener 54% de los votos, pase a tener más de 75%
de los votos. El CNA se suma, así, a la Coparmexy de seguro
vendrán otros organismos empresariales que están preocu
pados por esa sobrerrepresentación y que vayan a aprobar el
cúmulo de reformas constitucionales en septiembre.

O
EMBAJADOR DE EU: CUIDADO CON VOTO
AJUECES

Ken Salazar es un embajador estadunidense cercano al pre
sidente López Obrador. Y argumenta que Washington ve con
buenos ojos la reforma judicial en cuanto a tener límites de
tiempo para los procesos (comenta que no se puede extra
ditar al Z40 y Z42 porque tienen amenazados a los jueces).
También ve bien que se reduzca el número de ministros y,
desde luego, tener un cuerpo de disciplina magisterial.

Pero con lo que EU sí está en contra es con la elección
por voto popular para los jueces. Recuerda que en Texas,
donde se eligen popularmente, hay que salir a campañas y
levantar concursos, lo cual compromete a los jueces en su
actuar. Vamos a ver si esta postura hace cambiar la reforma
judicial, donde el tema es el más controvertido y genera
incertidumbre en la inversión.
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Sheinbaum, malabares
con presupuesto 2025
Hay gran incertidumbre de cómo pretenden Rogelio
Ramírez de la O, el ratificado secretario de Hacienda, y la
presidenta electa, Claudia Sheinbaum, reducir el déficit
püblico del ¡S8 sobre él PIB al 3 o 3.5S¡ Sin una reforma fis
cal; sin los excedentes de ingresos que se gastó totalmente
López Obrador en sus obras icónicas; con la promesa a
los gobernadores de realizar, al menos, una megaobra por
entidad y, por si fuera poco, con la creación de dos nuevas
secretarías de Estado.

Sheinbaum amplió a 22 el número de integrantes del
gabinete legal al transformar el Conahcyt en la nueva Se
cretaría de Ciencias, Humanidades, Tecnología e Innova
ción, que estará a cargo de Rosaura Ruiz, y al Inmujeres
en la nueva Secretaría de la Mujer, que encabezará Citlalli
Hernández, una joven con una vertiginosa carrera política
en la 4T, pero sin experiencia administrativa.
Por cierto, con estas dos nuevas secretarías a cargo de

mujeres, Sheinbaum cumplió su promesa de equidad de
género en su gabinete legal, porque ha realizado, hasta
ahora, 20 nombramientos, de los cuales 11 son mujeres y
nueve hombres, pero faltan los titulares de las secretarías
de Marinay de la Defensa Nacional, que seguramente serán
hombres, y se anunciaránhastafines de septiembre.
Entre los malabares que tendrá que realizar Ramírez

de la O en el presupuesto 2025, que por ser año electoral
se presentará en noviembre y no a principios de septiem
bre, estará el recorte a varias secretarías y se prevé que las
damnificadas serán Turismo, STPS, Relaciones Exteriores y
quizá Cultura. Porque la SICT ya sólo es un cascarón; Eco
nomía tendrá que enfrentar la revisión del TMEC en 2026 y
las querellas que se presenten si se aprueba la desaparición
de órganos autónomos, y supuestamente las áreas priori
tarias son salud, educación, energía agricultura, seguridad
y construcción de vivienda. ¿O no?
O
CLOUTHIER AL IME

Mientras persiste la incertidumbre sobre quién será el nuevo
titular de Pemex, Sheinbaum continúa con los anuncios de
quienes integrarán el gabinete ampliado, cumpliendo con sus
compromisos de campaña. Tocó el turno aTatianaClouthier,
quien fue nombrada titular del Instituto de los Mexicanos en
el Exterior, un cuasi desconocido órgano desconcentrado de
Relaciones Exteriores, que presume de apoyar —como su
nombre lo indica— a los mexicanos en el extranjero y publi
ca una revista digital mensual que se llama Casa de México.

O
CLOUTHIER AL IME

Mientras persiste la incertidumbre sobre quién será el nuevo
titular de Pemex, Sheinbaum continúa con los anuncios de
quienes integrarán el gabinete ampliado, cumpliendo con sus
compromisos de campaña. Tocó el turno aTatianaClouthier,
quien fue nombrada titular del Instituto de los Mexicanos en
el Exterior, un cuasi desconocido órgano desconcentrado de
Relaciones Exteriores, que presume de apoyar —como su
nombre lo indica— a los mexicanos en el extranjero y publi
ca una revista digital mensual que se llama Casa de México.

©
GOMA ALERTA SOBRE IMPORTACION DE MAIZ
QUEBRADO

En verdad que los legisladores de Morena parecen no dar
se cuente de que muchas de sus ocurrencias pueden ge
nerar severos problemas económicos para el gobierno de
Sheinbaum. Es el caso del artículo transitorio que aprobó
la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara de

Diputados a la legislación en materia de agua, alimentos y
protección al medio ambiente.

El problema es que pretende que la importación de maíz
genéticamente modificado para consumo industrial y ani
mal sólo pueda realizarse con maíz quebrado y no en grano.
Juan Carlos Anaya, director del Grupo Consultor de

Mercados Agrícolas (GCMA), alerta que quebrar el maíz
aumentaría los costos, habría menor control en la calidad
del maíz, mayores riesgos, aumentarían los costos de al
macenamiento y habría pérdidas en la producción final.

Habrá también impactos en la cadena alimentaria en las
industrias pecuaria y agroindustrial que repercutirán en una
mayor inflación.
Adicionalmente, impactará también en el marco del

TMEC, pues ya se espera en noviembre un fallo adverso a
México porque el gobierno no pudo demostrar los daños a
la salud por el maíz transgénico y hay un riesgo de enfrentar
sanciones arancelarias.
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Carlos Velázquez
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Doble ración
de cultura
y menos turismo

Clara Bragada no optó por un "menú ba
lanceado" y como jefa de Gobierno de la
Ciudad de México decidió darle una cucha

rada doble de cultura, aunque probablemen
te sea a costa del turismo.

Alejandra Frausto se podría decir que
sufrió un descenso, al pasar de ser la Secre
taria de Cultura de la Federación para con
vertirse en la próxima titular de Turismo de
la CDMX.

Como todo vaso medio vacío, hay Otro
medio lleno y no quedarse sin chamba,
aunque sea en la capital del país, hasta es
positivo para quienes han he
cho del trabajo burocrático su
modus vivendí.

En ese sentido, a quienes
no les calienta ni el sol es a
los colaboradores de Nathalie
Desplas, la todavía secretaria
de Turismo de la CDMX y quien,
por cierto, finalmente no irá a
la subsecretaría federal, pues
estará llegando a esa oficina
una mujer que sabe de cultura
popular, pero sin antecedentes
turísticos.

Por tanto, seguramente habrá una re
novación importante de funcionarios que
pasarán a la famosa Reserva Nacional de
Talentos, como se le dice a la "bolsa" de los
desempleados.
Además el panorama no pinta nada bien

para la actividad turística pura y dura, pues,
aunque pocos lo aceptan, se trata de un sec
tor complejo en donde un altó funcionario
necesitaría saber de promoción, mercado
tecnia, conectividad aérea, desarrollo de
productos y otros temas de carácter técnico.

Frausto tampoco tiene muchos contactos
de primera línea con dueños de hoteles, di
rectivos de aerolíneas, empresas de tecnolo
gía turística o expertos en viajes de negocios.

Además, llegará a la Secretaría de Cultura
Ana Francis López, quien es actriz e im
pulsora de la agenda de igualdad de género.
Hasta ahora la Secretaría de Cultura de

la capital siempre ha tenido muchos más
recursos que Turismo, con el agravante de

que de la pandemia para acá el Fondo de
Promoción Turística capitalino viene reci
biendo menos de la mitad del impuesto al
hospedaje.

Una bolsa cuyo destino, principalmente
es decidido desde la Jefatura de Gobierno,

Así es que, en resumen, si los participan
tes del sector turismo esperaban un respaldo
más puntual desde el gobierno, pues segu
ramente tendrán que dejar ese deseo para
adelante.
Eso sí, con dos conocedoras del mun

do de la cultura es factible que esta activi
dad siga floreciendo siempre
y cuando logren coordinarse
adecuadamente, por aquello de
que "un peluquero nunca habla
bien de otro".

©
DIVISADERO
Hoteleros molestos. Michelle

Fridman, ave de tempestades,
ya se metió en otro lío y ahora
fue Juan José Martín Pacheco,
presidente de la Asociación

Mexicana de Hoteles en Yucatán, quien le
puso "los puntos sobre las íes".

Resulta que la secretaria saliente de Tu
rismo de Yucatán, culpó a los empresarios
turísticos por la cancelación del vuelo de
Aeroméxico de Mérida a Atlanta, aduciendo
que fueron ellos quienes no le autorizaron
usar los recursos del Fideicomiso de Promo

ción para promoverlo.
Sin embargo. Pacheco aclaró que su

desacuerdo fue porque Fridman decidió
emplear 50% de los fondos del impuesto
al hospedaje para gasto corriente y el resto
para promoción.

Debido a ello tuvo a principios de año 100
millones de pesos, de los cuales sólo la mitad
se usaron para lo que se debía.
Así es que el lunes, nuevamente, la casi

exfuncionaria, fue exhibida en los medios
digitales y tradicionales por su notable pro
clividad a optar por el enfrentamiento y no
por la empatia.

Si el sector

turismo esperaba
un respaldo más
puntual desde
el gobierno,
pues tendrá
que esperar.
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Alicia Salgado
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. JgHI
• Sólo Argentina y Turquía tienen tasas más altas que
México (49.15 en el primer caso y 19% en el segundo).

El mercado ha asimilado con rapidez el argu
mento de la mayoría de los integrantes de la
Junta de Gobierno del Banco de México, en
cabezada por Victoria Rodríguez Ceja, lo que
dio pie a la reducción de 25 puntos base en
la tasa de referencia, sorpresivo por el rebote
que ha tenido la inflación general, impulsada
por la no subyacente, y el consecuente dete
rioro de las expectativas de inflación.

No obstante, en 10.75% la Tasa de Interés In
terbancaria (TIIE) y la inflación de julio én 5,57%
muestran el tamaño del margen que tiene el
Banco de México para seguir ajustando a la baja
la inflación, aun cuando la no subyacente sigue
influyendo en la general. El dato de la primera
quincena de agosto lo publica hoy el Inegi.

Si la tendencia es correcta, se sumarán 18
meses y medio continuos de baja en la tasa de
inflación subyacente y, si Se eliminan los 10
productos agropecuarios que, sumados, pe
san 1.81 puntos en el índice y explican el 1.02
de la incidencia, tendríamos que la inflación
general se reduciría a 4.55 por ciento.

Esos productos son: chayóte, jitomate, na
ranja, calabacita, zanahoria, cebolla, guayaba,
lechuga, col, aguacate y cilantro.

Si lo vemos en conjunto, la prolongada se
quía y luego inundaciones sorpresivas son la
principal explicación del alza en su precio,
además del impacto que tiene el costo del
transporte de mercancías, que también pre
siona el precio de servicios en toda la estruc
tura productiva nacional (robos o bloqueos).

El otro factor que está detrás de la asimila
ción del cambió realizado en la política mo
netaria es el relacionado con el debilitamiento
de la economía, cuyos datos oportunos y rea
les han ido mostrando la tendencia que tendrá
el segundo semestre de este año, que sexe
nalmente es, al igual que el primero del que
entra, de bajo crecimiento por el impacto que
tiene la transición presidencial en la dinámica
del gasto público.
Comentando lo anterior se explica mejor

por qué el 75® de los encuestados de Bana
mex consideran que el Banxico podría reducir
25 puntos base su tasa de referencia en las si
guientes tres reuniones (septiembre, noviembre
y diciembre), y por qué, aunque advierten que la

inflación de agosto ludavia oslara por arriba del
51, para el cierre de este año están más alinea
dos con la proyección del Banxico: 4 G§l para
la subyacente y 4.60% para el cierre de 2024.

Si esta proyección se concreta, aun con la
baja de 1 punto porcentual en la tasa, la refe
rencia sigue siendo muy altay la política mo
netaria continúa siendo muy restrictiva. Mire,
Sólo Argentinay Turquía tienen tasas más altas
que México (49.15 en el primer caso y 19% en
el segundo), el resto ha ido calibrando para
seguir apoyando el proceso de estabilidad.
Volviendo al punto. ¿Qué podríamos

confirmar en la minuta del Banxico? Que la
decisión de la mayoría, incluyendo a la sub
gobernadora Galia Borja, alineada a la gober
nadora Victoria Rodríguez, es que se puede ir
ajustando la tasa real, que es muy elevada, sin
dejar de ser restrictivos, pero que en ningún
caso están señalizando que bajarán la tasa en
forma sucesiva, sobre todo porque tienen cla
ro que la volatilidad del tipo de cambio y su
precio fijado por el mercado pueden hacer de
las suyas en materia de precios importados,
y la Comisión de Cambios no intervendrá, a
menos que se observen condiciones desor
denadas o volatilidad extrema, como lo hace
¡hasta la Fed!

O
DE FONDOS A FONDO

El relevo Luz Elena del Castillo (quien tomó la
decisión de retirarse) por Lucien Pinto como
CEO de Ford México y Centroamérica, Puerto
Rico y El Caribe, cobra relevancia a la luz del
liderazgo que la armadora estadunidense ha
tenido en México en la transformación de sus
líneas de manufactura en Cuautitlán, Hemio
sillo y Chihuahua hacia modelos electrificados.;
Por su experiencia en manufactura y postven
ta, será un personaje clave en el entorno de
transformación que se observa en la industria
automotriz en México, donde el servicio al
cliente es la clave para mantener la lealtad y
ganar nuevos fordístas en vehículos de media y
alta gama, más frente a la agresividad de precio
y subsidio que traen los fabricantes chinos. El
relevo se concreta el 1 de octubre.
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^ Frecuencias
Rodrigo Perezalonso
X: @rperezalonso

VfcJ ' Las trancas
al desarrollo
• El riesgo radica en la erosión de la independencia

J judicial.

En 2010, una empresa intentó registrar la
marca "Bimbo's" ante el Instituto Mexicano

de la Propiedad Industrial (IMPI). La deno
minación era similar a marcas y el nombre
de Grupo Bimbo, la gigante panificadora
mexicana. Después de ser rechazada en el
IMPI, la empresa solicitante acudió al Tri
bunal de Justicia Administrativa, donde tam
bién fue negada. Posteriormente, solicitó un
amparo directo ante un Tribunal Colegiado
de Circuito. Le fue negado y; finalmente, no
logró registrar la marca. Casos similares a
éste están ahora en vilo por la reforma judi
cial de Andrés Manuel López
Obrador.

O
Los argumentos de la em

presa solicitante, aunque des
cabellados, fueron analizados
y resueltos con seriedad con
base en las leyes y el profesio
nalismo, tanto del IMPI comó
de los tribunales involucra
dos. Un tema técnico como las
marcas requirió de dictamina
dores, trabajadores y juzgadores con años
de formación y conocimientos en derecho
administrativo, litigio, marcas y amparo.

La cadena de decisiones y procesos tomó
tiempo, pero brindó seguridad jurídica a las
inversiones de una empresa mexicana. Algo
tan sencillo como una marca similar podría
haber causado pérdidas millonarias de in
versiones y empleos. Por otro lado, para la
empresa solicitante seguramente estas deci
siones fueron injustas. Sin embargo, los juz
gadores, al dejar a una parte descontenta,
protegió a todo un sistema que brinda cer
teza a los ciudadanos y empresas.
No obstante, en el gobierno de López

Obrador nos quieren hacer entender que
todo el Poder Judicial y las decisiones de los
juzgadores deben cambiar porque el siste
ma no favorece, sin cuestionamientos, al
mayor agraviado de todos: el gobierno de la
Cuarta Transformación, ante los proyectos

y acciones que han sido frenados al violar
derechos de ciudadanos y empresas.

La idea central de la reforma judicial es
someter a elección a jueces, magistrados y
ministros de la Suprema Corte CSCJN), una
ocurrencia que amenaza con politizar estas
instituciones. Además, quiere echar por la
borda todo el conocimiento y formación de
los profesionales de estas instituciones para
sustituirlos por improvisados en tómbolas.
Con ellos, ''Bimbo's** podría ser seguramente
una marca registrada.
El riesgo radica en la erosión de la in

dependencia judicial, un pilar
fundamental en cualquier de
mocracia; aquél que protege
la propiedad, la libertad y los
derechos humanos. Al conver
tir a los jueces en candidatos
sé abre la puerta a la influen
cia política y a la posibilidad de
que las decisiones judiciales se
tomen con un sesgo que refleje
las preferencias del electorado
o de los grupos de poder que los
financien.

©
La reforma es tan perjudicial que el go

bierno de Claudia Sheinbaum está siendo

truncado por López Obrador sin siquiera ha
ber iniciado. Sería el error de septiembre. El
mundo está tomando nota: Fitch Ratings se
ñaló esta semana que el aumento de la deuda
pública, combinado con la incertidumbre en
torno a la reforma judicial, podría llevar auna
degradación de la calificación crediticia de
México. Morgan Stanley ha decidido también
rebajar la calificación dé México a raíz dé la
reforma, con lo que el país será menos atrac
tivo para la inversión.

Al final. Grupo Bimbo, empresas de todo
tamaño y ciudadanos de todas clases verán
truncado su desarrollo. En este escenario,
todos perdemos: incluyendo aquellos que
asumirán nuevamente el poder.

l.'s sacrificarlo todo para favorecer a uno.

En este escenario,
todos perdemos;
incluyendo
aquellos
que asumirán
nuevamente

el poder.
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Aunque en el segundo trimestre la Inversión
Extranjera Directa (IED) logró un récord de
31,096 millones de dólares, esto da cuenta
de una enorme oportunidad que no se está
aprovechando. De acuerdo con los datos di
fundidos por la Secretaría de Economía, la
reinversión de utilidades explica el 98% de la
Inversión Extranjera Directa y creció 34%' en
comparación anual. En contraste, las nuevas
inversiones disminuyeron 57%', representando
únicamente 909 millones de dólares.

©
NIVEL MÍNIMO
En el primer semestre de 2024, las nuevas
inversiones dentro de la IED sumaron 1,508
millones de dólares, lo que significa el nivel
más bajo para un primer semestre de los últi
mos 10 años. A diferencia del primer semestre
de 2014, cuando apenas se había aprobado la
reforma energética que daba origen a las ron
das petroleras y las licitaciones en materia de
energías renovables, en 2024 ésa no ha sido
una fuente de crecimiento y en ese sector los
flujos de inversión han sido negativos. Otro
sector en el que ahora ya no se invierte tan
to es el de la minería, que este sexenio entró
en un impasse, al no haber nuevas concesio
nes y que para el próximo año podría sufrir
una contracción en caso de que se prohiba
la minería a cielo abierto. Esto se suma a la
consideración de los aranceles que anunció
el gobierno de Biden a mediados de mayo, así
como a la transformación en las cadenas de
valor del sector de los semiconductores.

©
CLAROS

México es uno de los países mejor posiciona
dos para beneficiarse de la desvinculación de
las dos mayores economías del planeta, Esta
dos Unidos y China. México tiene cinco carac
terísticas que lo distinguen: 1) Una estructura
de costos competitiva. 2) Sofisticación en la
manufactura y talento. 3) Cercanía geográfica
y resiliencia logística, 4) Certeza jurídica vía el

TMEC. 5) Es el segundo mayor mercado de
exportación para EU. A ello hay que sumar que
México tiene estabilidad macroeconómica y
afinidad cultural.

©
OSCUROS

Hay cinco elementos que pueden contrarres
tar las cinco ventajas antes citadas: 1) Infraes
tructura logística insuficiente, lo que tiene que
ver con carreteras saturadas propensas a acci
dentes que las paralizan, así como con cuellos
de botella en las aduanas cuando hay fallas
en los sistemas. 2) Falta de Estado de derecho
que provoca bloqueos de vías férreas, como
ha ocurrido en Lázaro Cárdenas, Michoa
cán, y de carreteras, como ocurrió hace unas
semanas en Puebla. 3) Inseguridad: aunque
forma parte de la falta de Estado de derecho,
el accionar del crimen organizado es un fac
tor que aumenta el costo logístico y ahuyenta
más plantas y ejecutivos que podrían venir,
pero que, por temor, se frenan. 4) La falta de
infraestructura energética y el estrés hídrico.
5) Las reformas constitucionales planteadas
generan un ruido innecesario que probable
mente será atajado, pero que crea una nube
de incertidumbre innecesaria.

©
ECLIPSE

Aunque el dato de la Inversión Extranjera Di
recta es positivo, hay que poner atención en lo
que indica la baja cifra de nuevas inversiones,
lo que hace evidente que México no está lo
grando atraer los capitales al ritmo que indica
su potencial. La cifra debe ser un indicativo
de que el nearshoring corre el riesgo de con
vertirse en un término hueco. Las reformas

que llegarán con el nuevo Congreso pueden
abonar al eclipse que ha dejado a México por
debajo de su potencial: por el contrario, re
formas sensatas y bien formuladas pueden
despejar las dudas y permitir que el país se
desarrolle al nivel que merece por el camino
recorrido y el trabajo realizado.
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De jefes

Q Opine usted:
empresapelfinanderoxoftii

Aguas Firmes,
modelo de sostenibi
lidad hídrica

El próximo miércoles 28 de
agosto, Grupo Modelo, que
preside Daniel Cocenzo,dará
un nuevo paso hacia la sosteni
bilidad hídrica en México con

la presentación de la segunda
fase de su ambicioso proyecto
Aguas Firmes, que surgió como
una respuesta a la creciente crisis
hídrica en México. Conscientes
de la necesidad de preservar y
optimizar el uso del agua, Grupo
Modelo decidió tomar acción

en dos regiones clave para sus
operaciones: Calera, Zacatecas,
y Apan, Hidalgo. La primera fase
de Aguas Firmes no solo fue un
éxito, sino que sentó las bases
para un modelo de gestión del
agua que ahora se extenderá
a nuevas áreas, incluyendo la
Ciudad de México.

Por lo que sabemos, durante

la primera fase del provecto, el
enfoque estuvo en injplementar
técnicas de riego tonificado y
agricultura de conservación en
zonas agrícolas críticas de Calera
y Apan,, donde equiparon con sis
temas de riego tecnificado varias
hectáreas, lo que ha permitido un
uso más eficiente del agua y una
mejora significativa en la produc
tividad de los cultivos.

Además, se ha promovido la
agricultura de conservación en
un importante número de hec
táreas, lo que ha contribuido no
solo a un mejor manejo del suelo,
sino también a la captura y reten
ción de agua en los acuíferos.

Uno de los logros más desta
cados ha sido la reforestación

de varias plantas, lo que ayudó
a combatir la erosión del suelo y
generó un impacto positivo en la
infiltración de agua. Este resul
tado es especialmente significa
tivo en un país donde el acceso
al agua es cada vez más incierto

debido al cambio climático y la
sobreexplotación de los recursos
hídricos.

Durante el evento del 28
de agosto, se presentarán los
testimonios de agricultores y co
munidades locales que han sido
directamente beneficiados por
Aguas Firmes. Estos testimonios
serán una ventana al impacto
real y tangible que el proyecto ha
tenido en la vida de las personas,
mejorando sus medios de subsis
tencia y asegurando un suminis
tro más estable de agua para sus
cultivos y hogares.

El anuncio más esperado será,
sin duda, el lanzamiento de la
segunda fase de Aguas Firmes,
que se extenderá a la Ciudad de
México. En un contexto donde la

capital del país enfrenta desafíos
hídricos cada vez más graves, la
expansión del proyecto repre
senta una oportunidad crucial
para replicar el éxito obtenido en
Zacatecas e Hidalgo en una de las
áreas urbanas más densamente

pobladas del mundo.

Se irá con
controversias

Todo apunta a que Javier
Alonso Vega no concluirá su
gestión al frente de los Servicios
a la Navegación en el Espacio
Aéreo Mexicano (Seneam) sin
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enfrentar controversias. Nos

cuentan que la empresa Ocram
Seyer, encargada de los servicios
de limpieza en las oficinas de go
bierno, no ha recibido pagos por
el trabajo realizado en Seneam
desde marzo. Esta situación sur

gió después de la llegada de Vega
al organismo, que depende de
la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes
(SICT).
Fuentes cercanas afirman que

el impago se debe a una disputa
interna con Kathia Estrada,
directora de Administración de

Seneam. Al parecer, Estrada ha
bría querido contratar a Manteni
miento Roe, pese a que no ofrecía
la mejor cotización, y su des
contento por no lograrlo habría
llevado al impago a Ocram Seyer.

Debates claves
para AL
Del 9 al 11 de septiembre, la Ciu
dad de México se convertirá en

el punto de encuentro de líderes
y expertos globales para el semi
nario "Repensar el Desarrollo de
América Latina y el Caribe desde

México". Este evento, organizado
por CAF banco de desarrollo de
América Latina y el Caribe, la
Universidad Autónoma Metropo
litana (UAM) y la Secretaría de
Relaciones Exteriores de México,
se centrará en los desafíos eco

nómicos, sociales y ambientales
que enfrenta la región en un
panorama global complejo.

El seminario contará con la

participación de destacados
académicos y líderes políticos,
quienes analizarán temas críticos
como el bajo crecimiento del PIB,
la desigualdad y la crisis ambien
tal en la región. Además, se dará
voz ajóvenes investigadores,
quienes presentarán y discu
tirán sus propuestas en áreas
clave como la macroeconomía,
el comercio internacional y la
sustentabilidad ambiental.

En un momento crucial para
las economías de América Latina

y el Caribe, este evento busca ser
una plataforma para la creación
de soluciones viables y sosteni
bles que permitan a la región
superar los desafíos actuales
y avanzar hacia un futuro más
resiliente y equitativo.

"Aguas Firmes no solo fue un éxito, sino que
sentó las bases para un modelo de gestión
del agua que se extenderá a nuevas áreas"
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¿Podrá Sheinbaum
aprovechar la ciencia?

Es quizá su mejor propuesta.
Hacer ciencia que sí use la
gente es el mejor negocio.

Pregunten a Google o a Microsoft.
La presidenta electa Claudia

Sheinbaum quiere que México
se convierta en una "potencia"
tecnológica a partir de la creación
de una nueva Secretaría de Cien
cia, Humanidades, Tecnología e
Innovación.

El obstáculo para esa meta
puede estar lejos de sus capacida
des como científica. La reforma
judicial discutida tanto en estos
días debe considerar su propósito.

Vamos por partes. Como otros,
advierto deficiencias que re
quieren cambios para, digamos,
brindar verdadera autonomía a

los "policías de los jueces".
La mayoría son honestos, pero

los que fallan por mañas o incom
petencia son revisados por el Con

sejo de la Judicatura Federal...
que responde a la presidencia de
la Suprema Corte.

Vaya, si una instrucción viene
"de arriba" ¿qué tanto puede
hacer un funcionario de "la Ju
dicatura" frente a un ministro?

Ahí conviene hacer ajustes.
¿Estamos poniendo atención

donde se debe? Hasta ahora el

foco es la elección de jueces. Tiene
sentido. Pónganse en el lugar de
quien abre un negocio y contrata
gente. Tal vez prospera y abre
más establecimientos, hasta que
el mercado cambia inesperada
mente. Piensen por ejemplo en
quienes inauguraron restauran
tes un poco antes de la pandemia.

Se acabaron los clientes, no
hubo dinero, a cerrar y a ver de
dónde sale para pagar la renta
de los locales. Para protegerlos a
ellos y a sus empleados, existe un

proceso llamado Concurso Mer
cantil. Sirve igual para empresas
pequeñas y grandes.

Para llevarlos a cabo, abo
gados yjueces deben saber de
leyes, pero también de finanzas
y del sector bancario. Por eso hay
pocos especialistas.

Si la reforma garantiza que lle
guen individuos calificados para
esa y otras funciones, bienvenida.
¿Pero qué sucederá cuando un
juez bien intencionado y popular
ignore cuál es el proceso de un
"due dilligence"?.

¿Cargará con la responsabili
dad de tomar decisiones acerta

das ante fuertes presiones?
Comercial Mexicana y Grupo

Vitro, amén de bancos como
Credit Suisse, han participado en
estos procesos en México con es
cuadras de abogados que quieren
influir en decisiones del visitador,
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que realiza auditorías; el concilia
dor, que reestructura la empresa;
el Interventor, que puede desig
nar la autoridad; el IFECOM o los
acreedores, y el síndico, que toma
decisiones administrativas, cobra
créditos, vende activos y paga
pasivos.

¿Quien llegue al juzgado, po
drá con la carga de mediar entre
tiburones?

Ahora, lo de la ciencia. Veamos
en qué año estamos parados.
Hablamos todos los días de inte

ligencia artificial como si todos la
entendiéramos del tema.

Si ustedes ya practican en
Anthropic, Chat GPT o Gemini,
les conviene saber a quién perte
nece un prompt si es diseñado por
ustedes, más, si significa millones
de pesos. También deben estar
atentos al uso de propiedad
intelectual que aveces puede ser
un video viral o la imagen de una
máquina. ¿Y si usan eso indebida
mente? ¿Caerá una demanda?

¿Tenemos lista la legislación
nacional en la materia? ¿Quién
aplicará esa Ley cuando dos se
pongan intensos y peleen por la
creación de un producto?

¿De no tener todo claro, quién
abrirá aquí una nueva empresa
de la industria digital, teniendo
Estados Unidos al lado?

Súbanle tres rayitas, como lo
hizo acertadamente el legislador
morenista Jesús Roberto Briano

Borunda, un ingeniero aeroes
pacial de Chihuahua que ya vio
crecer la industria espacial que
vale más que el mercado mundial
de la cerveza.

Él consiguió la aprobación ini
cial de cambios constituciona

les en el espacio ultraterrestre,
incluso en la Luna. ¿Cuando eso
sea ley, quién la aplicará?

La única manera de que los
mexicanos dejen la pobreza es
que trabajen en industrias de
altos salarios y eso ocurre en las
firmas tecnológicas. Tender ca

mas en hoteles no permite llevar
a los niños bien alimentados a la

escuela y eso perpetúa la pobreza
familiar.

Es extraordinario que final
mente tengamos una mandataria
que entiende el camino, pero es
indispensable que presione para
que lleguen jueces calificados
para atender negocios.

Bienvenidos los cambios, si
cuidan ese propósito. Es la base,
sobre eso se estructura todo. ¿Po
drá Claudia Sheinbaum y podre
mos todos aprovechar realmente
la ciencia?.

*S7 la reforma
garantiza que
lleguen individuos'
calificados para esa
y otras funciones,
bienvenida"
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El mandato del Banxico
es con la inflación general
La Constitución Política

de nuestro país establece
que el objetivo prioritario

del Banco de México (Banxico)
es "procurar la estabilidad del
poder adquisitivo de la moneda
nacional".

El poder adquisitivo es una
noción perfectamente entendida
por el público y se refiere a los
productos y servicios que pueden
adquirirse con una suma determi
nada de dinero.

Una forma común en que los
países miden el poder adquisitivo
consiste en calcular el nivel de

precios de la canasta promedio de
consumo de bienes y servicios, en
la forma de un índice de precios al
consumidor.

En México, el INEGI produce
quincenalmente el índice Na
cional de Precios al Consumidor

(INPC), consistente en un pro
medio ponderado de los precios
de la canasta "representativa" de
bienes y servicios de los hogares,
cuyos ponderadores se extraen de
la Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares de un "año
base".

En sentido estricto, para que el
poder adquisitivo de la moneda

fuera estable se requeriría que el
índice de precios se mantuviera
constante o, alternativamente,
que los aumentos se compensaran
con disminuciones, y viceversa.

La inflación es el incremento
en el nivel general de los precios
y su efecto inmediato es mermar
el poder adquisitivo del dinero.
Este deterioro representa un mal

social porque limita arbitraria
mente la capacidad de compra de
los consumidores, lo cual resulta
especialmente severo para los más
pobres; genera incertidumbre
para las decisiones de las personas
y los negocios, e introduce costos e
ineficiencias en la economía.

Para evitar estos daños, los
cuales pueden llegar a ser signifi
cativos, la mayoría de los bancos
centrales tiene como objetivo
estatutario la "estabilidad de los

precios". El objetivo prioritario del
Banxico persigue esta finalidad

En los años recientes, los
bancos centrales han interpretado
esta obligación en términos de
una inflación "baja y estable".
Las economías desarrolladas la
han concretado con una meta de

inflación anual de 2.0 por ciento,
mientras que las menos desa
rrolladas, incluyendo México,
han sido más indulgentes con la
inflación, admitiendo referencias
mayores. Desde 2003, el objetivo
inflacionario del Banxico ha sido
3.0 por ciento.

Los bancos centrales han
establecido metas de inflación
moderadamente positivas, y no de
cero, por razones que podrían ser
debatibles, entre las que destacan:
contar con un "amortiguador" que
aleje de la deflación, y proporcio
nar "grasa" al mercado laboral
que posibilite reducciones de los
salarios reales sin necesidad de
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disminuir los salarios nominales.
En contraste con los ban

cos centrales de las economías

avanzadas, los cuales por mucho
tiempo han logrado su objetivo
inflacionario, por lo general, el
Banxico ha tolerado inflaciones

por arriba de la meta. La brecha de
la inflación promedio respecto al
objetivo se ha ampliado considera
blemente a partir de 2017, cuando
México parece haber entrado a
un régimen de crecimiento de los
precios más elevado. Tal discre
pancia representa una violación
del mandato constitucional

La condescendencia del
Banxico con la inflación alta se
manifestó, una vez más, en la
reunión de política monetaria del
pasado 8 de agosto, en la que la
Junta de Gobierno (JG) decidió
continuar la fase de recortes, de
cuarto de punto porcentual, de
la tasa de interés de referencia,
iniciada en marzo de 2024. Ade
más, en el comunicado de prensa,
la JG señaló que "hacia delante,
prevé que el entorno inflacionario
permita discutir ajustes en la tasa
de referencia".

La determinación de aflojar y la
intención de continuar relajando
la postura monetaria reflejaron
un desinterés por el control de la
inflación. Ocurrieron a pesar de
que: 1) durante los últimos nueve
meses la inflación anual exhibió
una tendencia ascendente, hasta

alcanzar 5.6 por ciento en julio de
2024; 2) la JG incrementó su pro
nóstico de inflación para el cierre
de año; 3) el "balance de riesgos"
respecto de la trayectoria inflacio
naria prevista por este instituto
central continuó sesgado al alza.

Según el mismo comunicado,
la JG justificó su decisión recu
rriendo a distinciones en el INPC.
Adujo que la variación anual del
componente "subyacente" ha ido a
la baja y lo seguirá haciendo, y que
la "no subyacente" ha subido pero
que bajará.

Este razonamiento presenta, al
menos, dos debilidades: primera,
se basa en los pronósticos del
banco central que han probado re
currentemente subestimar la infla

ción; y segundo, más importante,
ignora que el poder adquisitivo del
dinero se degrada con el aumento
del INPC, independientemente de
su composición.

Convendría que el Banxico
atendiera a su mandato consti

tucional de preservar el poder
adquisitivo de la moneda, lo cual
se logra haciendo que la inflación
general, medida con el INPC, con
verja a la meta. Las distinciones
entre componentes de este índice
no alivian en nada el daño infla

cionario que sufre el consumidor.
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La mala racha

Los indicadores de coyuntura sobre la economía
mexicana están teniendo una mala racha en

los últimos días y semanas, y confirman la ten
dencia al freno de la actividad productiva, comercial
y de empleo, que seguramente veremos a lo largo de
este segundo semestre del año.

Quizás el dato más significativo fue el Indicador
Oportuno de Actividad Económica (IOAE) que pu
blicó el INEGI, con sus estimaciones al mes de julio.

Este indicador se redujo en 0.1 por ciento respecto

a la cifra de junio y creció a una tasa de 1.1 por ciento
anual, respecto a julio del año pasado.

Hay que recordar que, en el segundo trimestre de
este año, la estimación oportuna del PIB indicó un
crecimiento de apenas 1.1 por ciento.

Así que parece que esa condición que tuvimos en
el segundo trimestre se ha extendido al tercero.

El INEGI dio a conocer ayer los resultados de la
actividad comercial al menudeo al mes de junio.
Aunque ya sabíamos que no venían bien, la cifra
quedó por debajo de lo previsto, con una caída de
0.5 por ciento respecto a mayo y de 2.3 por ciento
respecto a junio del año pasado.

Esto se amplificó en el caso del comercio mayo
rista, que cayó en 7.2 por ciento respecto al nivel de
junio de 2023.

El comportamiento de los servicios no financieros
fue la excepción en la economía, pues registró un
crecimiento de 6.2 por ciento respecto al mismo mes
del año pasado.

Gracias a este segmento, es que la economía en su
conjunto no se fue más abajo.
El consumo privado de julio también mantuvo

un ritmo positivo, al crecer a una tasa de 2.3 por
ciento respecto al mismo mes del año pasado.

Nuevamente, es el mercado interno el que ha
logrado impedir que la economía en su conjunto se
desfonde y empiece a mostrar números cercanos a
cero o negativos.

El empleo formal en julio, de acuerdo con los da
tos del Instituto Mexicano del Seguro Social, señala
un crecimiento a tasa anual de 2.0 por ciento, lo que
evidencia una trayectoria decreciente, pero aún está
en el terreno positivo.
La industria manufacturera es uno de los secto

res que más claramente reflejan el freno económico.
Los indicadores del mes de junio señalan que tuvo

apenas un crecimiento de 0.8 por ciento respecto
al mismo mes del año anterior.

Y eso se reflejó también en el comercio exterior
del sexto mes del año, con una caída de 4.4 por
ciento en las exportaciones no petroleras.

BBVA tiene un adelanto de la actividad manu

facturera para el mes de julio, del cual reportó una
caída de 2.7 por ciento respecto al mismo mes del
año pasado.

Un último indicador que le refiero en esta secuen
cia es el de pedidos manufactureros, que en casi todo
el mundo se utiliza como un relevante indicador
adelantado.

La cifra que dio a conocer el INEGI en julio es un
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decremento de 0.75 puntos respecto a junio, con lo
que van dos meses que este indicador aparece en la
zona de contracción.

Nadie sabe a ciencia cierta cómo va a terminar la

economía el 2024. En lo que resta del año aún pue
den ocurrir muchas cosas.

Pero, el consenso de la encuesta de Citibana
mex, que es un buen indicador de perspectiva, estima
un crecimiento de 1.7 por ciento para este año y de
1.5 por ciento para el próximo año.

Puede haber sorpresas, positivas y negativas.
Podríamos tener un mayor impacto de la llegada

efectiva de inversiones a México por efecto del
nearshoring y crecer más. Pero también podría haber
un impacto negativo por la incertidumbre derivada
de las reformas constitucionales, que contrajera las
inversiones.

No sabemos qué pueda pasar, pero por ahora, creo
que el sesgo de los riesgos es hacia el terreno nega
tivo.

Ni modo. Ojalá cambie.
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O
ECONOMIA POLI ICA

Ciro
Mil ra ya ma
Economista,
profesor de la UNAM

© @C¡roMufáyamaMx

Las autoridades electorales contra
la sobrerrepresentación: antecedentes
Esta semana es crítica, pues

se resolverá la integración
de la Cámara de Diputados

por parte del Instituto Nacional
Electoral. Quienes buscan una so
brerrepresentación de casi veinte
puntos para la coalición del go
bierno repiten tres argumentos:
a) solo corresponde la interpreta
ción letrista de un párrafo consti
tucional, b) la autoridad electoral
no ha modificado su criterio en

los últimos años y no debe hacerlo
ahora y, c) el INE está atado de
manos porque se necesita una
reforma constitucional para evitar
la excesiva sobrerrepresentación.
Lo malo (para ellos) es que los
tres puntos son falaces. Desgrane
mos uno a uno.

Uno: el letrismo solo en conve

niencia del gobierno. La Consti
tución habla en tres momentos

distintos de la asignación de
legisladores plurinominales o de
minoría. En el artículo 54, base
primera, dice: "Un partido político,
para obtener registro de sus listas
regionales [losplurinominales],
deberá acreditar que participa con
candidatos de mayoría relativa en
por lo menos doscientos distritos
uninominales". Luego, ese mismo
artículo en su base quinta señala:
"En ningún caso, un partido
político podrá contar con un

Esta semana es crítica, pues
se resolverá la integración
de la Cámara de Diputados

por parte del Instituto Nacional
Electoral. Quienes buscan una so
brerrepresentación de casi veinte
puntos para la coalición del go
bierno repiten tres argumentos:
a) solo corresponde la interpreta
ción letrista de un párrafo consti
tucional, b) la autoridad electoral
no ha modificado su criterio en
los últimos años y no debe hacerlo
ahora y, c) el INE está atado de
manos porque se necesita una
reforma constitucional para evitar
la excesiva sobrerrepresentación.
Lo malo (para ellos) es que los
tres puntos son falaces. Desgrane
mos uno a uno.

Uno: el letrismo solo en conve

niencia del gobierno. La Consti
tución habla en tres momentos

distintos de la asignación de
legisladores plurinominales o de
minoría. En el artículo 54, base
primera, dice: "Un partido político,
para obtener registro de sus listas
regionales [losplurinominales],
deberá acreditar que participa con
candidatos de mayoría relativa en
por lo menos doscientos distritos
uninominales". Luego, ese mismo
artículo en su base quinta señala:
"En ningún caso, un partido
político podrá contar con un

número de diputados por ambos
principios que representen un
porcentaje del total de la Cámara
que exceda en ocho puntos a su
porcentaje de votación nacio
nal emitida". Y en el artículo 56
ordena: "La senaduría de primera
minoría le será asignada a la fór
mula de candidatos que encabece
la lista del partido político que,
por sí mismo, haya ocupado el se
gundo lugar en número de votos
en la entidad de que se trate".

Si nada más correspondiera la
lectura letrista de esas tres partes
de la Carta Magna, la coalición
encabezada por Morena no po
dría acceder a diputados plurino
minales (tampoco la opositora),
pues ningún partido coaligado
registró 200 candidatos uninomi
nales; ni podría tener senadores
de minoría.

El INE siempre ha interpre
tado partido como sinónimo de
coalición al dar plurinominales
y senadores de minoría a los
coaligados. Lo que corresponde
ahora es que esa misma interpre
tación sea del todo homogénea y
aplique, también, a la base quinta
del artículo 54.

Dos: la asignación de plurino
minales no ha cambiado en nada.

Falso, pues las autoridades elec
torales sí han tomado medidas

número de diputados por ambos
principios que representen un
porcentaje del total de la Cámara
que exceda en ocho puntos a su
porcentaje de votación nacio
nal emitida". Y en el artículo 56

ordena: "La senaduría de primera
minoría le será asignada a la fór
mula de candidatos que encabece
la lista del partido político que,
por sí mismo, haya ocupado el se
gundo lugar en número de votos
en la entidad de que se trate".

Si nada más correspondiera la
lectura letrista de esas tres partes
de la Carta Magna, la coalición
encabezada por Morena no po
dría acceder a diputados plurino
minales (tampoco la opositora),
pues ningún partido coaligado
registró 200 candidatos uninomi
nales; ni podría tener senadores
de minoría.

El INE siempre ha interpre
tado partido como sinónimo de
coalición al dar plurinominales
y senadores de minoría a los
coaligados. Lo que corresponde
ahora es que esa misma interpre
tación sea del todo homogénea y
aplique, también, a la base quinta
del artículo 54.

Dos: la asignación de plurino
minales no ha cambiado en nada.

Falso, pues las autoridades elec
torales sí han tomado medidas

frente a la sobrerrepresentación
y, además, el derecho electoral
ha evolucionado para hacer valer
mejor los principios constitucio
nales al integrar la Cámara de
Diputados.

Después de que en 2018 se
diera una sobrerrepresentación
de casi 16 por ciento de la coali
ción oficial, y antes de la elección
federal de 2021, el INE introdujo
la obligación de verificar la "afilia
ción efectiva" en las candidaturas
de coaliciones. Se trató de evitar
que el partido mayoritario postu
lara a militantes propios a través
de sus socios, lo que permitía a
éstos inflar sus bancadas gracias
a triunfos ajenos, mientras que el
partido más fuerte, al "esconder"
victorias en los satélites, ganaba
otros tantos legisladores vía la
representación proporcional. Esa
decisión del INE fue confirmada
por el Tribunal y es válida.

Así que el INE y el Tribunal sí
han adoptado nuevas medidas,
en los últimos años, para evitar el
fraude a la ley con las coaliciones.

En adición, en 2021, el
Tribunal ordenó al INE corregir
la asignación de plurinominales
para asegurar la plena paridad de
género en la Cámara de Dipu
tados: al menos 250 mujeres.
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frente a la sobrerrepresentación
y, además, el derecho electoral
ha evolucionado para hacer valer
mejor los principios constitucio
nales al integrar la Cámara de
Diputados.

Después de que en 2018 se
diera una sobrerrepresentación
de casi 16 por ciento de la coali
ción oficial, y antes de la elección
federal de 2021, el INE introdujo
la obligación de verificar la "afilia
ción efectiva" en las candidaturas
de coaliciones. Se trató de evitar
que el partido mayoritario postu
lara a militantes propios a través
de sus socios, lo que permitía a
éstos inflar sus bancadas gracias
a triunfos ajenos, mientras que el
partido más fuerte, al "esconder"
victorias en los satélites, ganaba
otros tantos legisladores vía la
representación proporcional. Esa
decisión del INE fue confirmada
por el Tribunal y es válida.

Así que el INE y el Tribunal sí
han adoptado nuevas medidas,
en los últimos años, para evitar el
fraude a la ley con las coaliciones.

En adición, en 2021, el
Tribunal ordenó al INE corregir
la asignación de plurinominales
para asegurar la plena paridad de
género en la Cámara de Dipu
tados: al menos 250 mujeres.

Gracias a ello, en el acuerdo del
INE de 2023 para determinar
plurinominales en este 2024 ya
se contempla que el principio
constitucional de paridad en todo
debe prevalecer para que no haya
menos mujeres diputadas que
hombres. De nuevo una inno

vación garantista: aunque la ley
electoral secundaria nada dice al
respecto, un principio constitu
cional ha de prevalecer sobre el
letrismo. Si ello es válido en mate
ria de paridad, también debe
serlo para proteger el pluralismo
y la igualdad del voto.

Tercero: hay que cambiar la
Constitución para evitar la sobre
rrepresentación del 20 por ciento.
No: la Carta Magna ya prohibe
una sobrerrepresentación mayor
al ocho por ciento. La reforma
deseable, para el futuro, sería
acabar con toda sobrerrepresen
tación; pero con la ley fundamen
tal vigente nadie debería hacerse
de tres cuartas partes de los
diputados con 54.7 por ciento del
voto ciudadano.

El INE de hoy puede, en
defensa de los derechos funda

mentales, mejorar lo hecho en el
pasado en materia de sobrerre
presentación y preservar, así, la
democracia.

Gracias a ello, en el acuerdo del
INE de 2023 para determinar
plurinominales en este 2024 ya
se contempla que el principio
constitucional de paridad en todo
debe prevalecer para que no haya
menos mujeres diputadas que
hombres. De nuevo una inno

vación garantista: aunque la ley
electoral secundaria nada dice al
respecto, un principio constitu
cional ha de prevalecer sobre el
letrismo. Si ello es válido en mate

ria de paridad, también debe
serlo para proteger el pluralismo
y la igualdad del voto.

Tercero: hay que cambiar la
Constitución para evitar la sobre
rrepresentación del 20 por ciento.
No: la Carta Magna ya prohibe
una sobrerrepresentación mayor
al ocho por ciento. La reforma
deseable, para el futuro, sería
acabar con toda sobrerrepresen
tación; pero con la ley fundamen
tal vigente nadie debería hacerse
de tres cuartas partes de los
diputados con 54.7 por ciento del
voto ciudadano.

El INE de hoy puede, en
defensa de los derechos funda

mentales, mejorar lo hecho en el
pasado en materia de sobrerre
presentación y preservar, así, la
democracia.

u... el INE y el Tribunal sí han adoptado
nuevas medidas, en los últimos años,
para evitar el fraude a la ley con las
coaliciones"

"... hay que cambiar la Constitución para
evitar la sobrerrepresentación del 20 por
ciento. No: la Carta Magna ya prohibe una
(...) mayor al 8 por ciento"
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¿Y las nuevas
inversiones, apá?
El fin de semana, la Secretaría

de Economía informó que
durante el primer semestre

del año se registró la entrada
de 31 mil 96 millones de dó
lares por concepto de inversión
extranjera directa o IED.

Con datos preliminares, es "la
cifra más alta del periodo desde
que se tiene registro", se destaca
en la información oficial.

Como ocurre en cada reporte,
la cifra se revisará cuando haya
más información de las operacio
nes del periodo eneroiunio de
2024.

El flujo semestral representa
un incremento de 7.1 por
ciento respecto a las cifras
originalmente publicadas para el
mismo lapso de 2023.

Los 31 mil 96 millones de dó
lares se sustentan en reinver
siones por 30 mil 288 millones
de dólares, que representan
97.4 por ciento de la EED
recibida.

Durante el periodo, "el com
portamiento de la reinversión
de utilidades alcanzó un nuevo

máximo histórico, lo que refrenda
la confianza de los inversionistas

extranjeros en México", destaca
Economía en su presentación
sobre el reporte de la IED.

Las reinversiones son las utili

dades de los accionistas extranje
ros que permanecen en México y
no se envían al exterior.

El monto sin precedentes de
la reinversión de utilidades que
realizan las empresas en el país se
debe a "la estabilidad económica,

el buen ambiente de negocios y
las ventajas competitivas que se
ofrecen, coyuntura idónea para
ampliar y mejorar sus procesos
productivos, convirtiéndose
en empresas tractoras de nue
vas inversiones", abunda en su
comunicado la dependencia que
encabeza Raquel Buenrostro.

Pero de la IED reportada en
los primeros seis meses de 2024,
sólo 2.9 por ciento corres
ponde a nuevas inversiones
de empresas con participación
extranjera.
El monto derivado de las

nuevas inversiones fue de 909
millones de dólares, el más
bajo para un periodo enerojunio

desde 2014 en que hubo flujos
de salida.

Además, hubo una desinver
sión de 101 millones de dólares

por concepto de cuentas entre
compañías, que se refiere a
préstamos, cobros y pagos entre
empresas mexicanas y extranjeras
del mismo grupo corporativo.

Según Economía, esto quiere
decir que "las empresas cuen
tan con un nivel adecuado de

liquidez, que les permite el
cumplimiento de sus obligaciones
de pago, además de contar con
el capital suficiente para realizar
préstamos a sus contrapartes en
el exterior".

Si bien la IED arrojó un nuevo
máximo histórico al cierre del pri
mer semestre desde que se tiene
registro, 'el diablo está en los
detalles3.

En el primer trimestre del año
se captaron 20 mil 313 millones
de dólares, según las cifras origi
nalmente publicadas, pero en el
segundo sólo ingresaron 10 mil
783 millones.

Esto significa una reducción
del 46.9 por ciento de un trimes
tre a otro, como posible efecto
de la incertidumbre política
asociada con el proceso electoral
de junio.

Lo que corresponde a nuevos
proyectos de inversión arrojó
la entrada de 599 millones de
dólares entre enero y marzo por
parte de empresas que no estaban
en México y que llegaron por pri
mera vez, pero entre abril y junio
el flujo se redujo a 301 millones.

Así se llega a los 909 millones
de dólares recibidos en el pri
mer semestre por concepto de
nuevas inversiones, monto que
representó una caída de 57.4 por
ciento respecto al mismo periodo
de 2023
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Si, como dice Economía, se
confirma la confianza de los in

versionistas extranjeros y la relo
calización de empresas ya es una
realidad, la pregunta es por qué
el país no está recibiendo
nuevas inversiones.

Además de ser evidente que
todavía no hay un efecto rele
vante del nearshoring en la IED,
se demuestra que no precisa
mente se tiene una nueva
apuesta por México, si lo
predominante es la reinversión
de utilidades.

La llegada de nuevas inversio
nes no se corresponde con
los 166 anuncios públicos
realizados por empresas inter
nacionales entre enero y julio de
este año, que suman más de 48
mil millones de dólares, si bien se
prevé que ingresen al país en los
próximos dos o tres años.

En este contexto, no se
puede ignorar la incerti
dumbre relacionada con

la transición política, que
incluye la nueva composición del
Congreso con sobrerrepresenta
ción en la Cámara de Diputados
y las posibles reformas consti
tucionales con repercusiones
institucionales.

"... no se puede ignorar
la incertidumbre

relacionada con la (...)
nueva composición
del Congreso con
sobrerrepresentación
y las reformas
constitucionales

con repercusiones
institucionales"
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La defensa
de Telcel y la

seguridad nacional

Hay que seguir el caso de Radiomóvil
Dipsa (Telcel), la empresa que forma
parte del gigante de América Móvil,
que tiene como presidente del Consejo de
Administración a Carlos Slim Domity

dirige Daniel Hajj, y es que tiene razones de sobra
para buscar y ganar un amparo en contra del Sistema
Nacional de Información de Infraestructura (SNII) y,
de paso, proteger áreas importantes para la seguridad
nacional.

Resulta que está el amparo en revisión 405/2024
porque Telcel está en contra de los lineamientos para

la entrega, inscripción y consulta de información
para la conformación del Sistema Nacional de
Información de Infraestructura (SNII).
Y aunque podría parecer un tema menor, la ver

dad es que, como bien dijo la empresa en el amparo
interpuesto, la entrega de la información solicitada
constituye un grave riesgo a la seguridad nacional de
las comunicaciones al incluir una entrega detallada
de la red de conectividad, conmutación, de acceso y
de planta interna y externa que propiciaría actos en
contra de la estabilidad económica y social del país.
Y es que si se otorga esa información, cualquier

tercero, como son las empresas competidoras de
Telcel, al conocer la cantidad, ubicación, tecnología,
parámetros técnicos de funcionamiento y capacidad
de los elementos activos de la red, tendrían acceso
al diseño y configuración de la red provocando que
Telcel estuviera en desventaja competitiva, ocasio
nando daños irreparables.
Esto, además de que hay argumentos de la incons

titucionalidad del artículo 181 de la Ley Federal de
Telecomunicaciones y Radiodifusión, porque viola
los derechos de protección de la información confi
dencial, pues se autoriza que terceros tengan acceso
a información reservada, y no prevé que el titular
de la información confidencial otorgue su consenti
miento previo a que terceros tengan acceso a ella.
Y si a eso se le suma que el resguardo de informa

ción de la actual administración, que optó por "cor
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tar" todas las protecciones de seguridad por la mal
llamada austeridad republicana ha sido un fiasco,
como hemos visto, ya que fueron hackeadas igual
páginas de periodistas en resguardo del mismo
Palacio Nacional o hubo hackeos a la información

del Ejército, es prácticamente darle a cualquiera
información privilegiada de cómo opera la mayor
compañía celular del país, que puede ser mal
utilizada por la delincuencia y, obviamente, por su
competencia.
El proyecto de sentencia de la ministra Yasmín

Gsquivel Mossa propone amparar a la empresa
mexicana, pero dados los tiempos que se viven,
todo podría pasar. Es un tema que hay que seguir.

Confianza de empresas mexicanas
En la última edición del Congreso Mexicano del
Petróleo, Petróleos Mexicanos (Pemex) alcanzó

un acuerdo con CME Oil&
Gas de Alfredo Miguel
Bejos para desarrollar dos
campos maduros en aguas
someras Bacab y Lum ubi
cados en la reserva KuMa

loobZaap. El 70 por ciento
de la producción mundial de
petróleo proviene de campos
maduros.

El dato más relevante de este proyecto es que
bajo el modelo contractual de CSIEE (contratos
de servicio), el privado invierte a riesgo y costo,
mientras que Pemex mantiene la propiedad de los
yacimientos. En un escenario conservador el pro
yecto estima ingresos por 4 mil 300 millones de
dólares, de los cuales el 60 por ciento irá directo
para la petrolera y el gobierno federal.
La diferencia será para recuperar la inversión

de mil 650 millones de dólares y un margen de
rentabilidad, esto es sin duda una buena noticia
y muestra también la confianza de las empresas
mexicanas en este negocio.
El grupo empresarial de Alfredo Miguel lleva

más de 40 años en la industria. CME a través de
otras de sus filiales provee servicios de logística
aérea y marítima, perforación y terminación de
pozos petroleros, monitoreo de parámetros de

perforación y generación de energía eléctrica, y
tiene clientes, además de Pemex, a otras compa
ñías privadas como Shell, Total Energies y
ENL

Si bien es cierto este modelo contractual no re
suelve la situación financiera de Pemex, la expan
sión de más proyectos similares permitirá que la
petrolera enfoque sus recursos en otras tareas.
En México, alrededor de 485 de los más de 700

campos que existen son considerados maduros. La
exploración de campos maduros permite maximi
zar el uso de infraestructura, obteniendo produc
ción adicional en un menor plazo.
Obras de documental de la SICT
El Colegio de Ingenieros Civiles de México fue
sede de la premier del documental "La ingeniería

contra el tiempo" de Discovery
Channel, la noche del martes,
en el cual las principales cons
tructoras del país que partici
paron en obras emblemáticas
hechas en este sexenio fueron

reunidas para contar los retos
que enfrentaron.
El documental aborda

cuatro grandes obras ca
rreteras de este sexenio: la autopista Barranca
LargaVentanilla, la cual comunica Oaxaca con
Puerto Escondido en sólo 2 horas y media, en
donde participó Coconal de Héctor Ovalle; la
autopista Las VarasNayarit, que conecta a Puerto
Vallarta con la Riviera Nayarit con un ahorro de
tiempo de entre 60 y 80 minutos; la carretera Real
del MonteHuasca, en el estado de Hidalgo y que
forma parte del corredor intertroncal MéxicoPa
chucaTampico; el puente Nichupté, que conecta
la zona hotelera con el centro de Cancún librando
el área natural protegida de los manglares; y los
caminos artesanales de Oaxaca, para comunicar a
las 570 cabeceras municipales del estado.
Todas las obras que supervisó Jorge Ñuño

Lara, secretario de Infraestructura, Comunica
ciones y Transportes (SICT), fueron ya entregadas
o están justo en la fase final de detalles, como la
de Cancún. Mauricio Jessurun, presidente del
Colegio, fue el anfitrión con funcionarios de la
Secretaría, además de los directivos de las cons
tructoras involucradas en los proyectos.
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Las deudas del INAH
A casi seis semanas de que concluya está adminis
tración, los pagos pendientes siguen siendo uno de

los temas que más preocupan a
miles de familias, y es que uno
de los principales problemas
de la administración pública
es el ejercicio de los recursos
públicos en tiempo y forma.
Pero eso parece no ser un

tema que tristemente preo
cupe al Instituto Nacional
de Antropología e Histo

ria (INAH), que dirige Diego Prieto, ya que
tiene pagos pendientes desde el año pasado.
Resulta que, a pesar de haber transcurrido ya

ocho meses de este 2024, el INAH continúa sin
cubrir el adeudo que tiene por los servicios de
limpieza que recibió durante todo el 2023 y enero
y febrero de 2024 por parte de la empresa Ocram
Seyer. Es cierto que aún no hay una negativa
de pago por parte del Instituto, pero le echan la
"bolita" a la Secretaría de Hacienda, que aseguran
nunca les otorgó los recursos necesarios para cu
brir el servicio. A tan solo unos días del arranque
de la nueva administración, quien llegue al INAH
deberá enfrentar adeudos que la gestión de Diego
Prieto no pudo resolver.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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Maíz quebrado, los riesgos
En días pasados, la Comisión de Puntos Constitucionales de la

Cámara de Diputados aprobó una iniciativa de reforma que
podría comprometer la seguridad alimentaria y de México
La iniciativa que todavía tiene que ser aprobada por el

pleno de la Cámara de Diputados restringe la importación
de maíz transgénico a grano quebrado o fragmentado.
Si fuera aprobada por el pleno, en los términos en que lo aprobó

la Comisión de Puntos Constitucionales, detonaría un nuevo conflicto
comercial con Estados Unidos y Canadá.

Provocaría tensión con las importaciones que provienen de países
como Brasil y Argentina.
En suma, comprometería las relaciones comerciales de México

para un producto del cual somos deficitarios en producción.
El nuevo artículo "quinto transitorio", agregado a la legislación en

materia de agua, alimentos y protección al medio ambiente, permite
la entrada de maíces genéticamente modificados en su modalidad de
maíz quebrado, que no esté destinado al consumo humano.
La justificación señala que esta medida busca mantener al país

"libre de cultivos y semillas de maíz transgénico", preservando al maíz
como un "elemento de identidad nacional".

Sin embargo, el hecho de permitir la importación de maíz quebra
do, bajo la premisa de que no es un grano entero, podría comprome
ter la seguridad alimentaria y del mercado nacional.
Las regulaciones adicionales incluidas en la reforma indican que

la modalidad de maíz quebrado podrá exceptuarse bajo ciertas con
diciones de evaluación de riesgos, pero esto podría abrir la puerta a
interpretaciones flexibles y malintencionadas.
Esta reforma podría tener 10 consecuencias significativas, advierte

el Consejo Consultivo de Mercados Agrícolas, encabezado por Juan
Carlos Anaya:

1. Mayor costo por quebrar maíz. 2. Menor control en la calidad
del maíz quebrado. 3. Riesgos de contaminación y micotoxinas: El
maíz quebrado es más susceptible a la contaminación por hongos.
4. Mayores costos de Almacenamiento; el maíz quebrado es más
propenso a la absorción de humedad, requiere manejo más cuida
doso. 5.Afectaría la eficiencia del procesamiento 6. Pérdidas en

la producción final; se reduce la rentabilidad al aumentar los costos
de producción. 7. Impactos económicos en la cadena alimentaria.
8. pérdida de productividad de la agroindustria; inversiones para
un proceso innecesario que no agrega valor. 9. Incremento en los
precios al consumidor. 10. Confrontación comercial: La medida po
dría provocar tensiones con socios comerciales clave, como Estados
Unidos, Canadá.

En resumen afirma el órgano de análisis GCMA, los costos asocia
dos del maíz quebrado, pueden afectar desde la pérdida de valor
comercial, gastos adicionales de almacenamiento, procesamiento y
pruebas de seguridad en conservación, ambiental y contaminación,
lo que afectará la rentabilidad a lo largo de la cadena de suministro,
proceso y comercialización de productos finales.
En el gobierno y en el poder legislativo deberían de revisar esta

iniciativa de reforma, porque "la pretensión de mantener a México
libre de maíz transgénico", podría representar un severo golpe a la
economía nacional y a la seguridad alimentaría, además del impacto
negativo con nuestros principales socios comerciales. Al tiempo.

Atisbos

A partir de esta semana los clientes de BBVA México podrán usar el
servicio de pago móvil creado por Apple: Apple Pay.

Esta es una forma de pago contactless. Los usuarios de las tarjetas
de ese banco, podrán hacer pagos sin entregar la tarjeta física, digital
terminales físicas o intercambiar efectivo, con su ¡Phone.

Los clientes de BBVA México sólo tienen que dar doble clic en el
botón lateral y sostener su ¡Phone o Apple Watch cerca de un terminal
de pago para realizar un pago sin contacto.

La institución bancaria asegura que cada compra con Apple Pay
es segura porque se autentica con Face ID, Touch ID o el código de
acceso del dispositivo, así como con un código de seguridad dinámico
único de un solo uso.

Apple Pay es aceptado en supermercados, farmacias, taxis, restau
rantes, cafeterías, tiendas minoristas y muchos otros establecimientos.
Sin duda se trata de una opción de pago innovadora y segura.

Bien por el equipo de Eduardo Osuna, director general de BBVA
México.
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Liderazgo
vulnerable
// uz Adriana, ¿tú no vas a terapia?", me

preguntó una de las ejecutivas más jó
venes de mi equipo, durante un receso.

En las empresas, como es natural da
da la composición o distribución de la población
en nuestro país, cada día se cuenta con mayor ta
lento ¡oven, perteneciente a la llamada genera
ción Z, al convivir con ellos en el ámbito laboral y
escuchar más sobre su estilo de vida en estos últi
mos años, me di cuenta de que muchos de ellos
y ellas hoy valoran y asisten a psicoterapia. Para
mí ejecutiva, digamos más madura, dicho recur
so nunca estuvo al alcance, de hecho, era un te
ma sensible del que no se hablaba.
Hoy día, después de un continuo aprendizaje

por parte de estos jóvenes, e incluso de mis pro
pias hijas, me doy cuenta de que no hablar de
nuestros propios desafíos, es sin duda uno más
de los sesgos inconscientes que vamos acumulan
do a través de los años y que en realidad, así co
mo en su momento se hizo común utilizar apoyos
para mejorar condiciones físicas como la orto
doncia, igualmente el buscar especialistas para
fortalecer nuestro balance y salud mental. Estas
disciplinas o tratamientos se vuelven más relevan
tes y con envergadura, ya que pueden alcanzar
se cambios de pensamientos, paradigmas, creen
cias, sesgos, sentimientos y conductas, con miras
a un crecimiento personal.

De esta forma podremos enfrentar retos más
demandantes, mejorar la capacidad de contribu
ción, conseguir un mejor acoplamiento y colabo
ración con los equipos, así como un liderazgo
más integral, individuos sin temor a mostrar sus
debilidades, pero al mismo tiempo muy seguros
de sus fortalezas, capaces de alcanzar sus objeti

vos y las aspiraciones de su empresa.
Ahora me doy cuenta de que el autoconoci

miento y fortalecimiento de la autoconfianza por
medio de psicoterapia es una herramienta adi
cional que coadyuva a potencializar el talento,
como activo estratégico de las organizaciones.
A mí siempre me ha gustado "jugar a las for

talezas", así le llamo a la capacidad de detectar
y desarrollar las áreas fuertes de las personas pa
ra asignarlas e incluso diseñarles posiciones de
trabajo en las que puedan tener éxito en una de
terminada función, pero también de la persona.

Durante muchos años de trabajo como respon
sable de negocio constaté que el liderazgo autén
tico es sumamente potente, pero reconocer que
uno también debe abrirse a estas nuevas posibi
lidades, abrir tus más íntimos pensamientos, te
mores, fracasos y miedos con personas capacita
das para ello puede convertirte en un ser humano
más consciente , más seguro y por ende más em
pático con los demás, es sin duda algo que debe
tomarse en consideración, y en lo que debemos
reflexionar, es buscar un liderazgo vulnerable, y
de la vulnerabilidad sacar la fortaleza, mostrarte
ante los demás como un ser humano con virtudes,
pero también con defectos, remover ese mito de
que los jefes deben saberlo todo o proyectar una
imagen de autoridad inaccesible.
Hoy los jóvenes nos enseñan que valoran la

experiencia, guía, mentoría y soporte de su líder,
pero que igualmente están dispuestos a remar
hombro con hombro para complementarse, que
el líder más humano los inspira másy que contra
rio a lo que a veces se dice, estos jóvenes desa
rrollan un enorme compromiso cuando cuentan
con los motivadores correctos para ellos.
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Dólar débil y oro por las
nubes, ¿por qué?
expectativa de una baja más acelerada de las tasas de interés tiene que ver con el

movimiento de debilitamiento del dólar, es posible que haya un menor apetito por la
compra de activos en Norteamérica.

La expectativa de una baja en las tasas de
interés que se ha generalizado entre los
inversionistas ha provocado un rally fuerte
en los mercados accionarios.

Los principales índices de la Bolsa han
recuperado con solidez la baja registrada
a principios de agosto. En Estados Uni
dos, en especial, se arraiga la idea de un
"aterrizaje suave", en el cual la inflación
desciende y el crecimiento no se hunde en
una recesión inminente; más aún, el cambio
de expectativa con respecto a la contienda
electoral ha provocado también un renova
do entusiasmo.

Antier, el presidente Joe Biden enumeró
los logros económicos de su administración.
La salida de la pandemia, las políticas de
apoyo a la población, el combarte a la
inflación y las bolsas en máximos son un
legado visible.
Pero hay fenómenos que acontecen al

mismo tiempo en estos momentos que ha
cen a los inversionistas arquear las cejas.

El dólar se ha debilitado notablemente

en las últimas semanas. Ayer cotizó a un
precio de 1.11 euros por dólar, su nivel más
alto en lo que va del año. Contra el Yen, la
intervención de las autoridades en Japón y
la expectativa de un alza de tasas ha ge
nerado un vuelco de 10% en la cotización

en sentido favorable a la moneda nipona.
Un movimiento similar se observa contra la
Libra Esterlina o contra el Yuan chino.

Obviamente, la expectativa de una baja
más acelerada de las tasas de interés tie

ne que ver con el movimiento de debilita

miento de la moneda estadounidense, es
posible que haya un menor apetito por la
compra de activos en Norteamérica.
¿Hay espacio para que baje más? Si,

la cotización contra otras monedas en

términos reales (es decir ajustada por la
inflación de ambas contrapartes) es aun
históricamente elevada, y la tendencia de
reducción de tasas no parece cambiar en
el futuro previsible).

Las elecciones serán un buen termóme

tro. A los presidentes en Estados Unidos no
les gusta hablar de un dólar débil, pero si
la fortaleza pone en entredicho la baja de
tasas, el logro de reducción de la inflación
y los problemas intrínsecos de sus finanzas
públicas, así como la postura beligerante
en términos comerciales contra China, tal
vez tendrán que hacerse de la vista gorda
en esta ocasión.

Mientras tanto, el oro se ubica en máxi
mos y supera los 2,500 dólares la onza,
un rally de 5% en cuestión de unos cuantos
días y una tendencia de solidez que alcan
za varios meses. Desde finales del 2022

el precio del oro ha subido 50 por ciento.
Las posibles causas van de la mano con

la baja de tasas y la menor expectativa
de inflación en Estados Unidos, mientras
la tasa de interés real (la tasa de interés
descontando la inflación) descienda la úni
ca protección para un episodio de rebote
inflacionario sería el oro; y la tasa de los
bonos del Tesoro con protección inflacio
naria a 10 años ha descendido más de 50

puntos base.
Pero es más probable que el alza del

oro responda a temas relacionados con
China. Entre 2015 y el día de hoy la reserva
de oro de China se ha triplicado, esto es
parte de una estrategia para reducir la
dependencia de sus reservas de los bonos
del Tesoro de Estados Unidos. También es

probable que inversionistas globales estén
comprando oro como una manera de cu
brirse en caso de que en China se presente
una crisis financiera.

Por último, la postura rígida de Estados
Unidos parece que cambiaría poco con
cualquiera que fuese el resultado de las
elecciones. Cierto que una victoria de Do
nald Trump implicaría tal vez la intensifica
ción de este tipo de estrategias, pero un
triunfo de Harris tampoco llevará a una
política muy amigable con China, no la
sido en el gobierno actual.

Es difícil llegar a conclusiones precisas
sobre estos movimientos, pero el cambio
de circunstancias, la confirmación de la
baja de la inflación y por ende de las tasas
de interés en Estados Unidos la festejan
los mercados de capitales, pero en otros
frentes se reflejan tendencias interesantes
que tienen que ver también con asuntos de
geopolítica difíciles de sortear.

El valor del dólar en México cerró el día
de ayer en 19 pesos. Banxico sorprendió
a muchos reduciendo las tasas y ahora es
que lo hará en cada junta de gobierno que
resta en el año.
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El dólar contra el peso no se debilita.
Hay otras preocupaciones en el ambiente
que impiden que eso suceda; como le ha

bía dicho, es mas sensato pensar en una
cotización entre los 19 y los 20 pesos en
los siguientes meses.

* Rodolfo Campuzano Meza es director ge
neral de Invex Operadora de Sociedades
de Inversión.
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Buffett vende acciones de BofA

Waymo, duplica sus viajes pagados en tres meses
Del Valle compra 35 camionetas para ampliar flota
Masari busca expandirse

HBerkshire Haitíaway,III vehículo rinoKMH

nonagenario inversionista Warren Buffett, se desprendió.
los últimos días dealrededor de 14 millones de acciones de
Bank of America por un total de 550.6 millones de dólar®;»,
según informó la entidad.

En los registras dé la Comisión de Bolsa y Mercados (SEC)
consta qugTHKna del B'ráculo jf se desprendió
de 1 3,968 millones de títulos de Bank of Amefica en tres ope
raciones entre los días 15 y 1 9 d&SgoSIO.

En concreto, el pasado 15 de agosto la entidad vendió
5.18 millonesde acciones del banco a un precio medio de
39,3088 dólares, mfentras que un día después colocó otros
3.75 millones de títulosa un preció medio ae 39,2719 dóla
res, y este lunes vendió:5.03 millones de QOiiones a un precio
medio de 39,6454 dólares.

Waymo, de Alphabet, dijo el martes que había duplicado
sus viajes de pago a 100,000 por semana en poco: más de
tres meses, ya que la empresa de transporte autónomo amplió
sgsáreas de sewtcio y permitió que más personas se menta
ran eníus robotaxb;

La expansión deWaymQseda apenas un mes después
de que Alphabet dijo qye estaba planeando una iftversión
plurianual de 5,000 millones de>dól0res en lá éttipresa,, pese
a que la tecnología de vehícubs autónomcs'sigueénfrentán
dose a un escepticismo generalizado, un estricto Sscrutinío r&
gulatorio e investigaciones federales.

WayffiOj,que^Hijti corBnos 7UU vSclm^H flote!
es la única empresa estadounidense que opera robotaxis au
tónomos que cobran.

Grupo Transportes Ejecutivos Del Valle¡: yna empresa es
pecializada en logística de transporte de personal y turismo,
id'Brió .'J|Biij/as iHdades para |i¡fl<|W 1 fe#!<Ér
fisión Blue Line, con el objetivo de seguir brindando Un servi
cio de calidad a sú&cl¡entes.

Las unidades adquiridas son camionetas TransporfefVW
p>ara nueve pasaje», las cuales fueroBincBsfcdB a través
(Bjn emito con la Soforn SerfimexC¡ap>¡t<J^B

Actualmente, Grupo Del Valle tiene presencia en varias e&
dades.del país, incluyendo Ciudad de México, Puerto Va
llarta, Guadalajara, Monterrey, Mérida, Cancún y la Rivfera
Maya,

Nos Cuentan que como parte de su estrategia de fortaleci
miento y crecimiento, Masari Casa de Bolsa, está expandien
cMsign^MivarrBite su carta cMor<aáuctos derivqeüp.
Ahora, ofrece una gama de productos derivados de dio

sas, diseña pee i f i aaBBte para cauda rBHs clienlg a
mitigar r¡esg§¡Blac¡<§fsdos cffBis fluctiBpfximdel tifo de
cambio. Entre las nuevas soluciones destacan la asesoría a$
pecializada y la ejecución de contratos de forwards y opcio
nes, que^ permiten a les inversionistas reducir su exposición a
la volatiliad cambiaHi con confina PpfSliór^B
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Cómo nos afecta el estrés financiero

"El shock futuro es el estrés devastador y la desorientación que indu
cimos en los individuos al someterlos a demasiados cambios en un

tiempo demasiado corto."
Alvin Toffler,

escritor sociólogo y futurólogo estadounidense
La mayoría de las personas hemos en

frentado, con mayor o menor frecuen
cia, en una o varias etapas de nuestra
vida cuando no de manera constan

te una situación que identificamos co
mo de estrés, pero específicamente relacio
nada con aspectos relativos a nuestra vida
financiera o a la capacidad para enfrentar
las que consideramos nuestras necesidades
y obligaciones financieras básicas.

De acuerdo con la Organización Mun
dial de la Salud el estrés, se define como
el estado de preocupación o tensión men
tal causado por una situación difícil. Y de
acuerdo con la Asociación Americana de

Psicología, se trata de una reacción normal
ante situaciones cotidianas, pero que en
casos extremos puede generar una afec
tación de la capacidad de funcionamien
to de las personas, influenciando no solo
cómo se sienten, sino cómo se comportan.
Frecuentemente se ha estudiado el

estrés relacionado con situaciones finan

cieras, para tratar de identificar la forma
en la que una situación financiera deter
minada (típicamente negativa), se traduce

en una condición de estrés y la forma en
la que éste afecta la calidad de las deci
siones financieras.
En el estudio Financial Stress Scale:

Development and Validation of a APR
Financial Stress Scale, de Heo et al, se
trató de analizar el fenómeno mediante

una escala multidimensional que permita
medir e identificar los efectos del estrés

financiero en las personas.
El estrés financiero opera en tres di

mensiones para las personas: desde una
perspectiva psicológica, a nivel de las
relaciones sociales que establecemos y
desde una perspectiva fisiológica; esto es,
el efecto que tiene directamente sobre las
funciones de nuestro organismo.
A su vez, de acuerdo con el artículo,

esas tres dimensiones, se traducen en
aspectos específicos a nivel afectivo,
conductual y fisiológico. En lo afectivo
específicamente, con efectos potenciales
sobre la depresión, la ansiedad y el esta
do de agotamiento emocional. A nivel de
conducta, con efectos en lo laboral o la
actividad profesional que desarrollamos

y así como en conductas fuera del trabajo.
Finalmente, a nivel de respuesta fisioló

gica, incorpora distintas dimensiones que
pueden pasar desde efectos específicos a
nivel, por ejemplo, sistema gastrointestinal
hasta la afectación de la respuesta del
sistema inmunológico.
El estudio identifica una serie de ele

mentos que a nivel psicológico son afec
tados por el estrés financiero. Síntomas
relacionados con la depresión, derivada
de la percepción de la incapacidad de
enfrentar las obligaciones financieras per
sonales o familiares, o de forma estructu
ral, la inseguridad laboral o la percepción
negativa sobre el nivel de satisfacción de
los elementos centrales de la percepción
de calidad de vida y bienestar financiero.
El estudio enfatiza que los comporta

mientos económicos y financieros pueden
ser explicados de manera más integral,
incorporando elementos conductuales,
cognitivos y psicológicos que caracterizan
las acciones de las personas.
También concluye que los hallazgos

reportados son significativos, porque mues
tran que una intervención financiera ade
cuada, no debe de pasar exclusivamente
por recomendaciones técnicas orientadas
a resolver problemas financieros específi
cos, sino también a incorporar los efectos
generales y particulares del estrés, que
pueden condicionar a que las personas,
aun conociendo las acciones que deben
de tomar para mejorar su condición fi
nanciera, los llevan a tomar decisiones
erróneas cotidianas, que profundizan la
situación negativa que afecta sus finanzas,
su bienestar y alimentan y profundizan el
estrés financiero que enfrentan.
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Justicia de los vencedores
Mucho se ha escrito sobre la iniciativa de reforma al

Poder Judicial que López Obrador envió al Congreso,
y que su sucesora prometió continuar. Las voces más
importantes en el medio político y jurídico han alertado
con toda claridad e insistencia sobre los riesgos que

conlleva la impartición de justicia por jueces elegidos popularmente.
También los empresarios e inversionistas han expresado su nerviosismo,
ya sea pidiendo audiencia con los impulsores de la reforma, o bien,
haciéndose escuchar a través del indicador del tipo de cambio.
A pesar de ello, no hay argumento que parezca frenar a la 4T. El

grupo político tiene tanta prisa por aprobar la reforma, y tan poca
flexibilidad sobre su eje central, la elección de los jueces por voto po
pular, que nos hace recordar a la llamada "justicia de los vencedores".
Este concepto comenzó a forjarse a principios del siglo pasado, sin
embargo su uso se extendió en gran medida cuando iniciaron los juicios
de Dachau y de Nuremberg, al concluir la Segunda Guerra Mundial.
Como se sabe, estos juicios fueron instaurados por los países aliados,
que acababan de ganar la guerra, con la finalidad de juzgar y, en su
caso, castigar a los responsables de las atrocidades del régimen nazi,
que había perdido la guerra.
Aun cuando los aliados argumentaron que uno de los objetivos de los

juicios era documentar con evidencia y objetividad los hechos que se
juzgaban, una de las principales críticas a esta forma de impartir justicia
fue que se trataba de una "justicia de los vencedores"; es decir, que los
procesos no iban a ser imparciales, pues finalmente los vencedores
juzgarían a los perdedores conforme a sus reglas, y sin permitirles una
defensa legítima. En suma, el término se refiere a una venganza disfra
zada de justicia.

En México, la reforma judicial planteada por la 4T podría sentar las
bases para un sistema de "justicia de los vencedores". En un país tan
polarizado, en donde el mismo presidente considera como "adversarios"
tanto a periodistas como políticos, empresarios, a la oposición, a los
titulares de los órganos autónomos, a los "fifís", y a cualquiera que criti
que su gestión, es natural preocuparse por la reforma. Nuestros jueces
serán elegidos por la misma mayoría que eligió al partido que controla
a los poderes ejecutivo y legislativo, y que hoy interpreta la victoria en
las urnas, como una derrota para todos quienes no comparten su visión
política. Los vencedores juzgarán a quienes consideran sus adversarios
derrotados.

La justicia no debe convertirse en un instrumento de venganza, o de
extorsión. La labor de un juez no es subjetiva o de opinión. Su trabajo
parte de un silogismo jurídico en el que debe determinar si un supuesto
de hecho encuadra o actualiza una hipótesis normativa, y para ello se
vale de diversos métodos de interpretación que también se sujetan a un
rigor técnico.
Hasta ahora, los abogados hemos podido anticipar de alguna

manera las probabilidades de éxito de un juicio, dependiendo principal
mente de la evidencia disponible, y de la calidad de la argumentación
jurídica, conforme a las fuentes formales del Derecho. Un buen caso nos
permite esperar razonablemente un resultado favorable, sin importar si
las partes tienen redes de influencia, o si comparten la postura política
predominante.

Es cierto que nuestro Poder Judicial Federal tiene deficiencias, en espe
cial el rezago generalizado en la tramitación de los juicios, pero sin duda
es una de las autoridades menos corruptas en nuestro sistema. La reforma
al Poder Judicial tendría que enfocarse en corregir las deficiencias, pero
no en someterlo al servicio del partido vencedor.
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í ólo 5% de ensayos para probar
fármacos se hacen en América Latina
La inversión en investigación y desa

rrollo de la industria farmacéutica
mundial anda buscando destinos,
y América Latina es uno donde hay
gran oportunidad y también necesi

dad de atraerla porque implica impulsar
el desarrollo científico, empleos de alta
calidad y bien remunerados, y sobretodo
la llegada de tratamientos de última gene
ración para los pacientes.
Hoy los 33 países de la región lati

noamericana no están suficientemente

representados pues teniendo casi 10%
de la población mundial (cerca de 650
millones de habitantes), apenas recibe
5.4% de los estudios clínicos mediante

los que se prueban los nuevos medica
mentos. Conforme Citeline de Clinical

Intelligence, de los 158,199 ensayos co
rriendo hoy en día, los que corren en esta
región son 8,598.
Y en cáncer la cosa está peor, pues

de 46,549 protocolos clínicos que es
tán en busca de opciones terapéuticas
oncológicas, solamente 2,041 incluyen
instituciones médicas de algún país de
Latinoamérica. Es en este segmento
donde menos representados estamos
los latinoamericanos, pues somos más
considerados en otras áreas como enfer

medades infecciosas (29%) o medicina
general (38%) e incluso en estudios con
pacientes aleatorizados la proporción de
pacientes de esta región se ha incremen
tado notoriamente (de 10 a 27% en los
últimos cuatro años.

Estos datos fueron expuestos en el 21
Seminario Latinoamericano de Periodismo

en Ciencia y Salud que organiza esta se
mana la farmacéutica MSD en la ciudad
de México donde se hablaron de todos

los retos que tenemos para participar más
y mejor en la investigación y desarrollo
de nuevas opciones terapéuticas para
atender a las enfermedades.

Una de ellas es la parte regulatoria ya
que el sector farmacéutico es de los más
regulados y con razón porque se trata de
productos que ingerimos en el organismo,
es decir que una exigente regulación va
en favor de la seguridad del paciente
pero también de las empresas producto
ras que así garantizan que no haya riesgo
en el consumo de sus productos. Pero en
el caso de la región latinoamericana aún
falta que sigan avanzando. En general
las agencias de nuestros países tienen
procesos lentos que tardan en dar autori
zaciones y como hay una competencia de
todo el mundo por atraer esas inversiones
y estudios, por lo general nos vamos que
dando al último tanto en la llegada de
protocolos como luego en la llegada de
los fármacos resultantes.

En este contexto es muy importante el
evento que arranca hoy de la Mesa Re
gulatoria Mesoamericana, un proyecto
que busca la cooperación precisamente
en regulación sanitaria y contribuir a la
salud pública en sus 10 países miem
bros: Belice, Colombia, Costa Rica, El
Salvador, Guatemala, Honduras, Mé
xico, Nicaragua, Panamá y Repúbli
ca Dominicana, pero donde también
vienen como asistentes funcionarios

de regulación de otros países, inclui
do Estados Unidos. Es organizado por
Cofepris, que lleva Alejandro Svarch y
la Cancillería a través de la Agencia
Mexicana de Cooperación Internacio
nal para el Desarrollo (Amexcid). Como
parte de ello México será sede de la
XI Conferencia Panamericana para la
Armonización de la reglamentación
Farmacéutica (CPARF). El evento tendrá
hoy su acto inaugural en la sede de la
Secretaría de Relaciones Exteriores.

Es importante el factor de que la po
blación latina, donde hay una diversidad
poblacional con muchas minorías por
ejemplo de indígenas, sea considerada
en el desarrollo de los nuevos medicamen

tos porque así se comprueba con mayor
certeza la eficacia y seguridad de los tra
tamientos. Y es que a final de cuentas esos
medicamentos sí terminamos recibiéndo

los cuando ya son autorizados en nuestros
países para ser consumidos por personas
latinoamericanas, pero sería mucho mejor
si también fueron lo suficientemente pro
badas en nuestras poblaciones cuando
estuvieron en desarrollo.

Andy Lee, el líder global de opera
ciones en ensayos clínicos de MSD, nos
comentó que en el caso de México sí han
notado que el regulador mexicano Co
fepris con su proceso de digitalización
está logrando reactivar la autorización de
protocolos, pero aún hay un camino por
recorrer para que muchos más pacientes
de México contribuyan en los estudios
clínicos de los nuevos medicamentos.
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Finanzas I
iii Globales H

que un hogar derrochador que se endeuda

iTjll'i ojocí Syndlcalc
\^ \jKKofc mm| portantes. Primero, si los hogares de Estados

Por Maurice Obstfeld Unidos ahorran demasiado poco (lo cual es

BERKELEY. Donald Trump cree, menos disruptivas que los aranceles pueden
erróneamente, que el déficit *¦¦' ^jrv COfre9'r estos pobbmas. Segundo, parte del
comercial de Estados Unidos ^Á Jlp\ | déficit comercial es financiado por un ingreso \
es un problema económico . jjáMUUUDarj Ij de inversión extranjera directa que, por lo
urgente. Peor aún, su correcti ESfl general, es considerada algo bueno, como :

vo preferido aranceles de importación de cuando Hyundai construye una planta de ve fp n!f!
amplio alcance perjudicaría a Estados Uní ln|||n II hículos eléctricos en Georgia. Una analogía
dos y a las economías mundiales, desviaría, I II mejor que un hogar imprudente puede ser
además, la atención del déficit de Estados JffllllllMiyi una empresa creciente que recauda financia El autor;
Unidos que realmente importa. miento externo para inversiones productivas. Maurice Obstfeld •
La balanza comercial externa es la canti Finalmente, si bien los dabs sobre los retor execonomisfa ¡efe *

dad que gana un país a partir de sus expor nos de b inversión internacional son imperfec del Fondo Mone
taciones menos b cantidad que gasta en sus tos, Estados Unidos sigue siendo un ganador tario Internacional, .

't • B3 miembro sénior
importaciones, tn /<jz3, el aericit comercial neto en cuanto a sus transacciones financieras ^ :
de Estados Unidos equivalió al 2.9% del PIB, I I internacionales. Aunque el país, en términos son Jq Economía i
o alrededor de 799,000 millones de dólares netos, se ha endeudado en el exterior a través
de gasto en importaciones no cubiertas por de sus déficits una gran
ganancias por exportaciones. A título compa cantidad de activos extranjeros junto con sus en"a^n'iv^d~id'
ratlvo, el déficit comercial promedió el 2.82% pasivos con extranjeros, muy parecido a cje California
del PIB durante el segundo mandato del pre un fondo de cobertura.
sidente Barack Obama y el 2.78% en los Es verdad, a diferencia de un fondo de
tres años subsiguientes de la administración ¡Rl cobertura, los pasivos de Estados Unidos su
Trump (a pesar de las guerras comerciales IN H 1^ j III III peran sus activos. Pero, por ahora, los costos
que dice haber ganado). Luego se infló du de endeudamiento internacional de Estados
rante b pandemia (202022) antes de volver Unidos suficientemente bajos
a aproximarse a los niveles prepandémicos. para que Estados Unidos gane más gracias
Una intuición común es que un arancel, | a mí^ 1 | Y ÉU ¦ || É a 5U enorme stock de activos extranjeros de

que es un impuesto a las importaciones, re | | L.I.J I lo que paga por sus deudas externas aún
ducirá el déficit al inducir la gente mQy0res Según estadísticas nacionales
importar menos. Pero esto ignora el hecho de la balanza de pagos, la ganancia neta
de que b implementación de aranceles gene Bpara Estados Unidos de su posición de inver
ralizados (como los que ha propuesto Trump) I | U I [ U I [ I I [ sión internacional totalizó 15.120 millones de
afectará muchas otras cosas en b economía, dólares en el primer trimestre de 2024. Si
con repercusiones importaciones y en bien Estados Unidos, efectivamente, no pue
las exportaciones por igual. de tener déficits comerciales para siempre,
Para tener en cuenta estos efectos, una me H i|r7 rTT^H los costos actuales de esos déficits difícilmente

jor manera de pensar en la balanza comer lMfe< I Lili ^Bl lililí justifican medidas drásticas y, mucho menos,
cial es como la diferencia entre todo lo que aranceles poco efectivos y perjudiciales.
producimos y vendemos en todo el mundo, El problema más acuciante para Estados
que es nuestro PIB y todo lo que compramos. Unidos, del que ninguno de los dos partidos
Si nuestras compras totabs exceden nuestras políticos ocupando, el déficit pre
venías totales, nuestras compras en el exterior ^V|Tn^^E||||¡T||YM^T[V(f|]¡T||o^Ty^^^^^^H supuestario del gobierno estadounidense
deben superar lo que estamos vendiendo y |a rápida acumulación de deuda que
al exterior y esa diferencia debe ser igual a BT^IlTI fl ÍTffil ilIKtyi P1 ÍI*ÍI1 ÍHMI [íj ¡II generaciones futuras tendrán que pagar. La
nuestro déficit comercial. Visto de esta mane plataforma del Partido Republicano de 2020
ra, los aranceles achicarán el déficit sólo si lo mencionaba sólo porque todo el docu
hacer subir la producción total o si inducen a Bfl^pHppp|HpH^^HHHnnpHHHH^^H mentó venía acarreado de 201 ó. El Partido
los hogares, a las empresas y al gobierno a Republicano desde entonces ha guardado
recortar el consumo y la inversión. silencio sobre la cuestión, mientras que de
Sin más inversión, lo que aumentaría el dé nuncioba los déficits comerciales y respalda

ficif, la producción total se incrementaría sólo ba los aranceles. La plataforma demócrata W
si los trabajadores actualmente desemplea HlÉUHH|HHSK''' ' . ¦ " M '  de 2020 estaba en un estado de negación Copyright.
dos o desanimados deciden volverse activos. || [!j [ fij similar, y si bien la plataforma de 2024 aún 
De hecho, los defensores de los aranceles no está terminada, no deberíamos esperar 2024
como el candidato a vicepresidente republí ^^RP51lKí^HlJXí£lPlU¡lHIUuíílK|i^^^^^^^^H demasiado. f=i
cano, J. D. Vanee creen que los aranceles Aun conclusión es que el déficit del L^J
harán que esto suceda. Su razonamiento es gobierno es un motor importante del déficit ^¡dí¿ate org
que habrá más y mejores empleos si Estados comercial. Las políticas para Ifevar la deuda
Unidos produce para sí mismo más poduc federal a un equilibrio sostenible mejorarían
tos de los que hoy importa del exterior. Sin directamente la balanza comercial al reducir
embargo, en una economía que ya está casi el gasto del gobierno y al gravar el poder
en el pleno empleo (según las mediciones de gasto del sector privado. Pero el principal
convencionales), este es un gran acto de fe, ción. Reducirán la productividad en lugar de no están garantizados. El historial de la prime beneficio no sería un déficit comercial más
que recuerda las promesas incumplidas de la desencadenar el auge de productividad que ra administración Trump b deja bien en claro, bajo, sino una carga reducida para las ge
economía del lado de b oferta. prometen sus defensores. Si resulta improbable que los aranceles neraciones futuras, con un menor riesgo de

Asimismo, los aranceles incrementarán los Un argumento común para los aranceles aumenten la producción, ¿tiene sentido com una crisis de fin andamiento del gobierno en
costos y harán que b economía sea menos es que son herramientas de negociación para primir el consumo y la inversión simplemente el camino. Inversamente, si b deuda pública
eficiente. Un arancel obliga a los hogares a obtener concesiones comerciales de otros, para reducir el déficit comercial? Los analistas de Estados Unidos continúa en su trayectoria s h 1 hroN°M ls 1 v
pagar más y aumenta los costos de los insu Pero los países grandes tienen las mismas conservadores señalan que cuando los esta actual, haciendo subir los costos de endeu MIERCOLES
mos intermedios para las empresas. También probabilidades de tomar represalias que de dounidenses pagan por importaciones no damiento del gobierno, una deuda externa 21 de agosio
reduce la necesidad de que las empresas rendirse, especialmente si se considera que con exportaciones sino con bonos y accio creciente en efecto se volverá mucho más del 2024
domésticas compitan, lo que perjudica la Estados Unidos está violando los acuerdos nes, se comprometen a aportar un flujo per costosa y problemática.
innovación y a los consumidores, los aran comerciales globales. Aparte del perjuicio petuo de pagos de intereses y dividendos a Sin embargo, por ahora, el déficit que im /"
celes, por lo tanto, probablemente debiliten económico resultante, los efectos favorables los extranjeros. Estados Unidos, concluyen, no porta es aquel del que ningún partido político (39)
el consumo, la inversión y la propia produc en la balanza comercial de Estados Unidos es previsor para el futuro, de la misma manera quiere hablar.
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¿Cuál será el costo económico
de la reforma al Poder Judicial?
CC uál sería el costo eco

nómico de la refor
ma al Poder Judicial?
Es difícil poner núme
ros a algo que no ha

ocurrido. Casi imposible hacer la cuen
ta de algo que esta lleno de intangibles:
¿qué precio le ponemos a un deterioro
del Estado de derecho, a la reducción
al mínimo de los contrapesos al Ejecuti
vo y a la pérdida de cuadros profesio
nales que saldrán del Poder Judicial pa
ra abrir espacio a juzgadores electos
"por el pueblo"?

Un punto del PIB vale alrededor de
14,000 mdd. ¿Cuánto dejaremos de
crecer si se implemento la reforma en
los términos que propone Morena? El
presidente López Obrador y muchos
de sus seguidores creen que los están
asustando con "el petate del muerto",
que no habrá consecuencias por se
guir adelante con un cambio tan radi
cal que parece un salto al vacío.

¿Cuánto tiempo tardaría en asimi
larse la reforma al Poder Judicial? Algu
nos legisladores han expresado su con
vicción (o fe) de que las consecuencias
económicas serían de corto plazo. A la
larga, todos los que quieran hacer ne
gocios en México aceptarían la nueva
situación.

Mucho depende de la implementa

ción y de los detalles. Los más optimis
tas piensan que las cosas se serenarán
con la llegada de Claudia Sheinbaum
a la Presidencia. No está claro que sea
así y dependerá de muchas otras deci
siones que tomará al llegar al poder. Lo
que sí es un hecho es que la implemen
tación de la reforma al Poder Judicial
le consumirá una parte sustancial de su
tiempo a la doctora Sheinbaum. En el
mejor de los casos, será sólo el primer
año. En el peor, llevará muchos más.
Por lo pronto, tenemos las huelgas del
Poder Judicial y advertencias de entida
des financieras internacionales.

Una mayor tardanza en la resolución
de los juicios traerá menor crecimiento
económico, advierte Ana Lilia Moreno,
coordinadora de Competencia y Regu
lación en México Evalúa. Esta investiga
dora cita un trabajo del Banco de Méxi
co en donde se dice que los estados que
han avanzado más en la resolución de
conflictos crecen 0.6% adicional.

En el centro de la cuestión está

quién administrará la justicia en Méxi
co y cómo lo hará. A las grandes em
presas les preocupa lo complicado que
sería ganar un litigio contra el gobier
no en el nuevo escenario que se esta
blecería con la reforma al Poder Judi
cial. ¿Qué pasa si un particular tiene
razón frente a Pemex, el IMSS, la nue
va Mexicana de Aviación, la direc
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ción de Aduanas o la Presidencia de

la República?
Entre los cambios que se proponen

está sustituir el Consejo de la Judicatu
ra por un Tribunal de Disciplina Judicial
que tendrá la facultad de sancionar, se
parar del cargo o perseguir penalmen
te a un juez que tome una decisión que
vaya en contra del interés público.

¿Puede la reforma al Poder Judicial
acabar con la "buena actitud" de los in

versionistas hacia México? Por lo pron
to, violenta tres capítulos del TMEC,
según Mariana Campos, el 14 sobre in
versiones, el 23 sobre temas laborales
y el 27 sobre políticas anticorrupción.

Los organismos empresariales han
empezado a levantar la voz y el pre
sidente les ha contestado con descalifi

caciones. ¿Tomará más en serio las ad
vertencias que han hecho la agencia
calificadora Fitch o el banco de inver
sión Morgan Stanley? El riesgo de una
baja de calificación de parte de Fitch u
otras de las agencias calificadoras es
un aumento en la tasa de interés que
paga México por la deuda que emite.
El gobierno federal ya paga 100,000
mdp mensuales por concepto de servi
cio de la deuda.

Morgan Stanley ha advertido que
la reforma judicial incrementa el riesgo
de estar en México para los negocios

y no se ha esperado a ver lo que votan
los diputados ni cómo la implemento el
próximo gobierno. Ha anunciado una
rebaja de su exposición al riesgo mexi
cano que se traduce en venta de posi
ciones accionarias en algunas empre
sas mexicanas, entre ellas: CocaCola
FEMSA, Qualitas y Walmex. Podemos
suponer que los analistas de Morgan
Stanley vislumbran problemas para
FEMSA en litigios relacionados con el
agua, por ejemplo.

¿Cuántos inversionistas adoptarán
puntos de vista parecidos a los de Mor
gan Stanley? De vez en cuando, los "es
píritus animales" se apoderan de los
mercados. Cuando esto ocurre, los in
versionistas se comportan como un re
baño en estampida y producen trage
dias financieras.

Hasta ahora, hemos tenido una acti
tud supertranquila de las empresas glo
bales hacia México. Los factores posi
tivos han predominado por sobre los
riesgos. El nearshoring, el equilibrio de
las finanzas públicas y el TMEC han in
clinado la balanza. Se nota en la for

taleza del tipo de cambio y en las ci
fras de inversión extranjera a pesar
de la nula captación de nuevas inver
siones. ¿Seguirá siendo así? ¿Seguire
mos teniendo un gobierno que actúa
como apostador que pone el pecho a
los riesgos?
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Globales

¦ra Project Syndicale
Por Charles Ferguson

 C =5S La complacencia con
k conflictos militares han revelado M.

importantes debilidades sistémi m — ^ y q m
cas en los ejércitos de Estados Unidos y Eu I I /% 4~ ^ ^ I ^ fm

El autor ropa y en sus bases industriales de defensa. I ^~W I /~~^k I III II I I I IIII I
Charles Ferguson Esos problemas se derivan de tendencias J
inversor en tecno tecnológicas fundamentabs. En Ucrania, bs
logia y analista costosos sistemas tripulados, como tanques, ~fl # ~M fldfiÉSE! aviones de combate y buques de guerra O fl FIO I I CT PO 1*1 fj G FCll ^iiÍl
mental ganador han demostrado ser extremadamente vul Vil U Vllbl 1/ I Cl UV1V1
del Oscar Inside nerables a los baratos drones no tripubdos, (,J
Job. misiles de crucero y misiles guiados. Rusia ya ^
  ha perdido más de 8,000 vehículos blinda ^~^rm ^"*1 I

dos, un tercio de su flota del mar Negro y m Ifl ¦ I ¦ I III *l I
muchos aviones de combate, lo que la ha H B M
obligado a trasbdar sus costosos sistemas tri

de bs zonas combate.

Los drones económicos producidos en I
masa por China, Rusia, Irán, Turquía y ahora pHVHHHSMH
Ucrania se han convertido en armas ofensi ¦AAjBMaa||aaBfl
vas cruciales y herramientas valiosas para
la vigilancia, la selección de objetivos y la
orientación. A menudo basados en produc ¡RcTJ fjr^Jin| f|
tos comerciales ampliamente disponibles, bs r II í'l i i.'i (Míi n|]fflüíL_^|
drones se están produciendo por millones Kl3[Il|JJ
costo de apenas 1,000 a 50,000 WÉ BB H ÉtfuJ '

dólares cada uno. Sin embargo, en Estados
Unidos o Europa occidental no se fabrican
drones de ese tipo, lo que constituye una ^UU21lMÁlU^Áj2^UU2UligH
debilidad importante de la base industrial y
la postura militar de Occidente.
Si bien los drones rusos, chinos e iraníes I

son fáciles de destruir con los sistemas oc HHIÉHUÉH
cidentales existentes, los costos son prohi |||[| I [I [Iñl
bitivos: van de 100,000 a 3 millones de
dólares por objetivo. Esta relación insosteni
ble es el resultado de décadas de compla j| * tM
cencía e ineficiencia^burocrática. Ningún I

costos, aunque varias empresas emergentes I *
estadounidenses y ucranianas están de BftjÉÉHHj 'ÜÉH|;ffl |

Peor aún, esta situación es apenas un pre RssS _ I 
ludio de un futuro de armas autónomas no

  mayoría jSB
a distancia por un ^SH

_ o guiados de manera simplista por GPS o
Copyright; mapas digital es. Pero las nuevas tecnologías déos publicados por investigadores de la en conjunto siguen estando por delante de Aunque algunas empresas estadouni
rol®c de inteligencia artificial (basadas en gran Universidad de Stanford en enero, basados China (y Rusia) en la mayoría de estas áreas, denses, como Google, han mantenido sus
2Q24 ' medida en investigaciones académicas y en su investigación reciente, muestran robots pero su ventaja se está reduciendo y Chi modelos de IA como propiedad exclusiva
® productos comerciales disponibles públi controlados por IA realizando tareas do na ya domina los mercados mundiales de y han restringido el acceso chino a su tec

camente) pronto transformarán la guerra, y mésticas, como freír mariscos y limpiar vino hardware de dobb uso producido en masa, nología, otras han hecho lo contrario. Si
syndicate org posiblemente también el terrorismo. derramado. Si bien cocinar camarones está como drones y robots. bien OpenAl prohibe el acceso directo

Los drones habilitados con inteligencia lejos de manejar un rifle de francotirador o La respuesta occidental a este desafío chino a sus interfaces de programación
  artificial ya pueden operar en enjambres ensambbr componentes de misiles, existe un hasta ahora ha sido lamentablemente inade de aplicaciones, esas mismas API siguen

altamente coordinados, por ejemplo, permi amplio consenso en que ha llegado el "mo cuada. Los controles a las exportaciones de estando disponibles a través de Microsoft,
tiendo que un atacante rodee un objetivo e mentó ChatGPT" en la robótica humanoide. tecnologías que permiten la IA se limitan a Mientras tanto, Meta ha adoptado una es
impida que escape. La propia selección de Los productos impulsados por IA, tan los equipos de capital de semiconductores trategia de código abierto para sus inicia
objetivos se está volviendo extremadamente to militares como comerciales, dependen y procesadores, e incluso estos han sido re tivas de IA, y la firma de capital de riesgo
precisa (hasta el punto de identificar un ros de una pila tecnológica compleja y estra sistidos, rebjados y eludidos. Aunque se han Andreessen Horowitz está presionando
tro individual, una prenda de vestir religiosa tificada, en cuya base se encuentran los prohibido las exportaciones de procesadores para evitar los controles de exportación
o una matrícula de vehículo específica) y equipos de capital de semiconductores (las de IA de alta gama a China, el acceso a (o, de hecho, cualquier restricción regúla
los enjambres de drones son cada vez más máquinas de alta precisión que fabrican los servicios en la nube de Estados Unidos toria) sobre los modelos de IA de código

s ti i < onomisi v capaces de navegar por ciudades, bosques loschips), seguidos de los semiconductores que utilizan esos mismos procesadores sigue abierto.
MIERCOLES y edificios. Un ejemplo entre muchos es un (como los procesadores de IA de Nvidia), abierto, y Nvidia ahora proporciona a China El desarrollo de la IA avanza tan vertigi
21 de agosto artículo publicado en 2022 en Science los centros de datos, los modelos de IA y procesadores de IA casi tan potentes, pero irosamente rápido que incluso el sistema de
del 2024 Robofics por investigadores académicos chi sus datos de entrenamiento, los servicios especialmente diseñados para cumplir con empresas emergentes de Estados Unidos

nos que muestra la navegación de drones a de nube de IA, el diseño de productos de los controbs de exportación de Estados Uni se esfuerza por seguirle el ritmo. Eso signifi
® través de un bosque. hardware, la fabricación y b ingeniería de dos. No hay ningún tipo de control de expoF ca que no hay tiempo que perder.

Los robots humanoides comerciales y aplicaciones y sistemas. Estados Unidos, tación o licencias sobre la investigación, los
militares son los próximos en llegar. Los vi Europa occidental, Taiwán y Corea del Sur modelos o los datos de entrenamiento de IA. Lea completo el artículo en: eleconomisfa.mx
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En los pasillos de la política mexicana corre el rumor de que al in
terior del equipo de transición de la Presidenta electa, Claudia

Sheinbaum, así como el de Comunicación de la Presidencia, se han
recibido reportes que sugieren movimientos entre los operadores
de Marcelo Ebrard, quienes estarían detrás de la campaña mediática
dirigida a cuestionar al titular de la Procuraduría Federal del Consu
midor (Profeco), David Aguilar Romero. El eje de esta supuesta cam
paña gira en tomo a las acusaciones de presunto acoso contra Aguilar
Romero dentro de la Profeco. No obstante, este caso podría no ser
un hecho aislado. Y es que, aunque el equipo cercano del próximo
titular de Economía ha negado públicamente cualquier vínculo con
ataques dirigidos a miembros del gabinete de Andrés Manuel López
Obrador, hay quienes sugieren que estos m ovimientos buscan desa
creditar a un funcionario clave y minar el trabajo de la Profeco.
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Además, lo que resulta llamativo es que, aunque
la posición de la Profeco en el próximo gobierno
podría estar bajo la influencia de Marcelo, en su
papel como futuro titular de Economía, la deci
sión final sobre la permanencia de Aguilar en el
cargo se tomaría desde Palacio Nacional. Según
comentarios, los resultados reportados por el hoy
titular de Profeco desde su asunción en octubre

de 2023 han sido bien recibidos en el Gobierno,
lo que podría jugar un papel clave en la determi
nación de su futuro en la institución. En cuanto a

las acusaciones de acoso, la Comisión Nacional de
Derechos Humanos (CNDH), presidida por Rosa
rio Piedra, llevó a cabo una investigación exhaus
tiva sobre el caso. Según el análisis realizado, no se
encontraron pmebas suficientes que respaldaran

las acusaciones contra David Aguilar. Entre los
elementos clave que obstaculizaron la investiga
ción se encuentra la negativa de la denunciante a
someterse a una prueba pericial en psicología, lo
cual limitó la capacidad de la CNDH para reunir
más pruebas y emitir un juicio concluyente

La CNDH, en su resolución, determinó que,
dada la falta de pruebas y tras considerar el marco
legal aplicable, no había elementos para acreditar
violaciones a los derechos humanos, por lo que se
concluyó cerrar el expediente. Este veredicto fue
emitido en el marco de las atribuciones de la comi

sión, en línea conlo estipulado por el Reglamento
Interno de la CNDH. Por otro lado, la Secretaría de
la Función Pública, bajo la dirección de Roberto
Salcedo Aquino, asumió la investigación desde
una perspectiva administrativa. Según fuentes
dentro de la dependencia, tampoco se han iden
tificado hasta ahora pruebas que sustenten las
acusaciones. Se espera que en los próximos días
se emitan las conclusiones oficiales, las cuales po
drían exonerar definitivamente al funcionario de

las imputaciones. Sin duda, este episodio ha ge
nerado desconcierto entre algunos miembros de
la Cuarta Transformación, quienes ven en David
Aguilar a un funcionario con el respaldo tanto de
López Obrador como de Sheinbaum Pardo.

Análisis en puerta. Con bombo y platillo, el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador anunció
en últimos días la "recuperación" de la Clínica
Hospital ISSSTE Mérida, hasta ahora manejada
mediante el esquema de Asociación Público
Privada con Desarrolladora y Operadora de In
fraestructura Yucatán, de Hipólito Gerard, de esta
forma se convirtió enteramente en propiedad
pública. Esto marca la décima adquisición del
tipo durante la administración saliente. Si bien

el líder del Ejecutivo celebra esto como un logro,
son muchos los factores que se deben tomar en
cuenta para que no resulte contraproducente
dar continuidad a las negociaciones, análisis
que, sin duda, recaerá en el gabinete de Claudia
Sheinbaum. Sólo por mencionar algunos puntos,
en materia económica se debe tomar en cuenta la

certidumbre financiera a garantizar tanto a inver
sores locales como extranjeros, aun más de cara al
déficit fiscal que se proyecta para el próximo año.
Estas condiciones tienen que darse en medio
del pase de batuta de Jorge Alcocer a David Ker
shenobich en la Secretaría de Salud, sin dejar de
lado los retos que la transición podría significar
en las operaciones de los hospitales recuperados,
mismos que serán un reto en su operación diaria

por parte del ISSSTE, que hoy lleva Bertha Alcalde
Luján. Al tiempo.

Reconciliaciones urgentes. Luis Nava se en
cuentra en la recta final de su mandato como pre
sidente municipal de Querétaro y tras presentar
su último informe de gobierno este fin de sema
na, ha decidido, como si de un juego de última
hora se tratara, enfocar sus energías en reconci
liarse con aquellos a quienes dejó de lado durante
seis largos años. Empresarios, antiguos aliados y
amigos que vieron promesas desvanecerse en el
aire, ahora reciben llamadas y reuniones tardías
de un alcalde que parece más preocupado por
salvar su reputación que por cumplir cabalmente
con sus obligaciones. Más allá de los discursos, lo
que muchos queretanos recuerdan son los com
promisos incumplidos y los proyectos a medias
como la subcomandancia del centro y el parque
La Queretana, así como la falta de apoyo cuando
más se necesitaba. ¿Será que estas acciones de úl
tima hora logran cambiar la percepción pública, o
simplemente pasarán como otro intento deses
perado de un político que ya tiene un pie fuera
del escenario?.

Voz en off. Grupo Transportes Ejecutivos Del
Valle, está adquiriendo vehículos de Volkswagen
México para fortalecer su negocio. El encargado
de financiar este deseo es la Sofom Serfimex Ca

pital. El financiamiento se alinea con una estrate
gia de leasing que ofrece beneficios fiscales, como
la deducibilidad completa de las rentas para el
ISR, superando las ventajas de los créditos auto
motrices tradicionales. Del Valle opera en varias
ciudades clave de México, incluyendo Ciudad de
México, Puerto Vallarta, Guadalajara, Monterrey,
Mérida, Cancún y la Riviera Maya...
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Hoy en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SC JN) se
dirime un asunto de la más alta trascendencia para la so

ciedad: el derecho o no de seguir cobrando en el Instituto Mexi
cano del Seguro Social una pensión por viudez cuando la o el
cónyuge sobreviviente contraiga nuevas nupcias, derecho que
el gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador no
quiere reconocerle a la señora Norma Guadalupe Sánchez Ce
rón... e incluso le reclama reembolse al Instituto las pensiones
que recibió a partir del momento en que formalizó su nueva
relación de pareja.
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Lejos de la opinión de que la reforma contra el
Poder Judicial de la Federación "no le intere

sa a nadie", el Amparo en Revisión 402/2024
marca la importancia que para la ciudadanía
en general tiene un sistema de justicia autó
nomo, profesionalizado y ajeno a los intereses
electorales que atienda ojalá que con mayor
prontitud y certeza sus reclamos.

En el proyecto de resolución que elaboró
para hoy el ministro Alberto Pérez Dayán para
la Segunda Sala de la SCJN deja en firme los
derechos de Sánchez Cerón, que se restituya
la pensión y el dinero que ésta pagó al IMSS.
Lo anterior al confirmar que resulta anticons
titucional, violatorio de los derechos huma
nos y discriminatorio desde la perspectiva del
género, aplicar el artículo 115 párrafo primero
de la Ley del Seguro Social (que data de 1973)
que establece la suspensión de pensiones por
viudez a las personas que contraigan nuevas
nupcias y vivan en concubinato... una visión
primitiva, a todas luces machista y patriarcal.

Doña Norma Guadalupe perdió a su primer
marido, Alfonso Gloria Rodríguez, en 1994;
siendo afiliado al IMSS, la viuda solicitó pensión
para mantener a su familia. La vida la llevó a en
contrar una segunda pareja y seguir adelante.

Pero en agosto de 2021,27 años después,
una hacendosa jefa de departamento de pen
siones de la Subdelegación Santa Anita del
IMSS, María Hernández Miranda, le avisó la
suspensión de su pensión y ordenó devolviera
el dinero recibido desde sus segundas nupcias
en "cómodas mensualidades".

La viuda pagó durante dos años al IMSS,
pero se amparó en2023 y obtuvo una primera
sentencia favorable del Juzgado VIII de Distri
to, incluyendo que se le restituyera lo pagado
a ese instituto.

Esa sentencia fue impugnada por la Subde
legación Santa Anita con venia del director de la
misma, Guillermo Toral Flores, llevando el caso
al XXIV Tribunal en Materia Administrativa

del Primer Circuito, donde el 27 de diciembre

de 2023 también se refrendaron los derechos

de Sánchez Cerón... y con ella, los de todas las
personas en situación semejante.

Sin embargo, el 17 de enero de 2024 se im
pugnó la sentencia, inscribiendo el expediente
44/2024, a través del director de asuntos jurídi
cos de la Secretaría del Trabajo y Previsión So
cial, José Sánchez Cuazitl... lo cual hace pensar
que el gobierno más humanista de la historia
"castiga" a las personas que no acepten quedarse
solas tras perder a sus parejas.

Hoy el máximo tribunal que encabe
za Norma Piña decide este tema que compete
a todos. El sometimiento del Poder Judicial que
se pretende con la reforma presidencial, es im
portante apuntar, atrofiará este tipo de defensa
de los derechos individuales.

Despiden a director de finanzas de Bir
mex. Ya se pusieron las pilas en Birmex para
limpiar su área de adquisiciones. Y es que la
"fiebre del oro" no sólo afectó al director de

finanzas, Ramón López Gaytán, quien me
diante la manipulación de los procesos de
compra para la Farmaciototota Don Andrés
se convirtió en el "zar de las medicinas" y
turista VIP. Ello en contubernio con Jorge de
Anda y Karina Sarmiento, quienes también
pasearon lindo este verano.

Pero ya empezaron los despidos, empe
zando por López Gaytán pues sin respetar
procedimientos ni jerarquías asignó contra
tos, muchos de ellos con precios superiores a
los que entregaron el resto de los oferentes en
los estudios de mercado; ello a escondidas de

sus superiores.
Así que López Gaytán fue cesado por ins

trucción de la Fimción Pública a cargo de Ro

berto Saucedo y aplicada por la subsecreta
ría Thalía Lagunes.

Esto es sólo el inicio de la limpia que viene
esta semana en el área de adquisiciones, donde
las asignaciones "a modo" se dieron pese a las
quejas de las empresas farmacéuticas: ya se
despacharon también a Mateo Pinzón, auxiliar
en dicha área y señalado por uso de informa
ción privilegiada.

Por cierto, sería bueno que revisaran quién
es dueño de la empresa que salió ganona en las
asignaciones irregulares de contratos de Birmex
de material de curación. ¡No vaya ser casual
mente un pariente político de López Gaytán!
Horas definitivas. El historiador Roger Bar
tra lo define como "el golpe de septiembre", el
imposible sueño de hacer del populismo un
régimen político... pero sin populismo.

López Obrador rompió con sus aliados del
Consejo Coordinador Empresarial y del Con
sejo Mexicano de Negocios entidades a las
que llamó membretes, pese al trato suavecito
que le prodigaron en su sexenio y reclamó a
5 empresarios clave exponer abiertamente su
posición sobre la sobrerrepresentación legisla
tiva de Morena.

La máxima polarizante: ustedes, los ricos
corruptos, contrarios a darme todo el poder;
nosotros, los pobres honestos, con derecho a
una hegemonía sin contrapesos.
El PRI que Mera Alejandro Moreno, el PAN,
que aún lleva Marko Cortés, los legisladores
independientes e incluso Movimiento Ciuda
dano de Dante Delgado aún pueden articular
el "Bloque de Contención" en el Senado para
atajar "el regreso a la jaula". Veremos de qué
están hechos.
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Sí, PERO...
POR ARTURO DAMM ARNAL

Durante el primer semestre del año
México captó 31.1 mil millones de

dólares de Inversión Extranjera Directa
(IED), 7.08% más que en los primeros
seis meses del 2023, alcanzando un
máximo histórico: nunca antes, para
un primer semestre de año, se había
captado tanta IED, lo cual es una buena
noticia. Sí, pero...

La IED se divide en tres tipos. Los menciono por orden de
importancia. Nuevas inversiones, que son (cito la defini
ción de la Secretaría de Economía), "inversiones que reali
zan accionistas extranjeros con la finalidad de crear nuevas
empresas o incrementar el capital social de sociedades ya
existentes". Reinversión de utilidades, que son "las utili
dades de los accionistas extranjeros que permanecen en
México y no se envían al extranjero". Cuentas entre compa
ñías, que son "los préstamos, cobros y pagos entre empre
sas mexicanas y extranjeras del mismo grupo corporativo".

Las nuevas inversiones sumaron 909 millones de dó

lares. La reinversión de utilidades, 30.3 miles de millones,
y las cuentas entre compañías, menos 100 millones. Las
nuevas inversiones sumaron solamente 2.92% del total
de la IED, la reinversión de utilidades 97.40%, las cuentas
entre compañías menos 0.32%.

Para darnos una idea de lo que significa que las nuevas
inversiones hayan sido únicamente 2.92% de la IED, vea
mos a cuánto equivalió en cada uno de los primeros semes

tres, de los primeros cinco años, del primer piso de la 4T.
2019:23.90%. 2020:14.12%. 2021:26.44%. 2022:40.64%.

2023:9.22%. 2024: el ya citado 2.92%. El promedio entre
2019 y 2023 fue 22.86%. La cifra del primer semestre de
este año, 2.92%, resultó 19.94 puntos porcentuales menor
que el promedio, 87.23%.

Durante el primer semestre captamos 31.1 miles
de millones de dólares de IED, dividida así: primer
trimestre, 20.3 miles de millones; segundo trimestre,
10.8 miles de millones, 9.5 miles de millones menos, el
46.80%. Preocupante.

A lo largo del primer semestre captamos 909 millo
nes de dólares de nuevas inversiones, que se dividió así:
primer trimestre, 599 millones; segundo trimestre, 310
millones, 289 millones menos, 48.25%. Más preocupante,

¿Qué nos dice el comportamiento de las nuevas in
versiones, el rubro más importante de la IED? Que los in
versionistas extranjeros no tienen la confianza suficiente
para invertir directamente en México realizando nuevas
inversiones, desconfianza que tiene su origen en todo lo
que está pasando en el ámbito de la política, en concreto
con la reforma judicial y la sobrerrepresentación de More
na en el Congreso de la Unión, lo que daría como resultado
una mayor concentración del poder en manos del Ejecu
tivo Federal, algo antidemocrático, antirrepublicano, con
tario al Estado de derecho, a favor del Estado de chueco.

Para tenerlo claro, va de nuevo: las inversiones direc
tas, nacionales o extranjeras, producen bienes y servicios,
con los que satisfacemos nuestras necesidades; crean em
pleos, ya que para producir alguien debe trabajar; generan
ingresos, dado que a quien trabaja se le paga por hacerlo,
empleos e ingresos que son condiciones del bienestar,
que debe ser el resultado de la generación personal de in
greso, no de la redistribución gubernamental del mismo.
Por todo esto es muy preocupante lo que están pasando
con las nuevas inversiones extranjeras directas.
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com
@juliopilotzi

La Segunda Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación,
bajo la ponencia del ministro
Alberto Pérez Dayán, aborda hoy,
un caso relevante relacionado

con la limitación del derecho a

la pensión de viudez al contraer
segundas nupcias.

Este caso ha generado gran
expectativa debido a sus posi
bles repercusiones en la inter
pretación y aplicación de la Ley
del Seguro Social en México.

El caso en cuestión involucra

a una persona que, tras la muerte
de su cónyuge asegurado por el
Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS), solicitó y recibió
la pensión de viudez correspon
diente.

Sin embargo, tiempo después
contrajo un segundo matri
monio, lo que llevó al IMSS a noti
ficarle que, debido a su nueva
situación marital, su pensión de
viudez sería cancelada.

Además, se le exigió la devo
lución de todas las pensiones
recibidas desde el momento en

que contrajo segundas nupcias,
bajo el argumento de que ya no
tenía derecho a percibirlas.

En respuesta, la afectada pre

sentó un recurso legal en contra
de esta decisión, cuestionando
la constitucionalidad del artículo

155, primer párrafo de la Ley del
Seguro Social.

Argumentó que dicha dispo
sición vulnera su derecho a la

seguridad social y establece un
trato desigual e injustificado al
condicionar el acceso a la pen
sión de viudez al estado civil.

El caso fue inicialmente

revisado por el Juzgado Octavo
de Distrito en materia Adminis

trativa de la Ciudad de México,
el cual falló a favor de la deman

dante. La sentencia ordenó al

IMSS detener la exigencia de re
integrar los montos percibidos y
restablecer el pago de la pensión.

Inconforme con esta resolu

ción, el IMSS, representado por
su director general, el titular de
la Subdelegación 9 "Santa Anita"
y el jefe del departamento de
Pensiones, presentó un recurso
de revisión.

Sin embargo, el Vigésimo
Cuarto Tribunal Colegiado en
Materia Administrativa del

Primer Circuito desestimó el

recurso en cuanto a las autorida

des mencionadas por considerar
que carecían de legitimación
para impugnar. Respecto al jefe
de departamento, el Tribunal
confirmó la sentencia que conce
dió la protección constitucional
a la viuda.

Finalmente, el titular del Po
der Ejecutivo federal presentó un

amparo en revisión, que ahora
se encuentra bajo análisis de la
Suprema Corte.

La resolución que emita la
Segunda Sala podría establecer
un precedente significativo en
cuanto a los derechos de las

personas viudas que deciden
contraer segundas nupcias, y la
interpretación del marco legal
relacionado con las pensiones de
viudez en México.

Proteak en concurso
mercantil

Proteak Uno ha entrado en

proceso de concurso mercantil

tras enfrentar serias dificultades

financieras.

La sentencia a la empresa
forestal mexicana se la puso la
transportista Comercial en Fletes
México (CFM), debido a la falta
de liquidez de Proteak, lo que
ha impedido que la compañía
cumpla con sus obligaciones
económicas.

El Juzgado Primero de Distrito
en materia de Concursos Mer

cantiles ha sido el encargado de
declarar el concurso mercantil

tanto para Proteak Uno como
para su subsidiaria, Pro MDF.

En todo esto, como usted sabe
hay decisiones cautelares desti
nadas a proteger y conservar los
activos de la empresa y su filial.
Proteak se está defendiendo no

escondiéndose, pero ahora sabe
mos que analiza los documentos
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notificados por la CFM.
Ya veremos cómo le va en

todo esto, pero usted sabe que
esto es un proceso largo para re
estructurar sus pasivos. Lo que sí
se sabe es que lo que suceda en
el análisis del caso será determi

nante para que siga existiendo.

Voz en off

Hay que poner mucha atención
a lo que sucede en Estados

Unidos entre Shein y Temu,
porque la primera está acusan
do a la segunda de una serie
de infracciones, incluyendo el
robo de secretos industriales,
falsificación, violación de dere
chos de propiedad intelectual y
publicidad engañosa.

La demanda, de 80 páginas,
fue presentada en un tribunal
de Washington DC.

Shein alega que Temu ha
desarrollado una estrategia
para infiltrarse en el mercado
estadounidense mediante la

venta de productos a precios
tan bajos que la empresa pierde
dinero con cada transacción.

Lo interesante es que en
todo esto también está Shein;
pues arrastra acusaciones de
H&M, Ralph Lauren, Adidas, y
Puma, así como de artistas inde
pendientes.

La señalan de replicar dise
ños sin autorización, lo que ha
llevado a diversas demandas

por violación de derechos de
propiedad intelectual. A pesar

de esto, Shein ha continuado
creciendo en popularidad y
expandiéndose globalmente, lo
que ha intensificado la compe
tencia con otros gigantes de la
moda rápida, como Temu.

La reciente demanda de

Shein contra Temu por prácti
cas similares añade una nueva

dimensión a las controversias

que rodean a ambas empresas
en el mercado de la moda.

Sin duda, esto puede servir
también a autoridades mexi

canas para poner bajo la lupa
a Shein, porque su esquema
de negocio lo replica a nivel
mundial y hoy esos mismos
productos que vende en otro
país los vende también en
México...
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Por Genaro Mejía
@genarorastignac

Cuando elstorytelling
se usa para contar
mentiras y tratar de
engañara las audiencias,
tarde o temprano
tiene consecuencias
para ¡as empresas y
sus líderes. ¡Aguas
con elgreenwashing y
socialwashing!

"¿Cómo contamos la historia

correcta?", me preguntó el cliente al
final de una sesión de taller con su

equipo de comunicación y conte
nido. Se trataba de hacer atractivo

para los medios de comunicación
el caso de una empresa que ese año
estaba liderando todos los rankings
en equidad e inclusión.

Para que los medios levanten la
nota tienes que contarles la historia
completa le dije. Si sólo les cuentas
el logro, pero no les dices qué pasó
antes, por qué implementaron
políticas tan estrictas en la materia,
la crisis que vivieron antes y les
empujó a cambiar, entonces no vas
a contar una historia, sino sólo harás
publicidad. Es más: ¡Te aseguro que
todo comenzó por una situación de

acoso sexual dentro de la compañía!
Aún recuerdo cómo una de las

personas del equipo se puso pálida,
primero, y luego se sonrojó. Había
dado en el clavo: un difícil caso de

acoso sexual, hace varios años,
había encendido las alertas dentro

de la empresa. Como respuesta, sus
líderes habían empujado la imple
mentación de políticas claras para
erradicar el problema. ¡Eso sí ya era
una gran historia para contar!

"Una historia bien elaborada pue
de humanizar una marca, hacerla
más cercana y brindar a los consu
midores una conexión que va más
allá de los productos y servicios,
generando una confianza genuina
y lealtad a la marca", dice Akram
Atallah en un artículo de Forbes.

Pero utilizar el story telling
requiere que nos olvidemos de
contar verdades a medias o que lo
usemos para mentir, pues corre
mos el riesgo de ser descubiertos y
denunciados por unas audiencias
hiperconectadas, hiperinformadas
e hipercríticas.

Greenwashing
y Socialwashing

La comunicación efectiva de las

empresas con sus audiencias es
cada día más difícil. No sólo se debe

a la inundación del contenido y el
hartazgo de las audiencias, sino
también a malas prácticas como el
greenwashing y el socialwashing,

en las que las organizaciones hacen
afirmaciones falsas o exageradas
sobre el impacto ambiental o
social positivo de sus productos o
servicios.

Es una práctica más común de
lo que parece. Según un informe
de Good Jobs First ,casi todas las
empresas (99%) de Fortune 500
han pagado acuerdos por al menos
una demanda por acoso sexual
o discriminación desde el año

2000, a pesar de contar historias
de ética, gobierno corporativo y
buenas prácticas a sus audiencias
de interés.

A todos nos va mal con las

mentiras. "Las prácticas de
socialwashing pueden provo
car que los riesgos sociales se
gestionen de forma deficiente
o incluso se incrementen", dice
Emma Williams analista de ESG

de MorningStar. Mientras las
empresas, dice, "corren el riesgo
de sufrir daños a su reputación y
de tener dificultades para atraer
y retener tanto a clientes como a
empleados".

Las marcas corporativas o
personales que mientan con tal
descaro están destinadas a ser

descubiertas, denunciadas y
odiadas por sus audiencias, esas
que les compran, que trabajan para
ellas, que son sus proveedores o
sus inversionistas, esas audiencias
sin las cuales ninguna institución
puede subsistir ni progresar.
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UN MONTON
DE PLATA

Cualquier coso podría
ocurrir en lo que resta
del mandato. Si los

empresarios no acuden
argumentará que no
quieren un país de leyes

TRAMPA DE AMLO
A LOS EMPRESARIOS
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i el presidente Andrés Manuel López
S Obrador quisiera escuchar a los empre

sarios más importantes de México para
las decisiones más trascendentales del

país, como la sobrerrepresentación en el
Congreso, habría podido hacerlo hace seis
años... No tendría que haber esperado a que

faltaran 42 días para entregar el poder para oírlos.
Si auténticamente quisiera, habría escuchado que no

había que cancelar el Aeropuerto c!e Texcoco; ni construido
la refinería c!e Dos Bocas; y mucho menos cancelarla reforma
energética, que tanto alejó a la inversión privada. Si quisiera
escucharlos habría hecho equipo con ellos en proyectos de
infraestructura; les ciaría las concesiones para operar puer
tos y aeropuertos; no prohibiría el maíz transgénico; ni los
vapeaclores; ni el glifosato. Si de corazón quisiera oír lo que
tienen que opinar no propondría reformas constitucionales a
ser aprobadas en las últimas cuatro semanas de su mandato.

¿Por qué entonces los convocó ayer para dialogar sobre
la sobrerrepresentación? "Quiero proponer a cinco que me
gustaría que conocieran sobre esta argumentación. Los cinco

más ricos c!e México, de acuerdo con
la revista Forbes. [...] Lo que queremos
es que ellos [...] ayuden a que vivamos
en un país con un auténtico Estado
de Derecho". Es una trampa, y difí
cilmente los empresarios saldrían
victoriosos de una aparición en la
mañanera en la que AMLO controla el
mensaje. Si acuden, le darán forma a
su fondo,y sería casi imposible que se

salieran de la línea argumental del Presidente, que insiste, entre
otras cosas recientes, en que por mandato popular los jueces,
ministros y magistrados deben ser elegidos por votación.

AMLO abrió ayer las más fatídicas seis semanas de su sexe
nio. Cualquier cosa podría ocurrir en lo que resta del mandato.
Si los empresarios no acuden argumentará que no quieren
un país de leyes donde se clestierre la corrupción, reforzando
su hipótesis de que el Poder Judicial está supeditado al poder
económico. Y si acucien, avalarían sus reformas.

El presidente ya olió, sin embargo, el riesgo en el que está
metiencloal país. Miembros del equipo de Claudia Sfasdtibaum
ya empezaron a preocuparse seriamente del peligro en el que
se incurrirá con un control morenista del Congresoy con re
formas como las propuestas por AMLO. Y no saben qué hacer.

ROLANDO VEGA

En medio de esta acalorada discusión el Consejo Mexicano
de Negocios se ha convertido casi en un fantasma con la
presidencia de Rolando Vega. Antes era una voz potente.
Bastó un sexenio...

IMSS

La institución que encabeza Zoé Robledo alcanzó 223 mil
personas aseguradas en la modalidad independiente, alcan
zando a una población beneficiada de 730 mil individuos. El
salario promedio registrado por cada trabajador independiente
es de 303 pesos. Bien.
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CORPORATIVO

REVISION
DE CUENTAS
A horas que inicie un paro de jueces y magistrados
en oposición a ¡a reforma judicial, el tipo de cambio
interbancario regresó a la banda de ¡os 19 pesos
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¡entras que en el Estado de México se de
baten entre inundacionesy socavones, la
preguntan que se hacen en varias alcal
días es dónde están los recursos de obras

públicas que debieron entregarse desde
hace años.

Por lo pronto, se revisa el expediente
del excontralor mexiquense, Gamaliel Cano García, quien ha
hecho auténticos malabares luego que se ha descubierto que,
junto con los demás socios del despacho Avanta Abogados
y otras personas como Nadya Carretero Beltrán, viven en
colonias populares, pero tienen participación en empresas
con propiedades valoradas en más de 500 millones de pesos,
de acuerdo con investigaciones iniciadas por el subsecretario
de Control y Auditorías de la entidad, Luis David Fernández,
contra las tres administraciones anteriores.

Lo cierto es que cuando es más necesario reiniciar obras,
varios exfuncionarios gozan presunta mente de inmuebles en
playas, departamentos y casas en zonas exclusivas, así como
terrenos y bienes en paradisíacas playas, a través de empre
sas como Gaslow, Procesblack, Espacio y Volumen Habitat,

Zerex, Slinn Silk y un largo etcétera.
Parece que la justicia tarda, pero
llegará según las indagatorias, que
tratan de descubrir las maniobras de

ocultación de bienes mal habidoscle

los tres gobiernos pasados.
Algunos señalan que tanto Gama

liel y su exjefe Ávila anclan nerviosos,
pues se ha visto mucho movimiento
en su búnkeren EugenioSue,donde

desfilan no sólo políticos, sino también sus operadores y
otros personajes clave en su trama de ocultación de bienes
ante las acusaciones de desvíos de recursos por las que se
le investiga en el gobierno del Estado de México.

Se dice que, para sus colaboradores y familia política, el
exgobernador es el Rey Midas de Ecatepec, pues, mientras su
puestamente él vive en Ciudad Azteca, todos lo veían desayunar
en el Lomas Country Club, donde ha vivido los últimos años.

LA RUTA DEL DINERO

?tibanamex, que lleva Manuel Romo Villafuerte, alcanzó
un acuerdo con el gobierno de Chiapas, cleRutilio Escandan
Cadenas, para apoyar a micro, pequeñasy medianas empresas
(Mipymes), para elevar su productividad a través de la inicia
tiva Marca Chiapas. La idea es equipara pequeños negocios
para que reciban pagos con tarjeta y por aplicación, además
de asesorías y cursos para administrar emprenclimientos...
Se llevó a cabo el Primer Premio Nacional de Periodismo

en Salud, del laboratorio Merck y Opinión 51, para fomentar
un periodismo especializado. Entre los trabajos galardona
dos en la categoría escrita anote el de Luz Yarazai Santes
Simbrón, bajo el título: Panorama Roja: México avanza lento
hacia una justicia menstrual, publicado en Corriente Alterna
en noviembre de 2023... A unas horas que inicie un paro de
jueces y magistrados en desacuerdo con la reforma judicial,
el tipo de cambio volvió a la banda de 19 pesos, que significó
una depreciación de 2 por ciento con relación al lunes pasado.
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INNOVACION, DIVERSIDAD
Y EMPODERAMIENTO

rganizado por OCESA, este sábado se llevará
a cabo en la curva 4 del Autódromo Herma

nos Rodríguez el Festival HERA HSBC, con el
que México hará historia al llevara cabo el
primerfestival en Latinoamérica que ofrece
un cartel completamente encabezado por
artistas o grupos licleraclos por mujeres.

Es así como los fanáticos de la música podrán disfrutar
de iconos de la industria musical a nivel nacional e interna

cional, como Evanescence, Danna, Daniela Spalla Camila
Cabello, Demi Lovato Kesha, Yahritza y su Esencia, y su
creadora, XimenaSariñana, con el impulso ele Itzel González,
promotora de conciertos y espectáculos en OCESA han pre
parado un el ía de fiesta.
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En este contexto, es importante destacar que más de ser
meramente un espectáculo musical, el Festival HERA HSBC
es una propuesta de innovación de OCESA que promueve
la inclusión, celebra la diversidad y el empoderamiento fe
menino, convirtiéndose en un referente en la industria del
entretenimiento. Uno de los aspectos más destacados del
Festival es que integra entre su oferta de procluctosy servicios,

la octava edición de La Marketa, el
primer bazar de bandas de mujeres
en México, organizado por NowCirls
Rule, con el que se dará visibilidad al
talento emergente buscando poten
ciaroportunidacles de crecimiento a
más de 40 emprenclimientos enca
bezados por mujeres que se ciarán
cita en el festival.

Durante sus ocho ediciones pre
vias, Lo Marketa ha contribuicloya a ciarle visibilidad a artistas
y emprendedores que, gracias a estas colaboraciones, se
han integrado al ecosistema emprendedor de nuestro país.

COMPROMETIDOS CON MÉXICO Y CON LA SALUD
El laboratorio Lilly en los últimos tres años ha invertido 16 mil
millones de dólares para ampliar su capacidad de fabricación.
En 2023, invirtió 9.3 millones de dólares para investigación de
nuevas moléculas. Recientemente abrió su Centro de Inno

vación en Boston Seoport, instalación dedicada al desarrollo
de terapias basadas en ARN y ADN. Rubén Ortiz, director
de Asuntos Corporativos para Lilly en Latinoamérica, dice
que las inversiones son parte de los esfuerzos realizados en
la última década en la que han lanzado 20 medicamentos
innovadores. Su plan se complementa con un portafolio en
desarrollo de 70 moléculas e indicaciones, contadas desde
Fase 1 hasta su revisión y aprobación regulatoria. En ese tenor,
la Administración de Alimentos y Medicamentos (FDA, por
sus siglas en inglés) les aprobó su tratamiento para diagnós
tico temprano para Enfermedad de Alzheimery una nueva
alternativa para diabetes y control crónico del peso. Ambas
moléculas ya están en la mira para que lleguen al país, es
cuestión de pasar el visto bueno de Cofepris, ai mando de
Alejandro Svarch. Y hablando de visto bueno, el laboratorio
apunta un cambio destacado en el sector con el anuncio de
David Kershenobich como futuro secretario de Salud en el

gobierno de la presidenta electa Claudia Sheinbaum.
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Séptima caída de la manufactura al hilo: BBVA
No superan 21 sectores la crisis por pandemia
Aplica UE aranceles a autos eléctricos chinos

De acuerdo a un estudio de BBVA, que dirige Carlos Se
rrano el Indicador Multidimensional de la Manufactu
ra BBVA disminuyó 2.7% en julio con respecto a mis
mo mes de alo pasado, la séptima caída consecutiva
en lo que va del año, apuntando hacia un panorama

sombrío para el segundo semestre del año. "Considerando el dato
de julio, la variación interanual promedia 2.0% para el periodo
enerojulio de este año, muy por debajo del 3.0% registrado en el
mismo periodo del año anterior".

La prolongada desaceleración de la manufactura se materializa
en un entorno de menor demanda de bienes duraderos en Esta

dos Unidos, principal socio comercial de México. De acuerdo con
los últimos datos del U.S. Census Bureau, en términos reales las
ventas minoristas estadounidenses se encuentran prácticamente
estancadas en su nivel de enero (+0.8%), con escaso crecimiento
del ingreso personal real en 2024 (+0,6% al cierre de junio). An
ticipamos que el menor desarrollo de la manufactura se extenderá
hacia la segunda mitad del año, a medida que continúa la ralen
tización de la demanda interna en Estados Unidos, en un contex
to de elevadas tasas de interés y menor crecimiento del ingreso.

De acuerdo con las cifras de actividad industrial del INEGI, en
términos acumulados la manufactura registra una caída de 0.5%
al mes de junio, respecto al mismo periodo del año anterior, con
once de los veintiún subsectores reportando niveles de produc
ción por debajo de los registrados en enero. Entre estos últimos
resaltan la industria metálica básica (con un nivel de producción
12.5% por debajo del registrado en ene24), la fabricación de pren
das de vestir 7.6%, y la fabricación de insumos y acabados textiles
5.6%. Entre los segmentos que han superado su nivel de produc
ción de principios de año se encuentran la fabricación de equipo
de transporte 9.2% por arriba de su nivel de ene24, la industria
del plástico y el hule +4.9%, y la fabricación de aparatos eléctri
cos +2.6. En términos agregados, la producción manufacturera
se ubica 1.7% por arriba de su nivel de ene24.

En cuanto a los niveles de capacidad utilizada, al mes de junio
catorce de los veintiún subsectores aún se ubicaban por debajo de
su cifra preCOVID (vs diez el mes anterior). "Entre ellos sobresa
le la fabricación de prendas de vestir 19.3% por debajo de su ni
vel de enero de 2020), la fabricación de productos de piel 16.4%,
y la industria química 13.7%. En sentido contrario, el segmen
to de productos derivados del petróleo, la fabricación de equipo
de cómputo y telecomunicaciones, y la industria de las bebidas y
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el tabaco, sobresalen por superar con amplitud el nivel de capa
cidad utilizada registrado previo a la pandemia (+88.3, +15.9, y
+12.2%, respectivamente", señala el análisis de BBVA
RELEVO. BNP Paribas Cardif anunció el nombramiento de Olivier

Calandreau como nuevo director ejecutivo de sus operaciones en
México, efectivo a partir de este mes. Este cambio de liderazgo
marca un punto de inflexión para la compañía en un mercado cla
ve, sucediendo a Francois GazelAnthoine, quien ha liderado la
transformación de Cardif México en los últimos años.

IMPUESTOS. La Unión Europea tiene el objetivo de gravar hasta el
36% durante cinco años las importaciones de vehículos eléctricos
chinos, esto a menos que Pekín ofrezca una solución alternativa.
La Comisión se declaró "abierta" al diálogo y a cualquier solución
alternativa para evitar esas tasas que algunos Estados miembros
criticaron, como Alemania y Suecia •
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ECONOMÍA PURA

Países productores y exportadores de alimentos
Gustavo Puente Estrada

nacional@cronica.com.mx

Todo el mundo habla sobre como dejar un
planeta mejor para nuestros hijoSj pero
deberíamos intentar el dejar hijos mejo
res para nuestro planeta.

Recientemente, con cifras de
la Organización Mundial de
Comercio (OMC), México, al
cierre del año 2023 se con

virtió en el séptimo mayor
exportador de alimentos del mundo. La
Unión Europea (UE), encabezó esta rela
ción con una venta anual de 741 mil mi
llones de dólares (MMDD), continúa Es
tados Unidos con 168, Brasil 143, China
83, Canadá 72, Indonesia 50, México 50,
la India con 48, Australia 43 y Tailandia
con 42. Durante el último año, México

logró mejorar del 9o al 7o lugar en el
ranking de los países exportadores de
alimento y es el 2o país de América La
tina que exporta estos productos. En el
caso de nuestro país, nuestras exporta
ciones de alimentos han crecido en bue

na medida por los acuerdos del TMEC
y su amplia diversificación agrícola, así
como la demanda internacional y la ma
no de obra competitiva. La cerveza es el
producto alimentario que más exporta
mos, seguido por el tequila y otras be
bidas procesadas. Registran el aguaca
te, el tomate y el limón, aunado al pan,
aguas y refrescos y frutas y nueces.

La fortaleza original de un país depen
de de su riqueza natural y en especial del
manejo humano que se logre hacer con
ella en forma positiva. Estados Unidos es
el principal productor del mundo en una
amplia gama de productos agrícolas, co
mo soja, maíz, carne bovina y aviar. Es
el tercer lugar en carne porcina y algo
dón, y con ello, su producción tiene bas
tante influencia en los precios internacio
nales de muchos productos básicos. En el
2012, para Estados Unidos las exporta
ciones agroalimentarias representaban el
6 % del gran total y en el año 2023, este
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aumentó al 14 % del gran total. Los prin
cipales mercados de exportación de Esta
dos Unidos son: China, México, Canadá,
Corea del Sur, Filipinas y Colombia. Chi
na adquiere el 30 % de las exportaciones
norteamericanas en alimentos y México
compra el 20 % del gran total. A partir
del 2021, Estados Unidos incrementó la
superficie cultivada y también logró ma
yores rendimientos en maíz y soja, y con
ello, lograron producciones récord con
un incremento del 5 %. México, durante
los últimos años ha importado de estados
Unidos 18 millones de toneladas de maíz

anualmente. Dentro de este renglón se
trabaja en pláticas con nuestros socios
del TMEC ya que nuestro país insiste en
que el consumo de maíz transgénico no
es apto para el ser humano y el acuerdo
está pendiente.
Una de las principales exportaciones

de la Unión Europea (UE), son los pro
ductos lácteos con 25 mil millones de
euros anuales. La carne de cerdo es el

producto cárnico más exportados en el
2023 con 16 mil millones de euros, este
sector genera 44 millones de empleos
directos. China tiene una producción
de granos donde comprenden cereales,

oleaginosas, proteaginosas y algunos tu
bérculos y con ello, el arroz representa
el 30 % de su producción total, el maíz
un 40 % y el trigo el 20 %. En sus ex
portaciones, destacan el trigo, el arroz,
productos hortícolas y de ganadería, el
maíz, algodón y pieles.
Nuestro planeta sostiene a 8 mil mi

llones de personas, las cuales requie
ren de alimentación diaria y con ello,
nuestra realidad es que el agua y los ali
mentos se han convertido en una arma
política y económica. Quién no produ
ce lo suficiente para su consumo, está
expuesto a un sometimiento de quién
se los vende. E insisto: la última guerra
mundial será por el control del agua y
de los alimentos •

P.D. NO, NO SUFRO DE AMNESIA, SÓ
LO ME ACUERDO DE LO BONITO Y

DE LO QUE QUIERO ACORDARME. SE
LLAMA MEMORIA SELECTIVA Y ES
MUY SALUDABLE EL TENERLA.
CONSUMA LO HECHO EN MÉXICO Y
ESTARÁ DANDO TRABAJO A MEXI
CANOS.
¡MÉXICO ES PRIMERO! AGOSTO DEL
2024.
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La herencia del nuevo

gobierno en materia
de política exterior
El gobierno de la presidenta electa Claudia Sheinbaum que iniciará
el 1 de octubre de este año heredará del gobierno actual muchos retos en
materia de política exterior. Algunos de carácter diplomático, otros de
carácter económicocomercial y otros vinculados con el derecho inter
nacional y el papel de México como actor con responsabilidad global.

Un primer reto será el
restablecimiento de re

laciones diplomáticas
con Ecuador y resolver
la crisis con el gobierno
de Perú. Esto es de suma

importancia porque siempre se ha bus
cado fortalecer la integración latinoa
mericana con miras a mejorar la pre
sencia de la región en foros internacio
nales. Además, en el caso de Perú, vale
la pena recordar que junto con México,
Chile y Colombia forman la Alianza del
Pacifico, que, si bien ha tenido resulta
dos plausibles, aún le queda mucho ca
mino por recorrer para alcanzar la "in
tegración profunda" que los miembros
se pusieron como objetivo al momento
de su creación.

También es fundamental que el si
guiente gobierno fortalezca las relacio
nes diplomáticas con algunos países
con los que se tuvo un desafortunado
intercambio de declaraciones, siendo
España el caso más urgente debido a
que es nuestro principal socio dentro

del bloque comercial más importante
del mundo.

Por lo que se refiere a los temas eco
nómicocomerciales, el asunto priori
tario será la revisión del Tratado entre

México, Estados Unidos y Canadá (T
MEC) prevista para 2026. Será funda
mental que la Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) y la Secretaría de Eco
nomía {SE), sin que invadan competen
cias, prevean la creación de un grupo de
trabajo intersecretarial permanente
que diseñe la estrategia para garantizar
que el tratado, fundamental para la

economía del país, siga vigente y en los
mismos términos, sin comprometer
otros intereses nacionales como la di

versificación y la búsqueda de socios
comerciales en Asia y en otras regiones
del mundo.

Cabe precisar que las tensiones de
rivadas de esta revisión dependerán en
gran medida del resultado de las elec
ciones presidenciales en Estados Uni
dos (EU), pues una desafortunada lle

gada del expresidente Donald Trump
al poder pondría en peligro la conti
nuidad del tratado, sobre todo por sus
ideales proteccionistas y porque usa
ría como moneda de cambio temas
sensibles de la relación bilateral como

el tráfico de drogas y la regulación de
los flujos migratorios.

Otro tema significativo es la firma y
ratificación del Acuerdo Global moder

nizado con la Unión Europea (UE), toda
vez que esto se ha aplazado a pesar de
que en 2018 concluyó la negociación del
instrumento en términos generales, y
en 2020 se acordaron las cláusulas re

lativas a la contratación pública. Es más,
ni siquiera se ha acordado la entrada en
vigor temporal de la parte comercial del
Acuerdo Global modernizado, como
ocurrió en 1997 durante las negociacio
nes del texto vigente.

Esto se debe a múltiples factores co
mo la falta de acuerdo entre los 27 Esta

dos miembros de la UE; las prioridades
internas de cada parte; diferencias téc
nicas; y algunas preocupaciones sobre
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la soberanía, particularmente por refor
mas aprobadas durante el sexenio del
presidente López Obrador.

Por lo que se refiere a los temas de
derecho internacional, estos resultan
más apasionantes a juicio de quien escri
be. Primero, el gobierno entrante deberá
continuar la defensa de la soberanía de
México ante la Corte Internacional de

lusticia (CID por la violación de la Con
vención de Viena sobre Relaciones Di

plomáticas por parte del gobierno de
Ecuador que decidió entrar de forma vio
lenta a la misión diplomática de nuestro
país en Quito. Si bien todo indica que este
tribunal internacional resolverá a favor

de México, está pendiente la entrega de
la memoria por parte del gobierno mexi
cano y de la contramemoria por parte de
Ecuador para que la CU, después de su
análisis y de las audiencias que se cele
bren, pueda emitir su fallo.

Pero no debemos olvidar que Ecua
dor también presentó una demanda
contra México ante el mismo tribunal

internacional, entre otras cosas, por la
presunta violación de las convenciones
sobre asilo diplomático, lo cual, a pesar
de que se relaciona con el asunto referi
do anteriormente, constituye un proce
so independiente en el que la CU deberá
determinar si México actuó conforme a

derecho internacional al otorgarle asilo
diplomático a Jorge Glas, exvicepresi
dente de Ecuador.

Finalmente, hay que recordar que
México optó por solicitar a la CIT y a la
Corte Penal Internacional (CPI) interve
nir en los casos relativos a la situación

en Medio Oriente, concretamente por el
conflicto entre Israel y Palestina.

Doctor en Derecho por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM y
Doctor en Administración Pública por el INAP. Maestro y Licenciado en Relaciones

Internacionales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM,
donde se desempeña como profesor de asignatura. Candidato a investigador

nacional por el Conahcyt y asociado de COMEXI. X: (®¡oelpena89
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El desastre ambiental
de Dos Bocas
La nueva administración de Claudia Sheinbaum

sabe que la refinería Olmeca en Dos Bocas, Tabas
co no estará lista este año, sino hasta septiembre
de 2025, a pesar de lo que se dice en Presidencia.
Lo que no sabe es que esta refinería ya tiene su
primer desastre ambiental en puerta con los dese
chos de las pruebas iniciales.

El caso es que en Tabasco, de este material ya
tienen de sobra subproductos que sacaron y bota
ron en el puerto. Así nada más.

Las prisas de la Secretaría de Energía, en manos
de Rocío Nahle, derivaron en sobrecostos y fallas
de diseño, tan simples como que se necesita un
muelle especializado para poder mover todo el su
bproducto derivado de la refinería Olmeca. No lo
hay. Entonces para sacarlo se hace lo único posi
ble, lo botan en el puerto.

La terminal marítima está en ese punto donde el
colapso se va acercando, así como la emergencia
ambiental porque, hasta esta semana, ya hay más
de medio millón de metros cúbicos almacenados,
tirados sobre el suelo.

Todo el coque de petróleo que sale de Dos Bocas
termina en un área dentro del puerto, pero sin las
medidas ambientales adecuadas. ¿Dónde mero?
Ahí, junto al mar, apenas a unos metros del agua, y
lo que se dice es que ya hay filtraciones hacia el
suelo, contaminación ambiental que no se tiene
contemplada en el proyecto y el tamaño de estas
filtraciones ya es muy importante y grave.

Resulta que los patios de Pemex no están acon
dicionados para tener encima este tipo de produc

to, se requiere un piso con geomembrana, asfalto o
concreto para poder evitar estas filtraciones y no lo
hay. Así que esto va a ser un desastre marino de
proporciones épicas. Un legado del obradorismo.
Hay que recordar varias cosas, una es que se

tomó como base para la refinería Olmeca, junto al
mar, la que se planeó para Tula, en tierra firme; dos,
al parecer obviaron varias cosas y se dieron cuenta
de ello hasta que se empezó a trabajar fuerte en
Tabasco, como que en Hidalgo la refinería Bicente
nario no iba a necesitar puerto, muelle o boyas;
tres, la central de cogeneración, el vapor y el calor,
así como la necesidad de usar gas natural para los
procesos.

BUZOS

L Nos cuentan que Pemex quiere aprovechar el
gas que hay en Cantaren. Resulta que el proyecto
de la petrolera busca utilizar todo el gas que con
tiene el campo para no quemarlo. Se rumora que lo
van a licitar.

2 No hay director en Pemex según porque ne
cesitan uno que haga clic con la titular de la Sener,
Luz Elena González. ¿Usted sabe lo que es dirigir
una empresa de 120 mil empleados y un presu
puesto de 625 mil millones de pesos? ¿Sabe de qué
tamaño es ese poder? Ni el Presidente lo tiene.

(SLuiscarrujos
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Cambios a Constitución en iniciativa del agua, golpe
a nearshoring y al TMEC y más leña al fuego
Más allá de lo que decida en lo que hace a la
asignación de las diputaciones plurinomí
nales en el Congreso, queda claro que An
drés Manuel López Obrador no va a desper
diciar el momento para empujar la mayoría
de las 18 reformas que hay en el tintero.
Tiene mano la del poder judicial con lo

que se desdibujará el dique del que echaran
mano los particulares contra las muchas
decisiones controvertidas en el sexenio.

El clima tiende a polarizarse, máxime que
el CMN de Rolando Vega y el CCE de Francis
co Cervantes se atrevieron a realizar un pro
nunciamiento al respecto. AMLO ya se había
desacostumbrado a que la IP lo contradijera,
de ahí su postura desafiante ayer.

Le platicaba de las propuestas para prohi
bir el fracking y la producción minera a "cielo

abierto" con la frustración de Camimex de

Pedro Rivero. Cierto se logró una "reserva"
para casos excepcionales, pero algunos ex
pertos no están convencidos de que pueda
perdurar porque en el gobierno hay consigna
contra la minería desde Presidencia y no se
diga en Semarnat de María Luisa Albores.
Le adelantaba de otra iniciativa en el

caldero para prohibir las concesiones de
agua a particulares en zonas de baja dispo
nibilidad y dar preferencia al consumo de
uso doméstico. Se pretende modificar el pá
rrafo sexto del artículo 4° de la Constitución

y el sexto del 27°. Elaborada por Semarnat y
Segob de Luisa María Alcalde se habla de la
apropiación irracional del liquido por los
sectores económicos más favorecidos en el

periodo neoliberal.
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Como quiera restringir las concesiones
de agua golpeará una palanca de desarrollo
nodal, máxime cuando se habla del
"nearshoring". Vaya el definir "las zonas de
escasez" es un asunto discrecional.

Además el planteamiento es un contra
sentido. Se crea una nueva área de coordi

nación para el "nearshoring" con Altagracia
Gómez y se elimina una herramienta básica
para las empresas, lo cual además constitu
ye otra flagrante violación al TMEC. Así
que más leña al fuego.

INICIATIVA PARA EL MAÍZ OTRO
IMPACTO PRODUCTIVO EN CURSO

Y otra iniciativa en proceso para ser avala
da por el Congreso, es el de prohibir el maíz
transgénico, esto pese al panel en curso en
el TMEC. Se pretende modificará el artícu
lo 4o para evitarlo en el consumo humano.
Además se propone un grano fragmentado
para otros usos. Ayer la CANAMI que presi
de Marcela Martínez y que dirige Esteban
laramillo ponderó el impacto productivo de
la restricción en curso.

VOLARIS Y VIVA AEROBUS
ESFUERZO CONJUNTO VS FRAUDES
A CLIENTES

Hoy se dará a conocer el esfuerzo conjunto
que ya iniciaron Volaris de Enrique Beltra
nena y Viva Aerobús de luán Carlos Zúa
zúa para tratar de pertrechar a toda costa

la tecnología y contener los fraudes ciber
néticos en detrimento de la clientela. Va

muy en serio.

REGRESA DÓLAR A19 PESOS, CAE
BOLSA Y PÉRDIDA DEL 5% EN 2024
Ayer el dólar volvió a trepar a 19 pesos y se
cree que podría sostenerse en ese nivel por
la incertidumbre interna dada la reforma

judicial, el gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador renuente a ceder y un paro in
definido de ios juzgados a partir de hoy a
nivel nacional. El yen además continúa
apreciándose en detrimento de nuestra
moneda. Ayer también la BMV de forge
Alegría cerró a la baja y acumula una pérdi
da de más del 5% en el año.

REPARA VOLARIS EL DESPERFECTO
EN COMPARTIMIENTO DE AVIÓN
Y una corrección al suceso que le platiqué
del vuelo 751 de Volaris de San Antonio (no
Austin) a la CDMX, lo que motivó temor en
algunos pasajeros. Era un compartimiento
de equipaje el que se desprendió y abrió en
pleno vuelo. Si bien es delicado, nada que
ver con una puerta del avión. Ayer Dionisio
PérezIácome vicepresidente de la aerolí
nea supervisó que el desperfecto se repara
rá de inmediato.

(SaguiLar dd
albertoagu¡lar(S>dorid¡nero.mx
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Deportes y TV abierta, matrimonio perfecto

Lo he dicho desde hace años,
el jale de la l.elevisión abier
ta son los deportes. Por más
exclusivas, promociones o
tecnología que tengan, las
plataformas de streaming
no compilen con la TV tra

dicional en eventos en vivo.
El caso concreto se evidenció en los

pasados Juegos Olímpicos de París 2024.
A pesar fie que los horarios y la repre
sentación mexicana no ayudaron mu
cho, lagente estuvo atenta a las distintas
competencias, pero principalmente las
siguió por la TV abierta.

Ahora qué este evento deportivo vol
vió a las pantallas de Televisa, muchos
recordamos lo qué era vivir una olim
piada. Los experimentos deantaño, don
de el poder económico y la ambición
superó a la afición y el interés popular;
volvieron a fallar. La transmisión por in
ternet y streaming dejaron mucho que
desear.

Nunca será atractivo ver una compe
tencia, deportiva con un delay de casi
medio minuto, y menos aún si cons
tantemente el video tiene que refrescar
(buffeñng). Por eso yo, como millones

fie mexicanos, volvimos a encender la
televisión para ver un canal aéreo.

Por eso, l< h ri.siil iiiiisinii sumó más
de 47 millones de personas que vieron
Los J uegos Olímpicos por sus pantallas,
según un reporte elaborarlo por la em
presa lili Media. El est lidio SingleSource
OrossMedia que tiene medición en al
rededor de 76 millones de mexicanos,

reveló que la ceremonia de inaugura
ción fue vista por más de 7.5 millones
fie espectadores, en leléiúsüUiiiiMión
mientras que la Clausura contó con al
rededor de 72 millones.

Creo que Televisa desde hace tiempo
se dio cuenta del valor de los deportes
en vivo y por eso desde el año pasa
do volvió a transmitir por señal abier
ta varios partidos de la NÍ'L. Incluso
la semana pasada nuevamenle nos
sorprendió al informar que firmó un
contrato plurianual con Major League
Baseball (MI />') para brindar cobertura
dedicada a la temporada regular de la
Mi l> desde ayer martes 20 de agosto y
durante toda la postemporada.
Además de la transmisión de los

partidos en vivo, el acuerdo incluye la
transmisión de diversos programas tan

to en Estarlos Unidos como en México

y en distintas pantallas fie TeleuisalP
iiirisinn.

Mucho fiel éxito futuro de la TV abierta

son los eventos en vivo y Jos distintos
deportes, serán los que le darán gran
parte de sus ganancias y la fidelidad fie
antaño. Eso explica una parle, del (no re
conocido) fracaso de la Leagws Cup. Si la
Liga Mexicana de Luí bol "alquila" a sus
equipos para inflar una liga que poco
importa a los gringos y a mexicanos, pe
ro, además, se transmite en plataformas
de paga, ¿quién va a querer verlos? ¿Qué
anunciantes querrán pagar por parí idos
tan malos? ¿Cuáles audiencias estarán
muy pendientes del parí ido entre Ma
zallá.n y Philadelphia?
Hago la advertencia, pues se aveci

nan varios invenios que involucran a dis
tintos deportes con varias plataformas
de streaming qué rayan en el monopolio
y vaya a ser que veamos una copia en
México.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoernpresa.mx

@hugogonzalez1
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La fusión fría: un sueño energético aún por resolver

La crisis energética global
ha impulsado la búsqueda
incansable de fuentes de

energía limpias y sosleni
bles. Entre las promesas más
tentadoras se encuentra la
fusión fría, una reacción nu

clear qué, en teoría, podría, generar ener
gía a temperaturas y presiones mucho
más bajas que las requeridas en la fusión
convencional. Sin embargo, a pesar de su
atractivo,esta, tecnología sigue siendo un
enigma envuelto en controversia.

¿QUÉ DISTINGUE A LA FUSIÓN
FRÍA?
La fusión nuclear, el proceso que ali
mentó al sol y a las estrellas*consiste
en la unión fie núcleos atómicos ligeros
para formar uno más pesado, liberando
una inmensa cantidad fie energía y calor
en el proceso. En la fusión convencio
nal, se requieren temperaturas extre
madamente altas para que los núcleos
puedan vencer las fuerzas de repulsión
electromagnética y fusionarse. La fusión
fría, por su parte, plantea la posibilidad
fie lograr esta reacción a. temperaturas
cercanas al ambienie, lo que la haría
mucho más segura y económica.

LA PROMESA DE UNA ENERGÍA
LIMPIA Y ABUNDANTE
La fusión fría promete una fuente

de energía prácticamente inagotable
y limpia. El deulerio, uno de los isóto
pos fiel hidrógeno necesarios para, feftá
reacción, es abundante en el agua de
mar. Además, a diferencia de la fisión
nuclear, la fusión no produce residuos
radiactivos de larga, vida ni gases dé
efeci o invernadero.

LA CONTROVERSIA Y LOS
DESAFÍOS
A pesar de su atractivo, la fusión fría

ha sido objeto de un intenso debate y
escepticismo desde que los cien tíficos
Stanley Pons y Martin Lleischmann
anunciaran en 1989 haber logrado esta
reacción en un experimento de labora
torio. Sin embargo, numerosos intentos
de replicar estos resultados han fraca
sado, lo que ha generado dudas sobre la
veracidad fie Jos hallazgos iniciales. Las
principales razones de esta controversia
son: Ialta cié reproflucibiliflarI, otros in
vestigadores no han podidos replicarlo.
Ausencia de una teoría sólida, no existe
un modelo sólido totalmente aceptado.
Posibles exrores experimentales.. Se han
planteado posibles emires en los expe
rimentos originales.

EL FUTURO DE LA FUSIÓN FRÍA
A pesar de los desafíos, la investigación en
fusión fría continúa, impulsarla por la ne
cesidad de encentrar soluciones a la crisis

energética. Algunos investigadores explo
ran nuevas vías,, como la utilización de
catalizadores o la aplicación fie campos
electromagnét icos para facilitar la fusión.

¿QUÉ IMPLICA ESTO PARA EL
FUTURO?
Si bien la fusión fría podría revolucionar
la producción de energía, es importante
mantener una perspectiva realista. La in
vestigación en este campo es compleja y
requiere tiempo. Además, es fundamen
tal a bordarcuestiones Como la eficiencia,
la seguridad y la escalabilidad de. cual
quier tecnología basada en la fusión fría.:

En conclusión, la fusión fría sigue sien
fio un lenta fascinantey con un potencial
enorme. Sin embargo, es necesario conti
nuar investigando y desarrollando otras
tecnologías energéticas para garantizar
un futuro sosienible. La energía nuclear
de fusión convencional, por ejemplo, re
presenta una vía promeledora que ya ha
lograrlo avances significativos.

•Ingeniero en Electrónica
alejandro.delvalle@octopy.com
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Cambios a Constitución en iniciativa del agua, golpe
a nearshoring y al TMEC y más leña al fuego
Más allá de lo que decida en lo que hace a la
asignación de las diputaciones plurinomi
nales en el Congreso, queda claro que An
drés Manuel López Obrador no va a desper
diciar el momento para empujar la mayoría
de las 18 reformas que hay en el tintero.

Tiene mano la del poder judicial con lo
que se desdibujará el dique del que echaran
mano los particulares contra las muchas
decisiones controvertidas en el sexenio.

El clima tiende a polarizarse, máxime que
el CMN de Rolando Vega y el CCE de Francis
co Cervantes se atrevieron a realizar un pro
nunciamiento al respecto. AMLÜ ya se había
desacostumbrado a que la 1P lo contradijera,
de ahí su postura desafiante ayer.

Le platicaba de las propuestas para prohi
bir el fiacking y la producción minera a "cielo

abierto" con la frustración de Camimex de

Pedro Rivera. Cierto se logró una "reserva"
para casos excepcionales, pero algunos ex
pertos no están convencidos de que pueda
perdurar porque en el gobierno hay consigna
contra la minería desde Presidencia y no se
diga en Semamat de María Luisa Albores.
Le adelantaba de otra iniciativa en el

caldero para prohibir las concesiones de
agua a particulares en zonas de baja dispo
nibilidad y dar preferencia al consumo de
uso doméstico. Se pretende modificar el pá
rrafo sexto del artículo 4° de la Constitución

y el sexto del 27". Elaborada por Semarnat y
Segob de Luisa María Alcalde se habla de la
apropiación irracional del líquido por los
sectores económicos más favorecidos en el

periodo neoliberal.
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Como quiera restringir las concesiones
de agua golpeará una palanca de desarrollo
nodal, máxime cuando se habla del

"nearshoring". Vaya el definir "las zonas de
escasez" es un asunto discrecional.

Además el planteamiento es un contra
sentido. Se crea una nueva área de coordi

nación para el "nearshoring" con Altagracia
Gómez y se elimina una herramienta básica
para las empresas, lo cual además constitu 
ye otra flagrante violación al TMEC. Asi
que más leña al fuego.

INICIATIVA PARA EL MAÍZ OTRO
IMPACTO PRODUCTIVO EN CURSO

Y otra iniciativa en proceso para ser avala
da por el Congreso, es el de prohibir el maíz
transgénico, esto pese al panel en curso en
el TMEC. Se pretende modificará el articu
lo 4" para evitarlo en el consumo humano.
Además se propone un grano fragmentado
para otros usos. Ayer la CANAMI que presi
de Marcela Martínez y que dirige Esteban
Jaramillo ponderó el impacto productivo de
la restricción en curso.

VOLARIS Y VIVA AEROBUS
ESFUERZO CONJUNTO VS FRAUDES
A CLIENTES

Hoy se dará a conocer el esfuerzo conjunto
que ya iniciaron Volaris de Enrique Beltra
nena y Viva Aerobús de luán Carlos Zua
zua para tratar de pertrechar a toda costa

la tecnología y contener los fraudes ciber
néticos en detrimento de la clientela. Va

muy en serio.

REGRESA DÓLAR A19 PESOS, CAE
BOLSA Y PÉRDIDA DEL 5% EN 2024
Ayer el dólar volvió a trepar a 19 pesos y se
cree que podría sostenerse en ese nivel por
la incertidumbre interna dada la reforma

judicial, el gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador renuente a ceder y un paro in
definido de los juzgados a partir de hoy a
nivel nacional. El yen además continúa
apreciándose en detrimento de nuestra
moneda. Ayer también la BMV de Jorge
Alegría cerró a la baja y acumula una pérdi
da de más del 5% en el año.

REPARA VOLARIS EL DESPERFECTO
EN COMPARTIMIENTO DE AVIÓN
Y una corrección al suceso que le platiqué
del vuelo 751 de Volaris de San Antonio (no
Austin) a la CDMX, lo que motivó temor en
algunos pasajeros. Era un compartimiento
de equipaje el que se desprendió y abrió en
pleno vuelo. Si bien es delicado, nada que
ver con una puerta del avión. Ayer Dionisio
Pérezlácome vicepresidente de la aerolí
nea supervisó que el desperfecto se repara
rá de inmediato.
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El desastre ambiental
de Dos Bocas
La refinería de Dos Bocas no está
produciendo comercialmente. en realidad sigue
en pruebas; no está terminada a pesar de los
discursos presidenciales, estará en septiembre,
pero del 2025, y quién sabe porque desde ahora
ya se sabe que no hay más dinero.

La nueva administración de Claudia Sheinbaum sabe

que Dos Bocas no estará este año, pero lo que no sabe es
que ya tiene su primer desastre ambiental en puerta con
los desechos de las pruebas iniciales. El caso es que en
Tabasco de este material ya tienen de sobra, subproductos
que sacaron y botaron en el puerto. Así nada más.

Las prisas de la Secretaría de Energía, en manos de Ro
cío Nahle, derivaron en sobrecostos y fallas de diseño, tan
simples como que se necesita un muelle especializado pa
ra poder mover todo el subproducto derivado de la refine
ría Olmeca. No lo hay. Entonces para sacarlo se hace lo
único posible, lo botan en el puerto.

La terminal marítima está en ese punto donde el colap
so se va acercando, así como la emergencia ambiental
porque, hasta esta semana, ya hay más de medio millón de
metros cúbicos almacenados, tirados sobre el suelo.

Todo el coque de petróleo que sale de Dos Bocas termi
na dentro de un área dentro del puerto, pero sin las medi
das ambientales adecuadas. ¿Dónde mero? Ahí, junto al
mar, apenas a unos metros del agua, y lo que se dice es que
ya hay filtraciones hacia el suelo, contaminación ambien
tal que no se tiene contemplada en el proyecto y el tamaño
de estas filtraciones ya es muy importante y grave. Resulta
que los patios de Pemex no están acondicionados para te

ner encima este tipo de producto, se requiere un piso con
geomembrana, asfalto o concreto para poder evitar estas
filtraciones y no lo hay.

Así que esto va a ser un desastre marino de proporcio
nes épicas. Un legado del obradorismo.

Hay que recordar varias cosas, una es que se tomó co
mo base para la refinería Olmeca. junto al mar. la que se
planeó para Tula, en tierra firme; dos. al parecer obviaron
varias cosas y se dieron cuenta de ello hasta que se empe
zó a trabajar fuerte en Tabasco, como que en Hidalgo la
refinería Bicentenario no iba a necesitar puerto, muelle o
boyas; tres, la central de cogeneración, el vapor y el calor,
así como la necesidad de usar gas natural para los proce
sos.

BUZOS

1 Nos cuentan que Pemex quiere aprovechar el gas que
hay en Cantarell. Resulta que el proyecto de la petrolera
busca utilizar todo el gas que contiene el campo para no
quemarlo, y se rumora que lo van a licitar y aprovechar
este hidrocarburo, van a disminuir la quema, y es que en el
pasado se tomó la decisión de intervenir los pozos de Can
tarell para revertir la declinación, pero con dicha intrusión
los contaminaron con nitrógeno y demasiado gas, por lo
que se tiene que quemar, eso se termina yendo hacia la
atmósfera y resulta muy contaminante. ¿Lo lograrán?

2. No hay director en Pemex según porque necesitan
uno que haga clic con la titular de la Sener, Luz Elena Gon
zález. Lo que no saben es que todos los directores de Pe
mex apenas se sientan ya la odian, al de SHCP y al de
Semarnat, y los mandan a volar. ¿Usted sabe lo que es
dirigir una empresa de 120 mil empleados y un presupues
to de 625 mil millones de pesos? ¿Sabe de qué tamaño es
ese poder? Mire, ni el Presidente lo tiene.
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Lucha por el poder judicial
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